
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

52-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области
28 июня 2017 года

С Т Е Н О Г Р А М М А

Часть 1 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 10:04:12- 12:00:00 
Часть 2 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 12:22:09 -  13:03:05 
Часть 3 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 14:04:00 -  16:41:35 
Часть 4 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 17:06:17-20:55:57

Часть 1 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 10:04:12 -  12:00:00

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутатов

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.

заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

6. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Бренюк С. А.
8. Брилка С. Ф.

9. Буханов В. В. 
10. Габов Р. Ф.

1 Г. Гринберг И. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. Дикусарова Н. И.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и
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14. Дубае А. А.
15. Дубровин А. С.
16. Егорова А. О.
17. Ершов Д. М.

18. Иванов А. Н.
19. Истомин Г. В.
20. Козюра А. В.

21. Красноштанов А. А.
22. Кузнецов О. Н.
23. Лабыгин А. Н.

24. Левченко А. С.
25. Лобанов А. Ю.

26. Лобков А. В.

27. Любенков Г. А.
28. Магдалинов С. Ю.

29. Микуляк А. С.
30. Нестерович Г. Н.

31. Новожилов В. А.
32. Носенко О. Н.

33. Седых М. В.
34. Синцова И. А.

35. Сумароков И. А.
36. Сумароков П. И.
37. Тюменев О. Н.
38. Чекотова Н. А.

налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с 
общественными объединениями Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о
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государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области

39. Шопен В. П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:
1. Вепрев А. А.
2. Матиенко В. А.

3. Милостных И. В.
4. Сагдеев Т. Р.
5. Труфанов Н. С.

6. Чеботарев В. П.

6
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 17
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области

аппарата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Битаров А. С.

3. Борисова О. А.

4. Бояринова Н. В.
5. Буянов Р. В.

6. Вобликова В. Ф.

7. Давыдова О. И.
8. Дмитриев И. В.

9. Дорофеев В. Ю.
10. Здышов В. И.

11. Кондрашов В. И.

12. Лукин В. А.

13. Морохоева И. П.

14. Петров А. А.

первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и 
исполнительными органами власти области и органами 
местного самоуправления Иркутской области 
министр финансов Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области
начальник организационного отдела
заместитель председателя Избирательной комиссии 
Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
председатель Думы муниципального образования 
"Баяндаевский район"
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области
заместитель руководителя аппарата Законодательного
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15. Петрова О. В.

16. Рульков Е. А.

17. Синькова Г. М.

Собрания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Иркутской области 
член Президиума ЦКРК КПРФ. Второй секретарь 
областного комитета КПРФ
заместитель министра здравоохранения Иркутской 
области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:13. Речь 4 мин 9
сек

...члены Правительства. К депутатам обращаюсь, прошу 
регистрироваться. Смотрим, какая у нас явка. На эту минуту, 
уважаемые коллеги, 36 депутатов у нас присутствует в зале, 
начинаем работу. Значит, у нас, коллеги, 36 депутатов 
присутствует, кворум 23, мы имеем возможность и право 
работать.

Сегодня на заседании присутствует депутат 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации Щапов Михаил Викторович, старший помощник 
прокурора Иркутской области по взаимодействию с 
законодательными и исполнительными органами власти 
Иркутской области Борисова Ольга Анатольевна, заместитель 
начальника Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области Бентхен Валентина 
Викторовна, председатель Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области Морохоева Ирина Петровна, 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
Лукин Валерий Алексеевич, заместитель председателя 
Избирательной комиссии Иркутской области Дмитриев Илья 
Владимирович, первый заместитель Губернатора Иркутской 
области - Председатель Правительства Иркутской области 
Битаров Александр Семенович, первый заместитель 
Губернатора Иркутской области Дорофеев Владимир Юрьевич, 
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области Буянов Роман 
Викторович, заместители Губернатора Иркутской области, 
заместители Председателя Правительства Иркутской области, 
министры Иркутской области, представители федеральных 
органов государственной власти, мэры муниципальных 
образований Иркутской области, депутаты, председатели дум 
муниципальных образований Иркутской области, члены
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

Общественного Совета при Законодательном Собрании 
Иркутской области, депутаты Молодежного парламента при 
Законодательном Собрании Иркутской области. Кворум для 
работы имеется. 52-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).
Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, в 

соответствии с требованием пункта 2 статьи 39 Регламента 
Законодательного Собрания Иркутской области прошу 
перевести в беззвучный режим сотовые телефоны.

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие 
органы. Предлагается секретариат избрать в количестве 3-х 
человек. Будут ли иные предложения? Предложений нет. 
Ставлю на голосование количественный состав секретариата. 
Прошу голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:08:22
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:22. Речь 0 мин 38
сек

Решение принято.
Персонально: Дубровин Александр Сергеевич ("Единая 

Россия"), Тюменев Олег Николаевич (6 изб. окр.), Микуляк 
Андрей Степанович ("Единая Россия"). Будут ли иные 
предложения, коллеги, по секретариату? Нет предложений. 
Прошу голосовать за персональный состав секретариата.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:09:00
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:00. Речь 0 мин 36

сек
Решение принято.
Уважаемые коллеги, по нашей традиции у нас у 

секретариата отведено специальное место, поэтому прошу вас 
занять это место в зале заседаний и приступить к работе.

Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 3-х 
человек. Коллеги, будут ли иные предложения? Предложений 
нет. Ставлю на голосование количественный состав счетной 
комиссии. Прошу голосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:09:36
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:36. Речь 0 мин 32
сек

Решение принято.
Персонально: Ершов Дмитрий Михайлович (ЛДПР), 

Дубае Анатолий Анатольевич (20 изб. окр.), Сумароков Илья 
Алексеевич (КПРФ). Будут ли иные предложения, коллеги? 
Предложений нет. Ставлю на голосование персональный состав 
счетной комиссии. Прошу голосовать.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:10:08
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:10:08. Речь 6 мин 48 сек 
Решение принято.
Коллеги, по сложившейся традиции, прежде чем мы
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приступим к рассмотрению повестки, мы проведем с вами 
приятную процедуру награждения. Поэтому, пожалуйста, 
помощники...

ДАВЫДОВА О.И.
За инициативу и успехи в развитии местного 

самоуправления в Иркутской области, активную общественно- 
политическую деятельность в Иркутской области Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Гомбоев Сергей Геннадьевич - мэр 
муниципального образования «Нукутский район» Иркутской 
области. (Аплодисменты).

За успехи в решении вопросов социально-экономического 
развития Иркутской области Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области награждается 
Заморина Валентина Андреевна - руководитель Управления 
Федеральной антимонопольной службы по Иркутской области с 
2004 по 2017 годы. (Аплодисменты). (Не слышно). 
(Аплодисменты).

За активную общественно-политическую деятельность в 
Иркутской области Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области награждается Капустенский 
Анатолий Павлович - председатель комиссии по правам 
человека, общественному контролю за деятельностью 
правоохранительных органов и силовых структур 
Общественной палаты Иркутской области. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в 
Иркутской области Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области награждается Минькова Надежда 
Владимировна - заместитель главного врача по клинико
экспертной работе областного государственного казенного 
учреждения здравоохранения «Иркутская областная 
психиатрическая больница № 2». (Аплодисменты).

БРИЖА С.Ф.
Уважаемые коллеги, 22 апреля 2017 года в России из 47 

иностранных государств состоялась международная акция "Тест 
по истории Великой Отечественной войны", целью которой 
являлось популяризация исторических знаний о подвиге 
советского народа в победе над фашизмом. Его организатором 
выступил Молодежный парламент при Государственной Думе 
при содействии законодательных (представительных) органов 
государственной власти и Молодежных парламентов субъектов 
Российской Федерации. Заместитель председателя 
Государственной Думы Российской Федерации Толстой Петр 
Олегович выражает благодарность Молодежному парламенту и



ВЫСТУПИЛИ:

Законодательному Собранию Иркутской области за высокий 
уровень организации проведения акции. Коллеги 
(аплодисменты).

Жители домов № 25 и 28 по бульвару Рябикова в городе 
Иркутске и совет дома благодарят депутата Законодательного 
Собрания по 5-му избирательному округу Лабыгина Андрея 
Николаевича за эффективное решение проблем и поддержку 
социально значимых общественных инициатив. 
(Аплодисменты).

Администрация Нижнеудинского муниципального 
образования выражает благодарность Сагдееву Тимуру 
Ринатовичу за решение многих важных задач и проблем на 
территории муниципалитета: строительство путепровода,
модернизация системы теплоснабжения, реконструкция 
водозаборов - решались и решаются благодаря его 
настойчивости и активной позиции. При его содействии 
осуществляется строительство физкультурно-оздоровительного 
комплекса в городе Нижнеудинске. Давайте поприветствуем. 
Тимура Ринатовича нет, но, тем не менее. (Аплодисменты).

Еще одна благодарность. Главный врач Балаганской 
районной больницы выражает благодарность депутату 
Законодательного Собрания Дубровину Александру Сергеевичу 
за поддержку сельского здравоохранения в решении вопросов 
материально-технического оснащения Балаганской районной 
больницы, за личный вклад в развитие здравоохранения 
Балаганского района. Поприветствуем. (Аплодисменты).

Уважаемые коллеги, сегодня день рождения у нашего 
коллеги Дикунова Эдуарда Евгеньевича. Разрешите мне 
поздравить вот здесь в вашем присутствии нашего коллегу 
Эдуарда Евгеньевича, пожелать доброго здоровья, 
благополучия, успешной депутатской работы, успешной работы 
на своем основном месте работы и, самое главное, чтобы Вас 
всегда окружали хорошие люди. Будьте здоровы. 
(Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:56. Речь 0 мин 7
сек

Коллеги, переходим к рассмотрению проекта повестки. 
Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Предлагаю 
принять проект повестки дня сессии за основу. Прошу 
голосовать.
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РЕШИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:17:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:03. Речь 0 мин 23
сек

Проект повестки за основу принят.
Коллеги, замечания, предложения, вопросы по повестке. 

Пожалуйста.
Наталья Игоревна Дикусарова, пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:17:26. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, прошу к 30-му вопросу 
добавить еще одного докладчика - председателя комитета по 
бюджету Дикусарову Наталью Игоревну. Мы сформировали 
проект постановления, и в связи с этим есть необходимость его 
доложить от профильного комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:45. Речь 0 мин 18
сек

Хорошо. Коллеги, есть по этому вопросу какие-то 
замечания? Я предлагаю сразу голосовать, я смотрю у нас 
предложений достаточно, сразу голосовать за вопрос, который 
вносится депутатом.

Прошу проголосовать за включение в 30-й вопрос 
содокладчика Дикусарову Наталью Игоревну - заместителя 
председателя Законодательного Собрания, председателя 
бюджетного комитета. Прошу голосовать.
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ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/7)

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:18:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:03. Речь 0 мин 18
сек

Решение принято.
Ирина Александровна Синцова, пожалуйста, Ваше 

предложение.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:18:21. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, прошу включить в повестку 
сессии дополнительный вопрос после 33-го вопроса: проект 
постановления об отзыве на проект федерального закона "О 
внесении дополнений в статью 3 Федерального закона "О 
развитии сельского хозяйства" в части признания научных и 
образовательных организаций сельскохозяйственными 
товаропроизводителями". Докладчиком прошу определить 
Синцову Ирину Александровну - председателя комитета по 
социально-культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:51. Речь 0 мин 13
сек

Коллеги, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование внесенную инициативу и включение в 
проект повестки дополнительного вопроса. Прошу голосовать.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:19:04
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/8)

Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:04. Речь 0 мин 17
сек

Решение принято.
Следующий вопрос. Борис Григорьевич Алексеев, 

пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:19:21. Речь 0 мин 45 сек

Уважаемые коллеги, прошу включить в повестку 
сегодняшнего заседания проект постановления "О протесте 
заместителя прокурора Иркутской области на Закон Иркутской 
области от 7 июля 2011 года № 55-03 «О Контрольно-счетной 
палате Иркутской области». Докладчиком определить Борисову 
Ольгу Анатольевну - старшего помощника прокурора 
Иркутской области.

И второе. Проект постановления "Об оплате труда 
работников, замещающих должности, не являющиеся 
должностями государственной гражданской службы Иркутской 
области, в Законодательном Собрании Иркутской области, и 
вспомогательного персонала Законодательного Собрания 
Иркутской области". Данные вопросы прошу поставить после 
26-го и 27-го вопроса.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:07. Речь 0 мин 6
сек

Коллеги, вопросы к Борису Григорьевичу. Голосуем по 
каждому вопросу отдельно. Первый вопрос: протест прокурора. 
Прошу голосовать.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:20:13
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих
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Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:13. Речь 0 мин 17
сек

Решение принято.
И второй вопрос. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/9)

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:20:30
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:30. Речь 0 мин 28
сек

Я обращаюсь к помощникам. По заявленной очередности, 
после 33-го вопроса, пожалуйста, Ольга Ивановна.

Решение принято, коллеги.
Еще предложения. Предложений нет. Ставлю на 

голосование повестку в целом с учетом внесенных 
предложений. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.0/10)

Принять повестку в целом 
Время: 10:20:58
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:58. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Повестка дня сессии утверждена. Приступаем к
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рассмотрению.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Голевой Альбины Викторовны»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Семенова Вадима Александровича»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Самойловой Ольги Николаевны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Бицуры Ольги Владимировны»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Парфенова Андрея Валерьевича»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Степаненко Алексея Сергеевича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Данилова Константина Валерьевича»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Каверзина Олега Леонидовича»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного - 
Собрания Иркутской области Коробейниковой Марины Анатольевны»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Якуповой Тальзины Артамоновны»
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-174 «О внесении изменений в 
отдельные законы Иркутской области» (второе чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-169 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, имеющих 
детей» (второе чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-178 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, проживающих 
в Иркутской области, и мерах социальной поддержки граждан, которым присвоен 
статус детей Великой Отечественной войны, проживающих в Иркутской области»(0 
внесении изменений и дополнений в Закон Иркутской области «О статусе детей 
Великой Отечественной войны, проживающих в Иркутской области, и мерах 
социальной поддержки граждан, которым присвоен статус детей Великой 
Отечественной войны, проживающих в Иркутской области»)» (второе чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-204 «О внесении изменений в 
приложения 18, 23 и 26 к Закону Усть-Ордынского Бурятского автономного округа 
от 30 декабря 2004 года № 67-оз «О статусе и границах муниципальных образований 
Аларского, Баяндаевского, Боханского, Нукутского, Осинского, Эхирит- 
Булагатского районов Иркутской области» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-205 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 27 Закона Иркутской области «О статусе депутата Законодательного 
Собрания Иркутской области» (первое чтение)
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16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-187 «О внесении изменений в статью 3 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах формирования органов 
местного самоуправления муниципальных образований Иркутской области» (первое 
чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-203 «Об исполнении областного 
бюджета за 2016 год» (первое чтение)
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-207 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об областном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 
и 2019 годов» (первое чтение)
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-194 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах здравоохранения в Иркутской области» 
(первое чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-190 «О ежемесячной денежной выплате 
отдельным категориям студентов в целях привлечения их для дальнейшей работы в 
медицинских организациях, расположенных на территории Иркутской области» 
(первое чтение)
21. Проект постановления «Об отчете Губернатора Иркутской области о результатах 
деятельности Правительства Иркутской области за 2016 год»
22. Муниципальный час «Об опыте реализации Закона Иркутской области от 21 
ноября 2014 года № 133-03 «Об отдельных вопросах, связанных с участием граждан 
в охране общественного порядка, в Иркутской области» в муниципальных 
образованиях Иркутской области»
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-188 «О внесении изменений в статью 4 
Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки 
граждан, усыновивших (удочеривших) детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, в Иркутской области» (первое чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-156 «О внесении изменения в Закон 
Иркутской области "О градостроительной деятельности в Иркутской области» 
(первое чтение)
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-209 «О признании утратившим силу 
Закона Иркутской области «О перечне поселений Иркутской области с 
численностью населения менее трех тысяч человек, в которых отсутствует точка 
доступа к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (первое 
чтение)
26. Проект постановления "Об утверждении проекта бюджетной сметы
Законодательного Собрания Иркутской области на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов"
27. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного 
Собрания Иркутской области»
28. Проект постановления "О ежегодном докладе о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2016 
году с оценкой условий осуществления предпринимательской деятельности в 
Иркутской области и предложениями о совершенствовании правового положения 
субъектов предпринимательской деятельности"
29. Проект постановления «О депутатском запросе группы депутатов
Законодательного Собрания Иркутской области к Губернатору Иркутской области
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Левченко С.Г. «О мерах, принимаемых Правительством Иркутской области по 
реализации комплекса мероприятий по строительству, реконструкции и 
модернизации инфраструктуры АО «Международный Аэропорт Иркутск»
30. Информация об исполнении постановления Законодательного Собрания 
Иркутской области от 18.05.2017 № 50/45-ЗС «О ходе реализации положений статей 
16, 17 Закона Иркутской области от 21 декабря 2016 года № 121-03 «Об областном 
бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов».
31. Проект постановления "Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к председателю Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации Матвиенко В.И., председателю Комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по охране здоровья Морозову Д.А., 
члену Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -  
представителю от Законодательного Собрания Иркутской области Шубе В.Б., 
Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. с предложением по созданию 
детского медицинского центра Иркутской области"
32. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации о 
необходимости принятия отдельных мер, направленных на развитие и поддержку 
переработки сельскохозяйственной продукции»
33. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания 
Ленинградской области к Председателю Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации Володину В.В. по вопросу о необходимости 
внесения изменения в пункт 10 статьи 12 Федерального закона от 24 июня 1998 года 
№ 89-ФЗ «Об отходах производства и потребления»
34. Информация "О рекомендациях круглого стола на тему «О деловом климате в 
Иркутской области»
35. Информация «О рекомендациях круглого стола на тему «О проблемах перехода 
к применению контрольно-кассовой техники, осуществляющей передачу 
фискальных данных онлайн, налогоплательщиками, применяющими патентную 
систему налогообложения и являющимися налогоплательщиками единого налога на 
вмененный доход»
36. Информация «О рекомендациях круглого стола на тему "О развитии 
многофункциональных центров по оказанию государственных и муниципальных 
услуг на территории Иркутской области: итоги 2016 года и перспективы 2017 и 2018 
годов».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Голевой Альбины Викторовны»
2. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Семенова Вадима Александровича»
3. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Самойловой Ольги Николаевны»
4. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Бицуры Ольги Владимировны»
5. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного
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Собрания Иркутской области Парфенова Андрея Валерьевича»
6. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Степаненко Алексея Сергеевича»
7. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Данилова Константина Валерьевича»
8. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Каверзина Олега Леонидовича»
9. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Коробейниковой Марины Анатольевны»
10. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Якуповой Тальзины Артамоновны»
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-174 «О внесении изменений в 
отдельные законы Иркутской области» (второе чтение)
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-169 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О социальной поддержке в Иркутской области семей, имеющих 
детей» (второе чтение)
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-178 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О статусе детей Великой Отечественной войны, проживающих 
в Иркутской области, и мерах социальной поддержки граждан, которым присвоен 
статус детей Великой Отечественной войны, проживающих в Иркутской области»(0 
внесении изменений и дополнений в Закон Иркутской области «О статусе детей 
Великой Отечественной войны, проживающих в Иркутской области, и мерах 
социальной поддержки граждан, которым присвоен статус детей Великой 
Отечественной войны, проживающих в Иркутской области»)» (второе чтение)
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-204 «О внесении изменений в 
приложения 18, 23 и 26 к Закону Усть-Ордынского Бурятского автономного округа 
от 30 декабря 2004 года № 67-оз «О статусе и границах муниципальных образований 
Аларского, Баяндаевского, Боханского, Нукутского, Осинского, Эхирит- 
Булагатского районов Иркутской области» (первое чтение)
15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-205 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 27 Закона Иркутской области «О статусе депутата Законодательного 
Собрания Иркутской области» (первое чтение)
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-187 «О внесении изменений в статью 3 
Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах формирования органов 
местного самоуправления муниципальных образований Иркутской области» (первое 
чтение)
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-203 «Об исполнении областного 
бюджета за 2016 год» (первое чтение)
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-207 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об областном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 
и 2019 годов» (первое чтение)
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-194 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах здравоохранения в Иркутской области» 
(первое чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-190 «О ежемесячной денежной выплате 
отдельным категориям студентов в целях привлечения их для дальнейшей работы в
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медицинских организациях, расположенных на территории Иркутской области» 
(первое чтение)
21. Проект постановления «Об отчете Губернатора Иркутской области о результатах 
деятельности Правительства Иркутской области за 2016 год»
22. Муниципальный час «Об опыте реализации Закона Иркутской области от 21 
ноября 2014 года № 133-03 «Об отдельных вопросах, связанных с участием граждан 
в охране общественного порядка, в Иркутской области» в муниципальных 
образованиях Иркутской области»
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-188 «О внесении изменений в статью 4 
Закона Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки 
граждан, усыновивших (удочеривших) детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, в Иркутской области» (первое чтение)
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-156 «О внесении изменения в Закон 
Иркутской области "О градостроительной деятельности в Иркутской области» 
(первое чтение)
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-209 «О признании утратившим силу 
Закона Иркутской области «О перечне поселений Иркутской области с 
численностью населения менее трех тысяч человек, в которых отсутствует точка 
доступа к информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (первое 
чтение)
26. Проект постановления "Об утверждении проекта бюджетной сметы 
Законодательного Собрания Иркутской области на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов"
37. Проект постановления "О протесте заместителя прокурора Иркутской области на 
Закон Иркутской области от 7 июля 2011 года №55-03 "О Контрольно-счетной 
палате Иркутской области"
27. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного 
Собрания Иркутской области»
38. Проект постановления "Об оплате труда работников, замещающих должности, 
не являющиеся должностями государственной гражданской службы Иркутской 
области, в Законодательном Собрании Иркутской области, и вспомогательного 
персонала Законодательного Собрания Иркутской области"
28. Проект постановления "О ежегодном докладе о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Иркутской области в 2016 
году с оценкой условий осуществления предпринимательской деятельности в 
Иркутской области и предложениями о совершенствовании правового положения 
субъектов предпринимательской деятельности"
29. Проект постановления «О депутатском запросе группы депутатов 
Законодательного Собрания Иркутской области к Губернатору Иркутской области 
Левченко С.Г. «О мерах, принимаемых Правительством Иркутской области по 
реализации комплекса мероприятий по строительству, реконструкции и 
модернизации инфраструктуры АО «Международный Аэропорт Иркутск»
30. Информация об исполнении постановления Законодательного Собрания 
Иркутской области от 18.05.2017 № 50/45-ЗС «О ходе реализации положений статей 
16, 17 Закона Иркутской области от 21 декабря 2016 года № 121-03 «Об областном 
бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов».
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31. Проект постановления "Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к председателю Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации Матвиенко В.И., председателю Комитета Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации по охране здоровья Морозову Д.А., 
члену Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -  
представителю от Законодательного Собрания Иркутской области Шубе В.Б., 
Губернатору Иркутской области Левченко С.Г. с предложением по созданию 
детского медицинского центра Иркутской области"
32. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области к Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации о 
необходимости принятия отдельных мер, направленных на развитие и поддержку 
переработки сельскохозяйственной продукции»
33. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания 
Ленинградской области к Председателю Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации Володину В.В. по вопросу о необходимости 
внесения изменения в пункт 10 статьи 12 Федерального закона от 24 июня 1998 года 
№ 89-ФЗ «Об отходах производства и потребления»
39. Проект постановления "Об отзыве на проект федерального закона № 180670-7 
"О внесении дополнения в статью 3 Федерального закона "О развитии сельского 
хозяйства" в части признания научных и образовательных организаций 
сельскохозяйственными товаропроизводителями"
34. Информация "О рекомендациях круглого стола на тему «О деловом климате в 
Иркутской области»
35. Информация «О рекомендациях круглого стола на тему «О проблемах перехода 
к применению контрольно-кассовой техники, осуществляющей передачу 
фискальных данных онлайн, налогоплательщиками, применяющими патентную 
систему налогообложения и являющимися налогоплательщиками единого налога на 
вмененный доход»
36. Информация «О рекомендациях круглого стола на тему "О развитии 
многофункциональных центров по оказанию государственных и муниципальных 
услуг на территории Иркутской области: итоги 2016 года и перспективы 2017 и 2018 
годов».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГОЛЕВОЙ АЛЬБИНЫ
ВИКТОРОВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:17. Речь 0 мин
28 сек

1-й вопрос. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Голевой Альбины Викторовны».

Слово для доклада предоставляется Козюре Алексею
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ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 1/11)

Викторовичу - заместителю председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями. Пожалуйста, 
Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:21:45. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Ходатайство о награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Голевой Альбины Викторовны было внесено в 
Законодательное Собрание мэром города Черемхово. Комитет 
по законодательству о государственном строительстве области 
и местном самоуправлении рассмотрел это ходатайство. 
Комиссия по Регламенту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объединениями, 
принимая во внимание значительный вклад в развитие охраны 
окружающей среды Иркутской области, активную 
общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области, выносит на суд депутатов Законодательного 
Собрания это ходатайство о награждении Голевой Альбины 
Викторовны - главного специалиста по вопросам экологии 
отдела жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и 
связи комитета жизнеобеспечения администрации 
муниципального образования «город Черемхово». Прошу 
поддержать решение комиссии.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:55. Речь 0 мин
И сек

Коллеги, вопросы к Алексею Викторовичу. Вопросов 
нет. Ставлю на голосование проект постановления "О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Голевой Альбины Викторовны". Прошу 
голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Голеву А.В.
Время: 10:23:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа
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ВЫСТУПИЛИ:

2.

ВЫСТУПИЛИ:

Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:06. Речь 0 мин
13 сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СЕМЕНОВА 

ВАДИМА АЛЕКСАНДРОВИЧА»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:20. Речь 0 мин
8 сек

2-й вопрос. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Семенова Вадима Александровича».

Пожалуйста, Алексей Викторович, Вам слово.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:23:28. Речь 1 мин 1 сек

Спасибо. Ходатайство о награждении Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Семенова Вадима Александровича внесено депутатом 
Законодательного Собрания Козюрой Алексеем 
Викторовичем. Это ходатайство, документ был рассмотрен 
также на комитете по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области, и комиссия 
по Регламенту, принимая во внимание значительный вклад 
Семенова Вадима Александровича - мэра города Черемхово в 
развитие местного самоуправления в Иркутской области, 
активную общественно-политическую деятельность в 
Иркутской области, рекомендовала вынести на сессию 
Законодательного Собрания. Прошу поддержать кандидатуру 
Семенова Вадима Александровича на награждение Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области.
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БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:29. Речь 0 мин
11 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на 
голосование проект постановления "О награждении Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Семенова Вадима Александровича". Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.2/12)

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Семенова В.А.
Время: 10:24:40
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:40. Речь 0 мин
15 сек

Решение принято

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ САМОЙЛОВОЙ 
ОЛЬГИ НИКОЛАЕВНЫ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:55. Речь 0 мин
7 сек

3-й вопрос. Проект постановления «О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Самойловой Ольги Николаевны».

Пожалуйста, Алексей Викторович, Вам слово.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:25:02. Речь 1 мин 17 сек
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Спасибо. Инициатором награждения Самойловой Ольги 
Николаевны - директора муниципального бюджетного 
учреждения дополнительного образования «Детская 
художественная школа № 1» города Черемхово стала
общественная молодежная организация, Молодежное 
движение "Мы" города Черемхово. В связи с тем, что в этом 
году городу исполняется 100 лет, этот юбилей очень значим 
для горожан, общественная организация, Молодежная 
организация "Мы" ходатайствует перед Законодательным 
Собранием о награждении этого человека за значительный 
вклад в развитие образования Иркутской области, один из 
самых, наверное, заметных в городе Черемхово специалист в 
области образования, Самойловой Ольги Николаевны, 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области. Кандидатура эта была рассмотрена на комитете по 
социально-культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области, и комиссия по Регламенту, 
информационной политике, депутатской этике и связям с 
общественными объединениями рекомендовала этот вопрос 
вынести на сессию. Прошу поддержать решение комитета и 
комиссии.

БРИНКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:19. Речь 0 мин
11 сек

Коллеги, вопросы к Алексею Викторовичу возникают? 
Нет вопросов. Ставлю на голосование проект постановления 
"О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области Самойловой Ольги 
Николаевны". Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.3/13)

ВЫСТУПИЛИ:

сек

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Самойлову О.Н.
Время: 10:26:30
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:30. Речь 0 мин
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Решение принято.

4.

ВЫСТУПИЛИ:

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ БИЦУРЫ ОЛЬГИ
ВЛАДИМИРОВНЫ»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:49. Речь 0 мин
2 сек

Следующий вопрос повестки. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Бицуры Ольги Владимировны».

Пожалуйста, Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:26:51. Речь 1 мин 16 сек

Бицура Ольга Владимировна - руководитель, вернее, 
прошу прощения, воспитатель муниципального дошкольного 
образовательного учреждения «Детский сад № 2» города 
Черемхово. Внесена в Законодательное Собрание как кандидат 
на награждение Почетной грамотой Законодательного 
Собрания трудовым коллективом. Это награждение также 
инициировано в связи с празднованием юбилея города. Бицура 
Ольга Владимировна стала известна всей стране своей 
авторской программой, она победила во Всероссийском 
конкурсе авторских программ воспитателей дошкольных 
учреждений, стала внедрять новейшие образовательные 
технологии в области робототехники в дошкольных 
образовательных учреждениях. Эта программа уже сегодня 
тиражируется по всей стране. И эта кандидатура также была 
рассмотрена на заседании комитета по социально
культурному законодательству регионального парламента, и 
комиссия по Регламенту рекомендовала вынести кандидатуру 
Бицуры Ольги Владимировны на сессию. Прошу поддержать 
решение комитета и комиссии.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:08. Речь 0 мин
9 сек
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Коллеги, вопросы. Вопросов нет. Ставлю на голосование 
проект постановления "О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Бицуры Ольги 
Владимировны". Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.4/14)

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Бицуру О.В.
Время: 10:28:17
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:17. Речь 0 мин
18 сек

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПАРФЕНОВА 
АНДРЕЯ ВАЛЕРЬЕВИЧА»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:36. Речь 0 мин
3 сек

5-й вопрос повестки. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Парфенова Андрея Валерьевича».

Пожалуйста, Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:28:39. Речь 1 мин 21 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области Лобанов Александр Юрьевич 
вышел с ходатайством о награждении Парфенова Андрея 
Валерьевича Почетной грамотой Законодательного Собрания
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.5/15)

ВЫСТУПИЛИ:

6 .

Иркутской области. Андрей Валерьевич Парфенов - водитель 
администрации Олхинского сельского поселения 
Шелеховского района Иркутской области, но вместе с тем 
заслужил почет и уважение всего Шелеховского района 
Иркутской области. И общественность, активные граждане 
просили нашего коллегу Александра Юрьевича Лобанова 
наградить этого человека Почетной грамотой за очень 
активную гражданскую позицию и развитие местного 
самоуправления. Эта кандидатура была рассмотрена на 
заседании комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания, на комиссии по Регламенту, и мы 
единогласно поддержали нашего коллегу и просим депутатов 
поддержать кандидатуру Парфенова Андрея Валерьевича и 
наградить его Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:00. Речь 0 мин
11 сек

Коллеги, вопросы. Вопросов нет. Ставлю на голосование 
проект постановления "О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Парфенова 
Андрея Валерьевича". Прошу голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Парфенова А.В.
Время: 10:30:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:11. Речь 0 мин
18 сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СТЕПАНЕНКО 
АЛЕКСЕЯ СЕРГЕЕВИЧА»
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ВЫСТУПИЛИ:

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.6/16)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:30. Речь 0 мин
5 сек

Следующий вопрос. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Степаненко Алексея Сергеевича».

Пожалуйста, Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:30:35. Речь 0 мин 53 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Иркутская областная 
общественная организация «Союз юристов» ходатайствует 
перед Законодательным Собранием о награждении Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Степаненко Алексея Сергеевича - директора Восточно- 
Сибирского филиала Федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения высшего 
образования «Российский государственный университет 
правосудия». Кандидатура была рассмотрена на заседании по 
социально-культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области, также была, конечно же, 
вынесена на комиссию по Регламенту, и единогласно мы все 
поддержали ходатайство Иркутской областной общественной 
организации «Союз юристов» и просим поддержать эту 
кандидатуру вас, коллеги депутаты.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:28. Речь 0 мин
12 сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование проект постановления "О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Степаненко Алексея Сергеевича". Прошу голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Степаненко А.С.
Время: 10:31:40
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое

26



ВЫСТУПИЛИ:

7.

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:40. Речь 0 мин
16 сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ДАНИЛОВА 

КОНСТАНТИНА ВАЛЕРЬЕВИЧА»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:56. Речь 0 мин
6 сек

Следующий вопрос. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Данилова Константина Валерьевича».

Пожалуйста, Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:32:02. Речь 1 мин 10 сек

Рассмотрев ходатайство депутата Законодательного 
Собрания Иркутской области Нестеровича Геннадия 
Николаевича о награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Данилова 
Константина Валерьевича, комитет по социально-культурному 
законодательству Иркутской области единогласно поддержал 
эту самую кандидатуру, и комиссия по Регламенту, мы вчера 
рассмотрели также ее. Это очень значимый для города Тулуна 
человек, да, и звезда Иркутской области, знаменитый 
спортсмен, чемпион мира по пауэрлифтингу, тренер, детский 
тренер, в течение последних семи лет он тренирует ребятишек 
и, безусловно, заслуживает того, чтобы Законодательное 
Собрание Иркутской области наградило его Почетной 
грамотой. Прошу поддержать решение комитета и комиссии о
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награждении Данилова Константина Валерьевича Почетной 
грамотой Законодательного Собрания Иркутской области.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.7/17)

ВЫСТУПИЛИ:

8 .

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:12. Речь 0 мин
8 сек

Коллеги, вопросы к Алексею Викторовичу. Вопросов 
нет. Ставлю на голосование проект постановления "О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Данилова Константина Валерьевича". 
Прошу голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Данилова К.В.
Время: 10:33:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:20. Речь 0 мин
14 сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КАВЕРЗИЛА ОЛЕГА
ЛЕОНИДОВИЧА»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:34. Речь 0 мин
9 сек

8-й вопрос повестки. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Каверзина Олега Леонидовича». 

Пожалуйста, Алексей Викторович.
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КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.8/18)

ВЫСТУПИЛИ:

. 29

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:33:43. Речь 1 мин 8 сек

Спасибо. Депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области, который сегодня отмечает свой день 
рождения, Дикунов Эдуард Евгеньевич, вышел с ходатайством 
о награждении Каверзина Олега Леонидовича - председателя 
Контрольно-счетной палаты Нижнеилимского
муниципального района Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области. Комитет по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской области, 
комиссия по контрольной деятельности рассмотрела эту 
кандидатуру и, принимая во внимание особую значимость 
деятельности Каверзина Олега Леонидовича по развитию 
местного самоуправления, успехи в развитии 
законодательства Иркутской области, вместе с тем активную 
общественно-политическую деятельность, единогласно 
поддержали эту кандидатуру, и просим, комиссия по 
Регламенту, поддержать решение комитета и комиссии 
наградить этого человека Почетной грамотой 
Законодательного Собрания.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:51. Речь 0 мин
6 сек

Коллеги, вопросы. Вопросов нет. Ставлю на голосование 
проект постановления "О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Каверзина 
Олега Леонидовича". Прошу голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Каверзину О.Л.
Время: 10:34:57
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:57. Речь 0 мин
19 сек

Решение принято.



9 .

ВЫСТУПИЛИ:

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КОРОБЕЙНИКОВОЙ 
МАРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:16. Речь 0 мин
4 сек

9-й вопрос повестки. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Коробейниковой Марины Анатольевны».

Пожалуйста, Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:35:20. Речь 0 мин 53 сек

Спасибо. Сибирская Байкальская Ассоциация туризма 
ходатайствует перед Законодательным Собранием о 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Коробейниковой Марины Анатольевны - 
заместителя генерального директора по маркетингу и туризму 
открытого акционерного общества гостиничный комплекс 
«Ангара». Кандидатура не встретила никаких возражений на 
заседании комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания, поддержана комиссией 
по Регламенту, информационной политике, депутатской этике 
и связям с общественными объединениями, и, принимая во 
внимание значительные успехи в организации 
предпринимательской деятельности в Иркутской области, 
комиссия по Регламенту просит поддержать сессию 
Законодательного Собрания о награждении Коробейниковой 
Марины Анатольевны Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:13. Речь 0 мин
12 сек

Коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. Ставлю на 
голосование проект постановления "О награждении Почетной
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.9/19)

ВЫСТУПИЛИ:

1 0 .

ВЫСТУПИЛИ:

грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
Коробейниковой Марины Анатольевны". Пожалуйста, прошу 
голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Коробейникову М.А.
Время: 10:36:24
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:25. Речь 0 мин
14 сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ 
ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЯКУПОВОЙ 

ТАЛЬЗИНЫ АРТАМОНОВНЫ»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:40. Речь 0 мин
9 сек

10-й вопрос повестки. Проект постановления «О 
награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Якуповой Тальзины Артамоновны». 

Пожалуйста, Алексей Викторович.

КОЗЮРА А. В. -  заместитель председателя комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:36:49. Речь 1 мин 17 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Кандидатура Якуповой 
Тальзины Артамоновны была внесена Молодежным 
парламентом при Законодательном Собрании Иркутской 
области. Добрая традиция продолжается. Молодежный 
парламент ходатайствует уже третий год перед



ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 0/20)

ВЫСТУПИЛИ:

11.

ВЫСТУПИЛИ:

Законодательным Собранием о награждении активных 
граждан, значимых в истории нашего региона граждан 
Почетной грамотой Законодательного Собрания. Вот и 
сегодня Якупова Тальзина Артамоновна внесена Молодежным 
парламентом по инициативе, кстати, депутатов Молодежного 
парламента Аларского района, и, принимая во внимание 
активную общественно-политическую деятельность этого 
человека, комитет по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области и комиссия по 
Регламенту ходатайствуют перед сессией о награждении 
Якуповой Тальзины Артамоновны Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:06. Речь 0 мин
10 сек

Коллеги, вопросы. Вопросов нет. Ставлю на голосование 
проект постановления "О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Иркутской области Якуповой 
Тальзины Артамоновны". Прошу голосовать.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области Якупову Т.А.
Время: 10:38:16
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:38:16. Речь 0 мин 21 сек 
Решение принято.
Алексей Викторович, спасибо за представление наших 

земляков.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-174 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:38. Речь 0 мин

32



27 сек

ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л1/21)

Переходим к 11-му вопросу повестки. Проект закона 
Иркутской области "О внесении изменений в отдельные 
законы Иркутской области" (законодательная инициатива 
депутатов Законодательного Собрания Иркутской области 
Брилки, Лабыгина, Алдарова, Дикусаровой, Синцовой, 
Лобкова, Ершова, Габова, Носенко) (2-е чтение).

Слово для доклада предоставляется Алексееву Борису 
Григорьевичу - председателю комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении. Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 

местном самоуправлении Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:39:05. Речь 0 мин 58 сек

Уважаемые коллеги, в рамках 2-го чтения к проекту 
закона поступили поправки от группы депутатов нашего 
Собрания. Поправки направлены на устранение замечаний к 
проекту закона, поступившие от прокуратуры Иркутской 
области и Губернатора в 1-м чтении. Так, уточняется перечень 
субъектов, кому направляется парламентский запрос, срок его 
рассмотрения, также предлагается установить переходные 
положения о рассмотрении депутатских запросов, 
находящихся в данное время на рассмотрении 
Законодательного Собрания. Мы посчитали возможным еще 
поработать над проектом закона в 3-м чтении. С учетом этого 
комитет рекомендует принять проект закона с учетом таблицы 
одобренных поправок во 2-м чтении и продолжить работу над 
проектом в 3-м чтении. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:03. Речь 0 мин
7 сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять таблицу 
одобренных поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:40:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л1/22)

ВЫСТУПИЛИ:

12.

ВЫСТУПИЛИ:

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:10. Речь 0 мин
23 сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять проект закона 

во 2-м чтении и продолжить работу над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения в 
3-м чтении. Прошу голосовать.

Принять проект закона во втором чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 10:40:32
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:33. Речь 0 мин
18 сек

Решение принято.
Предельный срок представления поправок - 1 сентября.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-169 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ» (ВТОРОЕ

ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:51. Речь 0 мин
23 сек

12-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменений в Закон Иркутской области «О 
социальной поддержке в Иркутской области семей, имеющих 
детей» (2-е чтение).
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ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 2/23)

Слово для доклада предоставляется Лабыгину Андрею 
Николаевичу - заместителю председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председателю комитета по 
здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста, Андрей 
Николаевич.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:41:14. Речь 1 мин 2 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, 
законопроект рассматривается во 2-м чтении. Было проведено 
несколько рабочих совещаний по данному вопросу с участием 
представителей прокуратуры Иркутской области, 
представителей министерства социального развития, опеки и 
попечительства, Уполномоченного по правам ребенка в 
Иркутской области, правового управления Законодательного 
Собрания и членов комитета. В результате этой работы 
членами комитета Козюрой, Лабыгиным, Лобковым, 
Новожиловым в установленные сроки к проекту закона было 
направлено 8 поправок, от Уполномоченного по правам 
ребенка Светланы Николаевны Семеновой поступило 4 
поправки с нарушением срока внесения поправок. 
Уполномоченный по правам человека Валерий Алексеевич 
Лукин внес, но затем отозвал свои поправки. Все поправки, 
которые приняты комитетом, были одобрены, сформирована 
таблица одобренных поправок. Решение комитета: 
представить вам таблицу одобренных поправок, принять 
законопроект во 2-м (окончательном) чтении и направить его 
Губернатору Иркутской области Сергею Георгиевичу 
Левченко для обнародования. Прошу поддержать решение 
комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:16. Речь 0 мин
9 сек

Уважаемые коллеги, вопросы к Андрею Николаевичу. 
Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: 
принять таблицу одобренных поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:42:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
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ВЫСТУПИЛИ:

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:25. Речь 0 мин
20 сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и 

направить Губернатору области для обнародования. Прошу 
голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 2/24)

Принять Закон и направить Губернатору области для
обнародования
Время: 10:42:45
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:42:45. Речь 0 мин 25 сек 
Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-178 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПРОЖИВАЮЩИХ В 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, И МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, КОТОРЫМ ПРИСВОЕН СТАТУС 

ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, 
ПРОЖИВАЮЩИХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»(0 

ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ И ДОПОЛНЕНИЙ В ЗАКОН 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ 

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, ПРОЖИВАЮЩИХ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, И МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ 

ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, КОТОРЫМ ПРИСВОЕН СТАТУС 
ДЕТЕЙ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, 

ПРОЖИВАЮЩИХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»)» (ВТОРОЕ
ЧТЕНИЕ)
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ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:10. Речь 0 мин
0 сек

Следующий вопрос повестки. Проект закона Иркутской 
области "О внесении изменений в Закон Иркутской области 
«О статусе детей Великой Отечественной войны, 
проживающих в Иркутской области, и мерах социальной 
поддержки граждан, которым присвоен статус детей Великой 
Отечественной войны, проживающих в Иркутской области» 
(2-е чтение). "О внесении изменений и дополнений в Закон 
Иркутской области «О статусе детей Великой Отечественной 
войны, проживающих в Иркутской области, и мерах 
социальной поддержки граждан, которым присвоен статус 
детей Великой Отечественной войны, проживающих в 
Иркутской области» законодательная инициатива депутата 
Законодательного Собрания Иркутской области Бренюка 
Сергея Алексеевича.

Слово для доклада предоставляется Лабыгину Андрею 
Николаевичу - заместителю председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председателю комитета по 
здравоохранению и социальной защите. Пожалуйста, Андрей 
Николаевич.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:43:53. Речь 1 мин 12 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, 
данный законопроект рассматривается во 2-м чтении. 
Напомню, что автором законопроекта является наш коллега 
Сергей Алексеевич Бренюк. В установленные сроки к 
законопроекту поступили две поправки от депутатов членов 
фракции "Единая Россия" в Законодательном Собрании 
Иркутской области: Алексеева Бориса Григорьевича,
Дикусаровой Натальи Игоревны, Козюры Алексея 
Викторовича, Лабыгина Андрея Николаевича, Новожилова 
Владимира Александровича, Нестеровича Геннадия 
Николаевича, Синцовой Ирины Александрины. Одна поправка 
носит юридко-технический характер и изменяет заголовок 
законопроекта, вторая же поправка в два раза увеличивает 
предполагаемый проектом закона размер ежегодной денежной
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выплаты детям войны ко Дню Победы с одной тысячи до двух 
тысяч рублей.

Комитет рассмотрел поправки, сформировал таблицу 
одобренных поправок, рекомендует вам принять данную 
таблицу поправок и данный проект во 2-м (окончательном) 
чтении и направить его для обнародования Губернатору 
Иркутской области Сергею Георгиевичу Левченко. Прошу 
поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:05. Речь 0 мин
10 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы к Андрею Николаевичу. 
Вопросов нет. Есть выступление автора законопроекта Сергея 
Алексеевича Бренюка. Пожалуйста, Сергей Алексеевич, перед 
голосованием Вам слово.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:45:15. Речь 4 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, я, возможно, не стал бы сегодня 
брать слово, но есть опасение, что не все так просто с 
принятием этого законопроекта. И поэтому я хотел бы начать 
с того, что 9 мая наша страна отпраздновала День Победы, и 
мы в этот день в гораздо меньшей степени, чем когда-то в 
прежние годы, видели ветеранов Великой Отечественной 
войны, победителей. По всей стране прошел "Бессмертный 
полк", и в его рядах в значительной степени шли дети войны. 
Это поколение, которое постепенно становится единственным 
носителем вот этой исторической памяти напрямую, не через 
фильмы, не через книги, а лично участвовавшие в тех 
событиях. Так вот, 27 ноября 2013 года мы с вами уже 
рассматривали поправки в Закон о детях войны, и тогда 
понимание у Законодательного Собрания вопрос не нашел. 25 
июня 2014 года история повторилась вновь. Но тогда были 
более объемные проекты, и объем мер социальной поддержки 
там был несколько больше. Так вот, я понимаю, что в то время 
у депутатов, может быть, и не было возможности поддержать 
проекты, поскольку прежнее Правительство увеличивало 
долги. Нынешнее Правительство увеличивает доходы, и я 
считаю, что сегодня такая возможность уже появилась. Но, к 
сожалению, я почему и взял слово, к сожалению, приходится 
слышать реплики и сегодня, что, дескать, некуда девать 
деньги. Так вот, я хотел бы обратить внимание, кто такие дети



войны. Дети войны - это те, кто во время войны на деревянных 
ящиках стоял у станков, те, кто в госпиталях под диктовку 
раненых писал письма и помогал их отправлять, те, кто на 
руках матерей оказался в фашистских концлагерях, как, 
например, ангарчанин Виктор Батурин, из сожженных 
деревень эвакуировался в партизанские отряды, после войны 
вместе с фронтовиками восстановил страну, освоил космос, 
построили десятки индустриальных объектов в Иркутской 
области. И вот как раз об этом поколении идет речь. И, по- 
моему, мы не должны сегодня экономить на этом вопросе. 
Знаете, когда-то, когда ветеранов войны было много, они тоже 
были не в достаточной степени окружены заботой 
государства. Когда их осталось совсем мало, вот тогда о них в 
полной мере проявили заботу. Так вот давайте исправим этот 
подход по отношению к детям войны и не будем ждать, пока 
их останется совсем мало. Я понимаю, что кто-то ставит 
вопрос о цене вопроса. Сразу скажу, к сожалению, вся 
расчетная сумма использована не будет. В 2013 году, когда 
принимался Закон Иркутской области, детей войны было 
более 200 тысяч, сейчас их осталось 179 тысяч. Через год, 
когда Закон начнет реально применяться, к сожалению, их 
будет еще меньше. Вот. Хочу высказать благодарность тем 
депутатам, которые приняли активное участие в рассмотрении 
Закона, выступили с поправками, в том числе и с поправкой, 
увеличивающей размер выплаты. Ну, я думаю, что это будет 
как раз факт, что мы вернем те долги за прошлые свои 
голосования. Прошу поддержать предлагаемые дополнения и 
изменения в Закон о детях войны. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:47. Речь 0 мин
4 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Еще у нас есть 
выступление. Лукин Валерий Алексеевич.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:49:51. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, депутаты, я бы полагал, 
что было бы справедливо, если бы мы в данном законопроекте 
предусмотрели все-таки индексацию указанных сумм в связи с 
инфляционными процессами. Это будет для сохранения 
уровня социальной поддержки граждан, о которых мы сегодня 
говорим. Но сегодня надо принимать, я думаю, в дальнейшем,



ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 3/25)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 3/26)

может, такую поправку внести, потому что вносится, вернее, 
входит в практику уже Законодательного Собрания, что если 
мы какие-то меры социальной поддержки, фиксированные 
суммы затверждаем, то мы тогда предусматриваем механизм 
индексации. Это справедливо и правильно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:31. Речь 0 мин
30 сек

Спасибо, Валерий Алексеевич. Уважаемые коллеги, еще 
предложения, замечания, выступления. Мы вопрос обсудили. 
Я обращаю всех коллег внимание. Мы, действительно, 
голосуем по очень важному вопросу, у нас появилась такая 
возможность, и Сергей Алексеевич совершенно правильно 
сказал, что нам долги пора возвращать нашим ветеранам, 
детям войны.

Ставлю на голосование решение комитета: принять 
таблицу одобренных поправок. Прошу голосовать. -

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:51:01
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:01. Речь 0 мин
19 сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон и

направить Губернатору области для обнародования. Прошу 
голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для
обнародования
Время: 10:51:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.

40



Принято

ВЫСТУПИЛИ:

14.

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:51:20. Речь 0 мин 19 сек
Решение принято единогласно.
Спасибо, Андрей Николаевич.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-204 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПРИЛОЖЕНИЯ 18, 23 И 26 К 

ЗАКОНУ УСТЬ-ОРДЫНСКОГО БУРЯТСКОГО 
АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 30 ДЕКАБРЯ 2004 ГОДА № 
67-03 «О СТАТУСЕ И ГРАНИЦАХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 

ОБРАЗОВАНИЙ АЛАРСКОГО, БАЯНДАЕВСКОГО, 
БОХАНСКОГО, НУКУТСКОГО, ОСИНСКОГО, ЭХИРИТ- 
БУЛАГАТСКОГО РАЙОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:39. Речь 0 мин
45 сек

14-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменений в приложения 18, 23 и 26 к Закону 
Усть-Ордынского Бурятского автономного округа от 30 
декабря 2004 года № 67-оз «О статусе и границах
муниципальных образований Аларского, Баяндаевского, 
Боханского, Нукутского, Осинского, Эхирит-Булагатского 
районов Иркутской области» (законодательная инициатива 
Думы муниципального образования «Баяндаевский район»).

Слово для доклада предоставляется Здышову Виктору 
Ильичу - председателю Думы муниципального образования 
«Баяндаевский район». Виктор Ильич, пожалуйста.

ЗДЫТНОВ В. И. -  председатель Думы муниципального 
образования "Баяндаевский район"

ДОКЛАД: Время: 10:52:24. Речь 1 мин 38 сек

Уважаемые депутаты, на основании статьи 53 Устава 
Иркутской области, статьи 44 Закона Иркутской области "О 
правовых актах Иркутской области и правотворческой 
деятельности в Иркутской области" вносим в Законодательное 
Собрание Иркутской области проект закона "О внесении 
изменений в приложения 18, 23 и 26 к Закону Усть- 
Ордынского Бурятского автономного округа от 30 декабря
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2004 года «О статусе и границах муниципальных образований 
Аларского, Баяндаевского, Боханского, Нукутского, 
Осинского, Эхирит-Булагатского районов Иркутской 
области». Проект закона разработан в целях уточнения 
картографического описания границы между муниципальным 
образованием "Баяндай", муниципальным образованием 
"Люры" и муниципальным образованием "Покровка" 
Баяндаевского района Иркутской области в связи с 
отнесением части территорий муниципального образования 
"Люры", муниципального образования "Покровка" к 
муниципальному образованию "Баяндай". Решением 
представительных органов муниципального образования 
"Баяндай", муниципального образования "Люры" и 
муниципального образования "Покровка" Баяндаевского 
района указанные изменения границ поддержаны на заседании 
Думы.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:02. Речь 0 мин
11 сек

Спасибо, Виктор Ильич. Коллеги, пожалуйста, вопросы 
докладчику. Вопросов нет. Виктор Ильич, присаживайтесь.

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу 
председателю комитета по законодательству о 

государственном строительстве области и местном 
самоуправлении. Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 

местном самоуправлении Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:54:13. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые коллеги, мы достаточно длительное время 
над данным проектом закона работали. Было проведено 
несколько рабочих совещаний. На сегодня проект закона 
рассмотрен на заседании комитета. Все необходимые 
заключения поступили. Решением комитета предлагается 
принять указанный проект закона в 1-м чтении и рассмотреть 
его во 2-м (окончательном) чтении после проведения 
лингвистической экспертизы без продолжения работы над ним 
в виде поправок. Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области



ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 4/27)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:44. Речь 0 мин
14 сек

Коллеги, вопросы Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять проект 
закона в 1-м чтении и рассмотреть его в окончательном чтении 
на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы 
Время: 10:54:58
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:59. Речь 0 мин
21 сек

Решение принято.
Лингвистическая экспертиза проведена. Следующее 

решение комитета: принять Закон и направить Губернатору 
области для обнародования. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 4/28)

Принять Закон и направить Губернатору области для
обнародования
Время: 10:55:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:55:20. Речь 0 мин 22 сек 
Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-205 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 27 ЗАКОНА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА
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ВЫСТУПИЛИ:

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:42. Речь 0 мин
14 сек

15-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменения в часть 1 статьи 27 Закона Иркутской 
области «О статусе депутата Законодательного Собрания 
Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания Иркутской области Андрея 
Николаевича Лабыгина и Бориса Григорьевича Алексеева).

Пожалуйста, Андрей Николаевич, Вам слово.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:55:56. Речь 1 мин 19 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, мы с 
Борисом Григорьевичем вносим законодательную инициативу, 
касающуюся того, что депутаты для участия в мероприятиях 
Законодательного Собрания, таких как сессии, заседания 
комитетов, иных мероприятиях, имеют право, прибывая в 
город Иркутск, на получение проездных документов в 
пределах передвижения по Иркутской области и возмещение 
затрат. Однако практика нашего созыва показала, что 
проведение выездных заседаний комитетов, комиссий имеет 
место быть, имеет высокую эффективность. Но вот мы 
столкнулись с таким казусом, что если депутат приезжает в 
город Иркутск, то имеет право на возмещение, а если он 
выезжает на заседание комитета в другой населенный пункт, 
то нет. Поэтому мы предлагаем исправить этот недочет и 
поддержать нашу законодательную инициативу, которая 
касается того, что по поручению органов Законодательного 
Собрания если депутат принимает участие в мероприятиях 
Законодательного Собрания на территории Иркутской 
области, то он имеет право на возмещение затрат, связанных с 
переездом. Прошу поддержать инициативу.

44

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:15. Речь 0 мин



ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 5/29)

ВЫСТУПИЛИ:

9 сек
Коллеги, вопросы к Андрею Николаевичу. Вопросов 

нет. Спасибо, Андрей Николаевич.
Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу 

председателю комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении. Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 

местном самоуправлении Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:57:24. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел 
представленный проект закона. Все необходимые заключения 
к проекту закона имеются. Вместе с тем есть необходимость 
уточнить некоторые моменты, поэтому комитет предлагает 
принять проект закона в 1-м чтении и продолжить работу 
сегодня в перерыве заседания. Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:50. Речь 0 мин
14 сек

Коллеги, вопросы к Борису Григорьевичу. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять проект 
закона в 1-м чтении и продолжить работу над ним с учетом 
предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во 2-м чтении на данном заседании. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 10:58:04
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:58:04. Речь 0 мин 17 сек 
Решение принято.
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16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОМ ОБЛАСТИ № ПЗ-187 «О
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ 
ФОРМИРОВАНИЯ ОРГАНОВ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 

ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:21. Речь 0 мин
46 сек

16-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменений в статью 3 Закона Иркутской области 
«Об отдельных вопросах формирования органов местного 
самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области» (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания Иркутской области Носенко 
Ольги Николаевны, Ильи Алексеевича Сумарокова, Романа 
Федоровича Габова, Павла Ильича Сумарокова, Сергея 
Алексеевича Бренюка, Андрея Сергеевича Левченко и 
Владимира Александровича Матиенко).

Слово для доклада предоставляется Носенко Ольге 
Николаевне - депутату Законодательного Собрания Иркутской 
области, председателю комитета по собственности и 
экономической политике. Пожалуйста, Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 10:59:07. Речь 3 мин 28 сек

Спасибо. Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые 
коллеги, в настоящее время Закон Иркутской области от 30 
мая 2014 года «Об отдельных вопросах формирования органов 
местного самоуправления муниципальных образований 
Иркутской области» закрепляет общий подход, что глава 
муниципального образования, наделенного статусом 
муниципального района, городского округа или городского 
поселения, избирается на муниципальных выборах на основе 
всеобщего равного и прямого избирательного права при 
тайном голосовании скором на 5 лет. При этом данное 
правило не распространяется на главу муниципального 
образования Иркутской области, наделенного статусом
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городского округа, на территории которого находится 
административный центр Иркутской области. Таким образом, 
в настоящее время главы всех муниципальных образований 
Иркутской области избираются на муниципальных выборах, за 
исключением города, мэра города Иркутска, который 
избирается представительным органом местного 
самоуправления. Данным законопроектом предлагается внести 
изменения в статью 3 Закона Иркутской области «Об 
отдельных вопросах формирования органов местного 
самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области», а именно установить в качестве единственного 
способа избрания главы муниципальных образований их 
избрание на муниципальных выборах. Для этих целей из части 
1 статьи 3 исключается положение, которое ограничивает 
действие данной нормы в городе Иркутске. Признается 
утратившей силу часть 1 статьи 3, которой урегулирован 
особый порядок избрания главы города Иркутска. Таким 
образом, с принятием законопроекта в Иркутской области 
будут установлены равные и единообразные подходы к 
формированию органов местного самоуправления всех 
муниципальных образований Иркутской области.

Я хочу сказать, что в течение 9 дней волонтеры газеты 
"Байкальские вести" собирали подписи. На сегодняшний день 
собрано 18779 подписей в поддержку данного законопроекта, 
они у меня здесь есть, я их передам. И хочу процитировать 
еще слова Президента. В ходе "Прямой линии" Президент на 
заданный вопрос: "Кого Вы оставите после себя
преемником?", он сказал, что только россияне могут 
определять, кто возглавит страну, город и регион, только на 
прямых выборах путем тайного голосования. Я не думаю, что 
здесь в зале кто-то будет возражать против слов Президента. 
Ну, и в городе Иркутске, Дума города Иркутска в 2019 году 
уже сложит свои полномочия, а мэр города Иркутска, ему 
придется... а полномочия мэра города Иркутска истекают в 
2020 году. Чтобы избраться вновь по нынешнему 
законодательству, ему надо будет сложить полномочия и 
избираться депутатом, а потом не факт, что депутаты изберут 
мэра города Иркутска действующего. Поэтому я думаю, что 
сегодня данная законодательная инициатива, она должна быть 
поддержана моими коллегами. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:35. Речь 0 мин
4 сек



Спасибо, Ольга Николаевна. Есть вопрос. Геннадий 
Васильевич Истомин, пожалуйста, Ваш вопрос.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:02:39. Речь 0 мин 14 сек

Ольга Николаевна, скажите, пожалуйста, у вас есть 
анализ, как избираются главы административных центров в 
других субъектах Федерации по России в целом?

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 11:02:53. Речь 0 мин 13 сек

По России в целом, когда вот пошла такая волна 
изменений, я не делала сама лично анализ по этому вопросу, 
но есть города, где избираются другим, одним из трех 
способов, которые предусмотрены законодательством.

ИСТОМИН Г. В. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:03:06. Речь 0 мин 13 сек

А кто-то может сказать сейчас, вот дать правовую 
справочку такую, сколько глав административных центров 
избираются в других субъектах на основе всеобщего 
избирательного права или по той схеме, которая у нас?

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 11:03:19. Речь 0 мин 53 сек

Геннадий Васильевич, мы на самом деле, помните, как 
назначали нам Губернаторов. В Иркутской области мы это 
прошли и хорошо помним. И, наверное, на примере даже 
Иркутской области и других субъектов Российской Федерации 
вернули все-таки выборы Губернатора Иркутской области. И 
Президент не зря говорил на "Прямой линии", что все должны 
избираться населением. Это все закреплено в Конституции, и, 
наверное, сегодня говорить о том, чтобы граждане не 
участвовали в этом процессе, это, наверное, неправильно 
сегодня... Даже нас, депутатов Законодательного Собрания, да, 
если не нужны выборы, давайте отменим выборы вообще



повсеместно, и нас будут назначать здесь, и какие после этого 
будут последствия, наверное, всем можно предположить.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:12. Речь 0 мин
8 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Коллеги, еще вопросы, 
замечания. Так, выступление есть. Сергей Алексеевич Бренюк, 
пожалуйста.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:04:20. Речь 1 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, я предлагаю сначала улыбнуться, а 
потом очень взвешенно и серьезно принять решение. 
Улыбнуться. Знаете, ситуация мне напомнила ту, которая в 
фильме Марка Захарова "Формула любви", когда на реплику 
героя, которого играет Семен Фарада, "обещали котом" граф 
Калиостро говорит: "Не достоин". Вот во многих городах то 
там, то тут депутаты берут на себя роль вот этого графа 
Калиостро и определяют, кто чего достоин, не достоин. А роль 
того героя отводят народу. В одном случае говорят: "Достоин 
выбирать мэра". В другом: "Не достоин выбирать мэра".

Мы две недели назад, я считаю, допустили ошибку, 
когда не поддержали инициативу проведения референдума. 
Теперь мы напрямую без всякого референдума можем законом 
решить вопрос в отношении центра областного и, надеюсь, 
что в последующем закрепим это для всей области. Поэтому я 
предлагаю поддержать этот вопрос. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:46. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Валерий Алексеевич 
Лукин, пожалуйста, Ваше выступление.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:05:48. Речь 0 мин 20 сек

Одной из форм реализации конституционных прав 
граждан на участие в управлении государством и развитии 
демократии является их участие в выборах руководителей



городов, поселков региона. Я полагаю, что нельзя лишать их 
такой возможности.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:08. Речь 0 мин
11 сек

Спасибо. Так, у нас вопросы, выступления исчерпаны. 
Ольга Николаевна присаживайтесь.

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу 
председателю комитета по законодательству о 

государственном строительстве области и местном 
самоуправлении. Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по 
законодательству о государственном строительстве области и 

местном самоуправлении Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:06:20. Речь 3 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, проектом закона предлагается 
внести изменения в части признания утратившими силу 
положений, устанавливающих порядок избрания главы 
муниципального образования "город Иркутск". Федеральное 
законодательство, то, о чем в своем вопросе как бы 
предполагал получить ответы Геннадий Васильевич Истомин, 
предлагает широкий выбор моделей замещения должности 
главы муниципального образования, основанных на сочетании 
способа его избрания, и совмещаемые им должности 
председателя представительного органа либо главы местной 
администрации. Каждая из этих моделей по-разному 
определяет положение главы муниципалитета в 
управленческой структуре, в зависимости от природы 
получаемого им мандата, признанных за ним возможностей 
влияния на исполнительную власть, а также избранного в 
муниципалитете способа обеспечения профессионального 
управления местной администрацией. Обращаю, уважаемые 
коллеги, ваше внимание, что в соответствии с частью 3.1 
статьи 36 Федерального закона 2003 года № 131 "Об общих 
принципах организации местного самоуправления" в случае 
принятия закона субъекта Российской Федерации, 
изменяющего порядок избрания главы муниципального 
образования, данный порядок применяется после истечения 
срока полномочий глав муниципальных образований, 
избранных до дня вступления в силу указанного закона 
субъекта Российской Федерации. В пояснительной записке к



проекту закона мотивировкой внесенного предложения 
является указание на то, что действующее правовое 
регулирование лишает избирателей города Иркутска 
активного избирательного права, а также ограничивает право 
на осуществление местного самоуправления. Такая правовая 
оценка не имеет под собой правовых оснований. Само по себе 
адекватное изменение способа избрания главы 
муниципального образования не может расцениваться как 
ограничение избирательных прав, поскольку избранный в 
городе Иркутске способ избрания главы муниципального 
образования основан на нормах Федерального закона, 
конституционность которого подтверждена Конституционным 
Судом Российской Федерации, постановление 
Конституционного Суда от 1 декабря 2015 года № 30-П. 
Таким образом, приложенная пояснительная записка 
фактически не указывает правовых оснований ограничения 
избирательных прав граждан. В этой связи предлагаемые 
изменения целесообразно оценивать только на основе 
совместного обсуждения данного вопроса с муниципальным 
сообществом города Иркутска, институтами гражданского 
общества, а также оценки эффективности решения вопросов 
местного значения органами, должностными лицами местного 
самоуправления города Иркутска с учетом особенностей 
статуса городского округа, на территории которого находится 
административный центр, по выполнению функций 
административного центра и выполнению дополнительных 
обязанностей в связи с данным статусом.

На заседании комитета прошло обсуждение проекта 
закона. Комитет рекомендует отклонить предложенный 
законопроект.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:40. Речь 0 мин
9 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы к Борису Григорьевичу. 
Вопросов нет.

Алексей Александрович Петров, пожалуйста, по 
голосованию Ваш комментарий.

ПЕТРОВ А. А. -  заместитель руководителя аппарата 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:09:49. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые депутаты, на голосование выносится проект 
закона. Выносится он, как это делается и всегда по процедуре,



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(пЛ6/30)

ВЫСТУПИЛИ:

17.

ВЫСТУПИЛИ:

в форме одобрения. Поэтому, если депутат считает 
необходимым поддержать законопроект, он голосует "за", 
если он выступает против принятия законопроекта, он 
голосует "против".

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:09. Речь 0 мин
21 сек

Коллеги, вопросы к Алексею Александровичу. Вопросов 
нет. Ставлю на голосование следующее решение: принять 
проект закона в 1-м чтении и продолжить работу над ним с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во 2-м чтении. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 11:10:30
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  9. Против -  26. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Не принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:10:30. Речь 0 мин 22 сек 
Решение не принято.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-203 «ОБ 
ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2016 ГОД»

(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:52. Речь 0 мин
19 сек

Переходим к следующему вопросу № 17. Проект закона 
Иркутской области "Об исполнении областного бюджета за 
2016 год".

Слово для доклада предоставляется Бояриновой 
Наталии Вениаминовне - министру финансов Иркутской 
области. Пожалуйста, Наталия Вениаминовна.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области
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ДОКЛАД: Время: 11:11:11. Речь 8 мин 50 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
областной бюджет на 2016 год, как и в предыдущие периоды, 
формировался и исполнялся по программному принципу, 
обеспечивая взаимосвязь между распределением бюджетных 
ресурсов и результатами их использования в соответствии с 
основными приоритетами государственной политики.

В течение 2016 года наблюдался после существенного 
падения 15 года рост налоговых и неналоговых доходов 
областного бюджета. Этому способствовала в том числе и 
реализация плана антикризисных мероприятий по 
обеспечению устойчивого развития и социальной 
стабильности Иркутского региона. В процессе исполнения 
областного бюджета за 2016... в процессе исполнения бюджета 
в 2016 году в него вносились изменения, связанные с 
увеличением объема собственных доходных источников, 
увеличением межбюджетной финансовой помощи из 
федерального бюджета, также было произведено наращивание 
инвестиционной составляющей бюджета и выделены 
дополнительные средства на обеспечение сбалансированности 
местных бюджетов.

В течение 2016 года Правительством Иркутской области 
реализован ряд рекомендованных Минфином России 
мероприятий по обеспечению сбалансированности и 
устойчивости регионального бюджета. Общими итогами 
реализованной бюджетной политики в 16 году стало 
исполнение областного бюджета по доходам в сумме 125,6 
млрд рублей, при этом рост собственных налоговых и 
неналоговых доходов составил более 27 %, с 83,4 млрд рублей 
в 15 году до 106,1 млрд рублей в 16 году. Расходы исполнены 
в объеме 126,4 млрд рублей, или с ростом к 15 году более 9 %. 
По итогам исполнения бюджета сложился профицит в объеме 
2,1 млрд рублей.

В сравнении с другими субъектами Российской 
Федерации Иркутская область в 16 году существенно усилила 
свои позиции по налоговым и неналоговым доходам. 
Драйвером роста, обеспечившим наибольший объем 
увеличения, стал налог на прибыль организаций, который в 
течение прошлого года по сравнению с 15-м увеличился на 
13,9 млрд рублей. В структуре доходов областного бюджета 
более двух третьих поступлений, обеспечивающих... 
налоговых поступлений обеспечивают налог на доходы 
физических лиц и налог на прибыль организаций. По итогам 
2016 года Иркутская область занимает вторую после 
Красноярского края позицию среди субъектов Российской



Федерации и субъектов Сибирского федерального округа по 
обеспечению налоговыми и неналоговыми доходами 
консолидированного бюджета на душу населения. За 2016 год 
на один рубль полученных из меж... в виде межбюджетных 
трансфертов из федерального бюджета в обратном 
направлении с территории Иркутской области мобилизовано 
8,6 рублей налогов, что является 19-м по величине 
показателем среди субъектов Российской Федерации.

С учетом внесения изменений в систему целеполагания 
социально-экономического развития Иркутской области на 
территории нашего региона в прошлом году реализовывалось 
17 государственных программ. Общий объем программных 
расходов составил более 99 %.

Как и в предыдущие годы, в 16 году в регионе 
проводилась взвешенная социальная политика. На 
финансирование мероприятий социальной сферы было 
направлено более 69 %, или 85,1 млрд рублей. Основное 
внимание уделялось реализации "майских" Указов 
Президента, и в первую очередь направлены мероприятия 
были на повышение заработной платы отдельных категорий 
работников бюджетной сферы. В полном объеме обеспечены 
финансированием все меры социальной поддержки, 
социальные и иные выплаты. В 2016 году общий объем 
средств, направленных на данные цели, составил почти 9,9 
млрд рублей, или с ростом на 8 % к уровню 15 года. В течение 
года средства были направлены более 682 тысячам 
получателей.

Отмеченный в 2016 году рост собственных доходов 
позволил увеличить инвестиционную составляющую 
областного бюджета. Так, объем инвестиционных расходов по 
сравнению с 2015 годом был увеличен на 12 % и составил 12,1 
млрд рублей. В том числе в муниципальные образования было 
направлено 5,3 млрд рублей. Основной объем приходится на 
строительство и реконструкцию дорожной сети, переселение 
граждан из ветхого, аварийного жилья, модернизацию 
жилищно-коммунального комплекса, строительство, 
реконструкцию и капитальный ремонт учреждений 
здравоохранения, образования, спортивно-оздоровительных 
учреждений. В 2016 году введено в эксплуатацию 37 объектов 
государственной и муниципальной собственности.

В 2016 году в виде межбюджетных трансфертов из 
областного бюджета в местные бюджеты перечислено более 
43 млрд рублей, при этом почти на 3 млрд рублей больше, чем 
в 2015 году. Основное увеличение коснулось субвенций на 
образование на общее школьное и дошкольное образование, 
которое было увеличено на 1,7 млрд рублей. И была



поддержана Губернатором инициатива депутатов 
Законодательного Собрания по обеспечению выплаты 
заработной платы за декабрь в декабре месяце в полном 
объеме.

Кроме этого, почти на 1,8 млрд рублей были увеличены 
средства на обеспечение сбалансированности и устойчивости 
местных бюджетов. Общий объем расходов на эти цели 
составил более 6,6 млрд рублей. Впервые с 2009 года 
Иркутская область вернулась к размещению государственных 
облигаций региона. Объем выпуска составил 5 млрд рублей 
со сроком обращения 5 лет. Размещение государственных 
ценных бумаг осуществляли такие крупные финансовые 
компании, как "Сбербанк КИБ" и "ВТБ Капитал".

По состоянию на 1 января 2017 года объем 
государственного долга составил 18,8 млрд рублей, или 17,7 % 
от собственных доходов, что на 2,3 млрд рублей ниже 
аналогичного показателя 2015 года. Проводимая 
Правительством Иркутской области политика по 
сдерживанию государственного долга и сохранению его на 
экономически безопасном уровне позволила в рамках 
реализации плана антикризисных мероприятий обеспечить в 
2016 году в необходимом объеме финансирование всех 
текущих расходов и создать задел по инвестиционной 
составляющей, которую мы с вами реализовываем уже в 
текущем 2017 году, обеспечивая при этом сохранение на 
экономически безопасном уровне основных параметров 
платежеспособности и сбалансированности областного 
бюджета.

Прошу депутатов утвердить отчет об исполнении 
бюджета за 2016 год.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:20:01. Речь 0 мин
9 сек

Уважаемые коллеги, вопросы докладчику - министру 
финансов Наталии Вениаминовне. Вопросы есть. Ирина 
Александровна Синцова, пожалуйста.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 11:20:10. Речь 0 мин 18 сек

Наталия Вениаминовна, исходя из Вашей информации, 
при росте основных показателей закона о бюджете, бюджета



целевые расходы уменьшились на 2 %. Прокомментируйте, 
пожалуйста.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:20:28. Речь 0 мин 42 сек

Да, спасибо большое, Ирина Александровна, за этот 
вопрос. Действительно, в течение 2016 года мы наблюдали 
корректировку федерального бюджета и в первую очередь по 
отдельным позициям субсидий, которые выделяются в 
регионы. Там, где Федерация пересматривала приоритеты 
своей государственной политики. Поэтому часть мероприятий, 
к сожалению, нам не удалось защитить, и они были 
подвержены секвестированию со стороны Российской 
Федерации в рамках общего уменьшения расходной части 
федерального бюджета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:21:10. Речь 0 мин
1 сек

Лукин Валерий Алексеевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:21:11. Речь 1 мин 15 сек

В своем сообщении Вы сказали о том, что было особое 
внимание уделено выполнению заданий, которые Президент 
установил для выплаты заработной платы, размера выплаты 
заработной платы работников бюджетных учреждений. Из 
этого следует, все средства на решение этих задач выделены. 
Тогда скажите, почему тогда индикатор по оплате труда 
младшего обслуживающего персонала, медицинского 
персонала учреждений здравоохранения выполнен всего на 84 
% и четыре десятых. Это один вопрос.

Второй вопрос. Я на публичных слушаниях задавал его, 
не нашел ответа. Почему при остром дефиците или больших 
проблемах в психиатрических больницах по площадям на 
койко-место, когда там два, два с половиной квадратных метра 
при норме 6,7, не выполнено задание при обеспечении 
финансирования капитального ремонта одного из корпусов 
психиатрической больницы № 2. Я не получил ответа тогда. 
Сказали мне, что на сессии это будет... мне сообщат об этом. 
Вот два вопроса.



БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:22:26. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо большое, Валерий Алексеевич, за Ваш вопрос. 
Я попрошу включить 35-й слайд в части выполнения 
показателей по Указам Президента достижения заработной 
платы. Внизу, 4-я строка снизу, младший медицинский 
персонал. Исполнение "майских" Указов в соответствии с 
"дорожной картой", согласованной федеральным 
Министерством здравоохранения, составил 100,5 %. У нас 
есть допустимое отклонение в объеме 5 % по тем категориям, 
которые мы обозначили красным. Связаны они с уточнением в 
апреле текущего года уже статистических данных по 
заработной плате наемных работников, которые повлияли на 
среднюю заработную плату по региону, но по младшему 
медицинскому персоналу, который идет у нас по Указам, 
показатель достигнут полностью.

То, что касается второго вопроса, по финансированию, 
если я правильно понимаю, психиатрической больницы в 
Сосновом бору. Этот вопрос подробно обсуждался на 
заседании бюджетного комитета, и, Сергей Фатеевич, если 
позволите, я прошу переадресовать профильному 
министерству.

БРИЖА С.Ф.
Да, конечно. Кто у нас представляет? Пожалуйста.

СИНЬКОВА Г. М. -  заместитель министра здравоохранения
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:23:49. Речь 1 мин 46 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые 
депутаты. Речь идет о ремонте 16-го корпуса нашей областной 
психиатрической больницы № 2 в поселке Сосновый бор. 
Сумма контракта на выборочный капитальный ремонт здания 
составляла 26 млн рублей. Подрядчик был ТСК "Сибирь". До 
настоящего времени, действительно, контракт не выполнен в 
полном объеме. Остаток средств по невыполненным работам 
на 1 января 2017 года составил 3 млн 981 тысячу рублей. Мы 
осуществляли постоянный контроль за этим объектом, 
осуществлялся технический надзор по контракту, 
заключенному с ООО "ПРОФИГРАНТ", и в ходе выполнения 
этих строительных работ были выявлены замечания по 
проектному решению. Была произведена корректировка 
проектной документации по усилению фундамента, стен, 
узлов, которые, были выполнены проектной организацией



ООО "Маэстро". Было получено положительное экспертное 
заключение на дополнительную сумму 2 млн 646 тысяч 
рублей. Однако подрядчиком постоянно нарушались сроки 
работ. Значит, мы совместно с министерством строительства 
выезжали и с техническим надзором, и в настоящее время у 
нас идут суды, которые психиатрическая больница № 2 
выиграла, уже часть судов. Ну, и продолжаем осуществлять 
контроль и надеемся, что сейчас у нас организация все-таки 
завершит этот капитальный ремонт. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:35. Речь 0 мин
3 сек

Валерий Алексеевич, Вы удовлетворены ответом?

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:25:38. Речь 0 мин 3 сек

Я выступлю потом.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:41. Речь 0 мин
2 сек

Хорошо. Ольга Николаевна Носенко, Ваш вопрос.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 11:25:43. Речь 2 мин 15 сек

Да, Сергей Фатеевич. Уважаемая Наталия 
Вениаминовна, у меня такой вопрос. Из отчета Правительства 
следует, что в области за 2016 год заготовлено древесины 35,3 
млн кубометров, и налоговые поступления поступили 4,8 
рублей. Ну, это на 57 % выше, чем в 15 году, безусловно, есть 
успехи в этом направлении у Правительства. Но, тем не менее, 
если мы общую сумму налоговых поступлений разделим на 
вот эти 35,3 млн кубометров, то получим, что с одного куба 
заготовленной древесины налоговые поступления составляют 
137 рублей. А как мы знаем, что у нас в Иркутской области по 
российскому ГОСТу продается древесина за 3200, 3500 
рублей за кубометр, а экспортная древесина уже 4800 и 5500, 
то есть налоговые поступления у нас составляют всего 4 % от



продажной цены за кубический метр заготовленной 
древесины, что, безусловно, именно на наш взгляд, это очень 
небольшая сумма. Есть над чем работать в 
лесопромышленном комплексе, а инвестиции, которые 
вложены были в лесопромышленный комплекс, особенно в 
советское время: это и строительство дорог, и линии 
электропередач, и лесопромышленные комплексы, сейчас это 
просто несоизмеримые суммы.

И у меня такой вопрос для ради объективности. 
Скажите, пожалуйста, сколько составили затраты областного 
бюджета в 16 году на восстановление, защиту, охрану лесов, 
на мероприятия, связанные с пожаротушением, на управление 
лесными ресурсами?

И второй вопрос. Сколько и на какую сумму 
предприятия - лесоэкспортеры получили возмещение НДС в 
16 году? Тогда картина будет ясная, над чем нам работать, в 
минусах, в плюсах мы и так далее, и так далее. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф.
Пожалуйста, Наталия Вениаминовна. Если не можете 

сами...

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:27:58. Речь 2 мин 57 сек

Если позволите, Ольга Николаевна, я начну со второго 
вопроса. Правительство сейчас не может озвучить, сколько 
было возмещено НДС, потому что НДС в областной бюджет 
не зачисляется. Это федеральный налог, который 
администрирует Федеральная налоговая служба, и 
предоставить такую информацию может только руководитель 
налоговой службы Зайцев Константин Борисович.

То, что касается лесного комплекса. Вы абсолютно 
правы по налоговой отдаче. Когда мы, Правительство, начали 
работать в рамках антикризисного плана, первое, что сделало 
министерство финансов, это подготовило перечень всех 
официально осуществляющих свою деятельность предприятий 
по добыче леса, по рубке леса. Мы сейчас не берем крупные 
наши лесоперерабатывающие предприятия, потому что это 
немножко другая сфера, и провели аналитику за 3 последних 
года по налоговой отдаче, которую каждое из предприятий 
ведет. Мы сейчас не берем "черных лесорубов", информацией 
по которым мы не располагаем. И мы, действительно, 
увидели, что у нас налоговая отдача предприятий колеблется 
от нуля рублей и до полутора - двух тысяч. Вся эта 
информация была обобщена и направлена в рабочую группу,



которая осуществляет деятельность по наполнению доходов 
бюджета от лесного комплекса, для проработки данного 
вопроса, что и позволило нам в текущем году увеличить эти 
расходы. Безусловно, очень большая "поляна" для 
деятельности Правительства и вывода из тени всех 
предприятий, которые осуществляют либо незаконную рубку, 
либо, осуществляя... имея лицензию, осуществляют рубку, но 
не уплачивают эти налоги. Поэтому эта работа продолжается и 
в текущем году и, я думаю, будет продолжена в следующем 
году.

То, что касается мероприятий по лесному комплексу в 
части лесовосстановления, патрулирования, предотвращения 
пожаров. Общий объем, который у нас с вами по факту 
сложился в бюджете, 628,1 млн рублей. Более конкретно, вот 
прямо по мероприятиям лесовосстановления, мониторинг, 
авиапатрулирование, я думаю, может дать профильное 
министерство. У меня, к сожалению, под рукой нет с собой 
этой цифры..

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:55. Речь 0 мин
3 сек

Спасибо, Наталия Вениаминовна. Микуляк Андрей 
Степанович, Ваш вопрос.

МИКУЛЯК А. С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:30:58. Речь 0 мин 19 сек

Наталия Вениаминовна, подскажите, пожалуйста, 
прирост налога на прибыль, какая отрасль еще, кроме 
нефтегазовой, показала максимальный прирост и какая все- 
таки показала отрицательную динамику?

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:31:17. Речь 2 мин 7 сек

Да, спасибо большое, Андрей Степанович, за вопрос. 
Что касается предприятий, обеспечивающих нам поступления. 
18-й слайд, пожалуйста, включите, чтобы было наглядно. 
Треть обеспечила нефтянка, и связано это в первую очередь 
было с изменением стоимости за баррель нефти, а также 
курсовой разницы. Кроме этого, в 16 году резкое увеличение 
поступлений по доходу обеспечили кредитные организации,



то есть наши банки, которые по 15 году с учетом изъятия 
ранее уплаченного налога на прибыль показали налог на 
прибыль минус 295 млн рублей, при этом по 16 году мы 
вышли... по исполнению по ним более 4 млрд. Надо отметить, 
и вот в продолжение вопроса Ольги Николаевны, та работа, 
которая проводилась с крупнейшим лесоперерабатывающим 
предприятием, осуществляющим деятельность на территории 
Иркутской области, которое в 2016 году, до этого не платя 
налога на прибыль, заплатило почти 1,2 млрд рублей. Очень 
уверенно в прошлом году демонстрировали уплату налогов 
энергетики. В части отрицательных показателей - это все-таки 
одна из нефтедобывающих и нефтеперерабатывающих 
компаний, которая входит в состав консолидированной 
группы плательщиков, но на территории Иркутской области 
осуществляет свою деятельность. Они на протяжении 
последних трех лет демонстрируют отрицательную динамику 
по налогу на прибыль.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:33:24. Речь 0 мин
3 сек

Спасибо. Дубае Анатолий Анатольевич, пожалуйста.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:33:27. Речь 1 мин 15 сек

Спасибо. Наталия Вениаминовна, мы очень аккуратно 
работаем с государственным долгом на территории Иркутской 
области. Это, наверное, правильно. Как Вы считаете, может, 
закрепить законодательно использование, скажем, денег, 
которые либо мы не гасим, либо мы берем опять, увеличивая 
государственный долг, только на развитие. Не на проедание, 
на развитие. Что я имею в виду? В этом году практически у 
нас почти нет поддержки малого, среднего бизнеса, кроме 
поддержки в моногородах и то небольшой. А если, скажем, 
миллиард, который мы погасили и сократили государственный 
долг, направить на поддержку малого, среднего бизнеса, то 
результат этого мы получим уже практически на следующий 
год. Это небольшие проекты, но это проекты, которые 
действительно дают рабочие места, появляется прибыль, 
появляются какие-то другие налоги. В любом случае, если мы, 
может быть, законодательно закрепим, что использование этих 
денег или какие-то другие возможности только на развитие?



БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:34:42. Речь 2 мин 45 сек

Анатолий Анатольевич, спасибо за Ваш вопрос. Не 
скажу, что он для нас новый. Потому что ежегодно, когда мы 
формируем с вами... Правительство формирует областной 
бюджет на предстоящий период и потом мы рассматриваем на 
площадке депутатского корпуса, мы всегда говорим: чем 
больше мы наращиваем дефицит областного бюджета, тем 
больше нам приходится привлекаться. И, к сожалению, как 
правило, привлечение бюджетных кредитных ресурсов идет на 
покрытие текущих расходов. Законодательно мы не можем 
закрепить эту норму на уровне Иркутской области, потому что 
это вступит в противоречие с Бюджетным кодексом 
Российской Федерации, который трактует, что на покрытие 
дефицита областного бюджета, и он не разделяет - это 
инвестиционная составляющая, это проекты развития либо это 
текущие расходы, в качестве источников покрытия дефицита 
могут привлекаться кредиты коммерческих банков либо 
бюджетные кредиты. То, что Вы говорите небольшой объем, 
но вот не скажу по памяти, но у нас по сравнению с 16 годом в
17 году идет рост объема поддержки субъектов среднего и 
малого предпринимательства как за счет областного бюджета, 
так и за счет субсидий из федерального бюджета. Но с чем я 
абсолютно согласна, нельзя кредитоваться, чтобы проедать. 
Гораздо эффективнее кредитоваться, тем самым создавая 
новый валовый продукт и увеличивая опосредованно 
увеличение налогового потенциала региона. Мы можем 
попробовать реализовать этот механизм. Вот мы вступили в 
период нового бюджетного цикла на 18 год, но тогда мы, 
уважаемые депутаты, должны четко понимать, что весь объем 
расходов, текущих расходов, тех обязательств, которые у нас 
сегодня приняты и действуют, и начнут действовать с 1 января
18 года, в полном объеме должны быть обеспечены 
собственными доходами. К сожалению, на сегодняшний 
момент мы не можем себе это позволить, поскольку рост 
расходов идет большими темпами, чем доходный потенциал, 
но это абсолютно такое взвешенное решение: направлять 
кредитные ресурсы на развитие потенциала.

БРИЖА С.Ф.
Илья Алексеевич Сумароков, пожалуйста, Ваш вопрос.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области



ВОПРОС: Время: 11:37:27. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемая Наталия Вениаминовна, вопрос такой. Мы 
утверждаем бюджет 16 года. Вопрос тот, который задавал 
Валерий Алексеевич по оплате младшего медицинского 
персонала: сестра, няня. У них 12 тысяч за прошлый год 
начислена зарплата. Это правда? Средняя по области.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:37:55. Речь 0 мин 7 сек

Я думаю, здесь профильное министерство скажет, 
сколько у нянечки, я не могу сказать.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:38:02. Речь 0 мин 48 сек

Ну, если не скажет, но я прошу, что это информация-то 
не выдуманная, это статотчетность. Надо знать эти цифры. И 
второй вопрос к этому. Сможем ли мы, рассматривая бюджет 
17 года, увеличить заработную плату медицинским 
работникам именно вот сестра, няня и так далее, на которых 
вся грязь в здравоохранении, они выполняют? Можно ли 
оставлять такую зарплату? Мы же совсем кадры растеряем. У 
меня просьба ответить и предусмотреть в бюджете будущего 
года поправки такие.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:38:50. Речь 1 мин 59 сек

Спасибо большое, Илья Алексеевич, за вопрос. Я прошу 
включить 37-й слайд. Сразу оговорюсь, уважаемые депутаты, 
это, как вы всегда выражаетесь, средняя температура по 
больнице, так и здесь на слайде представлена средняя 
заработная плата по категориям работников. Младший 
медицинский персонал в 18 году достигнутая средняя 
заработная плата чуть больше 18 тысяч рублей. То, о чем Вы 
говорите, Илья Алексеевич, что где-то она 12 тысяч рублей, я 
допускаю, что при разной нагрузке, которую несет тот или 
иной работник, и меняется заработная плата. У нас все-таки 
вот те "указовские" категории, которые обозначены 
Президентом, они у нас с 2013 года идут в рост, но очень 
остро стоит вопрос по повышению заработной платы 
технического и вспомогательного персонала, который не был 
поименован в Указах, и, как вы прекрасно знаете, в прошлом



году и с 1 января текущего года на территории Иркутской 
области заключено трехстороннее региональное соглашение 
по МРОТ, в рамках которого мы, Правительство приняло на 
себя обязательство по повышению этой заработной платы и 
достижению к 18 году минимальной заработной платы на 
уровне прожиточного минимума. Кроме этого, Президентом 
Российской Федерации даны поручения субъектам 
рассмотреть возможность индексации заработной платы 
начиная с 18 года "неуказовским" категориям работников, по 
которым мы в настоящее время работаем, Илья Алексеевич.

БРИЖА С.Ф.
Так, коллеги, следующий вопрос.
Виктор Пантелеймонович Шопен, пожалуйста.

ШОПЕН В. П. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:40:49. Речь 0 мин 33 сек

Наталия Вениаминовна, я повторюсь несколько. Вот 
все-таки мы в конце 15 года принимали бюджет на 16 год. В 
течение 16 года несколько раз вносили изменения в бюджет, в 
результате сработали с профицитом в 2 млрд рублей. Вопрос 
следующий. Каким образом так получилось? И как 
Правительство оценивает такую ситуацию, заканчивая год с 
таким профицитом? "Что делать? - я спросил. - И кто 
виноват?"

/
БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 11:41:22. Речь 2 мин 51 сек

Да, Виктор Пантелеймонович, спасибо большое за 
вопрос, но мне, наверное, как члену Правительства, причем 
даже не Председателю Правительства, негоже давать оценку 
работе своих коллег на площадке депутатского корпуса. Все 
необходимые, как бы так помягче сказать, мероприятия на 
площадке Правительства проведены. Действительно, мы 
каждый раз, принимая бюджет и внося в него корректировки в 
течение года, ну, очень такая кропотливая, конструктивная, 
порой очень такая горячая работа ведется, чтобы отстоять те 
или иные позиции и включить их в бюджет. И не открою, 
наверное, я Америки, сказав, что очень обидно бывает, когда 
утвержденные в рамках бюджета средства по разным 
причинам, по объективным, по субъективным, нам не всегда 
удается в полном объеме обеспечить. Если бы мы расходную 
часть исполнили на 100 %, а не на 98, как фактически у нас



сложилось, то, конечно же, профицит бы у нас ушел, и мы 
вынуждены были бы, скорее всего, кредитоваться, но вся 
работа, которая необходима, была проведена по итогам 
исполнения бюджета 16 года. Виновные... (негромкий смех), 
нет, здесь не может быть коллективной безответственности. 
Понимаете, мы сталкиваемся с проблемой. Вот когда раньше в 
сложные годы, кризисных 2008, 2009 годов, 2013, 2014 не 
было денег, все говорили: "Минфин не дал денег, вот денег 
нет". Сейчас вроде и деньги, и все есть, но не дорабатываем... 
Нет, Вы же вопрос к Правительству, я здесь отвечаю как 
Правительство, поэтому, да, есть недоработки, да, будем 
работать, да, будем улучшать качество в первую очередь и 
планирования, и подготовки документов для включения тех 
или иных позиций в бюджет. Но и вот те решения, которые 
были приняты депутатским корпусом в текущем году и они 
закреплены у нас в Законе на 17 год, те самые 100 дней, 
которые депутаты установили, и тот жесткий контроль, 
который идет сейчас со стороны депутатского корпуса, все- 
таки, скажем так, стимулирует Правительство и не дает им 
раскачиваться в течение какого-то первого времени начала 
финансового года, а уже с января месяца начинать 
реализовывать все механизмы и использовать бюджетные 
ресурсы.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:44:13. Речь 0 мин
2 сек

Спасибо. Вне очереди Виктор Иванович Кондрашов, 
пожалуйста.

КОНДРАШОВ В. И. -  заместитель Председателя 
Правительства Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 11:44:15. Речь 0 мин 52 сек

Я бы хотел помочь.

БРИЖА С.Ф.
Заместитель Председателя Правительства.

КОНДРАШОВ В.И.
Спасибо. Когда говорят: "Кто виноват?", часть вины 

возьму, наверное, на лесопромышленный комплекс, потому 
что спрогнозировать такой рост, учитывая, что мы такие 
работы провели, а это почти 3 млрд плюсом, 57 % роста было 
по поступлениям, а учитывая, что 4,5 % в консолидированный



бюджет дает лесная отрасль, достаточно сложно было, и не 
готовы были к этому ни мы, ни налоговая, чтобы вычислить 
такую сумму. И когда в конце года мы корректировали 
бюджет, и, учитывая, что теми мерами, которыми, жесткими, 
приняли к лесопромышленному комплексу, у нас пойдет такая 
налоговая отдача, прогнозировать было сложно, поэтому часть 
вины на лесопромышленный комплекс можем взять. За это 
надо было, конечно, еще премию дать заодно. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:45:07. Речь 0 мин
9 сек

А кому премию-то дать? (Смех).
Владислав Валерьевич Буханов.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 11:45:16. Речь 1 мин 19 сек

Наталия Вениаминовна, спасибо за профессиональное 
изложение темы, за профессиональный подход, и как Вы 
филигранно отвечаете на такие сложные вопросы - это 
отдельное уважение. Но я хочу вспомнить 15 марта, когда Вы 
продемонстрировали, что основное падение идет поддержки 
сельского хозяйства, это все-таки из федерального бюджета, и 
сейчас мы понимаем, что в 13 году это был пик. Вот как Вы 
оцениваете сегодняшние показатели Иркутской области 
относительно других субъектов Российской Федерации? 
Имеем ли мы моральное право, право, скажем так, 
подтвержденное Бюджетным кодексом, требовать сейчас 
повышения этой поддержки именно областной, не только 
областной, но и федеральной, при таком доходе бюджета. 
Потому что сельское хозяйство в Иркутской области сегодня, 
скажем так, показывает потенциал роста, хотя в проценте от 
общего бюджета, конечно, мы еще далеко до своего развития, 
и здесь есть много возможностей при условии участия в 
госпрограммах и участия в софинансировании. Имеем ли мы 
возможность из федерального бюджета требовать на 18, 19, 20 
годы дополнительных средств?

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:46:35. Речь 2 мин 10 сек

Да, спасибо большое, Владислав Валерьевич, за Ваш



вопрос. Я прошу включить 38-й слад. Имеем ли мы право? Мы 
не только имеем право, но и должны более активно работать. 
Я имею в виду мы - это Правительство и депутаты 
Государственной Думы с федеральным центром по 
увеличению федерального субсидирования наших 
сельхозтоваропроизводителей. Потому что все-таки эта 
отрасль является глубоко дотационной, и самостоятельно без 
поддержки государства выполнять те обязательства, которые у 
нас есть в рамках продовольственной программы, нашим 
сельхозтоваропроизводителям будет очень затруднительно. 
Что нужно учитывать при работе с федеральным центром, и 
это прекрасно знает наше профильное министерство? 
Федерация очень жестко отслеживает не только
использование денег, потому что вот термин... "деньги 
использовали на 100 %" - это очень хорошо и замечательно, 
но, как правило, мы всегда забываем, а что за этим 100- 
процентным использованием денег, какой результат мы 
получили и достигли ли мы те целевые показатели, в первую 
очередь показатели в натуральных величинах, ради которых 
это мероприятие было заведено. Федерация здесь очень 
жестко отслеживает, и Министерством сельского хозяйства 
Российской Федерации введена система штрафных санкций. 
При неисполнении целевых показателей хоть по одному 
направлению на регион накладывается штраф. Поэтому вот 
здесь любой субъект, в том числе Иркутская область, должны 
очень взвешенно подходить к тем мероприятиям, которые мы 
включаем в бюджет и обеспечиваем свое софинансирование, с 
тем чтобы за деньгами мы видели конкретный результат и 
могли его достичь. А так не только можем, но и должны 
работать более плотно с Федерацией.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:48:45. Речь 0 мин
15 сек

Спасибо. Вопросы у нас закончились. Наталия 
Вениаминовна, присаживайтесь. Спасибо. Мы Вам очень 
благодарны, действительно, за всегда профессиональный, 
очень четкий доклад.

Выступления. Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста, 
Вам слово.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:49:00. Речь 3 мин 35 сек



Я на публичных слушаниях обращал внимание 
участников, и в том числе Правительство, о том, что Закон "О 
бюджете" - это закон, и закон обязательный для исполнения 
всех. Я бы обратил внимание в первую очередь, конечно, на 
главных распорядителей бюджетных средств. Они отвечают за 
это, и, конечно, обидно не только министру финансов, но и 
мне обидно, когда выделяются средства, а они потом не 
реализуются. Я не могу согласиться с тем утверждением, что 
по Сосновому бору был постоянный контроль. Если бы был 
постоянный контроль, то, я уверен, тогда средства были бы 
выполнены. Вы знаете, у меня был специальный доклад о 
состоянии соблюдения прав граждан в психиатрических 
больницах, где отмечались большие недостатки в этом 
вопросе. Ведь, наверное, не очень здорово, когда 
душевнобольной из-за отсутствия площадей находится в 
палатах, где кровати в два яруса. Что может случиться, мы это 
представляем. И тогда, когда выделяются средства и они 
потом не реализуются, значит, здесь должны нести 
персональную ответственность граждане, чиновники, которые 
отвечают за этот участок работы. Надо повышать 
ответственность главных распорядителей бюджетных средств 
за исполнение закона.

Что касается заработной платы младшего 
обслуживающего персонала. Действительно, это та категория, 
которая воротит эту всю грязь, и не очень благодарная работа, 
и они проявляют там героизм. Те цифры, которые я привел, я 
их взял не с потолка, значит, 84,4 % - это было в докладе на 
коллегии минздрава отмечено, вдруг сейчас 101, или там 101 
%. Манипуляция какими-то цифрами, этими цифрами. По 
"дорожной карте" должно быть средняя заработная плата 
младшего обслуживающего персонала - 21008 рублей,
фактически - 17763 рубля 50 копеек. Это цифры, которые дало 
Правительство. Вот тогда, когда мы начинаем изменять 
методики и корректировать эти вот цифры, то, я думаю, это не 
очень здорово. И тогда, когда мы говорим о средних 
показателях, наверное, правильно, если мы будем говорить в 
том числе, вилка какая есть минимальная и максимальная. Я 
вам в докладе о состоянии в паллиативной помощи 
соблюдения прав граждан приводил примеры, что младший 
обслуживающий персонал, им выплачивается 50 % от тех 
стандартов, которые утверждены Президентом. Поэтому я бы 
хотел еще раз обратить внимание. Я думаю, что вот то было 
поручение комитетом по здравоохранению и социально
культурному развитию, было поручение о том, чтобы 
разобраться с заработной платой, я полагаю, надо к этому



вернуться. Все-таки провести тщательную проверку 
соблюдения вот этих норм. Потому что граждане, когда они в 
публичном пространстве говорят о том, что средняя 
заработная плата 18 тысяч младшего обслуживающего 
персонала, как, о чем здесь говорят, а когда они получают и 
им начисляется 12 - 10 тысяч, то у них все-таки возникает 
недоверие к органам государственной власти. Это надо иметь 
в виду.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:35. Речь 0 мин
20 сек

Спасибо, Валерий Алексеевич. У нас закончились 
вопросы, выступления. Слово предоставляется Дикусаровой 
Наталье Игоревне - заместителю председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председателю 
комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому контролю. Пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 11:52:55. Речь 6 мин 22 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
комитет рассмотрел указанный проект закона. Что хочу 
отметить по результатам всех обсуждений, которые проходили 
и на комитете, и сегодня. Депутаты Законодательного 
Собрания уделяли вот равное количество внимания что 
доходной части областного бюджета, что формированию 
расходной части областного бюджета. Хочу особо заметить, 
исходя из всех вопросов, которые в том числе только сегодня 
здесь прозвучали, исходя из обсуждений на комитете, что вот 
у нас в бюджете Иркутской области часть доходов носит 
характер, на который вот невозможно повлиять, в том числе 
никакими действиями Правительства Иркутской области. Это 
доходы от нефтегазового сектора, которые по своим 
определенным правилам поступают в бюджет Иркутской 
области, и здесь действия, уже предпринятые на сегодняшний 
день, введение налоговых льгот, они на сегодняшний день 
независимо ни от каких усилий, в том числе органов власти, 
дают свои доходы в бюджет Иркутской области. Плюс есть



объективные причины, относительно которых эти объемы 
поступают в бюджет Иркутской области.

Депутатов-то особо интересует та часть доходов, на 
которые может повлиять деятельность органов 
государственной власти. И вопросы эти были сегодня здесь 
заданы. Это тема лесной отрасли, на которую мы можем 
повлиять, предприняв определенные усилия. И вторая тема 
немаловажная, они, конечно, не единственные, но это то, на 
что мы сегодня особо обращаем внимание - это развитие 
малого, среднего бизнеса в Иркутской области. Вот мы 
сделали вывод, что введенные налоговые каникулы, которые 
были внесены в качестве предложения Правительством 
области, приняты в виде закона Законодательным Собранием, 
на сегодняшний день неизвестны предпринимательскому 
сообществу Иркутской области и не используются. А это как 
раз тот самый ресурс, который мог бы принести в доход не 
только области, но и муниципальных образований 
дополнительные доходы. Вот мы на это обращаем особое 
внимание, и все-таки отчитываться надо не о тех доходах, 
которые сами по себе, по иным каким-то механизмам, 
причинам появляются в бюджете Иркутской области. А все- 
таки о тех доходах, на которые мы реально сегодня можем 
повлиять усилиями и действиями органов государственной 
власти.

Что касается темы расходов. Я бы хотела напомнить, 
прежде всего нам с вами, депутаты, о наших инициативах, 
которые мы с вами смогли реализовать в бюджете 2016 года. 
Первая тема, которую мы с вами очень активно вводили в 
бюджет, в жизнь, в реализацию в 16 году, - это в первый раз 
выплата заработной платы работникам бюджетной сферы в 
декабре полностью за декабрь месяц. Мы эту тему очень четко 
с вами отрабатывали с Контрольно-счетной палатой, 
проговаривали с Правительством Иркутской области и 
приняли решение, что это необходимая вещь, необходимый 
механизм, потому что именно так мы смогли в этом году 
начинать рассчитывать объем субвенций на 12 месяцев, а не 
на 12 с половиной месяцев, как мы считали во все 
предыдущие годы. Тему эту мы с вами реализовали, приняли в 
бюджете в 2016 году, и, я надеюсь, что в 17 году мы ровно 
такой же механизм с вами в бюджете и сохраним.

Кроме того, если вы помните, мы с вами очень активно 
настаивали на том, чтобы именно в сентябре месяце прошлого 
года откорректировать бюджет в пользу муниципальных 
образований Иркутской области. Мы очень долго спорили, 
очень долго сомневались в правильности этого решения и 
после принятия уже его. Но можем сегодня констатировать,



что это было единственно верное решение, потому что таким 
образом мы и в сентябре улучшили финансовое положение 
муниципальных образований, и решили часть других вопросов 
в бюджете. И еще потом по концу года откорректировали 
бюджет и довели состояние бюджетов муниципальных 
образований Иркутской области до необходимого уровня для 
решения вопросов органов местного самоуправления.

Хочу также отметить и напомнить вам, уважаемые 
депутаты, нашу инициативу по масштабному проведению 
капитальных ремонтов учреждений образования и 
здравоохранения. Это было предложение, которое в прошлом 
году мы реализовали вот в определенных финансовых 
объемах, а уже в этом году, в 2017, мы вышли с вами на 
миллиардные суммы, и сегодня муниципальные образования 
Иркутской области ощущают на себе капитальные ремонты 
школ, и детских садов, и учреждений здравоохранения. Хочу 
особо отметить, что в городе Иркутске сегодня идет... вот в 
город Иркутск сегодня поступила серьезная доля бюджетных 
средств на капитальный ремонт учреждений здравоохранения.

Хочу еще напомнить вам, коллеги, про нашу 
инициативу, это была поправка депутатов Законодательного 
Собрания, о внесении в бюджет Иркутской области статей 16- 
й и 17-й. Это те статьи, которые мы с вами сформулировали 
после того, как начали смотреть исполнение государственных 
программ Иркутской области в ходе 2016 года. И когда мы с 
вами поняли, что, к сожалению, ряд конкурсов отыграны 
очень поздно, поэтому средства по концу года приходится 
перераспределять, они остаются неиспользованными, и мы с 
вами в первый раз внесли этот механизм в бюджет 2017 года 
по итогам года 2016.

Ну и вот с учетом всех аналитических работ, которые 
мы с вами проводили, и все-таки той ситуации, которую опять 
же вы сейчас обсуждали, задавали вопрос министерству 
финансов о том, что мы по концу года вынуждены 
корректировать бюджет, потому что в начале года не видим 
доходов в этом бюджете в том количестве, в котором мы 
потом их корректируем в течение года и до конца года, мы в 
этом году в марте месяце с вами вышли на глобальное 
уточнение доходов бюджета Иркутской области. И вот именно 
такие глобальные уточнения у нас произошли не во второй 
половине года, не перед летними каникулами, а именно в 
марте уже текущего года.

Вот с учетом всех этих моментов, с учетом этой 
кропотливой работы, которую мы с вами проводили и 
проводим, с учетом всех наших принятых решений комитет 
обсудил проект закона, приняли решение рекомендовать



ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 17/31)

сессии Законодательного Собрания принять проект закона в 1- 
м чтении на данной сессии, продолжить работу во 2-м чтении. 
Мы в перерыве соберемся, и просим Законодательное 
Собрание поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:59:17. Речь 0 мин
19 сек

Уважаемые коллеги, вопросы к Наталье Игоревне. 
Вопросов нет. Ставлю на голосование решение комитета: 
принять проект закона в 1-м чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во 2-м чтении на данном заседании. Прошу 
голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 11:59:36
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:59:36. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Продолжение рассмотрения этого вопроса будет после 

большого перерыва.
Уважаемые коллеги, в 12:15 продолжаем работу. 

Перерыв. Спасибо.

Часть 2 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 12:22:09 -  13:03:05 

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутатов

Присутствовало депутатов: 39
1.Алдаров К. Р. заместитель председателя Законодательного Собрания
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2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.
6. Белокобыльский С. В.
7. Бренюк С. А.
8. Брилка С. Ф.

9. Буханов В. В.
10. Габов Р. Ф.

11. Гринберг И. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. Дикусарова Н. И.

14. Дубае А. А.
15. Дубровин А. С.
16. Егорова А. О.
17. Ершов Д. М.

18. Иванов А. Н.
19. Истомин Г. В
20. Козюра А. В.

21. Красноштанов А. А.
22. Кузнецов О. Н.
23. Лабыгин А. Н.

24. Левченко А. С.
25. Лобанов А. Ю.

Иркутской области, председатель комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с 
общественными объединениями Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету,
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26. Лобков А. В.

27. Любенков Г. А.
28. Магдалинов С. Ю.

29. Микуляк А. С.
30. Нестерович Г. Н.

31. Новожилов В. А.
32. Носенко О. Н.

33. Седых М. В.
34. Синцова И. А.

35. Сумароков И. А.
36. Сумароков П. И.
37. Тюменев О. Н.
38. Чекотова Н. А.

39. Шопен В. П.

ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:
1. Вепрев А. А.
2. Матиенко В. А.

3. Милостных И. В.
4. Сагдеев Т. Р.
5. Труфанов И. С.

6. Чеботарев В. П.

6
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 18
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области

аппарата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО
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2. Битаров А. С.

3. Борисова О. А.

4. Бояринова Н. В.
5. Буянов Р. В.

6. Вобликова В. Ф.

7. Девицкий Э. И.
8. Дячук Р. А.

9. Лукин В. А.

10. Макаров А. С.

11. Морохоева И. П.

12. Перегудова В. В.
13. Петров А. А.

14. Петрова О. В.

15. РезникИ. Ю.
16. Рульков Е. А.

17. СиньковаГ. М.

18. Сулейменов А. М.

первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и 
исполнительными органами власти области и органами 
местного самоуправления Иркутской области 
министр финансов Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
заместитель министра культуры и архивов Иркутской 
области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области
первый заместитель министра социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области
министр образования Иркутской области
заместитель руководителя аппарата Законодательного
Собрания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Иркутской области 
министр спорта Иркутской области
член Президиума ЦКРК КПРФ. Второй секретарь 
областного комитета КПРФ
заместитель министра здравоохранения Иркутской 
области
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-207 «О
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2017 ГОД И НА 
ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2018 И 2019 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ

ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИНКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:10. Речь 0 мин 21
сек
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Проект закона Иркутской области "О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «Об областном бюджете на 2017 год



и на плановый период 2018 и 2019 годов».
Слово для доклада предоставляется Бояриновой Наталии 

Вениаминовне - министру финансов Иркутской области. 
Пожалуйста, Наталия Вениаминовна.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:22:31. Речь 9 мин 22 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
необходимость внесения изменений в бюджет на 2017 год и 
плановый период до 2019 года связана с уточнением в первую 
очередь налога на прибыль организаций, зачисляемого в 
областной бюджет, уточнением расходной части областного 
бюджета с учетом ряда предложений депутатов 
Законодательного Собрания, озвученных в ходе подготовки 
данного законопроекта и в рамках рассмотрения 
государственных программ на бюджетной комиссии, а также с 
учетом предложений "Ассоциации муниципальных 
образований". Основные изменения касаются текущего 2017 
года. В части уточнения прогноза поступлений по отдельным 
видам налоговых и неналоговым доходов. Оценка прогнозных 
показателей по доходам рассчитана исходя из уточненных 
данных главных администраторов доходов на предстоящий 
период с учетом ожидаемых итогов социально-экономического 
развития региона. В конце мая текущего года Управление 
Федеральной налоговой службы России по Иркутской области 
уточнило прогноз налоговых поступлений в региональный 
бюджет. Более 82 % предстоящего уточнения доходной части 
областного бюджета приходится на поступления, 
администрируемые именно фискальным органом. Основной 
объем уточнения формирует налог на прибыль организаций, 
оценка которого произведена с учетом уточенных прогнозов 
крупнейших налогоплательщиков. Налог предлагается 
увеличить на 5,5 млрд рублей и утвердить его в сумме 41,7 млрд 
рублей. Общее изменение доходной части составит 6,7 млрд 
рублей.

Изменение расходной части областного бюджета связано в 
первую очередь с выделением дополнительных финансовых 
ресурсов для обеспечения в полном объеме таких мероприятий, 
как "майские" Указы Президента. В первую очередь - это 
выполнение обязательств по доведению заработной платы 
отдельных категорий работников до критериев, установленных 
"дорожными картами". На эти цели из регионального бюджета 
дополнительно предлагается выделить 2,6 млрд рублей. Из них 
800 млн рублей направить в бюджеты муниципальных 
образований для обеспечения финансированием



соответствующего расходного обязательства.
На субвенцию на общее и дошкольное образование 

предлагается дополнительно направить почти 2 млрд рублей, 
что позволит обеспечить в текущем году выплату в полном 
объеме с учетом выплаты декабрьской заработной платы в 
декабре нашим педагогическим работникам. При этом объем на 
2017 год составит более 27 млрд рублей.

Также предлагается дополнительно почти 864 млн рублей 
выделить на оказание мер социальной поддержки, социальные и 
иные выплаты, которые связаны с увеличением численности 
получателей мер социальной поддержки.

Кроме этого, в рамках предстоящего уточнения 
предлагается восстановить временно позаимствованные деньги 
с подготовки к зиме, которые мы... и на возмещение 
выпадающих доходов ресурсоснабжающим организациям в 
сфере ЖКХ, которые мы с вами заимствовали при мартовском 
уточнении, обеспечивая необходимый размер
софинансирования под федеральный проект "Благоустроенной 
городской среды" и ряд других мероприятий, которые 
представлены на слайде.

Целевые расходы областного бюджета предлагается 
увеличить на 109,1 млн рублей. Основной объем, почти 105 млн 
рублей - средства Резервного фонда Правительства Российской 
Федерации, которые предоставлены региону в рамках 
ликвидации последствий лесных пожаров на территории ряда 
муниципальных образований региона. Отдельно остановлюсь на 
финансов... да, в разрезе государственных программ 
информация представлена на слайде.

Отдельно остановлюсь на финансовой поддержке 
муниципальных образований. В рамках межбюджетного 
регулирования предлагается, общий объем финансовой 
поддержки увеличить на 1,4 млрд рублей. Учитывая 
постановление Законодательного Собрания, принятые в рамках 
мартовского уточнения, в предстоящем законопроекте 
предлагается распределить резерв дотаций на 
сбалансированность в объеме 340 млн рублей и 
перераспределить 200 млн рублей субсидии за эффективность на 
поддержку муниципальных образований. Таким образом, с 
учетом перераспределения средств с целью полного 
обеспечения реализации "майских" Указов Президента, 
обеспечения выплаты минимального размера заработной платы 
в рамках действия регионального соглашения предлагается 
распределить для муниципальных образований общий объем 
поддержки в сумме 1 млрд 940 млн рублей. При этом 400 млн 
рублей направить дополнительно на формирование районных 
фондов финансовой поддержки в муниципальные районы с



целью обеспечения устойчивости бюджетов сельских поселений 
и миллиард 540 млн рублей направить на финансовое 
обеспечение стабильности и устойчивости местных бюджетов 
муниципальных районов и городских округов. Хочу отметить, 
что с учетом переданного с 1 января 17-го года 30 процентного 
норматива по УСН объем финансовых ресурсов, которые на 
июньской сессии дополнительно получат муниципальные 
образования, чуть выше, чем общий объем финансовой 
поддержки, который мы предоставляли из областного бюджета в 
течение всего декабря... в течение всего 2016 года с учетом 
декабрьского уточнения. Распределение финансовой помощи в 
разрезе муниципальных образований было рассмотрено на 
секции "Бюджетный процесс "Ассоциации муниципальных 
образований" 16 июня текущего года. Отдельно хочу отметить 
вопрос, который очень активно обсуждался в рамках публичных 
слушаний по отчету 2016 года и на рассмотрении профильного 
комитета. Это вопрос по увеличению финансовых средств на 
обеспечение питанием и лекарственными препаратами 
учреждений психиатрического профиля министерства 
здравоохранения. В представленном законопроекте на питание и 
медикаменты учреждений данного профиля дополнительно 
предусмотрено 20,6 млн рублей. Кроме того, в рамках поправок 
ко 2-му чтению еще дополнительно 17 млн рублей будет 
выделено на данные цели.

Учитывая требования федерального центра по 
обеспечению сбалансированности областного бюджета, 
выполнение требований, которые нам предписаны в рамках 
действия соглашений, учитывая увеличение доходной части, 
предлагается утвердить следующие параметры: увеличить
доходы и расходы областного бюджета на 6,7 млрд рублей, 
утвердив доходы в сумме 126,2 млрд рублей, расходы в объеме 
134,6 млрд рублей. Дефицит областного бюджета не изменится 
и составит 8,4 млрд рублей. Также как и не изменится плановый 
размер государственного долга по состоянию на 1 января 2018 
года в сумме 26,5 млрд рублей.

Данный законопроект в соответствии с законодательством 
в обязательном порядке был направлен на согласование в 
Министерство финансов Российской Федерации, на него 
получено положительное заключение Минфина России.

Прошу депутатов поддержать данный законопроект.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:53. Речь 0 мин 6
сек
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Спасибо, Наталия Вениаминовна.
Коллеги, пожалуйста, вопросы. Олег Николаевич 

Тюменев.

ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:31:59. Речь 0 мин 56 сек

Наталия Вениаминовна, я хотел бы у Вас спросить, там в 
табличке, где распределение идет средств по образованию и 
вспомогательным должностям, есть графа, по которой миллиард 
110 млн распределяется, и называется эта графа 
"административный аппарат или управление и вспомогательные 
кадры". Может быть, немножко по-другому звучит. А как они 
сочетаются: зарплата административного аппарата и
вспомогательных кадров? Это же разница в десятки раз, скорее 
всего? Зачем туда эти деньги? Они будут перемещены, скорее, в 
первую часть, в административное управление? Если директор 
школы получает 100 тысяч, а уборщица 10 тысяч, он ей навряд 
ли добавит.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:32:55. Речь 1 мин 32 сек

Спасибо большое, Олег Николаевич, за Ваш вопрос. Я 
прошу включить 3-й слайд. Вот на данном слайде, если Вы 
обратите внимание, субвенция на общее дошкольное 
образование разбита на две позиции, это позиция 1.3 и позиция 
3. В рамках регионального законодательства субъект 
обеспечивает в полном объеме, исходя из норматива на одного 
учащегося, выплату заработной платы всему персоналу, как 
педагогическому, так и административно-управленческому и 
техническому. Как вы помните, когда мы принимали с вами 
бюджет и в марте проводили его корректировку, я обозначала 
позицию о нехватке средств на выплату заработной платы 
работников общеобразовательных и дошкольных учреждений. В 
мае мы осуществляем корректировку, и это совсем не значит, 
что миллиард 110 из двух миллиардов уйдут только на 
административно-управленческий персонал. Общий объем 
субвенций, исходя из норматива расчета, который осуществляет 
министерство образования, будет распределен в муниципальные 
образования. Здесь действует очень простая схема. Деньги идут 
за учащимся, а не за количеством педагогов и персонала, 
которые осуществляют работу в наших общеобразовательных 
учреждениях.



ТЮМЕНЕВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:34:27. Речь 0 мин 38 сек

Деньги идут за учащихся, а распределяет эти деньги 
директор, поэтому он будет распределять так, как он сам 
понимает... Понятие у него справедливости, какое у него есть. 
Поэтому вот я и говорю, зачем в этой строке два разнополярных 
понятия: вспомогательный персонал и административно
управленческий? Отдельно, может быть, тогда. Вообще зачем 
субсидировать административно-управленческий аппарат, если 
он и так получает достаточно? Если уж выравниванием 
заниматься, то выравниванием снизу, а не сверху.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:35:05. Речь 2 мин 7 сек

Попробую ответить еще раз, но немножко по-другому. На 
сегодняшний день обязательства по выплате заработной платы 
административно-управленческого персонала находятся на 
уровене субъекта Российской Федерации, и когда, Олег 
Николаевич, Вы говорите: "Может быть, их не субсидировать?" 
Субсидирование подразумевает, что кто-то уже часть денег 
выделил, так вот я хочу сказать, что субвенция - это расходы на 
переданные государственные полномочия, и мы обязаны 
выделить в том числе заработную плату и на директора школы, 
и на завучей, и на методистов, которые осуществляют свою 
деятельность в образовательных учреждениях. В Вашем вопросе 
я слышу, наверное, не столько вопрос ко мне как к докладчику, 
сколько недовольство тем, каким образом на местах в каждом 
конкретном учреждении комиссией либо директором 
персонально осуществляется распределение того фонда, 
который включает в себя еще и стимулирующие и 
компенсационные выплаты. Но это вопрос, наверное, 
профильного министерства. С чем я с Вами абсолютно 
соглашусь, и, если Вы обратили внимание, такое предложение 
есть в заключении Контрольно-счетной палаты, это 
предложение рассмотреть Правительству вопрос о передаче 
финансирования административно-управленческого и 
вспомогательного персонала на уровень муниципальных 
образований с целью их субсидирования, о чем Вы говорите. Но 
мы это с вами, если предложение будет поддержано 
депутатским корпусом, сможем реализовать только начиная с 
2018 года, потому что нужно будет внести соответствующие 
изменения в региональное законодательство. На сегодня это 
наша обязанность - предусмотреть зарплату и для



административно-управленческого персонала.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:12. Речь 0 мин 1
сек

Спасибо. Ирина Александровна Синцова, пожалуйста, 
Ваш вопрос.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:37:13. Речь 1 мин 35 сек

Спасибо. Позвольте несколько вопросов, и в первую 
очередь, конечно, развитие физической культуры и спорта. Это 
та тема, которой особенно в этом году уделяется внимание и 
акцентируется. Пожалуйста, в изменениях бюджета увеличение 
финансирования на транспортные расходы наших команд на 
соревнования более высокого уровня не увидели, и, в общем-то, 
ожидания эти имеют место быть. И проведение массовых 
спортивных мероприятий. Это то, что касается министерства 
физической культуры и спорта.

И следующие два вопроса, касающиеся штатных единиц в 
Правительстве. Вот у нас сейчас реализуются и в особой зоне 
внимания находятся проекты "Городская среда", "Парки малых 
городов". И, конечно, объем работ, который при этом 
необходимо совершить, даже по нашим пилотным территориям, 
он велик, и на межведомственной комиссии, возглавляемой 
Губернатором Иркутской области, было принято решение об 
увеличении штатных единиц, ну, соответствующие 
нормативные документы тоже были приняты. По факту, 
пожалуйста, укажите, где сумма денежных средств на фонд 
оплаты труда этих штатных единиц, если они имеют место быть 
в этих изменениях?

И также, мы тоже на фракции вчера обсуждали тему, 
касающуюся развития туризма. И вот в Тальцах, в нашем 
музейном комплексе, который, пожалуй, посещает каждый 
турист, въезжающий в Иркутскую область, выяснилось, что 11 
штатных единиц, на них не выделены лимиты. Пожалуйста, 
перспективу этого вопроса.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:38:48. Речь 2 мин 31 сек



Да. Ирина Александровна, спасибо за вопросы. Вот то, что 
касается узкоспециализированных направлений по физкультуре 
и по содержанию штатных единиц учреждений, 
подведомственных учреждению культуры, Сергей Фатеевич, я 
попрошу переадресовать профильным министрам. То, что 
касается штатных единиц, о чем Вы говорите. Действительно, 
такие обращения в адрес Губернатора и Председателя 
Правительства направлены профильными министрами. На 
сегодняшний день у нас ведется работа, с чем связанная? 
Соглашение, которое регион подписал в этом году о получении 
дотации на выравнивание в рамках федерального 
постановления, запрещает нам увеличивать численность 
государственных и муниципальных служащих. Поэтому, прежде 
чем где-то увеличить, мы должны сократить в другом 
министерстве. Потому что здесь прямой заперт. В случае если 
мы нарушаем запрет, мы подвергаемся тем самым штрафам, о 
которых я говорила в предыдущем докладе, до 5 % от объема 
передаваемой дотации. Поэтому на сегодняшний день 
Правительство ищет сбалансированный вариант, чтобы без 
ущерба для органов государственной власти путем, скажем так, 
перемещения штатных единиц с одного министерства в другое 
решить те вопросы, которые у нас остаются открытыми. Это 
вопросы по службе жилищного надзора, и вопрос серьезно стоит 
по министерству ЖКХ и по министерству строительства, но 
пока в проработке, учитывая, что окончательные решения не 
приняты, никаких дополнительных средств в предстоящем 
уточнении не предусмотрено, потому что любое изменение 
численности государственных служащих внутри министерств 
будет соответствующим образом корректироваться и 
бюджетными ассигнованиями.

И в части профильных министерств, Сергей Фатеевич, я 
прошу переадресовать вопросы.

БРИЖА С.Ф.
Пожалуйста, мы начнем с министерства физической 

культуры и спорта. Илья Юрьевич Резник, пожалуйста, 
присядьте к микрофону, а Ирина Александровна Вам повторит 
вопрос. Илья Юрьевич только зашел. Пожалуйста, Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:41:19. Речь 0 мин 40 сек

...Касается финансирования таких направлений в



министерстве физической культуры и спорта, как обеспечение 
транспортных расходов на выезд наших команд, и в первую 
очередь, наверное, детских команд, на соревнования более 
высокого уровня всероссийского и международного и 
проведение массовых мероприятий. Мы прекрасно понимаем, 
что использование денежных средств по этим направлениям 
существенно нам даст экономию в дальнейшем по тем статьям, 
которые касаются и наркомании, и здравоохранения, поэтому 
здесь особое внимание. Пожалуйста, какие...

РЕЗНИК И. Ю. -  министр спорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:41:59. Речь 1 мин 7 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Добрый день, уважаемый 
Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты. Безусловно, 
приоритетным направлением, спасибо за внимание к 
физической культуре и спорту, к сожалению, на этой сессии эти 
расходы в бюджете учтены не были. Мы в этом году, в этот раз 
в уточнения у нас вошли расходы, связанные с содержанием 
водноспортивного комплекса, это порядка 30 млн, это пожарная 
сигнализация на стадионе "Труд" - 8,8 млн, и большой блок - это 
заработная плата тренерско-преподавательского состава, 
порядка 24 млн, в общей сложности 66,4. Мы, конечно, 
понимаем, что существует дефицит по командированию, в том 
числе и по адаптивному спорту и по массовому спорту, но 
продолжаем работать в этом направлении. И что касается 
проведения массовых мероприятий, то на мартовской сессии у 
нас были добавлены средства, поэтому здесь относительно мы в 
более-менее спокойном формате будем работать дальше.

БРИЖА С.Ф.
Включите, пожалуйста, Ирину Александровну еще.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 12:43:07. Речь 0 мин 37 сек

Илья Юрьевич, дело в том, что к нам поступают, особенно 
сейчас в летний период, от тренерского состава о том, что они 
не могут съездить на соревнования того или иного уровня. 
Давайте посмотрим конкретно, и все-таки эту статью нужно 
увеличивать. Давайте тогда по октябрю смотреть
непосредственно. И можно я добавлю еще ко всем ранее 
заданным вопросам один вопрос, это по заработной плате в 
молодежной политике, потому что тема тоже, которая



обсуждается. Пожалуйста, какая перспектива и по этому 
вопросу? Специалисты в молодежной политике.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:43:44. Речь 0 мин 39 сек

Да, спасибо большое, Ирина Александровна, за 
дополнительный вопрос в части повышения заработной платы 
учреждений молодежной политики. После бюджетной комиссии 
мы внимательно рассматривали, в предстоящем уточнении 
более 3 млн рублей мы дополнительно предусматриваем для 
данного министерства с целью поднятия заработной платы, и, 
учитывая, что прорабатывается вопрос сейчас в принципе с 1 
января 18 года об индексации зарплаты "неуказовских" 
категорий, сюда же у нас попадут и работники учреждений 
молодежной политики.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:23. Речь 0 мин 11
сек

Так, у нас был вопрос к министерству культуры. 
Пожалуйста, Ольги Константиновны нет. Проходите, 
присаживайтесь, представляйтесь и ответ.

ДЯЧУК Р. А. -  заместитель министра культуры и архивов
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:44:34. Речь 0 мин 51 сек

Заместитель министра - Дячук Руслан Александрович. 
Ирина Александровна, спасибо за вопрос. Действительно, такая 
проблема существует. Музей Тальцы у нас находится в 
постоянном развитии, постоянно увеличиваются у нас 
выставочные залы в данном учреждении. Конечно, есть 
необходимость увеличения численности, но на сегодня у нас 
существует мораторий по увеличению численности в 
учреждениях области. Поэтому для нас в первую очередь 
необходимо найти резервы для перераспределения с других 
учреждений. Мы этим вопросом занимаемся, и после решения 
данной проблемы будет решаться вопрос по дополнительному 
финансированию.

БРИЛКА С.Ф.
Вопрос один: когда?



ДЯЧУК Р.А.
В этом году.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:45:25. Речь 0 мин 2
сек

Предложение. Анатолий Анатольевич Дубае. С чем 
связано?

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:45:27. Речь 0 мин 34 сек

У меня предложение поддержать законопроект, потому 
что он на сегодняшний день максимально направлен в сторону 
муниципалитетов, если так посмотреть. Там есть, 30 % мы 
непосредственно отправляем в муниципалитеты, а еще более 45 
% мы отправляем, ну, так, знаете, опосредственно через другие 
министерства тоже направляем в муниципалитеты. Поэтому, 
сколько бы сейчас, как бы мы ни ломали копья здесь и ни 
задавали вопросов, все-таки в любом случае мы бы, нам 
поддержать надо этот законопроект и... То есть у меня 
предложение - поддержать законопроект.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:01. Речь 0 мин 1
сек

Спасибо. Кузьма Романович Алдаров.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:46:02. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемая Наталия Вениаминовна, у меня вопрос. К 
сожалению, конечно, мы не увидели поддержки сельского 
хозяйства на этот раз, хотя сезон сельскохозяйственный в 
разгаре, у нас остались непокрытые потребности по реализации 
инвестиционных проектов, по закупу молока и мяса у 
населения. Вот. Но в вашей табличке в первый раз в годы, 
предлагаемые для внесения на данном Законодательном



Собрании, есть сумма "Иные первоочередные расходы" в 
объеме 900 млн с копейками, миллионов рублей. С тайной 
надеждой, нет ли там чего-нибудь для сельского хозяйства? 
Спасибо.

БОЯРИНОВА И. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:46:45. Речь 1 мин 45 сек

Спасибо большое, Кузьма Романович, за вопрос. Я 
попрошу включить 43-й слайд. В иных первоочередных 
расходах всего совсем небольшая сумма для министерства 
сельского хозяйства - это 3,5 млн рублей, которые мы 
дополнительно предлагаем предусмотреть в рамках 
предстоящего уточнения. То, что касается невозможности 
выполнения сейчас каких-то сельхозработ, посевных 
завершения, осуществлять закуп молока и мяса, хочу сказать, 
что мы в рамках мартовского уточнения производили выделение 
дополнительных ресурсов плюс была поправка депутатского 
корпуса, согласованная с Губернатором, и более 200 млн рублей 
мы направили на сельское хозяйство. На сегодняшний день, не 
открою тайны, процент исполнения по министерству сельского 
хозяйства достаточно низкий, поэтому весь тот объем 
собственных областных ресурсов, который утвержден в законе, 
он не использован, поэтому мы предлагаем сейчас все-таки 
поработать, чтобы при отчете за 17 год совершенно обоснованно 
депутаты не задавали вопрос, а почему у вас идет неисполнение. 
Поэтому в иных прочих - 3,5 млн.

Про инвестиционные проекты знаем, работаем с 
профильным министерством. В рамках последующих уточнений 
при наличии дополнительных доходов будем смотреть, Кузьма 
Романович.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:30. Речь 0 мин 3
сек

Геннадий Николаевич Нестерович, Ваш вопрос.

НЕСТЕРОВИЧ Г. Н. -  председатель комиссии по контрольной
деятельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:48:33. Речь 1 мин 34 сек

Уважаемая Наталия Вениаминовна, я вот все-таки тот 
вопрос, который Олег Николаевич поднял, хотел бы задать в 
этом разрезе: может ли министерство финансов все-таки



разобраться с выплатой заработной платы младшим, можно 
сказать, специалистам школ. Вот смотрите, что получается. 
Вчера был в Тулуне. Ко мне обратились работники, я уже эту 
переписку веду с министерством народного образования уже, 
наверное, несколько месяцев, заработная плата рабочих по 
стирке и ремонту спецодежды. Январь: начисления всего - 8259, 
подоходный удержан - 1074, вывод соответствующий, так 
сказать, меньше 7000 получает. Дальше, февраль. Получается - 
8259 начисления, 1073 - удержание, и получается еще меньше, 
так сказать. И март то же самое, получается, 8259 всего 
начислений. Вот, смотрите, что получается, то есть меньше 
прожиточного минимума рабочий получает всего. Как прожить 
на эти деньги? Вот Олег Николаевич правильно говорит, то ли 
там директора, то ли еще... Может быть, какие-то правила, 
какой-то порядок нам с вами выработать и все-таки принять 
решение. Ну, нельзя на такую сумму, на 7000... Целый день 
человек работает на стирке, 8 часов каждый день, получает 7 с 
небольшим на руки. Может ли Минфин повлиять, так сказать, на 
это распределение?

БРИЛКА С.Ф.
Может быть, Валентине Васильевне слово предоставить?

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:50:07. Речь 1 мин 24 сек

Безусловно, в части учреждений, может ли повлиять 
Минфин или не может? Минфин как орган исполнительной 
власти, осуществляющий формирование и исполнение бюджета, 
в рамках своей компетенции может влиять на тот объем, 
который мы предусматриваем в бюджете, исходя из 
предложений профильного министерства, в рамках которого 
осуществляется расчет прямо в разрезе муниципальных 
образований, контингента, классов, комплектов. В случае если 
мы налицо и Вы, Г еннадий Николаевич, как депутат 
Законодательного Собрания видите злоупотребления со стороны 
директора школы в конкретном муниципальном образовании, в 
конкретном учреждении, у нас есть специальные органы, это 
органы контроля как на уровне Правительства, так и у депутатов 
Законодательного Собрания, которые могут, выехав на место, 
проверить обоснованность и правильность начисления 
заработной платы конкретного работника, осуществляющего 
хозяйственные работы в данном учреждении. У Минфина права 
выходить с проверками в рамках законодательства 
федерального нет. У Минфина региона.



БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:31. Речь 0 мин 5
сек

Спасибо. Валентина Васильевна, есть что добавить? 
Министр образования Иркутской области - Валентина 
Васильевна Перегудова. Включите, пожалуйста, микрофон.

ПЕРЕГУДОВА В. В. -  министр образования Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:51:36. Речь 2 мин 4 сек

Да, да, да. Я хочу сказать, что по региональному 
соглашению минимальный размер оплаты труда с июля месяца 
повышается до 9286, а в северных (не слышно) тысяч рублей. 
Кроме того, по методикам расчета, которые утверждены 
постановлением Правительства, предполагается увеличение 
ФОТ вспомогательного персонала при увеличении уровня 
заработной платы педагогических работников, что у нас сейчас 
и происходит. При июньском уточнении объемов субвенции эти 
суммы составляют: по общему образованию - 206 млн рублей, а 
по дошкольному - 239 млн рублей.

Я хочу сказать, что в каждом образовательном 
учреждении есть положение о стимулирующих выплатах, то 
есть ни один работник не должен получать меньше МРОТа, и 
плюс стимулирующими выплатами уже директор может своего 
работника поддержать. Другое дело, если директор нарушает 
какие-то правила или пункты положения, здесь Наталия 
Вениаминовна уже сказала, здесь уже могут контрольные 
органы включаться в работу. Когда к нам приходят жалобы со 
стороны работников младшего обслуживающего персонала, и 
наши сотрудники выезжают с проверкой, такие факты по 
территориям бывают. Но и здесь нужно понимать, что 
работники считают как бы свою заработную плату только то, 
что получают постоянно. Это вот МРОТ, а стимулирующие 
выплаты уже за заработную плату как бы не считают. Здесь 
нужно в совокупности считать заработную плату вместе со 
стимулирующими выплатами. Но, к сожалению, иногда бывают 
на местах такие прекосы, когда люди получают меньше, чем 
должны были получать.

НЕСТЕРОВИЧ Г. Н. -  председатель комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:53:40. Речь 0 мин 21 сек

... (не слышно) поэтому посмотрите внимательно. Школа-



интернат, мы с вами переписку ведем. Получаю ответы: вебинар 
по вопросам начисления заработной платы для (не понятно) 
состоится 22 августа. Мы даже не поняли с Игорем 
Самсоновичем, это такое слово "вебинар". Простите нас за 
такое... тем более... прачка тем более не поймет. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:01. Речь 0 мин 2
сек

Спасибо. Илья Алексеевич Сумароков, пожалуйста, Ваш 
вопрос.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:54:03. Речь 0 мин 35 сек

У меня, наверное, уважаемые коллеги, не вопрос, а 
предложение. У нас есть проблема, если она есть, по Черемхово, 
в детском учреждении плохое кормление. Мне как депутату в 
Следственном комитете говорят: "Ты почему плохо кормишь 
ребятишек? Они там могут умереть". Я думаю, этот вопрос надо 
поручить, Сергей Фатеевич, рассмотреть. Если этот вопрос, он 
есть, его надо немедленно снять, вот и все.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:38. Речь 0 мин 3
сек

Спасибо. Наталия Вениаминовна, Вы что-то ответите по 
этому вопросу?

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:54:41. Речь 0 мин 3 сек

Какое это учреждение? То есть если это интернат, то...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:54:44. Речь 0 мин 16
сек

Интернат. Его расформировали, но вопрос не в этом. 
Постановка вопроса классическая: мы везде ли кормим хорошо



ребятишек? Вот о чем говорит Илья Алексеевич.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:55:00. Речь 0 мин 24 сек

Я думаю, что здесь аналитику должны провести 
профильные министерства Правительства, исходя из 
контингента, особенностей здоровья, возрастных групп, потому 
что по нормам это разные категории, и в случае, если есть 
необходимость, давайте смотреть и решать эти вопросы. Я пока 
не вижу никаких препятствий для решения этого вопроса.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:24. Речь 0 мин 13
сек

Алексей Сергеевич Макаров, я смотрю, Вы готовы 
сказать. Пожалуйста, заместитель министра, первый заместитель 
министра. Включите, пожалуйста, микрофон.

МАКАРОВ А. С. -  первый заместитель министра социального
развития, опеки и попечительства Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:55:37. Речь 0 мин 43 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. В отношении норм питания в 
учреждениях социального обслуживания, в том числе и 
Черемховского ПНИ, который, действительно, расформировали 
на сегодняшний день, учреждение передано, здание в 
муниципальную собственность. В полном объеме 
предусмотрены средства на питание и на медикаменты с учетом 
здоровья и контингента воспитывающихся.

БРИЖА С.Ф.
Вопрос-то как прозвучал: хорошо кормим ребятишек?

МАКАРОВ А.С.
В соответствии с методикой и в соответствии с 

калоражем, который предусмотрен методическими 
рекомендациями.

БРИЖА С.Ф.
Это хорошо мы кормим ребятишек?

МАКАРОВ А.С.
С учетом всех требований Роспотребнадзора. У нас



замечаний не было в текущем году.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:20. Речь 0 мин 10
сек

Ну, хорошо. Следующий вопрос. Спасибо. Наталья 
Игоревна Дикусарова.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 12:56:30. Речь 0 мин 50 сек

Наталия Вениаминовна, вопрос не к Вам. Я думаю, 
Александр Семенович решит, кто ответит на этот вопрос. 
Единственный не обсужденный и не до конца решенный вопрос 
остался: это постоянные обращения Нижнеудинского района по 
поводу рейсов в Тофаларию. Они на сегодняшний день 
прислали в Законодательное Собрание обращение и просят 
дополнительно 12 млн рублей выделить на эти средства. Мы при 
обсуждении вопросов договаривались, что сегодня однозначно 
прозвучит ответ, достаточно этих денег, которые сегодня 
заложены, или недостаточно, и, чтобы мы тогда уже поняли, 
потому что, насколько я вижу... это вот на сегодняшний момент 
единственный не получивший до конца ответ вопрос. Спасибо.

БРИЛКА С.Ф.
Включите, пожалуйста...

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:57:20. Речь 0 мин 22 сек

Спасибо большое, Сергей Фатеевич. Да, действительно, 
мы обсуждали это где-то буквально два или три дня тому назад 
на комитете у Натальи Игоревны. Выделенных средств хватает.

БРИЖА С.Ф.
То есть мы четко уверены, что проблемы у нас с 

Тофаларией нет.



СУЛЕИМЕНОВ А.М. 
Абсолютно верно.

БРИЖА С.Ф.
Спасибо, Артур Мухтарович.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:42. Речь 0 мин 2
сек

Вопрос. Сергей Иванович Бабкин. Наталию 
Вениаминовну пожалейте.

БАБКИН С. И. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:57:44. Речь 0 мин 40 сек

Да, конечно. Наталия Вениаминовна, при посещении 
северных территорий мы столкнулись со следующим вопросом: 
работники образования и, по-моему, медучреждений задавали 
вопрос о том, что при прочих равных условиях заработная плата 
в Иркутске и на севере одинакова. Они подозревают, что 
разница в коэффициентах, она до них не доходит. Если это 
сложно сейчас ответить, у меня просьба к Вам, проверьте, 
пожалуйста. Спасибо.

БОЯРИНОВА Н. В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:58:24. Речь 0 мин 5 сек

В части работников образования, Сергей Фатеевич, если 
можно профильное министерство.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:29. Речь 0 мин 12
сек

Да, конечно, Валентина Васильевна Перегудова - министр 
образования, пожалуйста. Сергей Иванович, еще раз вопрос. 
Валентина Васильевна не услышала Вас.

БАБКИН С. И. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:58:41. Речь 0 мин 23 сек



Посещая северные территории, мы столкнулись с 
вопросом о том, что при прочих равных условиях работники 
школ получают при разнице коэффициентов одинаково, что в 
Иркутске, что, допустим,,в Бодайбо. И они подозревают, что вот 
этот коэффициент районный до них не доходит.

ПЕРЕГУДОВА В. В. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:59:04. Речь 0 мин 9 сек

Быть не может. Если есть такая информация, я прошу мне 
ее предоставить, и мы проверим.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:13. Речь 0 мин 8
сек

Спасибо. Наталия Вениаминовна, вопросы закончились. 
Спасибо Вам, присаживайтесь, пожалуйста.

Валерий Алексеевич Лукин, Ваше выступление.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:59:21. Речь 0 мин 55 сек

В ходе обсуждения данного законопроекта очень много 
вопросов было связано с оплатой труда работников 
здравоохранения и образования. Я в своем годовом докладе 
отметил, что у нас, к сожалению, в этих двух министерствах 
ведомственный контроль по вопросам трудового 
законодательства из рук вон плохо поставлен. Поэтому я прошу 
организовать ведомственный контроль. У нас есть специальный 
закон, и тогда у нас жалоб будет меньше. Потому что ко мне 
тоже жалобы идут, и приходится разбираться и направлять эти 
жалобы в федеральные структуры, которые трудовое 
законодательство проверяют, но ведомственный-то контроль 
должен же ведь работать! Ни плановых проверок там нет, 
ничего. Поэтому я просил бы обратить внимание министров на 
это.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:16. Речь 0 мин 30
сек

Валерий Алексеевич, спасибо, я Вас поддержу. И



обращаюсь к нашим министрам образования, здравоохранения, 
социальной защиты. На самом деле, наверное, нужно внутри 
проверки проводить, и почаще, тогда у нас не будут, может 
быть, возникать те вопросы, которые сегодня звучат вот из уст 
депутатов. Поэтому просьба, вот это пожелание, выступление 
Валерия Алексеевича учесть в Вашей работе.

Александр Семенович.

БИТ АРОВ А. С. -  первый заместитель Губернатора Иркутской 
области - Председатель Правительства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:00:46. Речь 0 мин 28 сек

Сергей Фатеевич, согласен. Я вот Валентине Феофановне 
предлагаю внести вопрос на заседание Правительства о 
соблюдении трудового законодательства в учреждениях 
здравоохранения и образования и рассмотреть его либо в 
августе, либо в сентябре. И Валерия Алексеевича просьба 
поучаствовать с конкретными примерами нарушения подобного 
законодательства в учреждениях образования и 
здравоохранения.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:14. Речь 0 мин 10
сек

Спасибо. Вопросы исчерпаны. Слово предоставляю 
Дикусаровой Наталье Игоревне - заместителю председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председателю 
комитета по бюджету. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 13:01:24. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, мы 
рассмотрели проект закона на заседании комитета. Рекомендуем 
Законодательному Собранию принять указанный проект закона 
в 1-м чтении, продолжить над ним работу на указанном 
заседании. В перерыве мы соберемся, рассмотрим поправки к 
этому проекту закона. Мы точно знаем, что они будут, они 
готовятся по результатам нашей совместной работы с 
Правительством Иркутской области, и принять этот проект



закона на указанном заседании Законодательного Собрания в 
окончательном виде. Просим поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:57. Речь 0 мин 18
сек

Спасибо. Вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять... Да. 
Рассмотреть проект закона в 3-х чтениях на данном заседании. 
Прошу за это проголосовать, уважаемые коллеги.

ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 8/32)

Рассмотреть проект закона в трёх чтениях на данном заседании 
Время: 13:02:15
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:15. Речь 0 мин 23
сек

Решение принято.
И следующее решение комитета: принять проект закона в 

1-м чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений 
и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении на 
данном заседании. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 8/33)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 13:02:38
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области
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СОДОКЛАД: Время: 13:02:38. Речь 0 мин 27 сек

Продолжение этого вопроса после большого перерыва. 
Спасибо. Решение принято.

Уважаемые коллеги, перерыв. В 14 часов отчет 
Правительства, докладывать будет Губернатор.

Часть 3 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 14:04:00 -  16:41:35 

Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутатов

Присутствовало депутатов: 37
ГАлдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Баймашев Д. 3.
5. Балабанов А. А.

заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

6. Белокобыльский С. В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Бренюк С. А.
8. Брилка С. Ф.

9. Буханов В. В. 
10. Габов Р. Ф.

11. ГринбергИ. С.
12. Дикунов Э. Е.
13. Дикусарова Н. И.

14. Дубае А. А.
15. Дубровин А. С.
16. Егорова А. О.
17. Ершов Д. М.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и
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18. Иванов А. Н.
19. Истомин Г. В
20. Козюра А. В.

21. Красноштанов А. А.
22. Кузнецов О. Н.
23. Лабыгин А. Н.

24. Левченко А. С.
25. Лобанов А. Ю.

26. Лобков А. В.

27. Любенков Г. А.
28. Магдалинов С. Ю.

29. Микуляк А. С.
30. Нестерович Г. Н.

31. Новожилов В. А.
32. Носенко О. Н.

33. Седых М. В.
34. Синцова И. А.

35. Сумароков И. А.
36. Чекотова И. А.

37. Шопен В. И.

экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с 
общественными объединениями Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 8
1. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Матиенко В. А. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике,
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3. Милостных И. В.
4. Сагдеев Т. Р.
5. Сумароков П. И.
6. Труфанов Н. С.

7. Тюменев О. Н.
8. Чеботарев В. П.

информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 22
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области

аппарата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Авдеев М. Е.

3. Афанасьева Т. М.

4. Битаров А. С.

5. Борисова О. А.

6. Буянов Р. В.

7. Вобликова В. Ф.

8. Дмитриев И. В.

9. Левченко С. Г.
10. Логашов А. Б.

11. Лукин В. А.

12. Макаров А. С.

13. Морохоева И. П.

14. Орачевский Е. А.
15. Перегудова В. В.
16. Петров А. А.

17. Петрова О. В.

министр по регулированию контрактной системы в сфере 
закупок Иркутской области
руководитель аппарата Уполномоченного по правам 
ребенка в Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и 
исполнительными органами власти области и органами 
местного самоуправления Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области
заместитель председателя Избирательной комиссии 
Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области
первый заместитель министра социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области
министр экономического развития Иркутской области 
министр образования Иркутской области 
заместитель руководителя аппарата Законодательного 
Собрания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции
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18. Рульков Е. А.

19. Семенова С. Н.
20. Синькова Г. М.

21. Стасюлевич О. К.
22. Ярошенко О. Н.

Российской Федерации по Иркутской области
член Президиума ЦКРК КПРФ. Второй секретарь
областного комитета КПРФ
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
заместитель министра здравоохранения Иркутской 
области
министр культуры и архивов Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области

21. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2016 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:04:01. Речь 3 мин 24
сек

Продолжаем работу сессии Законодательного Собрания, и 
сейчас мы чуть-чуть нарушим наш стройный ход событий. У нас 
сегодня, вы видели, здесь в фойе проходит выставка работ 
наших ребятишек, художественной школы города Тайшета. 
Ребята приехали издалека, демонстрируют свои работы, поэтому 
мне хотелось бы их всех поприветствовать от нашего имени. Мы 
утречком, нас было поменьше. (Аплодисменты). Пожелать 
ребятам успехов в их таком стремлении, художественном 
развитии, они очень талантливы, и дадим им слово. Мы с 
Ольгой Константиновной с утра их поприветствовали, ребята 
выразили желание сказать несколько слов. Пожалуйста, ребята, 
вам слово. (Не слышно). А Вы вот к микрофону встаньте и 
говорите, а ребята пусть показывают.

ВЫСТУПАЮЩАЯ
Мы хотим подарить эту картину, потому что мы ее в 

принципе рисовали все вместе с вами, то есть это как подарок 
Вам, председателю Законодательного Собрания.

БРИЖА С.Ф.
Депутатам всем.

ВЫСТУПАЮЩАЯ
Депутатам всем, и, думаем, что вот эти картины, которые 

в принципе уже рисуют и не первый год, они будут основой 
являться для открытия здесь у вас хорошего, большого 
выставочного зала. Хорошая у вас традиция. Спасибо вам 
большое. (Аплодисменты).
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21.

ВЫСТУПИЛИ:

БРИЖА С.Ф.
Ребята, спасибо вам. Вот смотрите, какая картина. Дайте- 

ка я вас поцелую. Спасибо.

ВЫСТУПАЮЩАЯ
Еще у нас есть такой маленький, небольшой подарок.

БРИЖА С.Ф.
Сергею Георгиевичу, да. Пожалуйста, вручайте, ребята.

ВЫСТУПАЮЩАЯ
Хотим с нашей выставки подарить вот такого красивого 

сибирского глухаря. Мы считаем, что эта работа, она довольно- 
таки интересная. (Аплодисменты).

Еще большое спасибо еще раз Наталье Георгиевне, 
потому что она...

БРИЛКА С.Ф.
Игоревне.

ВЫСТУПАЮЩАЯ
Игоревне, потому что она в принципе организовала это 

все и дала нам доступ показать Тайшетской детской 
художественной школе, (плохо слышно) какой здесь все-таки 
уровень наших работ, именно на таком областном уровне. 
Спасибо большое. (Аплодисменты).

БРИЖА С.Ф.
Успехов вам, ребята, успехов в вашей работе, да.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2016 ГОД»

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:07:26. Речь 0 мин 23
сек

Уважаемые коллеги, продолжаем работу нашего 
заседания. Следующий вопрос. Проект постановления «Об 
отчете Губернатора Иркутской области о результатах 
деятельности Правительства Иркутской области за 2016 год». 
Слово предоставляется Губернатору Иркутской области 
Левченко Сергею Георгиевичу. Пожалуйста, Сергей Георгиевич.
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ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:07:49. Речь 35 мин 11 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, товарищи депутаты, я хочу 
начать свое выступление с очень важной вещи. В соответствии с 
федеральным законодательством и Уставом Иркутской области 
предоставлять доклад о результатах деятельности регионального 
Правительства должен Губернатор и никто иной. Последние 7 
лет эта норма не исполнялась. Давайте оставим эту практику в 
прошлом. Итак, более подробный отчет о результатах работы 
регионального Правительства был направлен в Законодательное 
Собрание в соответствии с Регламентом представительного 
органа власти, рассмотрен на комиссиях, комитетах, фракциях, 
был задан ряд уточняющих вопросов, на которые Председатель 
Правительства, его заместители, вся наша команда отвечали в 
полном объеме. И я остановлюсь на самых животрепещущих 
темах, которые касаются подавляющего большинства жителей 
нашей области.

Напомню, что 2016 год стал первым, который полностью 
отработала новая команда регионального Правительства. Наша 
деятельность была направлена на решение ряда задач. Первая - 
это преодоление негативных последствий в региональной 
экономике, которые мы получили по результатам 2015 года. 
Назову их по убыванию степени важности. Это рост задержек 
заработной платы, ускоряющийся рост дефицита бюджета и 
государственного долга, снижение доходного потенциала 
региональной экономики, кризисное состояние 
муниципалитетов в связи с недостаточным уровнем 
межбюджетных дотаций из региональной казны и многое 
другое. Для решения этих проблем, в том числе и с участием 
депутатского корпуса, был подготовлен в самом начале 2016 
года и утвержден антикризисный план Правительства. Могу 
сразу сказать, что мы его выполнили на 95 %. Второе - это 
активизация экономической деятельности в регионе, которая в 
предыдущие годы начала спадать в результате усиливающегося 
кризиса, отрицательных тенденций в инвестиционном развитии, 
а также отсутствия прозрачных и понятных правил игры по 
ведению бизнеса в регионе.

Теперь о конкретных мерах, предпринятых 
Правительством для выхода из кризиса. Утвердив на 2016 год 
бюджет с максимально разрешенным уровнем дефицита, мы с 
вами фактически закрепили консервативную модель развития 
региональной экономики. Экономическому блоку 
Правительства мною была поставлена задача изменить систему 
бесконтрольного наращивания госдолга и перейти к



существенному росту доходной части бюджета, что мы с вами 
имеем по итогам года. Самое главное. Экономика Иркутской 
области показала уверенный рост, который внес свою лепту в 
общую макроэкономическую ситуацию в стране. Президент 
недавно заявил, что фаза рецессии закончилась, а экономика 
России наблюдает явные признаки улучшения. По 
предварительной оценке 2016 года в сопоставимых ценах 
валовый внутренний региональный продукт составил 104,9 %, а 
в рублях - это 1 триллион 116 млрд и восемь десятых рублей. 
Это второе место среди регионов Сибирского федерального 
округа. Наибольшую долю в структуре валового регионального 
продукта региона в 16 году традиционно формировали добыча 
полезных ископаемых - 25 с лишним процентов, транспорт и 
связь - 10,9, обрабатывающие производства - 12,6, оптовая и 
розничная торговля - 8,6 % и операции с недвижимым 
имуществом, аренда и предоставление услуг - 7,9 %. Сельское 
хозяйство, охота и лесное хозяйство - 5,9 % у нас составляет в 
общем валовом региональном продукте. В среднесрочной 
перспективе указанные виды деятельности тоже будут 
оказывать определяющее влияние на структуру.

Рост объемов промышленного производства в прошлом 
году составил 105,7 % к 2015 году прежде всего за счет 
отраслей, ориентированных на экспорт. По данному показателю 
Иркутская область опередила среднероссийский показатель на 
4,6 процентных пункта. То, что рост неслучайный, 
подтверждают и данные статистики за первые 5 месяцев 17 года. 
Обрабатывающие производства в целом увеличили объем 
продукции на 12,6 %, в отдельных видах деятельности 
сложились неплохие темпы. Химическое производство 
увеличилось в 1,7 раза, деревообработка, производство одежды, 
прочей неметаллической минеральной продукции, прочих 
транспортных средств и оборудования на 17,21 %. То есть мы 
имеем очень позитивную динамику. По темпам роста 
инвестиций в основной капитал Иркутская область в прошлом 
году заняла первое место в Сибирском федеральном округе, 
рост составил 17,5 %. Напомню, что общероссийский рост всего 
лишь 5 %.

По объему инвестиций в основной капитал среди регионов 
Сибирского федерального округа Иркутская область занимает 2- 
е место после Красноярского края, а в целом по России регион 
занимает 16-е место. Рост инвестиций в прошлом году в 
основном сложился за счет увеличения вложений в такие 
отрасли, как производство и распределение электроэнергии, 
газа, воды, сельское хозяйство, транспорт, связь, добыча 
полезных ископаемых. Подробно о деятельности Правительства 
по повышению инвестиционной привлекательности региона я



информировал в рамках инвестиционного послания. 
Положительные тенденции в значительной мере связаны с 
реализацией инвестиционных проектов крупнейшими 
компаниями региона. Суммарный прирост новых рабочих мест 
составил порядка 2000 единиц. В консолидированный бюджет 
Иркутской области дополнительно поступило более 6 млрд 
рублей налоговых отчислений, а прирост инвестиций в основной 
капитал по предварительным данным оценивается в 19 млрд 
рублей. Коллеги, я хочу особо подчеркнуть, что уровень 
инвестиционной активности за минувший год в нашем регионе 
заметно вырос. Эти выводы Правительство делает не на 
основании собственных субъективных суждений, а на основе 
официальных статистических показателей.

К сожалению, высокой остается административная 
нагрузка на бизнес. Введение в 2015 году обязательной 
государственной экологической экспертизы на всей Байкальской 
природной территории стало дополнительным 
административным барьером, и сейчас, по-прежнему, оказывает 
существенное влияние на инвестиционную привлекательность 
региона. Полагаю, что многие из вас знают, что в соответствии с 
новыми требованиями Федерального закона экологическую 
экспертизу в обязательном порядке должны проводить все 
строительные проекты, реализуемые юридическими лицами в 
200-километровой зоне озера Байкал. Это дополнительное 
время, дополнительные ресурсы. В этой зоне находятся крупные 
города Иркутской области, и не всегда предприниматели из 
Иркутска или Усолья-Сибирского понимают, зачем нужно 
проходить сложную экологическую экспертизу при 
строительстве небольшого магазинчика или автосервиса. 
Совсем недавно, вы помните, житель Ольхона Виктор Власов 
озвучил Президенту еще более сложную проблему. Новое 
природоохранное и водоохранное законодательство, по сути 
дела, блокирует всю деятельность по развитию дорожной 
инфраструктуры на острове. В нынешней ситуации жители этой 
территории даже в теории не могут рассчитывать на 
строительство хорошей дороги. Конечно, экологические нормы 
неизбежны, но они не должны противоречить здравому смыслу. 
Я рад, что депутаты от Иркутской области и в Государственной 
Думе включились в эту работу, мы и раньше предлагали внести 
изменения в Федеральный закон. Полагаю, что сейчас у нас 
появилась хорошая возможность совместно с парламентариями, 
сенаторами и представителями общественности решить эту 
проблему в короткие сроки и выполнить поручение Президента.

Хочу затронуть еще один важный момент, связанный с 
инвестиционной привлекательностью региона. В начале июня 
многие информагентства сообщили, что Иркутская область в



национальном инвестиционном рейтинге, подготовленном 
Агентством стратегических инициатив, заняла 80-е место, и 
якобы инвестировать в наш регион не очень выгодно. Все 
объективные результаты говорят об обратном. Более того, мы 
детально проанализировали составляющие рейтинга и пришли к 
выводу, что многие важные показатели по каким бы причинам... 
по каким-то неведомым причинам не были учтены в формуле 
расчета. Я отмечу, что Агентство стратегических инициатив - 
это уважаемая организация, с которой мы работали и будем 
работать, но скажу сразу, что Правительство области намерено 
оспорить результаты рейтинга. При этом мы готовы публично 
представить свои доводы.

Значимый индикатор инвестиционной активности - это 
состояние дел в сфере малого бизнеса. По итогам 16 года 
количество субъектов малого и среднего предпринимательства в 
области выросло на 10,5 % и составило 99 тысяч предприятий. 
Малых предприятий, включая микропредприятия, в области 
насчитывается более 38 тысяч, а годом ранее 28 тысяч. Это 
привело к улучшению рейтинга по России на 4 позиции. По 
количеству малых предприятий регион занимает 17-е место в 
России. Численность индивидуальных предпринимателей 
составляет более 60 тысяч. Оборот малых предприятий вырос до 
618 с лишним млрд рублей, или на 32 с лишним процента к 
уровню 15 года. На сектор малого и среднего 
предпринимательства приходится порядка 30 % оборота
производимой продукции, оказываемых услуг и работ, четверть 
занятого населения. Это намного больше, чем в среднем по 
России. Такое масштабное увеличение показателей связано не 
только с прямой государственной поддержкой, но и 
благоприятной рыночной конъюнктурой, вызванной 
изменением валютного курса, бюджетными инвестициями в 
строительную сферу, стабильной финансовой ситуацией в 
регионе. По итогам реализованных Правительством 
мероприятий финансовую поддержку получили 136 малых и 
средних предприятий. Количество сохраненных рабочих мест 
составило свыше 2000 единиц. В этом году на предприятиях, 
получивших государственную поддержку в прошлом году, 
планируется создать более 500 новых рабочих мест. Благодаря 
реализации мер государственной поддержки объем налоговых 
поступлений от предприятий малого и среднего бизнеса в 
консолидированный бюджет региона составил 6,2 млрд рублей, 
что на 7,8 % больше уровня 15 года.

Уважаемые депутаты, я здесь бы хотел обратить внимание 
на то, что все ветви власти, институты поддержки должны 
использовать единую методику использования статистических и 
опросных данных. Мы увидели, что рейтинг составлен не по



объективным цифрам и результатам, а по каким-то неведомым 
опросам. Эта информация была распространена через СМИ и 
явилась основой для каких-то других исследований. Призываю 
вас очень тщательно подходить к вопросам использования и 
распространения информации. Если уж говорить о рейтингах, то 
почему не вспомнить оценку нашего региона одним из самых 
авторитетных международных агентств Standard & Poor’s, 
которое в прошлом году подтвердило кредитный рейтинг 
Иркутской области на уровне 2В и прогноз "стабильный" 
перешел с "негативного". Как известно, в этом рейтинге 
учитывается большое количество факторов экономических, 
социальных, политических. Очень важно, что Иркутская область 
одна из первых в стране получила положительную динамику в 
оценке, и это еще раз подтверждает, что мы одни из первых 
преодолели рецессию.

По динамике доходов консолидированного бюджета 
Иркутская область заняла 1-е место в Сибирском федеральном 
округе и 5-е в России. Предпринимаемые Правительством 
региона меры по наращиванию собственного доходного 
потенциала, включающего реализацию антикризисного плана по 
обеспечению устойчивого развития экономики и социальной 
стабильности, а также тесное взаимодействие с крупнейшими 
налогоплательщиками региона позволило нарастить в прошлом 
году налоговые и неналоговые доходы областного бюджета на 
22,7 млрд рублей, или на 27 % к уровню 15 года.

Улучшить ситуацию с наполняемостью бюджета 
позволило в том числе и особое внимание к налоговой отдаче 
предприятий лесной отрасли, обязательные платежи которых в 
консолидированный бюджет за прошлый год увеличились на 62 
% и составили 4,3 млрд рублей. Драйвером роста доходов 
бюджета в прошлом году стали увеличившиеся по сравнению с 
предыдущим годом отчисления налога на прибыль в размере 4,9 
млрд рублей крупнейшего в стране кредитного учреждения 
"Сбербанка". Они заняли 1-е место по налогам на прибыль, 
которые отчисляются в областной бюджет. По этому показателю 
банк даже опередил традиционных для Иркутской области 
лидеров - две крупнейшие нефтедобывающие компании 
региона, которые увеличили в прошлом году отчисления налога 
на прибыль на 4,5 млрд рублей, или на 36 %. Выделяется в 
уплате налога на прибыль группа "Илим", в размере 1,2 млрд 
рублей, соответствующим масштабам осуществляемой 
предприятием деятельности. Предприятие не осуществляло 
платежи налога на прибыль с 13 по 15 год. Мобилизация 
платежей стала возможной только в результате проведенных 
переговоров с руководством компании.

Работа Правительства по борьбе с неформальной



занятостью и серыми схемами выплаты заработной платы 
позволила в прошлом году увеличить собираемость налога на 
доходы физических лиц на 10,5 %, что является 11-м по 
величине темпа роста значением среди всех субъектов 
Российской Федерации и на 3 процентных пункта превышает 
средний по стране уровень. Легализованы трудовые отношения 
почти 48 тысяч граждан. По данным выборочного обследования 
рабочей силы численность занятых в неформальном секторе 
экономики Иркутской области в прошлом году снизилась на 
29,7 тысячи человек.

Регион продолжает оставаться лидером среди субъектов 
по темпу сокращения государственного долга, который по 
итогам прошлого года сохранен на экономически безопасном 
уровне - 17,7 % от доходов бюджета без учета безвозмездных 
поступлений и на 1 января этого года составляет 18,8 млрд 
рублей. При этом экономия расходов на облуживание госдолга 
составила почти миллиард рублей от первоначально 
утвержденного бюджета на 16 год.

Уважаемые депутаты, на одном из заседаний комитета 
Законодательного Собрания депутатами был задан вопрос: "А в 
чем же вклад регионального Правительства в столь хорошие 
показатели по росту экономики области?" Мне, прежде всего, не 
хотелось бы все лавры отдавать только исполнительной власти. 
Есть в наших победах большая заслуга бизнес-сообщества, 
общественников, безусловно, всего депутатского корпуса. 
Вместе с тем, отвечая на вопрос, я скажу, что одним из 
локомотивов экономики стала лесная отрасль, которую ранее 
незаслуженно, а возможно и умышленно, отодвигали на 
задворки. В прошлом году в лесах Иркутской области 
заготовлено 35,3 млн кубометров древесины. Это выше, чем 
уровень 15 года. Индекс промышленного производства по 
итогам прошлого года по обработке древесины, производству 
изделий из дерева, также целлюлозно-бумажному производству 
составил 5 %. Доля этих видов деятельности в общем объеме 
обрабатывающих производств в Иркутской области - 25,4 %. 
Оборот продукции лесопромышленного комплекса составил 
114,3 млрд рулей. Рост обеспечен в том числе реализацией 7 
приоритетных инвестиционных проектов в области освоения 
лесов. В рамках реализации антикризисного плана на 62 % 
выросла налоговая отдача, я уже сказал, лесной отрасли. Мы 
определили в лесной отрасли очень простые правила игры для 
всех без исключения. Если бизнес социально ответственен, 
платит налоги и занимается глубокой переработкой, 
Правительство области максимально содействует его развитию. 
Где-то приходится переходить на "ручное управление", но 
практика показывает, что механизм работает. Прошли времена,



когда на вопрос: "А можно ли не платить налоги?"
предприниматели получали ответ: "Можно". Но... В 2016 году 
мы приступили к запуску пилотного проекта по маркировке 
заготавливаемой древесины. Эту задачу я ставил в 
прошлогоднем послании, и мы активно двигаемся по той 
"дорожной карте", которую утвердило Правительство. 
Безусловно, добиться отдачи от бизнеса или промышленности 
нельзя только льготированием или закручиванием гаек. А 
некоторые льготы и субсидии, которые давались в прошлые 
годы, вообще либо ни на что не влияли, либо принесли ущерб 
бюджету, как в ситуации с авиакомпанией "Ангара", на которую 
мы потратили сотни миллионов рублей, а взамен ничего не 
получили. Отмечу, что нарушения при выделении ей субсидий 
подтверждены прокуратурой Иркутской области. Или в случае с 
компанией "Нитол", по вине которой Иркутская область 
лишилась крупнейшего в стране химического производства. И 
здесь депутатскому корпусу, безусловно, необходимо более 
тщательно подходить к контрольным функциям. Не говорить о 
них, а использовать имеющиеся возможности, чтоб эффективно 
использовать средства областного бюджета.

Уверен, что нам удалось создать прозрачную систему 
отношений с бизнесом. Сделать понятными правила игры, 
вселить уверенность в инвесторов, обеспечив стабильность в 
регионе. Не все зависело от нас, поскольку достаточно сложно 
влиять на те вертикально интегрированные компании, которые у 
нас работают. Вместе с тем отмечу, что только за прошлый год я 
провел 48 встреч с руководителями "Роснефти", "Газпрома", 
"Сбербанка", "Ростеха", "Илима", "Иркута" и многими другими. 
Мы смогли обменяться мнениями, обозначить проблемы.

Как следствие, хорошая налоговая отдача и успешная 
работа по заключению договоров социально-экономического 
партнерства. Я могу привести пример с той же группой "Илим", 
которая не платила налогов на прибыль 3 года. Мы 
договорились, что они будут инвестировать в несколько 
крупных проектов в размере 53 млрд рублей, в том числе и в 
аэропорт в городе Усть-Илимске. Они выделили деньги на его 
реконструкцию, строительство. В ответ мы в прошлом году 
выделили 2,3 млн рублей, расчетные лесосеки, и они сегодня 
начали эту инвестиционную компанию.

Знаю, что многих депутатов интересует, как расходуются 
деньги в рамках заключенных договоров социально- 
экономического партнерства с крупными корпорациями. 
Имеется много положительных примеров. Это и разработка 
проектно-сметной документации по строительству детской 
поликлиники, приобретение оборудования для социальных 
учреждений муниципальных образований, строительство



физкультурно-оздоровительного комплекса, осуществлены 
ремонт и благоустройство детских садов, школ и многое другое 
за счет этих заключенных договоров. Для мэров и глав 
территорий эти соглашения незаменимый инструмент в 
оперативном решении проблем.

Теперь о строительстве. Итоги работы строительного 
комплекса в Иркутской области за прошлый год можно 
охарактеризовать следующими показателями. Введено 913 
тысяч кв. м жилья. Это 107,4 % к плану. А рост объемов по 
виду деятельности, строительство в сопоставимых ценах к 15 
году составил 139,4 %. Вы все прекрасно знаете, что благодаря 
существенному росту бюджетных доходов мы выходим сейчас 
на беспрецедентные объемы строительства социальных 
объектов. И в этот период, когда многие эксперты говорят о 
кризисе в строительной отрасли.

Одним из важных ресурсов поддержки строительного 
комплекса является ликвидация аварийного жилищного фонда. 
С учетом того, что эта проблема в предыдущие годы решалась 
не в полную меру, проблем здесь накопилось очень много. Так, 
в рамках реализации 600-го Указа Президента в прошлом году 
на территории региона переселено 6700 граждан из аварийного 
жилищного фонда площадью 122,8 тысячи кв. м. При этом 
целевой показатель реализации программ переселения 16 года 
не удалось достигнуть по причине невыполнения мероприятий 
по переселению в городе Братске, в поселке Магистральный, 
городе Бодайбо и поселке Новомальтинск. Мне очень 
интересно, как в 2012 году спланировали работу по переселению 
из аварийного жилья в Братске, когда за 5 лет действия 
программы большую часть этой пятилетней программы 
записали на 9 месяцев 2017 года. Тем не менее хочу еще раз 
напомнить, что мы должны приложить все усилия для 
обеспечения людей новым комфортным жильем. В 16 году на 
развитие жилищного строительства направлено 4,3 млрд рублей, 
в том числе из областного бюджета 2,1 млрд рублей, из 
федерального бюджета и фонда ЖКХ - 2,2 млрд. В результате 
скоординированной работы Правительства Иркутской области 
совместно с органами местного самоуправления, 
общественными организациями, представителями
инициативных групп участников долевого строительства 
удалось вывести из числа проблемных 6 объектов долевого 
строительства и тем самым восстановить жилищные права 221 
гражданина и членов их семей. В этом году работа по 
проблемным объектам долевого строительства будет 
продолжена.

Уважаемые депутаты, уважаемый Сергей Фатеевич, я 
просил бы вас более активно работать с Правительством по этой



тематике, особенно в муниципалитетах. Нам досталось очень 
непростое наследство, и, к нашему большому сожалению, 
сейчас всплывают не очень хорошие подробности реализации 
этой программы в ряде муниципальных образований. В отчетах 
писали одно, а в реальности совершенно другое. И меня, честно 
говоря, удивляет, почему раньше никто не задавал вопросы 
ответственным лицам. Приведу пример. Служба финансового 
контроля не так давно закончила проверку реализации 
программы "Переселение из ветхого и аварийного жилья" в 
городе Черемхово. Установлены факты завышения 
финансовых потребностей,
незаселения жилых домов. Есть квартиры, которые были 
построены на деньги программы, но в отчетных документах 
куда-то испарились. Снова задаю вопрос: "Кого мы
обманываем?"

Без сомнения, говоря об устойчивости развития 
экономики, мы не должны забывать и о дорожном 
строительстве. Модернизация дорожной сети является одним из 
стратегических направлений развития области. Так, в прошлом 
году на эти цели было направлено более 10,9 млрд рублей, в том 
числе и на региональные дороги - 9,7 млрд рублей. В 15 году 
было профинансировано только 6,2, то есть в полтора раза рост. 
На местные дороги -1,2 млрд рублей, по сравнению с 15 годом 
финансирование увеличено на 40 %. В 17 году финансирование 
строительства и ремонта местных дорог будет увеличено еще на 
миллиард рублей. В отчетном году в стадии строительства 
находилось 157 км автомобильных дорог, из которых завершено 
24,5 км. Окончено строительство грузопассажирского 
самоходного парома на остров Ольхон, введена после 
реконструкции автомобильная дорога Баяндай - Еланцы - Хужир 
протяженностью 13,2 км, а также отремонтировано более 60 км 
дорог. В этом году мы планируем отремонтировать дорог еще на 
треть больше. В этом направлении мы видим большой 
потенциал для роста эффективности. Оптимизация проектных 
решений по строительству только одной дороги - Байкальского 
тракта, вернее, одной трети только этой дороги, Байкальского 
тракта, позволит по экспертным оценкам сэкономить для 
бюджета области миллиард рублей. За счет субсидий 
муниципальных образований в 16 году завершен капитальный 
ремонт 10 километров и строительство, реконструкция 8,3 км 
дорог местного значения, отремонтировано 36 км дорог к 
садоводствам, что на 76 % превышает показатели 15 года. 
Увеличение финансирования в текущем году позволит 
муниципальным образованиям капитально отремонтировать еще 
в полтора раза больше дорог местного значения.

Уважаемые коллеги, вчера на фракции "Единая Россия"



присутствующим показали слайды, которые должны сегодня 
выйти в одной, а может быть, не только в одной из газет. Я 
полагаю, что это ключевые вопросы, которые волнуют 
большинство депутатов, поэтому более подробно 
прокомментирую эту информацию. Можно вывести слайды на 
экран? Вы привели статистику за последние 5 лет, из которой 
следует, что в Иркутской области системно снижаются реальные 
доходы населения, падает рождаемость, сокращается 
численность и безработица. Верно подмечено. Я думаю, было 
бы корректно, если бы мы с вами попытались ответить все на 
эти вопросы. Нынешний состав Законодательного Собрания 
работает с 2013 года. Ведь люди начали уезжать из Иркутской 
области не в прошлом году, а реальные доходы населения по 
вашей же информации падают с 2012 года, а вопросы начинаем 
задавать в 17 году. Буду рад, если кто-нибудь из вас назовет 
регион страны, в котором реальные доходы населения выросли в 
прошлом году. Вы прекрасно знаете про демографические 
провалы, которые обеспечили падение рождаемости не только в 
Иркутской области, но и по всей стране. Именно из-за этих 
провалов сегодня уходит на второй план проблема 
строительства детских садов, а на первый план выходит 
проблема строительства школ. Я бы обратил внимание и на 5 
болезней, которые на этом слайде написаны, по которым 
произошел рост детской заболеваемости. В слайдах есть, кстати, 
много неточностей. Во-первых, есть эти цифры не к 15 году, а к 
14. Кроме этого, мне кажется, неправильно судить о состоянии 
дел в региональной медицине по 5 болезням из 18. Показателей 
гораздо больше, и по многим из них наблюдается улучшение. В 
целом в прошлом году произошло снижение общей 
заболеваемости детей в возрасте до 14 лет по сравнению с 15 
годом. А вот если сравнивать 15 год к 14, то да, там наблюдался 
рост общей заболеваемости. Если использовать такой подход, 
можно и из роста промышленного производства, который сейчас 
наблюдается, сделать падение. Ведь не по всем направлениям 
имеется позитивная динамика, по отдельным есть и негативная. 
Давайте будем судить о состоянии дел в сфере не на основе 
частных подобранных показателей, а на основе общих 
индикаторов, которые всегда применялись и будут применяться 
для оценки эффективности.

Очень важно, что за минувший год у нас сократилась 
детская смертность и выросла продолжительность жизни.

Отдельно остановлюсь на показателях удовлетворенности, 
которые, насколько я понимаю, определяются через 
социологические опросы. Здесь показана низкая 
удовлетворенность населения: удовлетворенность населения 
медицинской помощью, условиями для занятий физкультурой и



спортом. Я посмотрел динамику этих показателей за последние 
5 лет, из которой четко видно, что каких-то существенных 
изменений не наблюдается, динамика этих показателей 
находится в рамках статистической погрешности. Низкая 
удовлетворенность населения - это не результат 16 года, а 
гораздо более застарелая проблема, и сейчас мы с вами 
беспрецедентно наращиваем объемы строительства социальных 
объектов. Построить их за день или за месяц нельзя. Это 
процессы растянутые во времени на один - два года, и только 
после ввода всех этих объектов логично рассчитывать на какой- 
то качественный рост удовлетворенности граждан. Более того, 
вы все прекрасно знаете, что не всегда можно полагаться на 
экспертные мнения и данные социсследователей. Помните, 
какие прогнозы делались перед выборами Губернатора 
Иркутской области? По опросам и экспертным мнениям все 
было хорошо, а жители области, по сути дела, выразили 
недоверие действующей власти. Прошу... Могу привести еще 
один пример. Если при оценке административного давления на 
бизнес опрашивать только тех предпринимателей, которые 
обратились за помощью к Уполномоченному, то гарантированно 
будет получаться проблемная ситуация. Мы все понимаем, что 
распространять эти выводы на все предпринимательское 
сообщество Иркутской области категорически нельзя. 
Аналогичная картина и с предприятиями лесной отрасли, 
которые мы заставляем платить налоги. Вы помните, очевидно, 
в начале прошлого года мы сделали инвентаризацию лесных 
предприятий, которые получили лесные участки в аренду, и 
выяснили 300 предприятий, которые не зарегистрированы в этих 
районах, где получили в аренду леса. Они не платили ни 
зарплату, не платили ни налоги. Давайте мы их сейчас опросим, 
удовлетворены ли, значит, они своим сегодняшним положением. 
Их трудно опросить, потому что когда получается пожар на 
этом их лесном арендованном участке, всех тех, которых мы 
пытались обнаружить, находились либо на Канарах, либо на 
Бали. А те предприятия, которым передали в субаренду, к 
сожалению, не имели ни техники, ни желания эти пожары 
гасить, приходилось это делать за них. И сегодня мы 
обращаемся во все инстанции, для того чтобы забрать у них эти 
лесные участки, если они таким образом ведут хозяйство у себя.

Уважаемые коллеги, оценивая эффективность работы 
регионального Правительства, предлагаю пользоваться 
официальными статистическими данными и рассматривать всю 
совокупность показателей, а не частные случаи, выбранные в 
рамках решения политических задач. Здесь отмечено, что общая 
оценка населения деятельностью органов исполнительной 
власти составляет 40,1 %. К сожалению, уровень одобрения



населением деятельности руководства Законодательного 
Собрания Иркутской области еще меньше. Он не достигает и 25 
%. Более того, когда в СМИ за счет бюджетных денег 
размещаются подобные слайды, у населения возникает 
недоверие ко всем ветвям власти.

Конечно, можно долго рассуждать по поводу методологии 
счета тех же реальных доходов населения, но ясно одно: 
региону необходим опережающий среднероссийский показатель 
роста заработной платы в экономике и в бюджетной сфере. В 
этой связи хочу отметить, что в 16 году среднемесячная 
начисленная заработная плата в Иркутской области составила 
34907 рублей, это на 6,7 % больше, чем в 15 году, а в среднем по 
Сибирскому федеральному округу зарплата выросла на 5,9. 
Между тем, хочу обратить внимание вот на что. Мы с вами 
буквально недавно слышали вопрос молодой учительницы из 
Шелехова о заработной плате в 16 с половиной тысяч рублей. 
При этом Указом Президента России нам поставлена задача 
довести среднюю зарплату учителя или врача до средней по 
экономике. Здесь на местах, в регионах мы часто сталкиваемся с 
несовершенством методик расчета. Посчитали среднюю по 
экономике, и с учетом того, что у нас есть крупнейшие 
компании нефтяного, газового, банковского сектора, сумма 
получалась немаленькая я повторяю, 34907, а реальную 
зарплату как считали, начиная с минимального оклада по 
бюджетной сфере, так и продолжают считать. В итоге 
получается, что по средней вроде бы дотягиваем, а в реальности 
оплата труда далека от идеала. Та же проблема и у врачей. 
Между тем, Правительством мною... перед Правительством 
мною поставлены ориентиры по снижению инфляции. Кроме 
того, мы поступательно идем по повышению минимального 
размера заработной платы до размера прожиточного минимума 
и в следующем году завершим этот процесс с опережением 
сроков, поставленных на федеральном уровне, по сравнению с 
абсолютным большинством субъектов Федерации.

Серьезная проблема, которую нам необходимо решить в 
ближайшее время, - это недопущение резкого роста цен. Не все 
процессы мы можем контролировать на нашем региональном 
уровне, многое зависит от валютного курса, 
макроэкономической политики федеральных властей, но в зоне 
ответственности региональных властей тоже немало рычагов 
влияния. В прошлом году уровень инфляции в Иркутской 
области составил 108,8 %, при этом среднероссийский - 107,1.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Еубернатор Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:43:00. Речь 19 мин 27 сек



Отклонение в 1,7 процентного пункта, можно говорить, 
что совсем небольшое, но цены на непродовольственные товары 
выросли больше всего, на 11,3 %, и, как правило, это товары, 
которые не производятся на территории Иркутской области. 
Цены на продовольственные выросли на 6,5 %, на
предоставленные услуги - 7,9. Вы помните, как мы вошли в 
начало 2016 года после засухи 2015 года: отсутствие кормов, 
падеж скота, и тем не менее мы цены на сельскохозяйственные 
продукты удержали на вот таком уровне. Я уже неоднократно 
заявлял, что обуздание инфляции - это приоритет для 
Правительства области. Убежден, что в нашем арсенале есть 
рычаги, чтобы продолжать добиваться позитивных изменений и 
решать самые сложные задачи. Ведь именно этого ждут от нас 
жители. Наша задача - гарантировать сохранение объемов 
финансирования социальной сферы, и путь здесь только один - 
развивать экономику.

Уважаемые коллеги, решая вопросы наполнения доходной 
части бюджета, мы тщательно подошли ко всем тратам, которые 
осуществляли из бюджета. Серьезный блок, который получил в 
прошлом году дополнительное финансирование, - это 
строительство, капитальные и текущие ремонты объектов 
социально-культурной сферы. Мы полностью изменили подход 
к отбору объектов. Теперь это не просто пожелание 
депутатского корпуса, мэров или руководителей, это отбор на 
основе прозрачного рейтинга, который составляется с учетом 
нуждаемости, проработки проектно-сметной документации, 
возможности муниципалитетов к софинансированию. До этого 
мы с вами имели очень много разных "хотелок" и от 
муниципалитетов, и от некоторых ваших коллег, о которых 
громко говорилось с различных площадок, но когда дело 
доходило до возможности выделения средств, выяснялось, что 
отсутствует проектно-сметная документация, у муниципалитета 
нет земли, да и, собственно, средств в местном бюджете на эти 
цели тоже не заложено. В будущем мы уже работаем над тем, 
чтобы мы вели эту работу комплексно, с учетом всех факторов, 
и не только соотнося с возможностью активного лоббирования в 
тех или иных властных кабинетах.

За отчетный период финансированием обеспечены работы 
по строительству и реконструкции и капитальному ремонту 86 
объектов социально-культурного назначения. В 15 году - 79, в 
том числе дошкольного и общего образования - 37,
здравоохранения и социального обслуживания - 31, спорта - 13, 
культуры - 4 и один полигон ТБО. В 17 году финансированием 
будут обеспечены 179 объектов, что более чем в два раза 
превышает объемы 16 и 15 годов. В 16 году введены в 
эксплуатацию 36 объектов социально-культурного назначения, а



к концу 17 года мы введем в эксплуатацию еще 103 объекта. На 
реализацию указанных мероприятий в прошлом году 
направлено 3,8 млрд рублей. В целом финансирование 
строительства и капитального ремонта объектов социально
культурной сферы в этом году увеличено в два раза по 
сравнению с 15 годом, с 2,8 до 5,7 млрд рублей.

В 16 году Правительством области велась активная 
работа, направленная на завершение строительства долгостроев 
среди объектов общего образования. На начало года в регионе 
было 10 долгостроев, три из которых были достроены в течение 
года и по 6 объектам было возобновлено строительство. Так, 
завершено строительство школы в Нерхе Нижнеудинского 
района, продолжается строительство школы в Новочунке 
Чунского района, возобновлено строительство школ в поселке 
Усть-Уда Усть-Удинского района, Тутура Жигаловского района 
и в 7-м микрорайоне города Ангарска, завершение работ, 
которое планируется в этом и следующем годах.

Уважаемые депутаты, эти объекты - те самые долгострои, 
о которых мы более 10 лет говорили, но, к сожалению, ничего 
не делали, для того чтобы достроить. Мы это выполнили за год. 
Вы знаете, что в ежегодном послании к нынешнему году я 
поставил задачу завершить работу по всем долгостроям, 
которые есть регионе. Это и Дом спорта в Усть-Орде, школа в 
Атагае и по многим другим объектам. Финансирование по 
долгостроям мы с вами уже запланировали. В то же время 
обращаюсь к вам, уважаемые депутаты, с предложением 
совместно провести ревизию необходимости строительства 
именно тех объектов, которые были запланированы очень давно. 
Насколько нам необходим такой размах и такие значительные 
вложения, например, с тем же Домом спорта в Усть-Орде. Ведь 
он не будет заполнен даже на 20 - 30 %. Возможно, необходимо 
пересмотреть подход, построить хороший комплекс, на 
оставшиеся средства предусмотреть строительство ряда 
плоскостных сооружений, тем более, они пользуются изрядной 
популярностью. За прошлый год построены 6 плоскостных 
спортивных сооружений, многофункциональная спортивная 
площадка и хоккейный корт в Саватеевке Ангарского 
городского округа, хоккейные корты в поселке Вельск 
Черемховского района, Оса, Сосновка и так далее. Завершена 
реконструкция спортивного комплекса в поселке Кутулик 
Аларского района и выполнен первый этап капитального 
ремонта стадиона "Химик" с укладкой искусственного 
футбольного поля. Продолжено строительство физкультурно- 
оздоровительного комплекса в Нижнеудинске и начато 
строительство трех ФОКов в Тырети, городе Тулуне и в 
Нукутском районе. В 17 году будет построено рекордное



количество плоскостных сооружений - 20 объектов. Отмечу, что 
в регионе растет доля населения, систематически 
занимающегося физической культурой и спортом, в 16 году - 23 
%, в 15 был 21 %. На территории области с января по декабрь 16 
года проведено 236 региональных, межрегиональных, 
всероссийских соревнований по различным видам спорта.

В отчетном году началась эксплуатация двух новых 
объектов здравоохранения - больничного комплекса в Баяндае, 
поликлиники в поселке Кутулик, получено разрешение на ввод в 
эксплуатацию поликлиники в поселке Бохан. Введен в 
эксплуатацию детский дом на 120 мест в поселке Усть- 
Ордынский. Строительство указанных объектов осуществлялось 
в рамках реализации Указа Президента еще от апреля 2006 года. 
Также проведен капитальный ремонт в 32 медицинских 
организациях, в том числе и капремонт палатного блока 
Иркутской ордена «Знак Почета» областной клинической 
больницы в городе Иркутске. В 16 году введено 14 
фельдшерско-акушерских пунктов, для сравнения, в 15 году 
было построено только 7. Строительство их продолжается, и к 
концу 17 года в регионе будет введено 25 фельдшерско- 
акушерских пунктов.

Демографическая ситуация в регионе по итогам 16 года 
характеризовалась естественным приростом - 3640 человек. 
Отдельные показатели: миграционная убыль населения - 7100 и 
повышение уровня рождаемости и продолжительности жизни, в 
16 году она составила 68,2 года, в 15 году - 67,4.

В отчетном периоде отмечалась устойчивая тенденция к 
снижению смертности населения. Так, по сравнению с 15-м 
годом этот показатель сократился на 2,2 %. В 16 году 
зафиксировано снижение на 11,4 % показателя младенческой 
смертности по сравнению с 15 годом и снижение на 15,7 % 
детской смертности. Сегодня показатель младенческой 
смертности в Иркутской области соответствует 
общероссийскому и ниже значения в Сибирском федеральном 
округе. Этому способствовали и меры, предпринимаемые 
совместно нами по развитию системы здравоохранения. Так, в 
16 году в полном объеме обеспечены лекарственными 
препаратами федеральные и областные льготники на общую 
сумму более 2 млрд рублей. Более 16 тысяч пациентов получили 
высокотехнологическую медицинскую помощь, причем более 
половины в медицинских организациях области. В 25 
муниципальных образованиях открыто 160 домовых хозяйств 
для оказания первой доврачебной помощи, в которых за 
прошлый год оказана была помощь 1599 человекам.

В отчетном периоде предоставлялось более 100 различных 
мер социальной поддержки в виде денежных выплат и льгот в



натуральной форме, которыми воспользовались более 680 тысяч 
жителей области. В 17 году Правительством области будет 
предоставлен весь комплекс мер социальной поддержки в 
установленные сроки и в полном объеме.

Важной задачей для нас в прошлом году оставалось 
обеспечение детей местами в детских садах. Наши дети должны 
быть готовы к школе, пройти соответствующую 
образовательную программу подготовки, социализацию в 
коллективах, это с одной стороны. А с другой стороны, нужно 
дать возможность их мамам пойти работать, чтобы не терять 
профессиональную квалификацию и доход. Родители, имея 
возможность обеспечить ребенка местом в детском саду, уже 
могут подумать о втором и о третьем ребенке. Соответственно, 
это важная демографическая тема. В нашем регионе 
доступность услуг дошкольного образования для детей в 
возрасте от трех до семи лет в прошлом году сохранилась на 
уровне 100 %, что выше общероссийского показателя на 1,03 % 
и показателя в Сибирском округе еще больше, в 15 году 
превышение было в 0,83 %, а показателя по СФО - на 0,84. В 
возрастной группе от рождения до трех лет доступность услуг 
дошкольного образования в Иркутской области составляет 69,8 
%, что выше показателя 15 года на 12,7. Вместе с тем 
Правительство Иркутской области продолжает реализацию 
мероприятий, направленных на обеспечение доступности 
дошкольного образования на территории Иркутской области, 
создавая новые места в дошкольных учреждениях путем 
строительства, реконструкции, приобретения зданий для 
размещения детских садов. В прошлом году введены в 
эксплуатацию объекты дошкольного образования на 1568 мест в 
городах Иркутске, Ангарске, Зиме, Иркутском районе и так 
далее. Завершен капитальный ремонт трех объектов 
дошкольного образования. В текущем'году выделено 227 млн 
рублей на реализацию мероприятий строительства 4 объектов и 
капитального ремонта 11 объектов дошкольных 
образовательных учреждений.

В отчетный период региональная система образования 
достигла значимых результатов. На федеральном уровне 11 
школ Иркутской области вошли в топ-500 лучших школ России, 
в 15 году их было 9. В рамках реализации мероприятий по 
созданию в субъектах Российской Федерации исходя из 
прогнозируемой потребности новых мест в 
общеобразовательных организациях завершено строительство 
школы на 1275 мест в 6-м микрорайоне Ново-Ленино. Кроме 
этого, завершено строительство и состоялось открытие школ на 
520 мест в Заларях и на 350 мест в поселке Качуг. Проектная 
документация по строительству школ в микрорайоне Ново-



Ленино и поселке Задари включена в реестр типовой проектной 
документации Министерства строительства и жилищно- 
коммунального хозяйства России. Нам удалось решить 
проблему с дошкольными учреждениями. В ближайшее время 
мы закроем этот вопрос. Но мы должны смотреть в будущее уже 
сейчас. Назрела другая проблема: нехватка школ для
подрастающего поколения. Поэтому в этом году в регионе свои 
двери откроет еще 7 школ. В прошедшем году были проведены 
капитальные ремонты 14 объектов общего образования, в этом 
году мы планируем капитально отремонтировать 30 школ. В 17 
году в рамках программы получено федеральное 
софинансирование на строительство школы на 1275 мест в 
поселке Молодежный Иркутского района. Кроме этого, в 
Министерство образования и науки Российской Федерации в 
апреле этого года направлена заявка на получение 
дополнительного федерального софинансирования на 
строительство школы № 19 в Иркутске на 1125 мест.

В 16 году вовлеченность молодежи в общественную жизнь 
и реализацию мероприятий молодежной государственной 
политики увеличилась на 10 % к уровню 15 года и составила 
более 350 тысяч человек. Созданная в Иркутской области 
система предоставления услуг в сфере культуры позволяет даже 
при сокращении количества муниципальных учреждений 
сохранить доступность этих услуг. В отчетном периоде 
отмечено увеличение числа концертных мероприятий, числа 
участников клубных формирований, возросло число зрителей, а 
также число посещений мероприятий на платной основе, 
организованных культурно-досуговыми учреждениями региона. 
Значительные усилия Правительства Иркутской области были 
направлены на поддержку сферы культуры муниципальных 
образований. С целью реализации Указа № 597 Президента 
Российской Федерации было завершено строительство центра 
культурного развития "Современник" в городе Киренске, 
завершен капитальный ремонт здания Дома культуры "Лесник" 
в городе Ангарске и в прошлом году завершены проектные 
работы и начато строительство духовно-просветительского 
центра имени Святителя Иннокентия (Вениаминова) в селе Анга 
Качугского района, который мы торжественно откроем в 
сентябре этого года. Продолжилась реализация проекта 
"Деятели культуры и искусства жителям Иркутской области", в 
рамках которого в 27 муниципальных образованиях области 
прошли театральные спектакли, творческие вечера, 
музыкальные программы, выставки, мастер-классы, творческие, 
методические лаборатории. Всего было реализовано 17 
проектов, в которых приняло участие более 23 тысяч человек. В 
рамках реализации проекта "Модельные дома культуры" 49



муниципальных учреждений получили субсидию на развитие по 
950 тысяч рублей, а всего было направлено более 46 млн рублей. 
В нынешнем году мы рекордно увеличиваем объемы 
социального строительства, практически в два раза.

Хотел бы отметить, что список проблем, копившихся 
десятки лет, настолько велик, что на исполнение всех запросов 
одной пятилетки мало. Но мы точно постараемся за 5 лет 
основные вопросы решить, но мы наметили точный план, 
которому будем следовать. Безусловно, столь большого объема 
массового строительства и капитальных ремонтов нельзя было 
обеспечить без участия муниципалитетов. Здесь важно 
отметить, что Правительством был выбран путь по поэтапному 
росту бюджетного финансирования. В прошлом году мы вместе 
с вами дважды увеличивали объем межбюджетных трансфертов 
из областного бюджета. Это позволило не допустить 
задолженности по зарплатам в бюджетной сфере. Кроме того, 
подавляющее большинство муниципалитетов избавилось от 
груза коммунальных долгов. Безусловно, в этом вопросе 
пределов совершенства мы еще не достигли, но хороший задел у 
нас есть.

Уважаемые коллеги, в прошлом году мы смогли сдвинуть 
с мертвой точки реализацию проекта освоения золоторудного 
месторождения Сухой Лог. Об активизации этого процесса мы 
договорились на встрече с Президентом, а затем на встрече с 
премьер-министром. Президент России поддержал целый ряд 
проектов, которые нам с премьером предстоит реализовывать в 
этом и последующих годах. В прошлом году мы показали 
пример слаженной конструктивной работы. Не всегда все 
получалось. Я бы хотел выразить благодарность депутатскому 
корпусу, главам муниципальных образований, активистам 
народного фронта, средствам массовой информации и 
общественным организациям за активное участие в 
экономической и политической жизни региона. Секрет нашего 
успеха в открытой дискуссии. Может быть, это мое 
субъективное мнение, но, мне кажется, раньше этого не было. 
Мы не пытались замазать наши проблемы бравурными отчетами 
и искажениями фактов. Если были достижения, мы открыто 
говорили о них, не скрывая проблем. За прошлый год нам 
удалось многое, но всем нам хочется еще большего. Хочется, 
чтобы наши дети учились в хороших школах в одну смену, 
чтобы не было очередей в больницах, чтобы в село выехали 
учителя и врачи, а наши аграрии, наконец, полностью 
обеспечили регион продуктами собственного производства. Мы 
с вами ужесточили контроль за бюджетными тратами, и я 
обращаюсь к депутатам с предложением активно участвовать в 
контроле за освоением средств на территориях, от которых вы



избраны. Мы не должны допускать фактов срыва реализации 
Указов Президента по переселению из ветхого и аварийного 
жилья, как это было у некоторых муниципалитетов. Нельзя 
допускать такие факты, когда депутат активно лоббирует 
строительство социального объекта, на это выделяются 
бюджетные средства, а потом мы узнаем, что к строительству не 
приступали и возбуждено уголовное дело. Мы должны вместе 
отстаивать нашу позицию перед федеральными ведомствами и 
не перетягивать канат на себя, наперегонки предлагая построить 
новые объекты или дать какие-то новые льготы, понимая, что 
мы можем нарушить соглашение с федеральным Минфином. 
Принцип разделения властей для того и задуман, чтобы 
законодательная и исполнительная власти взаимно дополняли и 
балансировали друг друга. Считаю, что в прошлом году мы 
такого баланса достигли. Лучшее тому подтверждение - это 
данные официальной статистики. Иркутская область сейчас 
входит в число регионов, в которых индекс региональной 
экономической активности имеет максимальное значение. Таких 
субъектов на всю страну всего 4. В нашем регионе наблюдается 
улучшение сразу по всем базовым экономическим 
направлениям: промышленность, строительство, оптовая и
розничная торговля, платные услуги населению, то есть мы 
смело можем утверждать, что общероссийский рост - это и 
наша заслуга, хотя у некоторых соседей по Сибирскому 
федеральному округу рецессия еще продолжается.

За год мы не решили всех проблем, но обеспечили явные 
позитивные сдвиги по многим направлениям. Бюджет и 
экономические тенденции, которые мы с вами сейчас имеем, 
открывают нам новый коридор возможностей, особенно в сфере 
роста заработной платы работников бюджетной сферы. В 
рамках выполнения ежегодного послания о положении дел в 
Иркутской области и основных направлениях областной 
государственной политики, а также антикризисного плана на. 
2017 год Правительство региона продолжит работать над 
наращиванием масштабов импортозамещения в 
промышленности и агросекторе, обеспечением устойчивости 
всех жизненно важных систем, образующих каркас развития 
региона, достижением высокого уровня социальных 
обязательств перед населением. Для этого важно сегодня 
сохранить консолидацию в обществе, доверие населения и 
бизнеса, демонстрировать реальные дела.

Уважаемые коллеги, я хочу поблагодарить вас за работу, 
пожелать успехов в делах и начинаниях и поздравить с 80- 
летием Иркутской области. Спасибо за внимание. 
(Аплодисменты).



БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:02:27. Речь 0 мин 57
сек

Спасибо, уважаемый Сергей Георгиевич. Здесь 
предполагаются сейчас вопросы депутатов, мы к этому 
приступим, если Вы не возражаете. Я бы хотел напомнить, что 
сегодняшний отчет Губернатора по работе Правительства за 
2016 год осуществляется в связи или в соответствии со 184-м 
Федеральным законом. Мы заранее подготовили 13 вопросов, 
передали Губернатору. Я, к сожалению, ничего не услышал по 
этим вопросам, которые были сформированы депутатами в 
преддверии этого отчета. Если это есть возможность, может 
быть, коллеги как-то подготовят Губернатора, для того чтобы 
ответы на эти вопросы прозвучали.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:24. Речь 0 мин 41
сек

А у меня, Сергей Георгиевич, вопрос один возник. 
Спасибо Вам за то, что Вы порекомендовали депутатам вместе и 
дружно работать. Мы пользовались, когда предложили вчера на 
фракции табличку, мы пользовались совершенно официальной 
информацией, не социологической какой-то информацией, а 
пользовались информацией ФСО, которая сегодня есть в 
открытом доступе. И вот я хотел бы узнать, мне это очень 
интересно как председателю Заксобрания, каким образом 
организовывать работу, откуда цифра 25 % удовлетворенности 
населения работой Законодательного Собрания? Вот просто, для 
того чтобы понимать. Откуда эта цифра и что это такое?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:05. Речь 0 мин 35

сек

У нас ежегодно проводятся массовые исследования во 
всех муниципалитетах Иркутской области. В начале этого года в 
рамках исполнения Указа Президента № 607 по оценке 
эффективности органов это исследование в очередной раз 
проводилось. Я могу Вам передать его результаты.

БРИЛКА С.Ф.
Но это исследование аналитической службы



Правительства Иркутской области?

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Нет. Нет.

БРИЛКА С.Ф.
А кто исследовал?

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Это институт народного... вернее, наш нархоз, которому 

поручено было все эти годы это делать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:40. Речь 0 мин 6
сек

Понятно. Спасибо.
Уважаемые коллеги, пожалуйста, вопросы. Илья 

Алексеевич Сумароков, Ваш вопрос.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:04:46. Речь 2 мин 30
сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, мы послушали отчет, и 
надо сказать, что в отчете правильно сказано о наших 
достижениях. О них надо обязательно говорить, но, наверное, 
сегодня надо нам говорить, а как завтра жить, выходить из 
сложных ситуаций. То, что бюджет области на этот год мы уже 
утвердили в 126 миллиардов, такого еще не было, друзья мои. 
Мы не первый год заседаем здесь. Надо это сказать, это да, это 
положительно, это надо развивать. У нас другие есть 
достижения, которые отмечены в докладе. Я думаю, это 
правильно.

У меня два вопроса, Сергей Георгиевич, если можно. Я 
работаю в сельском хозяйстве давно, ситуацию я там понимаю, 
не каких-то исследований, я уже 58 лет там, так сказать, каждый 
день это чувствую: настроение людей, работа, отношение их к 
делу. Вопрос один. Можем ли мы в Иркутской области кончить 
торговлю землей под видом того, что она неэффективно где-то 
используется, сельскохозяйственного назначения имеется в 
виду. Поэтому все беды у нас сегодня идут: "Дай землю, а я ее 
как-нибудь подороже продам". Вот нам это бы уйти. Можно ли 
ввести, скажем, мораторий на выделение особенно в



природоохранной зоне, особенно земель сельскохозяйственного 
назначения, чтобы им давать бессрочную аренду, и ради Бога. 
Это первый вопрос, который бы нужно решить.

И второй вопрос. У нас проблема с кадрами не только в 
сельском хозяйстве, но и в других отраслях. Можно ли решить 
проблему сегодня строительства муниципального жилья везде, 
во всех районах? Это касается не только специалистов сельского 
хозяйства. Это и здравоохранение, медицина. Можно ли сегодня 
увеличить строительство муниципального жилья, которое бы 
могли предоставлять вот этим категориям работников? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:07:16. Речь 4 мин 15

сек

Илья Алексеевич, я начну ответ со второго вопроса. 
Принципиальных запретов того, чтобы муниципалы строили 
жилье для бюджетников или для кого-то других, конечно, нет. 
Таких запретов нет. Все дело в отсутствии средств. Мы с вами 
на каждой сессии практически принимаем решения или 
обсуждаем новое законодательство для муниципалитетов и все 
время им добавляем деньги. Вы помните, на что мы им 
добавляем? На то, чтоб они долги погасили коммунальные, 
зарплату и многое другое. Поэтому думаю, что реальный ответ 
на Ваш вопрос: сегодня абсолютное большинство
муниципалитетов именно из-за отсутствия денег, а не из-за 
отсутствия законодательной базы, к сожалению, этого делать не 
могут. Но есть и другие вещи, которые мы сейчас постараемся 
изменить, потому что очень часто бывает, что средства, в том 
числе и в муниципалитетах, тратятся не очень эффективно. Это 
есть. Вот иногда некоторые проекты посмотришь, значит, там 
можно в два раза денег меньше тратить на то, чтобы одинаковый 
результат получить. Я по дороге привел пример. Проверили мы 
смету, проверили, хотя после экспертизы, по дороге на 
Байкальск, оказалось, что запрятан там почти миллиард рублей 
был, которые мы сняли, и хуже от этого не стало. Поэтому мы 
сейчас переходим, первое, на то, чтобы постараться 
систематизировать, здесь сделать такие проекты по BIM 
проектированию, которые отвечали бы сегодняшнему 
современному подходу в строительстве, и, с другой стороны, 
помогать тем муниципалитетам, у которых полное отсутствие 
есть возможности строить жилье, ну, муниципалитеты разные, 
для того чтобы им помогать с финансированием этих проектов. 
Такую систему, я думаю, что мы до конца года создадим и, 
думаю, что и с вами обязательно посоветуемся.

Теперь по продаже земли. Конечно, у нас есть много



ограничений. Для сельскохозяйственного назначения земель, 
для, скажем, национальных парков, где это нельзя делать, и 
многие другие ограничения, когда земля принадлежит там 
Министерству обороны и так далее. Вот. Если говорить о 
законодательстве, в первую очередь федеральном, конечно, 
запретить нельзя продавать и перепродавать, но в наших силах 
есть немало возможностей, рычагов, для того чтобы, если мы 
видим, что эта продажа и перепродажа идет, так скажем, не в 
интересах муниципалитета и региона, установить такие барьеры, 
для того чтобы этого не происходило. У нас много таких, как 
сказать, проблем накопилось за последние годы по 
Байкальскому тракту. Вы знаете, да, сколько там людей, 29 
тысяч, в том числе и землю сельскохозяйственного назначения 
взяли, и вот сейчас мы с ними занимаемся, для того чтобы их 
как-то легализовать и в то же время запретить следующие эти 
вещи. Вот.

Та земля, которая по паям была разбита, понятно, что 
обладатели паев имеют полное право с ней распоряжаться. 
Иногда распоряжаются не очень разумно. Я вот не сказал об 
этом в докладе, как раз по сельским территориям. У нас здесь 
вокруг города Иркутска было огромное количество так 
называемых разовых или одноразовых теплиц, в которых 
работали наши соседи из Китайской Народной Республики. В 
начале прошлого года я запретил, запретил запрашивать квоту 
для сельскохозяйственных рабочих иностранных, потому что 
нашим селянам надо работу давать. Ну, изменилось в какую-то 
сторону, в хорошую сторону, вернее, получше стало, но, тем не 
менее, где-то втихаря еще продолжают заниматься. А что там 
после этого с землей остается? Мы понимаем, что там многие 
десятилетия ничего не растет. То есть рычаги есть, их просто 
надо комплексно применять, хотя с точки зрения прямого 
законодательства такого, к сожалению, мы пока применить не 
можем по продаже земли.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:11:31. Речь 0 мин 1
сек

Следующий вопрос. Балабанов Александр Аркадьевич, 
пожалуйста, Ваш вопрос.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:11:32. Речь 1 мин 37 сек



Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый Сергей 
Георгиевич, у меня вопрос будет касаться деятельности КРИО. 
Мы много об этом говорим, но как бы фактические цифры, они 
вызывают определенное неудовлетворение от деятельности этой 
организации, и непонятные перспективы. Ведь в долларовом 
исполнении в 13 году, когда она была создана, эта была цифра 
70 млн долларов, сегодня это 30. То есть не прямая вина, 
конечно, ни самого КРИО, ни кого-то другого в том, что курс 
доллара изменился и так далее. Но просто дальше наблюдаем, 
мы же с вами сегодня радуемся налоговым поступлениям в 
бюджет, мы понимаем, что это прямой результат серьезных 
инвестиций крупного бизнеса с 10 по 13 год. Но то, что сегодня 
происходит поддержка проектов, допустим, ну, помидоры там, 
огурцы и редиска это хорошо, наверное, но 100 млн это пустяк, 
и какой-то прибавки в бюджет это не принесет в ближайшее 
время. "Велистовский", участие КРИО в аэропорту, не очень 
понятно, каким образом и какая польза от этого будет региону.

У меня вопрос и одновременно предложение. С учетом 
того, что налоговые поступления хорошие, и, видимо, они еще 
сохранятся на какое-то будущее, не вернуть ли 2 млрд из 
средств КРИО в бюджет, для того чтобы мы могли серьезно 
вопросы порешать, а тогда, когда у КРИО появятся 
многомиллионные инвестиционные проекты, эти средства 
можно было туда вернуть? Скажите, пожалуйста.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:13:09. Речь 6 мин 24 сек

Спасибо. Во-первых, так сказать, истины ради 
инвестиционного большого потока у нас ни в 15, ни в 14, ни в 13 
году не было. Мы в 16 году гораздо больше инвестируем в 
Иркутскую область, чем в предыдущие годы, поэтому вот 
результат сегодняшних доходов, тех инвестиций, которые были 
меньше, чем в 16-м, мягко говоря, вызывает вопросы.

По КРИО. По КРИО Вы правильно говорите. Этот 
механизм был создан достаточно давно. Положения о 
расходовании этих средств никакого не было. И, будем говорить 
так, до прихода нашей команды два года практически ни одной 
копейки не расходовалось. Наверное, не сильно хотели. Когда 
мы столкнулись с тем, что нужен механизм, оказалось, что за 
эти два - три года вообще инвестиционная вся политика в 
России, она ушла достаточно далеко. Во многих регионах стали 
появляться структуры, которые способствуют работе КРИО. Это 
как Гарантийные фонды, Фонды развития малого и среднего 
предпринимательства, Фонды развития промышленности, 
Агентства по привлечению инвестиций и так далее. Вот



прошлый год и начало этого года мы вот эту большую 
Корпорацию создавали. Да, мы, действительно, уделяем 
внимание, как Вы говорите, огурцам, помидорам, но, значит, эта 
быстрая отдача кроме денег, которые там Корпорация 
возвращает 5 %, ну, действительно, не годится, когда мы везем 
то, что у нас здесь можем производить, из других территорий, и 
цена еще увеличивается. Это же прямой инфляционный процесс. 
Поэтому сельскому хозяйству помогаем и все равно будем 
помогать. Но я Вам напомню, Вы, может быть, не знаете по 
тому, что мы выделили полмиллиарда рублей отсюда, значит, на 
строительство диагностического центра в Братске. А это сразу 
решение очень многих задач. Во-первых, там 156 врачей и 
средний медицинский персонал, достаточно большое 
количество Братск испытывает как с точки зрения медицины, 
так и с точки зрения рабочей силы. Во-вторых, это проект 
коммерческий. Диагностический центр создает самый северный 
филиал в России. В этот диагностический центр, он 
коммерческий, деньги будут отданы, то есть будут 
дополнительные поступления в бюджеты и города Братска, и 
Иркутской области. Ну и, понятно, что мы приближаем 
медицину к северным нашим жителям, которые вынуждены 
были там за тысячу километров ехать в Иркутск и в 
диагностическом центре проводить эти обследования. Там 
вокруг Братска, вот, Усть-Илимск и другие муниципалитеты, 
750 тысяч населения. Поэтому мы эту задачу тоже решаем. 
Кроме этого, мы одни из первых в России сейчас создали 
региональный фонд поддержки промышленности. Он есть 
общероссийский фонд, и мы договорились с общероссийским 
фондом, подписали соглашение, что мы закладываем туда 500 
млн рублей, а на это федеральный фонд нам дает еще 1,5 млрд. 
Да, то есть в общей сложности мы таким вытягиваем из 
Федерации еще в три раза больше, чем закладываем сами. Я 
думаю, что это полезное дело, и мы сможем гораздо большее 
количество разных отраслей промышленности поддерживать.

Теперь об аэропорте. Я, наверное, отвечу на вопрос 
пошире, чем только со связью с КРИО. Я уже, по-моему, как-то 
говорил, в этом году мы проведем конкурс по строительству 
нового аэропорта. Для этого и создана совместная компания с 
аэропортом, для того чтобы мы готовили эту документацию. 
Так, если говорить об идее, которая закладывается в 
строительство нового аэропорта, то мы должны привлечь как 
минимум 4 инвестора. Примерно по 25 % чтобы они вложили в 
новый аэропорт, и из них государство будет 25 плюс 1 % акций, 
то есть одна акция, для того чтобы не устраивать монополизм. 
Сегодня желающих больше, чем оставшиеся три места, на эти 25 
%, мы уже начинаем смотреть, кто из них лучше, в том числе



иностранные инвесторы и российские инвесторы.
И теперь, что касается самого аэропорта, вот 

сегодняшнего. Вы знаете, очевидно, что в прошлом году мы 
провели модернизацию взлетно-посадочной полосы, затратили 
300 млн рублей. Сегодня уже подготовлена документация, мы 
будем делать дальнейшую реконструкцию. У нас там с 
рулежными дорожками не все в порядке. Тоже будет примерно 
такая сумма. Кроме этого, там достаточно большая 
модернизация с точки зрения усиления безопасности. У нас 
очень много, так сказать, предложений, замечаний у структур 
безопасности, которые должны быть исправлены, для того 
чтобы люди могли безопасно там находиться в аэропорту, это 
все-таки скопление людей. Поэтому, я думаю, что мы, если так 
говорить о всей программе, то к концу следующего года должны 
иметь аэропорт самого высокого класса, достойного первого 
места в России и стран СНГ. Наверное, для вас, это не новость, 
что мы за прошлый год, наш аэропорт занял 1-е место в России 
и стран СНГ по увеличению пассажиропотока и качеству 
обслуживания. (Не слышно). За пределами. Конечно, конечно, 
за пределами, мы же понимаем, что город уже, так сказать, от 
аэропорта уже настрадался. Да.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:33. Речь 0 мин 1
сек

Валерий Алексеевич Лукин, пожалуйста, Ваш вопрос.

ЛУКИН В. А. -  Уполномоченный по правам человека в
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:19:34. Речь 0 мин 29 сек

Сергей Г еоргиевич, в отчетном году не удалось 
преодолеть негативные тенденции по обеспечению жильем 
детей-сирот. Как Вы видите все-таки решить эту проблему? Ну 
или... Представляю, что не в ближайшее время, потому что это... 
тысячи у нас детей сегодня без жилья. И страдает еще и 
качество того жилья, которое мы предоставляем сейчас.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:20:03. Речь 1 мин 41 сек

Да, Валерий Алексеевич, эта проблема у нас очень 
серьезная. У нас количество детей-сирот больше, чем в других 
субъектах Сибирского федерального округа, соответственно, и



масштаб другой. Кстати, эта причина, может быть, заключается 
в том, что мы вот работу с сиротами, или ответственность за 
сирот, гоняли то на муниципальный уровень, то возвращали на 
областной, и в результате, получается, знаете, как "у семи нянек 
дитя без глазу" получилось. Сегодня это возвращено на 
областной уровень, и мы сегодня работаем над тем, чтобы эту 
ситуацию резко улучшить. Тут есть несколько предложений, 
они пока еще мной не утверждены, но вот в качестве примера 
что ли, тоже сейчас рассматривается, это создание одной 
управляющей компании, которая бы занималась всеми домами, 
где живут сироты. Вы знаете, что дети, которые получают, они 
не социализированные, они не знают, как жить отдельно в 
квартире, ведут себя, мягко говоря, не очень цивилизованно. И 
жильцы, которые рядом живут или даже рядом в домах, очень 
часто испытывают очень большие неудобства. Поэтому с ними 
нужно работать отдельно как с точки зрения воспитательного 
процесса, обучения, лучшего контроля и слежения за этими 
домами, этим жильем. Это вот в качестве одного из 
направлений, но система будет работы достаточно комплексная.

БРИЛКА С.Ф.
Аполлон Николаевич Иванов, пожалуйста, Ваш вопрос.

ИВАНОВ А. Н. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:21:44. Речь 1 мин 28 сек

Сергей Георгиевич, у меня вопрос по этому году, потому 
что он связан с этим. На мартовской сессии мы бюджет 
сельского хозяйства увеличили на 208 млн, но вот, а цены на 
ГСМ, особенно на дизтопливо, а 95 % ГСМ в сельском 
хозяйстве - это дизтопливо, они по сравнению с прошлым годом 
увеличились на 21,5 %. Сейчас в данное время составляют за 
тонну 44300 рублей, то есть фактически эти 200 млн, они 
транзитом от сельского хозяйства ушли. Вот с чем это связано и 
как можно повлиять? В связи, когда санкции ввели против 
России, практически цены на оптовые, по крайней мере для 
сельского хозяйства, не увеличились, а в этом году как 
прорвало. "Роснефть" вроде государственная структура. Как Вы 
это оцениваете? Можно как-то это повлиять или договориться, 
чтобы не поднимали? Оптовые цены выше розничных 
получились у нас в Иркутской области. Так же не должно быть. 
Мы же все рыночники. Или кто-то нажиться на сельском 
хозяйстве хочет? Как быть? И это, конечно, в свою очередь 
вынужденно приведет, еще же впереди уборочные работы, к 
повышению цен. По-другому... Надо или банкротиться, или еще



что-то.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:23:12. Речь 3 мин 7

сек

Да, Аполлон Николаевич, Вы правильно говорите, мы все 
рыночники. Некоторые даже слишком рыночники. Поэтому, 
когда у компании имеется право, законодательное право 
увеличивать цены, они этим пользуются. И тут дело даже не 
только в "Роснефти", потому что если говорить о розничной 
сети, если говорить о заправочных наших комплексах, станциях, 
то "Роснефть" не составляет половину даже от всех тех, кто... То 
есть у нас много работает и компаний частных других, более 
мелких, которые перепродают это дизельное топливо. Вы 
знаете, что есть государственная политика, так сказать, не 
вмешиваться в ценообразование частных компаний и не только 
частных. Вот. Поэтому наши все вопросы, что ли, на 
федеральном уровне, в том числе и в топливно-энергетическом 
комплексе, о том, почему цены увеличиваются, и,
действительно, правильно Вы говорите, сейчас оптовые стали 
выше розничных цен на многих заправках, они говорят, что, вы 
что, против рынка? Вы что... если хотите, то из бюджета 
добавляйте этим топливным компаниям, которые продают, 
тогда будет цена меньше. Конечно, это не выход, потому что мы 
с нашим бюджетом не угонимся никогда за этой ценой за 
топливно-энергетические ресурсы. Это касается не только 
дизтоплива. Это и многого касается. Все хотят, чтобы у нас, она 
же и вас тоже касается, чтобы электроэнергия шла, повышалась 
гораздо большими темпами, чем, скажем, в других субъектах 
Федерации, учитывая, что у нас очень маленькая цена за 
электроэнергию, за тепло. «Давайте подгоняйте под общие 
цены». У нас там 90 с небольшим копеек, а у соседей наших на 
той стороне Байкала 3 рубля за киловатт. «Вот давайте 
подгоняйте к ним». И точно так же и по всем другим делам. 
Поэтому прямо вам скажу, - такого серьезного влияния на 
ценообразование в области топлива и бензина, и солярки, к 
сожалению, сказать Вам не могу. Вот. Не нашли мы еще 
возможности. Можно работать с топливно-энергетическими 
компаниями. Когда мы с ними подписываем соглашения о 
социально-экономическом сотрудничестве, скажем, вот вы нам 
там 500 млн должны дать, мы с вами договорились, пустите их 
на снижение цены или на неувеличение цены. Скажут, 
пожалуйста, за ваши деньги все, что угодно, но строить вам 
ничего не будет дополнительно бюджет. Ведут они достаточно с 
нами, так сказать, жестко. Пока не нашел рычагов, Аполлон
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Николаевич. Тут мне Вас порадовать нечем.

БРИЛЕСА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:26:19. Речь 0 мин 4
сек

Артем Валентинович Лобков, пожалуйста, Ваш вопрос.

ЛОБКОВ А. В. -  заместитель председателя комитета по 
здравоохранению и социальной защите Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 15:26:23. Речь 2 мин 19 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый Сергей 
Георгиевич, вопрос следующий. С 2005 года в Иркутской 
области реализуется программа "Молодым семьям - доступное 
жилье". Программа достаточно эффективная, реализуется 
практически во всех муниципальных образованиях Иркутской 
области, является эффективным способом закрепления молодых 
специалистов на территориях, особенДо для северных. На конец 
2016 года в программе стоит почти 7000 семей, но ежегодно из 
программы уходят практически тысячи семей, и при этом из них 
только чуть больше двухсот уходят из нее с сертификатами, то 
есть получив возможность приобретения жилья. Остальные 
исключаются по разным причинам, но большинство из них по 
истечении возраста нахождения в программе. В ней семья может 
находиться до момента пока одному из участников не 
исполнится 35 лет. Вот в слайдах, которые были представлены к 
Вашему докладу, в том числе и сравнивая 2015, 2016 год, 
разница составляет на уменьшение на 75 семей. То есть мы 
выдали в 2016 году 202 сертификата, а в 2015 году - 277. Это из- 
за того, что финансирование программы у нас снижается. И, 
если с 2015 годом разница составляла финансирования 30 млн, 
то, если сравнивать с 2013, она, программа финансировалась на 
160 млн, то есть мы сократили финансирование данной 
программы в три раза. Вот в связи с этим следующий вопрос. 
Можно ли сказать, что данная программа "Молодым семьям - 
доступное жилье" является для Правительства приоритетной в 
настоящий момент, и, учитывая значительное увеличение 
бюджета в 2016 и в 2017 году, можем ли мы рассчитывать на 
увеличение финансирования данной программы при 
формировании бюджета 2018 года?



ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:28:42. Речь 2 мин 28 сек

Да, начну с ответа на последний вопрос. Мало того, 
можем. Нужно. Я думаю, что мы в бюджете на следующий год 
обязательно это учтем. Но я бы хотел, чтобы мы с вами сейчас, 
что касается помощи молодым людям в жилье, постарались 
работать более тонко, что ли. Знаете, можно, конечно, таким 
квадратно-гнездовым способом взять и сказать: "Вся молодежь 
у нас одинаковая, нам везде одинаково надо, и давайте мы эту 
программу такую сделаем среднеуниверсальной". У нас много 
отдельных направлений, где бы мы хотели, чтобы молодежь 
закреплялась. Вот нам надо было бы найти такие рычаги вместе 
с вами, механизмы, для того чтобы мы целенаправленно 
направляли деньги туда, где нужно, чтобы молодежь у нас 
приезжала или там не уезжала, и чтобы закреплялась. Вот у нас 
в сельском хозяйстве, действительно, провал с этим делом. 
Молодые люди все последние не только годы, а десятилетия 
даже уезжали из села, и на сегодня село обезлюдило, и желание 
есть, и деньги сейчас больше даем, а работать практически 
некому. Поэтому мы в прошлом и этом году независимо от этой 
программы по сельской молодежи сделали отдельное 
направление и дали сертификаты молодым людям, молодым 
семьям вот потому, чтобы они закреплялись именно в селе, 
потому что это, действительно, очень серьезная проблема 
именно там. И, думаю, что нам надо с вами посмотреть 
приоритеты и с точки зрения не только села, но и городов, 
муниципалитетов, профессий. Ну, скажем, нужны нам будут в 
Усть-Илимск, сейчас вот там "Большой Усть-Илимск" 
программа и так далее, давайте посмотрим, чтобы мы не просто 
на всю молодежь, кто захочет там и заселялся, где захочет. 
Чтобы мы выбрали приоритеты, для этого к 18 году нам надо 
эту программу сделать наиболее такой профессиональной, что 
ли. Чтобы она решала задачи точечно и правильно в том 
направлении, в котором нужно. Мы, уже этот пример я вам 
сейчас привел, что мы начали уже решать помимо той 
программы. Думаю, что у нас еще и другие рычаги есть с вами.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:10. Речь 0 мин 2
сек

Спасибо. Андрей Степанович Микуляк, пожалуйста, Ваш 
вопрос.



МИКУЛЯК А. С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:12. Речь 2 мин 11
сек

Сергей Георгиевич, добрый день. У меня будет два 
вопроса. От Нижнеудинского района и от Братского. Очень 
много звучал вопрос по Тофаларии, по перевозке "Груза 200", по 
возврату. К сожалению, сегодня этот вопрос никак не решен. И 
сегодня, рассматривая проект бюджета на... корректировку на 17 
год, мы услышали, что дополнительных рейсов не требуется. 
Мы ждали, когда это появится в проекте программы, которая 
должна была появиться к 1 июля. Теперь проект программы 
появится к 1 августа, то есть время откладывается, вопросы 
задаются друг другу между министерствами и так далее, но так 
или иначе вопрос сегодня не решен. Если говорить о 
полномочиях, то Контрольно-счетная палата сделала, 
подготовила справку о том, что все-таки это полномочие не 
муниципалитета, организация перевозок, а полномочие 
субъекта. Это один вопрос.

И вопрос № 2 от жителей Вихоревки. Вчера также 
проводился круглый стол по подготовке к отопительному 
сезону. К сожалению, мы услышали такое мнение, что 
Правительство морально готово к тяжелому прохождению 
отопительного сезона. Наверное, в этом есть какие-то 
основания, потому что мы видим, что сегодня работы по 
подготовке котельной практически не ведутся. Из оценки, 
которая была дана местными специалистами, потребность в 
денежных средствах составляет 113 млн рублей. Министерство 
это оценивает в 50 млн рублей. То есть на сегодняшний день, 
повторюсь, работы практически не ведутся. Это очень сильно 
беспокоит. Все-таки, когда эти работы начнут производить? И 
все-таки с каким результатом мы войдем... к отопительному 
сезону подойдем? Успеем ли мы все сделать?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:33:23. Речь 3 мин 39 сек

Успеем. Мы обязаны успеть и обязательно это сделаем. 
Что касается тяжелого отопительного сезона. Вот, я не помню за 
последние годы, чтобы в Вихоревке он был легкий. (Не слышно) 
Вот как раз такое было еще хуже, потому что там не вылазило 
Правительство, министерство ЖКХ, зампреды Правительства, 
Иркутскэнерго, которых я просил, чтобы они там бригадами 
туда выезжали, и мы там делали за этих уважаемых 
концессионеров всю работу. Все делали. При этом концессия,



при этом из областного бюджета 61 млн в прошлом году. Я 
думаю, что вы достаточно опытные люди и понимаете, что 
человек или компания, которая берет в концессию, она не 
должна рассчитывать на то, что государство им будет давать 
деньги, а мы, нам приходилось, и, повторяюсь, 61 млн в 
прошлом году мы вынуждены были затратить бюджетных денег, 
для того чтобы Вихоревку все время держать под тем, чтобы 
люди не замерзали. Поэтому тут давайте мы исходную позицию, 
исходное положение на этой котельной и вообще в Вихоревке в 
результате оценивать объективно. Это раз. Второе. К 
сожалению, там еще не закончены вопросы судебные и 
собственности, для того чтобы мы в полный рост пришли, но, 
надеюсь, что в ближайшие дни это дело будет закончено и, 
повторяю, что к отопительному сезону мы обязаны там 
привести в порядок все котлы, которые есть. У нас другого 
варианта нет с вами. Вот.

И по Тофаларии. Я думаю, что дело даже не в том, чтобы 
мы друг другу как мяч перебрасывали, чьи это полномочия: 
Нижнеудинского района или там областные. Надо решать 
вместе это все. Вот. По крайней мере, настрой у руководителя 
района хороший, Сергея Михайловича. Мы говорили на эту 
тему несколько раз. Помогать мы обязательно будем, мало того, 
и помогаем. В том числе и авиакомпаниям, которые занимаются 
перевозкой с этой посадочной площадки, если вы не знаете. 
Помогаем. Но другое дело, что желание все больше и больше. 
Даем 7 млн, надо 17, даем 17, надо еще что-нибудь. Это 
аппетиты частных компаний, которые пытаются на, так сказать, 
на горе, по "Груз 200", или там на проблемах, которые есть у 
жителей, зарабатывать себе деньги от государства, даже не 
зарабатывать, а выцыганивать. Мы не включили сюда в бюджет 
вот Ваш вопрос. Вот в эти поправки, которые сегодня 
рассматривались, прежде всего потому что мы включали только, 
так скажем, федеральные обязанности наши, мы их включили на 
6 млрд. Мы буквально вчера, учитывая, что все-таки есть еще 
очень острые вопросы, мы достигли такой общей 
договоренности, для того чтобы включить еще по Бубновке, вы 
знаете, там почти 52 млн и там 92 млн еще таких кричащих. Мы 
вместе с вами это сделали. Давайте уж, так сказать, сегодня 
рассчитывать на следующие поправки в бюджет. То, что есть.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:02. Речь 0 мин 2
сек

Спасибо. Дмитрий Михайлович Ершов, пожалуйста, Ваш



вопрос.

ЕРШОВ Д. М. -  заместитель председателя комитета по 
собственности и экономической политике Законодательного 

Собрания Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:37:04. Речь 1 мин 21

сек

Сергей Георгиевич, я, наверное, в продолжение вопроса, 
который задавал Артем Валентинович Лобков, но, наверное, 
немножко по шире. Я тоже этот вопрос задавал на двух 
комитетах, почему у нас 75 семей вышли из программы или 
получили меньше, но никто так и не ответил. Конечно, это очень 
плохо, когда на комитете не отвечают на эти вопросы. Но все- 
таки, если смотреть в общем молодежную политику, то 
снижение рождаемости, миграционный отток, это все как раз и 
связано с молодежной политикой в большей степени. Вы знаете, 
я как отец, у меня скоро дочка тоже будет заканчивать, я ее 
спрашиваю: "Куда ты поедешь?" Она говорит: "Я поеду в 
Петербург". Я говорю: "Почему?" И она говорит: "А что мне 
тут делать?" Понимаете, вопрос-то в этом-то и состоит, что мы 
никак молодежь, наверное, не оседлываем, что ли, у нас на 
территории. Я просто, наверное, предлагаю, или у меня даже не 
вопрос, чтобы создать совсем другую программу по 
молодежной политике. Если мы этого не сделаем, у нас и 5 лет 
пройдет, и снижение будет идти и по рождаемости, и по 
миграционному оттоку, поэтому вот такое у меня предложение, 
чтобы пересмотреть полностью весь этот вопрос. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:38:25. Речь 0 мин 51 сек

Спасибо. Я абсолютно с Вами согласен. Не стоит 
зацикливаться, скажем, на одной программе по жилью, потому 
что молодые люди, они очень мобильные, и с квартирой там или 
какая-то перспектива будет, не будет с работой, не будет с 
детским садом, со школой - тоже уедет, поэтому программа 
нужна комплексная, я абсолютно с Вами согласен. Хотя мы с 
вами и в этом, и в прошлом году на молодежную политику в 
принципе денег больше дали в бюджете по сравнению с 
предыдущими делами. Вы знаете, что я принципиально и 
разделил министерство, которое у нас было, на министерство по 
молодежной политике и физкультуры и спорта специально, для 
того чтобы можно было молодежью заниматься 
целенаправленно. Давайте вместе эту программу делать, я с 
Вами абсолютно согласен.



БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:16. Речь 0 мин 1
сек

Лабыгин Андрей Николаевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 15:39:17. Речь 2 мин 29 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, у меня два вопроса, а 
второй еще на два подвопроса. Первый я вчера задавал на 
фракции Александру Семеновичу, он сказал, что, наверное, 
будет правильнее задать его Вам сегодня. Вот какая структура в 
Правительстве Иркутской области занимается в ежедневном или 
частом режиме решением вопроса взаимодействия и развития 
высшего образования в регионе и взаимодействия с 
академической наукой? Если таковой структуры в 
Правительстве нет, то когда она появится? Видите ли в этом 
необходимость? И, насколько было известно вчера, на 
вчерашний момент, что проблема там в отсутствии возможности 
ставок государственных служащих, чтобы могли эти вопросы 
решать. Это первый вопрос.

И второй, который состоит из двух вопросов. Я вчера его 
не задавал, потому что он возник из сегодняшнего Вашего 
выступления и более внимательного рассмотрения тех слайдов, 
которые представляли. Если я что-то не так понял, то Вы, 
пожалуйста, меня поправьте. Вы сказали, что провели 48 встреч, 
да, с руководителями интегрированных, вертикально 
интегрированных компаний, в результате чего на 22,7 млрд 
увеличились поступления в бюджет, я понял, разных налоговых 
поступлений. Я так прикинул, более 500 млн за встречу. Такие 
хорошие, результативные встречи. Так вот, два вопроса из этого. 
И привели тут же пример с одной из (непонятно), которая вот до 
15 года не платила налог на прибыль, а после такой встречи 
начала такие налоги платить. Так вот, два подпроса к этому 
вопросу. Планируете ли Вы дальше проводить такие встречи, 
ну, естественно, наверное, с таким же результатом? И второй 
подвопрос. А вот с точки зрения права и вообще налогового 
законодательства у нас уплата налогов на прибыль, она разве... 
Или другой налог, она зависит от встреч? Потому что если Вы, 
допустим, с вертикально интегрированными, тогда, наверное,



замы могут с какими-то... средним бизнесом, депутаты, судя по 
оценке их, могут с мелким бизнесом, все переговорили, 
смотришь там, каждый принес какие-то деньги. Там же, 
наверное, есть какие-то формы. Вот три таких вопроса.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:41:46. Речь 4 мин 9

сек

Тоже начну с последнего. Спасибо. Высокая оценка за 500 
млн. Да, она в среднем так и получается. Но я бы не стал, 
конечно, упрощать в том плане, что встреча и, так сказать, 
сразу... Потому что я, кстати, привел пример по группе "Илим", 
что в результате этих встреч мы выработали, так сказать, 
большое количество взаимных обязательств. Первое 
обязательство - это мы договорились о том, что 
инвестиционную программу развития они будут делать у нас, а 
не в другом субъекте Федерации или не в других субъектах 
Федерации. Это раз. Для этого было несколько условий, в том 
числе и выделение лесосеки, о которой я говорил. Третье, о чем 
мы договорились, это их пожелания или их предложения в 
программу развития лесного комплекса. Они его уже 
подготовили, как они видят развитие лесного комплекса. Кстати, 
там есть очень интересная вещь, вы, наверное, о ней слыхали, о 
том, что мы можем достаточно серьезно снизить количество, 
скажем, площадей по добыче леса, если мы организуем 
интенсивное лесовосстановление, лесовыращивание, то есть 
можно как минимум в два раза площади сократить, а за счет 
интенсивного лесовосстановления получать такой же объем 
круглого пиломатериала, и они сегодня, мы с ними 
договорились, что этот пилотный проект мы будем начинать. И 
да, действительно, в те годы группа "Илим" не платила налог на 
прибыль в полном соответствии с сегодняшним федеральным 
законодательством. Это группа "Илим", консолидированный 
налогоплательщик, КГН, который имеет право быть 
зарегистрирован в любом субъекте Российской Федерации. 
Работать может быть у нас, как это делают многие вертикально 
интегрированные структуры, а налоги платить будут в другом 
месте.

ЛАБЫГИН А.Н.
Сейчас они у нас часть бизнеса зарегистрировали? 

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Сейчас они... мы договорились о том, что из того общего 

объема прибыли в соответствии с нашими здесь, с долей



основных фондов, которые есть по всей стране у них 
разбросаны, и с долей количества работающих выделяют из того 
количества прибыли, которая зарегистрирована в Москве, 
выделяют нам. Вот это тот пример, когда от встреч зависит.

ЛАБЫГИН А.Н.
Дальше будете продолжать?

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Естественно. Естественно, потому что это еще не все.
Что касается науки. Вы знаете, и наука, и высшая школа - 

это федеральные полномочия. Мы с вами должны, первое, 
исходить из этого. Второе. Я обязательно должен этот вот... это 
препятствие, я бы сказал так, еще раз озвучить, что есть 
соглашение с Министерством финансов Российской Федерации, 
которое запрещает увеличение количества государственных 
служащих. Поэтому вот так впрямую взять и создать 
министерство науки и образования подобное, как есть в 
Российской Федерации, мы не имеем ни права, ни возможности. 
Но, как жизнь показывает, и наукой, и образованием нам 
заниматься обязательно нужно. Если мы будем считать, что это 
федеральные полномочия, то там много что будет происходить 
негативного, что и происходило в последние годы. Поэтому в 
рамках Министерства образования нашего российского мы 
такую структуру создаем в рамках министерства. Она уже 
начата с созданием, думаю, что до осени мы...

ЛАБЫГИН А.Н.
К 1 сентября?

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Да.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:45:55. Речь 0 мин 28
сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, у меня предложение. У нас 
еще 7 записавшихся, мы уже работаем час сорок как минимум. 
Предлагаю либо ограничиться в вопросах... в перечне вопросов, 
либо концентрированно задавать вопрос. Наш вопрос длится по 
2 - 3  минуты. Концентрированно, пожалуйста, формулируйте 
мысль, для того чтобы нам сэкономить время. Вопрос, Кузнецов 
Олег Николаевич, пожалуйста, Ваш.



КУЗНЕЦОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:46:23. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, Вы сказали, что не 
согласны с 80-м местом в рейтинге по инвестиционным 
составляющим. Сказали, что у нас и инвесторы, и инвестиции в 
Иркутскую область идут достаточно хороню. Тогда чего это не 
ощущается на территории опережающего развития? 
Единственная территория опережающего развития в городе 
Усолье-Сибирское. Потому что за 16 год там, по-моему, два 
всего лишь резидента, и то это тот бизнес местный, который 
просто перерегистрировался. А, к примеру, нам в СМИ 
сообщают, что на Востоке больше десятка ТОРов величиной 
миллиарды долларов и в общем все бурлит. Что мешает развить, 
привлечь внимание к городу Усолье-Сибирское, к территории?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:47:07. Речь 1 мин 50 сек

Да, Вы знаете, у нас, я начну, так сказать, с 
общероссийской проблемы. Значит, мы много насоздавали 
разных территорий: свободных экономических зон, территорий 
опережающего развития, но сами по себе они не летают, не 
летают. Вы, наверное, совершенно справедливо привели пример 
по поводу Дальневосточного федерального округа. Просто там 
еще к тому, что создано 10 ТОРов, туда направлено 
государственных бюджетных субсидий 240 млрд рублей. И вот в 
приложение к этим государственным средствам иностранные, в 
том числе и российские, инвесторы заходят, для того чтобы 
создавать там какие-то отрасли промышленности и так далее. 
Вот. Я возвращаюсь то, к чему начали, мы, действительно, не 
согласны. Вот если мы с вами разумные люди, и скажем, что для 
нас важнее: место в рейтинге или сами инвестиции? Наверное, 
инвестиции. Вот мы увеличили за прошлый год на 17,5 %. 
Значит, это один из рекордов не только по Иркутской области, а 
вообще по Российской Федерации. А те, я не буду сейчас 
называть своих коллег, вы сами просто посмотрите по рейтингу, 
посмотрите их результаты по инвестициям, вот те, кто, я, так 
скажем, в первой пятерке, некоторые субъекты Федерации, они 
уменьшили инвестиции на 49 %, но получили место в первой 
пятерке. Вы можете объяснить? Я не могу.

КУЗНЕЦОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:48:57. Речь 0 мин 11 сек



Я вопрос даже еще и продолжу, что для нас важнее: 
цифры инвестиций или ощущения жителей города от этих 
инвестиций?

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 15:49:08. Речь 3 мин 21 сек

Я еще до Усолья не добрался, подождите. Это я, исходя 
из... Вы же упомянули рейтинг, я вам раскрываю больше 
картину, чтобы Вы тоже понимали, к сожалению, как они 
составляют.

Так вот, что касается Усолья. Мы, действительно, в 
прошлом году подписали соглашение с Фондом развития 
моногородов о создании ТОРа, и потом на Правительстве это 
решение было принято. Мы там сразу же после постановления 
Правительства, наверное, в течение двух, трех месяцев 
нескольких резидентов зарегистрировали. Честно говоря, 
посмотрел я на этих резидентов и увидел, что либо тот вариант, 
это еще в самом лучшем варианте, когда они
перерегистрировались просто из Усолья в ТОР того же самого 
Усолья, но были еще и похуже. Например, те, которые 
потратили 22 млрд государственных денег несколько лет назад и 
загубили предприятие самое крупное в городе Усолье. Вот. 
Знаете вы про это. То есть специалистов тратить деньги, к 
сожалению, много. Так вот, в конце года, когда мы увидели, что 
тут каши не сваришь с этими резидентами, мы стали 
целенаправленно привлекать туда в этот ТОР предприятия, 
которые будут там работать. Я вам должен сказать, что уже 
буквально вот неделю назад подписано соглашение об аренде 
130 гектаров в Усолье для большого предприятия, которое будет 
выпускать химическую лекарственную субстанцию. Там будет 
работать более 1000 человек, в общей сложности инвестиций 
будет больше 12 млрд. Землю они уже в аренду взяли. Это раз.

Второе. Вы знаете, что мы привлекли самый известный в 
Европе машиностроительный завод из Могилева для лифтов, 
самый крупный в Европе, самый передовой. И он нам поможет 
одновременно с созданием рабочих мест, налогов в город 
Усолье и то же самое решение проблемы по замене лифтов по 
всей Иркутской области. У нас сегодня в составе фонда 
капитального ремонта жилья доля лифтов, замена лифтов около 
миллиарда рублей. И те, кто сегодня занимается лифтами и их- 
заменой, ремонтом и так далее, как только выставляем куда-то, 
сразу наши дорогие товарищи из Китайской Народной 
Республики побеждают всех и поставляют сюда лифты. 
Наверное, этот монополизм нам не нужен. Поэтому вот это я 
просто два вам предприятия назвал, я думаю, что в ближайшее



время мы еще затащим. "ЧелАвиа", наверное, слышали и так 
далее.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:29. Речь 0 мин 1
сек

Дубае Анатолий Анатольевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:30. Речь 3 мин 12
сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Сергей Георгиевич, добрый 
день. Сразу говорю, моя дочь будет учиться в Иркутске. Она 
закончила школу, в Санкт-Петербург не едет, будет учиться в 
Иркутске. Первый не вопрос даже у меня, а первая у меня 
благодарность. Самолеты летают в Усть-Илимск, вы туда билет 
не возьмете, потому что они идут с полной загрузкой. Дай Бог, 
чтобы мы и в дальнейшем точно так же поддерживали эти все 
дела. Там летают мамы с детьми, инвалиды, пожилые люди, 
которые не могут выдержать дорогу на автобусе и другие дела. 
Правильно сделали, что уволили министра, который занимался 
этим вопросом до этого.

Второе. Просьба большая. У нас сегодня банкротится 
деревообрабатывающий завод, которой делает ДСП. Он делает 
продукцию из низкосортного сырья и практически из отходов 
производства. Поэтому в Корпорации развития и у Антона 
Борисовича документы я отдал, там есть небольшой ТЭО. Я 
могу вам честно сказать, мы можем этот завод вместе с 
Корпорацией развития вытащить из банкротства и запустить его 
в работу. Лично готов в этом деле участвовать.

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
От кого заявка в КРИО? От какой-то компании?

ДУБАС А.А.
Нет. От меня. Я разговаривал с руководителем КРИО и с 

Антоном Борисовичем на эту тему. Вы сказали, что с буклетами 
все приходят. Я пришел с цифрами. Если есть какие-то вопросы, 
мы готовы их уточнить. Но я чувствую, без волшебного Вашего 
слова может что-то не состояться. Если Вы отмашку сделаете, 
завод будет работать.

Третий вопрос. Не третий вопрос. Тут пока отвечать еще



ничего не надо. У меня просьба большая. У нас каждый новый 
Губернатор когда приходит, у нас постоянно, мы, кроме Юрия 
Абрамовича, его никто не критиковал, и то критиковали в 
кулуарах, идет постоянная критика. Хочу, давайте, просьба 
большая, закончим критику предыдущих. Я ни разу не слышал, 
чтобы Владимир Владимирович Путин в своих выступлениях 
вспомнил Ельцина Бориса Николаевича, Хрущева, Брежнева, 
Горбачева. Он просто делает свое дело, значит, там, и на том все 
закончилось. Вот если мы со следующего отчета будем говорить 
о делах... Вот для меня важнее дела Иркутской области, чем то, 
что было раньше. Поэтому вот, я думаю, что это мое такое 
пожелание.

И четвертое. Теперь вопрос. Мы закончили... Мы говорим 
о том, что мы сейчас должны выполнить программу по 
переселению из аварийного и ветхого жилья, но на сегодняшний 
день эта программа это то, что... это те дома, которые мы дали в 
списки до 12 года. Но на территории Иркутской области из-за 
где-то не совсем хорошей работы местных органов властей 
осталось полно ветхого и вообще даже не ветхого, а аварийного 
жилья. Вот здесь вопрос. Будет ли разработана программа 
Иркутской области на сегодняшний день для начала, для того 
чтобы мы продолжили эту работу в целом? Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:42. Речь 2 мин 8

сек

Спасибо. Вот видите, и Вы не удержались от критики 
предыдущих товарищей по поводу ветхого жилья. Это очень 
сложно сделать. Но, я так понимаю, что на четвертый вопрос 
нужно отвечать, остальные... Да, только на четвертый. Вот эта 
программа, которая существует, она до 1 сентября нынешнего 
года, и на которую, действительно, была взвалена почему-то 
основная доля на переселению. Абсолютно мне не понятно 
почему. Знаете, есть такое выражение "лучше ужасный конец, 
чем бесконечный ужас", может быть, по этому принципу ее 
составляли, эту программу. Так вот, мы будем продолжать 
переселение, потому что, Вы правильно говорите, то, что было 
на 1 января 12 года, мягко говоря, не соответствует даже остроте 
проблемы, потому что наибольшее количество ветхого и 
аварийного жилья в городе Иркутске. А городу Иркутску было 
выделено очень мало денег по этой программе, они с легкостью 
выполнили еще в прошлом году эту программу. Вот. Значит, не 
учитывались те города и населенные пункты, которые по БАМу 
были, то же самое практически там копейки были выделены. 
Поэтому программа, насколько я понял заявления на заседании



Госсовета, которое было в мае месяце по этому вопросу, будет 
продолжена с 19 года, но несколько в ином формате. Мы сейчас 
должны к этому подготовиться, для того чтобы объективно 
сделать все документы и всю инвентаризацию сделать. А то, что 
мы до 1 сентября, скажем, в Братске не выполняем, значит, в 
переделах финансового года, до конца этого года еще будет 
возможность, чтобы это все поправить. Отставание нагнать.

БРИЛКА С.Ф.
Баймашев Дмитрий Закарьевич, пожалуйста, Ваш вопрос.

БАЙМАШЕВ Д. 3. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:50. Речь 2 мин 15
сек

Спасибо. Уважаемый Сергей Георгиевич, думаю, доклад 
был достаточно интересный, информативный такой. Спасибо за 
высокую оценку работы сельского хозяйства нашего. И вот в 
марте месяце мы смогли увеличить дополнительно еще на 300 
млн, вот в июне месяце не хватило чуть-чуть, но надо помнить, 
что у нас не все программы, которые мы наметили, будут 
профинансированы, если останется данный объем бюджетной 
поддержки. И сегодня министр финансов нам сообщила о том, 
что идут задержки по сельскому хозяйству, по статье сельского 
хозяйства уже выделенных средств. Конечно, очень важно 
делать все вовремя, потому что вы знаете, наверное, у нас 
тяжелейшая ситуация по кредитованию. У нас всего 9 
предприятий смогло взять льготные кредиты. И это, конечно... 
мы хотя это предвидели, предупреждали, но так случилось. С 
Виктором Ивановичем Кондрашовым мы обсуждали, по 
Вашему поручению эта встреча состоялась, высказан ряд 
нормальных предложений, в том числе по собственному 
субсидированию, я думаю, это надо поддержать и ускорить. Вот 
Ваше отношение к дополнительному финансированию 
необходимо нам знать и понимать.

И второй вопрос. У нас в прошлом году Правительство 
Российской Федерации и премьер-министр активно начали 
поддерживать тему селекционной работы, потому что мы 
понимаем, это одна из таких важных проблем безопасности 
страны в целом. У нас на территории области уникальная 
селекционная станция в Тулуне, и, конечно, то положение, в 
котором она находится, очень сложное. И вот в нынешних 
условиях, когда мы можем помочь с областного уровня, я 
думаю, надо программу принимать или какие-то действия 
оказывать. Тем более, это на нашем округе вот с Геннадием



Николаевичем Нестеровичем, поэтому вопрос такой: ее судьба. 
Что людям сказать? Это касается не только даже Иркутской 
области. Тулунская станция - это, наверное, всей России 
достояние. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:05. Речь 0 мин 49

сек

Спасибо, Дмитрий Закарьевич, тоже со 2-го вопроса. 
Тулунскую станцию надо поддержать, поручение такое я уже 
дал министерству сельского хозяйства и ищем варианты как это 
сделать. Действительно, ее нельзя загубить, она во всех смыслах 
орденоносная, вот. И те сорта, которые она вывела, до сих пор 
работают в очень хорошем режиме здесь в Сибири у нас. 
Поэтому поддержим.

Значит, что касается финансирования сельского хозяйства 
в общем плане, постараемся, чтобы задержек не было по 
финансированию, вот то, что у Вас опасение прозвучало в 
Ваших словах, вот, ну а к осенней сессии давайте посмотрим 
еще предложения какие-то.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:54. Речь 0 мин 1
сек

Новожилов Владимир Александрович, пожалуйста.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:55. Речь 0 мин 44
сек

Спасибо. У меня, Сергей Георгиевич, вопрос не по 
медицине, а по ИВАТУ. Какие перспективы вообще территории, 
как Вы видите, что с ней будет дальше? Ко мне просто 
обратились по старой памяти жители. И что будет с храмом? 
Потому что скоро жара кончится, начнется зима, а они 
продолжают гореть, во-первых, и находятся в легком строении.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:01:39. Речь 3 мин 10

сек

Первый вопрос: что будет? По этой территории ИВАТУ,



которая, к сожалению, пока до конца не оформлена с точки 
зрения передачи земли из Министерства обороны. Было уже 
достаточно много обещаний, ну, со стороны федеральных 
органов и областных работников Правительства. Я не думаю, 
что нужно говорить, что мы новая команда и всех кому должны 
прощаем, нельзя так делать. Поэтому там будут располагаться 
достаточно много объектов правоохранительных силовых 
структур, которые были даны тогда, когда вот решение, когда 
ИВАТУ перевозили в Воронеж, и когда Министерство обороны 
соглашалось отдать ее области, все объекты и земли. Значит, это 
первое.

Второе. Не знаю, как вы, а у меня еще есть надежда на 
создание военного училища. Я бы думал, что если бы мы вместе 
с вами приложили максимум усилий, то на, скажем так, этой 
территории, даже на более мелкой по масштабам территории, 
училище можно было создать. Жизнь показала, что мы были 
правы. Те, кто возражали против уезда этого училища в 
Воронеж, потому что наши ребята, которые здесь в Иркутской 
области живут, подрастают, они туда не поехали, а у нас было 
90 % - это наши здесь ребята учились, в Воронеж они не 
поехали за приобретением военной специальности. И у нас здесь 
по большому счету наши рубежи здесь охранять очень сложно 
тем, кто приезжает из Москвы, там, на месяц, на 2, на 3 и т.д. 
Поэтому восстановление училища, я думаю, что это для нас с 
вами благородная задача. Я пока вот так вижу.

Теперь по храму. Да, вы знаете, этот процесс, который 
привел к пожару, он начался не в момент пожара. Там есть 
веселые, лихие ребята, которые угрожали, в том числе и 
настоятелю, говорили о том, что это произойдет, если он там не 
подвинется, как говорится. Пока, к сожалению, их там не сильно 
поймали, вот, но думаю, что если мы вместе с вами, с 
благотворителями, с меценатами города Иркутска соберемся, ну 
понятно, бюджет в этом участвовать не может, вот, я думаю, что 
мы сможем. Он по объему, по масштабу небольшой. Поэтому, 
наверное, нам по плечу эту задачу решить. Я пока туда после 
пожара не проехал, поэтому поручу, чтобы строители 
посмотрели, что нужно сделать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:49. Речь 0 мин 1
сек

Носенко Ольга Николаевна, Ваш вопрос, пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и



экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:50. Речь 3 мин 39
сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, спасибо огромное за 
доклад, за профессиональные ответы на те вопросы, которые 
поступили. Меня как бывшего работника, наверное, лесной 
отрасли, я 20 лет отработала в АО мебельного объединения 
"Иркутскмебель", и площадка в Затоне, которая сегодня 
застраивается на торговом центре, там раньше был цех 
деревообработки, и очень волнует лесная отрасль. Я, к 
сожалению, на свои вопросы на комитетах 2-х не получила 
ответы и хочу по инвестпрограммам в области освоения лесов. 
Антон Борисович докладывал нам на комитете, что у нас таких 7 
инвестпроектов, 2 из них завершены уже. Это в том числе и 
"ИлимПалм". Но на слайде я сегодня увидела, что целлюлозно- 
бумажная промышленность производство сократилось на 2 % по 
сравнению с 2015 годом. И сегодня мы опять им дополнительно 
к той расчетной лесосеке 8 млн кубометров выделяем 
дополнительно еще 3,3 млн кубометров. На какие цели, на какие 
задачи? Уже инвестпроект - то защищен или как?

И еще по одному предприятию тоже я задавала вопрос 
вчера на комитете по законодательству по предприятию 
"Госстрой". Это предприятие, как сказала заместитель министра 
экономического развития, сегодня исключено из приоритетных 
инвестпроектов. Но на слайде я опять увидела это предприятие, 
я занимаюсь и слежу за его работой с 2012 года, знаю, что это 
было предбанкротное состояние этого предприятия. Сегодня 
опять выделяется 1 млн кубометров, я знаю те площади, 
которые занимает "Госстрой" и то оборудование, которое у них 
есть, ну не может, наверное, и переработать, и заготовить ту 
древесину, и то месторасположение предприятия. Как так 
получилось, что оно или в инвестпроектах, или его там нет?

Ну еще меня волнуют субъекты малого и среднего 
бизнеса, которые работали по глубокой переработке древесины, 
особенно в сельских территориях, и сегодня практически на 
внутренний рынок эти предприятия продукцию практически не 
выпускают в результате того, что эти инвестпроекты, многие 
предприятия... просто-напросто круглый лес прямиком идет у 
нас в Китайскую Народную Республику, и мы работаем на 
экономику именно Китая. Сюда у нас продукция не поступает, 
и, самое главное, малые и средние предприятия, которые 
затратили огромное количество денег для них, для покупки, 
наверное, оборудования, я знаю, что станок немецкий "Unimat" 
100 - 150 тыс. евро стоит, и сегодня многие предприятия



закрылись, я могу назвать эти предприятия. Очень жалко. Как 
сегодня планирует министерство экономического развития, 
министерство лесного комплекса помочь именно субъектам 
малого и среднего бизнеса, а вы знаете, что в сельских 
территориях вот этот вопрос очень остро сегодня стоит, именно 
по работе тех предприятий субъектов малого и среднего 
бизнеса, которые были. Но надо обратить на это внимание, не 
только вот на те крупные предприятия, которые, и особенно 
"ИлимПалм", у меня есть к нему, действительно, вопросы, 
потому что по тем показателям, которые сегодня представлены 
нам, я думаю, что инвестпроекты они не выполняют, 
обязательства те. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:08:29. Речь 3 мин 21 сек

Первый вопрос по группе "Илим". По целлюлозе, Ольга 
Николаевна, у них рост, Вы что-то не так посмотрели. Теперь по 
конкретным цифрам и по выделенным расчетным лесосекам. В 
прошлом году мы с ними отрабатывали эту программу по 
дополнительным инвестициям и дополнительным мощностям. 
Предыдущая мощность группы "Илим" была введена в городе 
Братске. Сейчас речь идет о новой программе, которая... 
инвестиции будут в Усть-Илим. Программа "Большой Усть- 
Илимск", я уже говорил, это 53 с лишним млрд рублей. 
Наверное, естественным был вопрос при наших встречах 
руководству "Илима", что они будут инвестировать случаи 
гарантии лесосеки. И то, что мы эту лесосеку им выделили, 
оформление заканчивается в Рослесхозе, это леса вокруг города 
Усть-Илима. И, повторяю, инвестиции 53 млрд, там будет новое 
производство глубокой переработки, то, что собственно и делает 
группа "Илим", которая одна из немногих занимается глубокой 
переработкой лесных ресурсов. Не 3,3, а 2,4 млн кубометров 
расчетной лесосеки в год мы им дополнительно выделили, хотя 
та мощность, которая уже начинается строить в Усть-Илиме, она 
у них на 4 млн. Оставшиеся почти 2 млн кубометров они будут 
брать в Красноярском крае, а производство будет у нас, 
переработка.

Теперь, что касается "Госстроя". Вначале этого года план 
освоения лесов и передача в аренду этому предприятию 
состоялась в 2015 году. В течение всего 2016 года мы 
наблюдали за тем, как работает эта компания, как с точки зрения 
переработки... возле Хомутово это предприятие, так и с добычей 
лесных ресурсов в Усть-Удинском районе. Там 450 тыс. 
кубометров расчетной лесосеки в год. Увидели, что в течение 
всего прошлого 2016 года они не выполняют условия аренды, не



выполняют план по освоению лесов. И в начале этого года 
Председатель Правительства Александр Семенович Битаров 
направил в Министерство федеральное свое письмо, чтобы 
договор аренды был расторгнут. На сегодняшний день 
положительное заключение из федерального Министерства 
имеется у нас, и мы будем заниматься этим делом.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:50. Речь 0 мин 7
сек

Ирина Александровна Синцова, пожалуйста, Ваш вопрос.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:57. Речь 1 мин 44

сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый Сергей 
Георгиевич, вот сегодня в повестке нашей сегодняшней сессии 
прозвучало достаточно много социальной проблематики, я не 
буду повторяться, но она очень важна, потому что это качество 
жизни наших людей Иркутской области. Но на одной теме я все- 
таки остановлюсь. Вот при рассмотрении вопроса об 
исполнении бюджета за 2016 год у нас 2 % - потери целевых 
расходов. Это, конечно, наши упущенные возможности по 
целевым федеральным программам. Но через вот такой 
механизм федералы в том числе и стимулируют развитие 
отдельных направлений, в частности, создание адаптивных 
школ физической культуры. Более 50 % сейчас из Федерации 
можно получить на их существование, на их развитие. У нас 
сейчас прошла Парасибириада, которая показала участие очень 
активное 11 субъектов Сибирского федерального округа, мы 
заняли 2-е место. Буквально сейчас начнется международный 
фестиваль по конному спорту, это тоже наш бренд. И все 
говорит о том, что мы давно созрели для создания такой школы. 
Поэтому вопрос о том, в 2018 году мы сможем использовать 
федеральные денежные средства на создание школы по 
адаптивной физической культуре? Потому что вот последняя 
конференция по партийным проектам, которая у нас прошла, 
она показала статистику увеличения численности детей- 
инвалидов в Иркутской области значительно большими 
темпами, чем в среднем по другим субъектам.



ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:41. Речь 2 мин О

сек

Давайте мы вместе проработаем, для того чтобы мы вот 
такой центр для занятий физической культурой детей-инвалидов 
сделали, как вам сказать, более, наверное, подходящим для 
именно тех видов инвалидности, которые есть. Можно ведь 
взять и подойти формально, сделать подъемники, сделать 
сооружения, которые позволяют по этажам идти, перемещаться, 
а при этом не обратить внимание, а какие все-таки виды спорта 
нам в первую очередь нужны? Это важно выбрать, потому что 
видов спорта очень много. Наши параолимпийцы не только те, 
которые... вы же знаете, они в общем в условиях далеких от 
хороших добиваются хороших результатов. Вот давайте мы с 
вами определим виды спорта, а под это уже будем смотреть 
объект. У нас ведь ничего с вами нет пока, я имею в виду с 
точки зрения уже готового объекта, который можно было бы 
строить, с точки зрения финансирования, если говорить о 
следующем годе. Т.е. мы, закладывая деньги в бюджет 
следующего года и рассчитывая на софинансирование из 
бюджета, мы им должны предъявить в полном объеме 
проектную документацию со всеми там экспертизами, в том 
числе экологической, и т.д. Вот давайте над этим поработаем, а 
тогда, я думаю, что даже если мы не справимся до конца года, 
когда будем бюджет принимать, попробуем в рабочем порядке в 
следующем году все-таки в какую-то программу войти. В 
реальности времени, для того чтобы сделать проект и провести 
экспертизу до конца года и успеть в бюджет следующего года, 
катастрофически мало времени.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:41. Речь 0 мин 1
сек

Спасибо. Буханов Владислав Валерьевич, пожалуйста, 
ваш вопрос.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:42. Речь 2 мин 32
сек

Спасибо, Сергей Фатеевич.
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БРИЛКА С.Ф.
Мы идем к завершению, коллеги, больше вопросы не 

принимаются, вот еще 3 вопроса.

БУХАНОВ В.В.
Уважаемый Сергей Георгиевич, я хотел сказать, что в 

целом, обсуждая исполнение 2016 года, не случилось главного: 
тех негативных прогнозов, в которые нас загоняли в начале года. 
И это одно из достижений, которые нельзя каждый раз 
повторять из года в год. Нельзя себя загонять в условия, когда 
мы говорим, что будет, будет плохо, а потом раз и такой 
большой профицит. Поэтому с этой точки зрения, говоря об 
оттоке сельского населения, я бы хотел свое личное мнение 
сказать, что это не проблема Иркутской области и даже не 
Российской Федерации. Это общемировая тенденция, и люди 
уходят от тяжелого труда в сельском хозяйстве. Потому что есть 
возможность производить продукты с другой добавленной 
стоимостью, получая за это другую зарплату. И вот здесь как раз 
наша святая обязанность создать не просто новые рабочие 
места, а создать удобные рабочие места в этих поселениях, 
чтобы люди получали достойную оплату за свой труд и чтобы 
их дети захотели там тоже остаться и иметь возможность 
работать.

В связи с этим, когда мы обсуждали в марте падение 
поддержки сельского хозяйства, Вы вместе с министром 
финансов показали, что поддержка областная растет, падает 
федеральная программа. И мы собрались с депутатами, вместе с 
профильным министром сельского хозяйства, с сенатором 
Шубой, полетели в Москву, в профильное Министерство, 
провели ряд встреч, 2 дня встречались, и нам московские 
товарищи откровенно сказали: "В марте вы ничего не получите, 
вам надо начинать в сентябре".

Так вот у меня убедительная просьба нашему министру 
сельского хозяйства, министру финансов отработать проекты 
так, чтобы мы в сентябре, максимум в октябре уже могли 
принять новые проекты, которые позволяют валовый продукт 
поднять, которые позволяют действительно увидеть 
эффективность от отдачи этих средств с точки зрения 
самозанятых, если мы говорим о крестьянско-фермерских 
хозяйствах, которые встроены в структуру работы 
агрохолдингов, создать условия труда, которые будут 
подтверждены бюджетом федеральным, и тогда области у нас 
будет проще. Вот убедительная просьба, потому что в декабре, 
когда нам давали деньги, Минфин прямо сказал: "Вы эти деньги 
не освоите". И сегодня тоже Наталия Вениаминовна сказала, что 
вы не успели освоить эти деньги. Вот здесь поэтому



убедительная просьба: на август - сентябрь, даже не так, на 
июль - август дать поручение отработать эти программы, мы их 
поддержим.

ЛЕВЧЕНКО С.Г.
Хорошо, хорошо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:14. Речь 0 мин 1
сек

Алдаров Кузьма Романович, пожалуйста, Ваш вопрос.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:15. Речь 3 мин 7
сек

Уважаемый Сергей Ееоргиевич, спасибо за обстоятельный 
доклад и за мужество, которое Вы на себя сегодня взяли, 
отвечая за деятельность Правительства Иркутской области в 
2016 году. На самом деле такой практики у нас не было, у нас то 
министр экономики отчитывался, то зампред по этим вещам. 
Сегодня Вам спасибо еще раз.

Вы закончили свое выступление поздравлением с 80- 
летием со дня образования Иркутской области, я просто хотел 
напомнить, что вместе с Иркутской областью 80 лет назад 
создан был Усть-Ордынский Бурятский автономный округ, 
который я представляю. Хотелось бы, конечно, понимать, что у 
нас и 1 января 2018 года 10 лет со дня объединения области и 
округа. И тот не реализованный до конца Указ Президента 
Владимира Владимировича Путина, который в 2006 году его 
подписал, и сегодня является действующим Президентом, у нас 
один объект остается, который сегодня каким-то образом не 
имеет понятной перспективы, это Дом спорта. Я не соглашусь с 
теми оценками, которые прозвучали в Вашем докладе, 
поскольку Дом спорта этот находится в центре поселка Усть- 
Ордынский, ну, наверное, явился уже символом сегодня 
объединения области и округа. А рядом находятся 2 школы, в 
которых обучается порядка 1700 мест, одна из них - школа 
имени Борсоева, в которой 1300 человек, и спортзал, там 
меньше вдвое нашего зала, в котором мы сегодня заседаем. И 
рядом есть средне-профессиональное техническое училище, в



котором обучается 300 учащихся, и медицинское училище, в 
котором 150 человек, и не имеют спортзала. Поэтому объект 
этот очень важен и необходим. Состояние его достаточно 
хорошее, проект очень хороший, мне бы хотелось, чтобы мы 
все-таки внимательно еще раз оценили его сегодняшнее 
состояние и перспективы с позиции того, что есть поручение 
заместителя председателя Голодец о том, чтобы представили в 
федеральные органы власти свои предложения, и они в том 
числе готовы оказать федеральное софинансирование по этому 
проекту.

Второе. Мне думается, что наряду с тем, что мы 80 лет 
Иркутской области празднуем, нам необходимо, наверное, и 
провести и какие-то мероприятия по округу, поскольку большое 
количество людей сегодня сохранилось, которые работали, 
отдали свою жизнь именно тому, как развивался округ. У нас 
был свой окружком партии, окрисполком и райисполкомы, и 
очень много людей, которые, в принципе, верой и правдой 
служили развитию нашего округа как такового.

И такой один маленький практический вопрос, 
исторический он. Я помню, еще в 2000 году были попытки 
перевести на территорию города Иркутска территориальное 
управление Росрыболовства, которое сегодня находится в 
городе Улан-Удэ. Сегодня эти управления возглавляют выходцы 
из Иркутской области, и они практически имеют полные 
договоренности о том, чтобы эти управления разместить на 
территории города Иркутска. Но, к сожалению, не могут никак 
решить вопрос с предоставлением помещения для размещения 
этих служб.

БРИЖА С.Ф.
400 квадратов.

АЛДАРОВ К.Р.
Я вчера обращался... 400, 350-400 квадратов, я вчера 

обращался к Александру Семеновичу, но он мне 
отрекомендовал, чтобы я обратился к Вам, поэтому хотелось бы, 
Сергей Георгиевич, чтобы мы этот вопрос каким-то образом 
решили. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:21:22. Речь 3 мин 49 сек

Кузьма Романович, 80 лет Иркутской области и Усть- 
Ордынскому округу мы с вами отметили ударным трудом. Вот 
тот Указ 2006 года, который не выполнялся 10 лет, мы его за 
прошлый год и за этот год активно выполняем. Вот так



получилось, что именно в прошлом и в этом году мы и 
поликлинику-больницу в Баяндае, и в Кутулике, и в Усть-Орде, 
эти объекты мы с вами сделали к 80-летию Иркутской области и 
Усть-Ордынского округа. А 10 лет их не делали, это раз.

Второе. Значит, стадион. Кузьма Романович, я был на этом 
стадионе, и, поверьте, я строитель профессиональный, и этот 
стадион нужно разбирать. Разбирать, потому что 10 лет 
стоящий, особенно металлоконструкции без соответствующей 
антикоррозионной обработки, за 10 лет они уже становятся не 
несущеспособными. Поэтому я думаю, что вот то предложение, 
которое я изложил в докладе, оно правильное. Давайте мы с 
вами попробуем перепроектировать общими усилиями на тот 
объект, который нужен для поселка и для всего округа. Значит, 
открытый стадион с большими трибунами, уже сейчас тоже 
назвали, что у нас есть борцовская школа. Действительно, она 
есть, но, а с точки зрения открытого стадиона, она, эта 
борцовская школа, что приобретет? Если мы построим большой 
открытый стадион? Вот именно нам нужен объект, на котором 
бы могли заниматься в том числе и национальные виды спорта.

АЛДАРОВ К.Р.
Сергей Георгиевич, Дом спорта, там не стадион.

ЛЕВЧЕНКО С.Е.
Вот то, что я называю, это и есть стадион, потому что те 

трибуны, которые там сделаны, Вы видите, они висят, они даже 
опоры там не имеют. Не дай бог что-нибудь там свалится, там 
уже и ребятишки калечились в прежние годы. Поэтому там 
нужно демонтировать его и делать объект, подходящий для 
национальных видов спорта. Давайте мы вместе посмотрим, я 
поручу Правительству, чтобы там проехали, посмотрели, вот, 
вместе с Вами. И я думаю, что Вы убедитесь в том, что там 
нужен другой объект. На базе... Понятно Голодец, значит, я вот 
только пришел в позапрошлом году в конце, она мне сразу же 
позвонила и говорит: "Сергей Георгиевич, до тех пор, пока 
старые объекты 2006 года не закончите, новых мы вам 
финансировать не будем". Вот мы и начали заниматься тем, что 
десятилетние объекты строили. А здесь вот нужно просто по 
разумному подходить.

Ну, теперь, что касается рыболовства. Вы правы 
абсолютно, нам желательно, чтобы мы переместили из Улан- 
Удэ сюда, и то небольшое количество квадратных метров, если 
все в этом дело, мы конечно же найдем. Но думаю, что там 
причина не только в этом. Думаю, что наши уважаемые соседи 
не сильно хотят, чтобы отдавали нам сюда территориальные 
управления. Этот момент тоже надо учитывать.



БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:25:11. Речь 0 мин 1
сек

Дикусарова Наталья Игоревна, пожалуйста, Ваш вопрос.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:25:12. Речь 1 мин 50 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, тревожные вести начали 
нам приходить с федерального уровня, речь вот о чем. Дело в 
том, что в 2018 году в федеральном бюджете Иркутской области 
планировалось выделение денежных средств на строительство 
физкультурно-оздоровительного комплекса в Тайшетском 
районе. Так случилось, что поскольку у депутатов 
Законодательного Собрания есть свое видение относительно 
необходимости по своим избирательным округам в 
строительстве социальных объектов, мы все-таки приняли 
решение, совместное решение о том, что начинаем строить 
физкультурно-оздоровительный комплекс в Тайшетском районе 
уже в этом году. И вот как раз в результате проведения всех 
необходимых процедур вдруг выяснилось, что Иркутская 
область исключена из федеральной программы по строительству 
объектов инфраструктуры. Поэтому мы сегодня поправками 
вынуждены бюджет 2018 года корректировать и замещать 
федеральные деньги деньгами областными. Та же самая 
информация у нас пришла по поводу реконструкции 
аэропортового комплекса в Иркутской области. Вот сейчас, я 
понимаю, что процесс идет, и, конечно, очень сильно опасаемся, 
что появится информация по другим федеральным
государственным программам.

Мы всегда, вот по крайней мере нынешний созыв 
Законодательного Собрания, работая с 2013 года, гордились тем, 
что у нас очень большая доля федеральных средств поступает в 
областной бюджет, и всегда говорили о том, что чем больше мы 
областных денег замещаем федеральными, тем больше 
свободных денежных средств у нас появляется для наших 
собственных областных инициатив. Вот в чем причина этой 
ситуации на Ваш взгляд?



ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:27:02. Речь 2 мин 59 сек

Ну, во-первых, я должен сказать, что у нас процент 
привлечения федеральных средств и в этом, и в прошлом году, 
по сравнению со всеми прежними годами, гораздо выше. 
Поэтому если и гордиться, то лучше гордиться этим годом, а не 
прошлыми годами, это первое.

Второе. Значит, что касается аэропорта, еще раз говорю, 
это совсем другая схема, программы по аэропортам не 
существует. Есть распоряжение по строительству новой 
взлетно-посадочной полосы на новом месте из федеральных 
средств. Значит, но пока до настоящего времени никто не 
догадался этот проект представить. А это очень серьезное дело. 
И вот впервые мы сейчас, я вам уже говорил об этом, будем 
проводить конкурс по созданию нового аэропорта. Тогда у нас 
появляется возможность, для того чтобы обращаться за этим 
распоряжением к Президенту, которое он подписал там 
несколько лет назад. Ничего не было и до сих пор пока, к 
сожалению, нет.

Теперь еще раз об объективных показателях. Давайте 
вспомним, сколько физкультурно-оздоровительных комплексов 
мы строили в прежние 3 года и сколько сейчас? Сейчас с учетом 
соглашения социально-экономического развития в этом году мы 
их строим 8. Столько, сколько за предыдущие несколько лет 
вместе взятые. А теперь о конкретных делах по Тайшету и по 
Слюдянке. Идет сокращение средств, которые выделяются из 
Федерации, для всех субъектов Федерации, для всех, под любым 
предлогом, под любым. И иногда попадаем и мы. Программ 
всего государственных, вы знаете, 21, вот, значит, то, что мы 
сегодня попали под сокращение, вот тут под 2 ФОКа, не только 
в Тайшете, но и в Слюдянском районе, вот, ну это еще, так 
сказать, малой кровью для нашего субъекта Федерации, потому 
что другие субъекты Федерации по многим программам 
пострадали очень сильно. Средства снижаются из федерального 
бюджета. Вот здесь я, вы абсолютно правы, мы не удержались и 
вынуждены сейчас деньги закладывать областные на 2018 год, 
так сказать, это, действительно, так. Но сокращают многое, нам 
удалось многое удержать, то, что пытались сокращать. Но 
общий результат наш с вами, значит, я говорю, что в этом году 8 
ФОКов. У нас 24 района пока без физкультурно- 
оздоровительных комплексов таких, к сожалению, еще. Поэтому 
вот если мы с вами напряжемся, по 8 штук в год будем делать, 
через 3 года мы эту программу закончим.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания



Иркутской области
ВОПРОС: Время: 16:31:34. Речь 1 мин 14 сек

Уважаемый Сергей Георгиевич, разрешите, я добавлю 
пару вопросов, мы заканчиваем. Во-первых, хочу Вас 
поблагодарить за терпение, мы проработали 2,5 часа. У меня, 
Сергей Георгиевич, вот такие два вопроса. Я думаю, что Вы 
знаете, что у нас в сельских поселениях первого уровня 
проживает 21 % населения Иркутской области. И вот
бюджетное финансирование всего этого огромного пласта 
поселений, а их у нас больше там 450, 452... бюджет этих 
поселений, я имею в виду то, что они получают из бюджета, 3,5 
млрд всего. Ну этот вопрос, это как информационное такое 
вступление к моему вопросу. И вместе с тем среди этих 
поселений около 100 поселений, которые находятся в лесной 
зоне, которые создавались специально для того, чтобы 
обслуживать действующие леспромхозы, лесхозы в Иркутской 
области. Сегодня эти поселения, ну надо откровенно говорить, 
влачат жалкое существование, они совершенно не интересуют 
арендаторов леса, они сегодня имеют очень устаревшую 
материальную базу образования, порой в этих поселениях нет 
вообще никакой базы материальной по здравоохранению, 
длинные дороги. Любой район возьму: Нижнеилимский район... 
Для того чтобы в Железногорск приехать, нужно преодолеть 250 
- 300 км. В Усть-Удинском районе еще больше, через три залива 
надо проехать. Вот я хотел бы узнать, Сергей Георгиевич, как 
Губернатора у Вас точку зрения. Что нам делать с этими 
поселениями? Повторяю, в них живет сегодня ну, не 21 %, но 
процентов 10 точно населения. Что нам делать с этими 
поселениями? Там живут люди, там живут дети, взрослое 
население, как правило, уезжает работать на вахтах, и это очень 
серьезно ослабляет эти поселения. Плюс через эти поселения 
арендаторы везут огромное количество леса, а люди привыкли в 
лесу быть хозяевами, живущие в этих поселениях. И они 
сегодня, вполне возможно, я допускаю, что являются 
первопричинами и пожаров, и какого-то там, допустим, и 
черной заготовки, как мы говорим, этого леса. Я думаю, что для 
Иркутской области это огромная проблема. И нам нужно вот в 
этой проблеме очень глубоко разобраться, Сергей Георгиевич, 
может быть программно разобраться и что-то делать. Эти люди 
сегодня, в принципе, живут на самовыживаемости. Там нет 
работы, там нет ничего. Спасибо.

ЛЕВЧЕНКО С. Г. -  Губернатор Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 16:32:48. Речь 4 мин 46 сек

Да, действительно, Сергей Фатеевич, такая проблема есть



по поводу поселений, которые были связаны с лесным 
комплексом. Объективности ради надо сказать, что это не 
только с лесным комплексом, потому что на севере много 
населенных пунктов, которые и занимались другими делами. 
Из-за отсутствия теперь предприятий, которые, ну вот возьмите 
тот же самый Мамско-Чуйский район, где, так сказать, да, слюда 
и т.д. Вот, и предприятия, которые связаны были, скажем, с 
большими поставками грузов по нашим водным артериям, вот 
сгоревшая почти на 2/3 Бубновка, значит, 470 человек, из них - 
248 пенсионеры, значит, а оставшиеся без работы, потому что на 
этом месте, вот в Бубновке, в ближайшем окружении работы не 
было. Таких поселков много и в лесном, и в других 
направлениях, особенно на севере. Поэтому Вы, на мой взгляд, 
абсолютно объективно говорите вот об этих сельских 
населенных пунктах, вот, по которым нужна программа. И я бы 
здесь не стал выделять отдельно лесной комплекс или что-то 
еще.

Значит, принципиально выход есть, конечно. Наша 
область очень большая, и если мы будем рассчитывать на то, что 
создав крупные подразделения или крупные предприятия где-то 
в одной части области, это совсем не значит, что будет какое-то 
влияние на другую сторону. У нас очень часто рядом 
находящиеся муниципалитеты, они настолько раздельно 
работают, что, во-первых, не знают, что друг у друга делается, и 
бизнес начинает развивать параллельные вещи, не видя, что 
завтра вы сами себе будете конкурировать. Мы должны 
объединять муниципалитеты, и в каждом муниципалитете 
должны быть точки роста.

Если говорить о лесной сфере. Я думаю, что вот ту 
политику, которую мы взяли за основу в отношении лесного 
комплекса, что мы не даем тем, кто подает заявки на аренду 
лесных участков, на то, чтобы был прямой вывоз круглого леса, 
тем более за рубеж, вот, мы не даем сегодня уже 1,5 года такие 
участки в аренду, даем только в тех случаях, когда они 
официально будут принимать людей на работу, становятся 
налогоплательщиками, глубокой переработкой и переработкой 
отходов. Пока вот я вам называл цифру 300 предприятий, 
которым даны были раньше эти расчетные лесосеки, ну, скажем 
так, безо всяких условий, вот они и вывозят. Сегодня мы их 
постепенно начинаем чистить. Вот я уже тут на вопрос по 
поводу "Госстроя" отвечал и по ряду других арендаторов, 
которые, к сожалению, не выполняют планы освоения лесов. 
Поэтому если мы сделаем так, чтобы те арендаторы, которые 
рядом лес рубят, не вывозили, а перерабатывали, 
соответственно, появятся и рабочие места. Это первое.

Второе. Есть поручение министерству сельского хозяйства



еще в прошлом году, наряду с развитием или с освоением 
целины, о которой я уже говорил, кстати, результат у нас в этом 
году будет очень хороший. Поручение министерству сельского 
хозяйства я дал, чтобы 25 тыс. гектаров было освоение целины в 
этом году, будет 40. Вот, т.е. мы все-таки те сельские поселения, 
которые и в том числе рядом с лесом, будем начинать снабжать 
рабочими местами и всем остальным, и зарплатой и т.д.

Вот, так вот еще одно направление. Это так называемые 
дикоросы. Сейчас министерство сельского хозяйства занимается 
подготовкой программы по сбору и переработке дикоросов. Это 
как раз там те лесные населенные пункты, где будут этим делом 
заниматься. Вот это то, что мы можем, так сказать навскидку, 
сделать при помощи наших полномочий, наших рычагов. 
Значит, если у вас какие-то будут тоже другие идеи, давайте 
будем вместе их обсуждать и решать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:34. Речь 0 мин 27
сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, мы закончили рассмотрение 
вопроса «Отчет Правительства Иркутской области за 2016 год», 
который внес в Законодательное Собрание Губернатор 
Иркутской области.

Я предоставляю слово председателю профильного 
комитета Алексееву Борису Григорьевичу, комитет по 
законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении, для завершения доклада по этому 
вопросу. Пожалуйста, Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 16:38:01. Речь 1 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, отчет был заслушан на заседании 
комитетов, комиссий. На заседании комитета было принято 
решение: рекомендовать отчет Правительства принять к
сведению. Вашему вниманию представляется проект 
постановления Законодательного Собрания. Прошу также 
принять решение по проекту постановления. Есть над чем 
работать, мы это увидели из доклада Губернатора Сергея 
Георгиевича Левченко, из тех вопросов, которые мы задавали 
после заслушивания доклада. И, я думаю, что в том разговоре, 
который сегодня состоялся, есть необходимость, ну и



ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.21/34)

правильная возможность совместной работы по реализации 
стратегии развития Иркутской области, которую мы приняли в 
1-м чтении, и, я думаю, что после совместной правильной 
работы по разработке мер по реализации этой стратегии мы 
двинемся все-таки вперед.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:15. Речь 1 мин 43
сек

Спасибо. Сергей Георгиевич, я хочу обратиться к Вам. Я 
думаю, что будет хорошо, если мы в практику взаимоотношений 
Правительства и Законодательного Собрания введем правило 
пользоваться одинаковыми репрезентативными данными 
статистики. Я не хочу сегодня здесь ничего говорить, да это 
будет и неправильно, потому что мы уже все сделали, все 
сказали. Но пользование одними репрезентативными данными, 
для того чтобы не ставить себя в тупик в последующем, это 
будет, думаю, правильно, честно, это по настоящему будет 
действие двух ветвей власти, вот что я хотел об этом сказать. И, 
я думаю, что мы, наверное, так и поступим, и таблицы разного 
толкования, конечно, мы друг другу представлять больше не 
будем. Потому что мы вчера специально дали таблицу, которая 
основана на цифрах государственной статистики 
официального органа ФСО, на данных Центра стратегических 
исследований, это однозначно репрезентативные данные, и 
поэтому я не могу согласиться, что, скажем, с уважением 
большим отнесусь к университету нашему Байкальскому, что их 
данные, они более достоверные, чем те, что мы вчера 
предложили Правительству для рассмотрения. Но это на 
будущее.

Уважаемые коллеги, мы закончили вопрос. Ставлю на 
голосование постановление "Об отчете Губернатора Иркутской 
области о результатах деятельности Правительства Иркутской 
области". Информацию принимаем к сведению, прошу 
голосовать. С предложениями, которые сформулированы

Принять постановление 
Время: 16:40:58
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:58. Речь 0 мин 37
сек

Решение принято.
Сергей Георгиевич, разрешите Вас поблагодарить. 

(Аплодисменты).
Уважаемые коллеги, перерыв 15 минут, без пяти 17 мы 

продолжаем работу.

Часть 4 заседания. Дата: 28.06.2017 Время: 17:06:17 -  20:55:57

Председательствующий:
Брилка С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутатов

Присутствовало депутатов: 34
ГАлдаров К. Р.

2. Алексеев Б. Г.

3. Бабкин С. И.
4. Балабанов А. А.
5. Бренюк С. А.
6. Брилка С. Ф.

7. Буханов В. В.
8. Габов Р. Ф.

9. Гринберг И. С.
10. Дикунов Э. Е.
11. Дикусарова Н. И.

12. Дубае А. А.
13. Дубровин А. С.

заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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14. Ершов Д. М.

15. Иванов А. Н.
16. Истомин Г. В
17. Кбзюра А. В.

18. Красноштанов А. А.
19. Кузнецов О. Н.
20. Лабыгин А. Н.

21. Левченко А. С.
22. Лобанов А. Ю.

23. Лобков А. В.

24. Магдалинов С. Ю.

25. Матиенко В. А.

26. Микуляк А. С.
27. Нестерович Г. Н.

28. Новожилов В. А.
29. Носенко О. Н.

30. Седых М. В.
31. Синцова И. А.

32. Сумароков И. А.
33. Чекотова Н. А.

34. Шопен В. П.

заместитель председателя комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с 
общественными объединениями Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного Собрания 
Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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Отсутствовало депутатов:
1. Баймашев Д. 3.
2. Белокобыльский С. В.
3. Вепрев А. А.
4. Егорова А. О.
5. Любенков Г. А.
6. Милостных И. В.
7. Сагдеев Т. Р.
8. Сумароков П. И.
9. Труфанов Н. С.

10. Тюменев О. Н.
11. Чеботарев В. П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

11

Присутствовало приглашённых: 27
1. Абрусевич А. М. главный федеральный инспектор в Иркутской области

аппарата Полномочного представителя Президента РФ в
СФО

2. Авдеев М. Е.

3. Битаров А. С.

4. Бодало Е. Н.
5. Борисова О. А.

6. Буянов Р. В.

7. Вобликова В. Ф.

8. Выступающий 
59 5.2.

министр по регулированию контрактной системы в сфере 
закупок Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области 
председатель Думы города Бодайбо и района 
старший помощник прокурора области по взаимодействию 
с законодательными (представительными) и 
исполнительными органами власти области и органами 
местного самоуправления Иркутской области 
полномочный представитель Губернатора Иркутской 
области в Законодательном Собрании Иркутской области 
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области 

Р М « 2 3 8 »

9. Выступающий 
75 7. 2.

10. Дмитриев И. В.

11. Дорофеев В. Ю.
12. Драгунский В. Д.

13. Логашов А. Б.

14. Лукин В. А.

Р М « 2 3 8 »

заместитель председателя Избирательной комиссии 
Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области 
председатель Думы Ревякинского муниципального 
образования Иркутского района
заместитель Председателя Правительства Иркутской 
области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области
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15. Макаров А. С.

16. Морохоева И. П.

17. Москаленко А. А.

18. Орачевский Е. А.
19. Перегудова В. В.
20. Перетолчин В. В.

21. Петров А. А.

22. Петрова О. В.

23. Свиркина С. Д.

24. Сулейменов А. М.

25. Сухорученко В. А.
26. Терехов Г. Ф.

27. Ярошенко О. Н.

первый заместитель министра социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области
министр экономического развития Иркутской области 
министр образования Иркутской области 
председатель Думы муниципального образования город 
Усть-Илимск
заместитель руководителя аппарата Законодательного 
Собрания Иркутской области
начальник Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Иркутской области 
министр строительства, дорожного хозяйства Иркутской 
области
министр жилищной политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области
министр имущественных отношений Иркутской области 
начальник управления Губернатора Иркутской области и 
Правительства Иркутской области по правоохранительной 
и оборонной работе
министр здравоохранения Иркутской области

22. МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ЧАС «ОБ ОПЫТЕ РЕАЛИЗАЦИИ
ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 21 НОЯБРЯ 2014 ГОДА 

№ 133-03 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ, СВЯЗАННЫХ С 
УЧАСТИЕМ ГРАЖДАН В ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО 

ПОРЯДКА, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» В 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ

ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:06:18. Речь 0 мин 47
сек

... Дабы уважать наших гостей, которые сюда приехали, 
наших коллег, председателей Дум ряда наших муниципальных 
образований.

Муниципальный час «Об опыте реализации Закона 
Иркутской области от 21 ноября 2014 года № 133-03 «Об 
отдельных вопросах, связанных с участием граждан в охране 
общественного порядка, в Иркутской области» в 
муниципальных образованиях Иркутской области».

Слово для доклада предоставляется Перетолчину Виталию
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Владимировичу - председателю Думы города Усть-Илимска. 
Пожалуйста, Виталий Владимирович, Вам слово.

Просьба, уважаемые коллеги, Регламент 5 минут на 
доклад и если будут возникать вопросы. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В. В. -  председатель Думы муниципального 
образования город Усть-Илимск 

ДОКЛАД: Время: 17:07:05. Речь 9 мин 48 сек

Постараемся уложиться. Добрый день, уважаемый Сергей 
Фатеевич, уважаемые коллеги, представляю вашему вниманию 
информацию об опыте реализации Закона Иркутской области 
"Об отдельных вопросах, связанных с участием граждан в 
охране общественного порядка, в Иркутской области", в 
частности, по территории муниципального образования "город 
Усть-Илимск". Как показывает практика без широкой 
поддержки населения и его активного содействия самим 
правоохранительным органам очень сложно и, наверное, 
невозможно эффективно бороться с преступностью и 
обеспечивать надлежащий уровень общественной безопасности 
и правопорядка. Поэтому в этих целях - обеспечения 
общественного порядка необходимо в полной мере использовать 
помощь населения. Именно поэтому добровольные народные 
дружины становятся все более актуальными.

Деятельность ДНД по охране общественного порядка на 
территории города Усть-Илимска организована с 2012 года. 
Решением городской Думы в апреле 2012 года утверждено 
Положение о добровольной народной дружине, и таким образом 
в городе образовалась добровольная народная дружина, которая 
называется "Спас". В связи с принятием Закона Иркутской 
области № 133, о котором мы сегодня говорим, связанного с 
охраной общественного порядка, администрацией города 
совместно с межмуниципальным отделом полиции и 
добровольной народной дружиной переработан и утвержден 
Устав добровольной дружины, а также порядок избрания 
командира дружины. В настоящий момент командиром 
добровольной народной дружины "Спас" является работник 
крупной компании ПАО «Иркутскэнерго».

В апреле 2015 года с целью приведения в соответствие с 
Федеральным законом 44-м "Об участии граждан в охране 
общественного порядка" и Законом Иркутской области № 133 в 
решение Думы, которое было принято ранее в 2012 году, 
внесены соответствующие изменения, также в 2015 году 
определена граница территорий, в пределах которой создается 
добровольная дружина. Это вся территория муниципального



образования "город Усть-Илимск". В декабре 2014 года 
добровольная народная дружина "Спас" внесена в региональный 
реестр добровольных народных дружин и общественных 
объединений правоохранительной направленности.

Координацию деятельности народной дружины 
осуществляет комиссия по профилактике правонарушений и 
преступлений при администрации города. В состав комиссии 
входят: представители администрации, городской Думы,
межмуниципального отдела полиции, ГУФСИН России, Служба 
судебных приставов и другие учреждения системы 
профилактики.

По состоянию на 31 декабря 2016 года численность 
народной дружины "Спас" составляет 35 человек, ранее 
численность была больше, 35 человек - это такой актив, 
постоянный костяк, который сложился с 2012 года. Сегодня в ее 
составе казаки, студенты, работники предприятий энергетики. И 
также нужно отметить: представительницы прекрасного пола 4 
работают и принимают активное участие в добровольной 
народной дружине.

Дружинники осуществляют ежедневное совместное 
патрулирование с сотрудниками ППС и профилактическую 
работу с отделом участковых уполномоченных и 
подразделением по делам несовершеннолетних 
межмуниципального отдела полиции. В результате проведенной 
совместной работы в 2016 году при участии дружинников за 
совершение административных правонарушений задержано 677 
человек. Организована работа по привлечению дружинников в 
период проведения массовых мероприятий. Дружинники 
привлекаются к охране общественного порядка при проведении 
таких мероприятий, как 1 Мая, 9 Мая, Последний звонок, День 
знаний, единый день голосования и другие. С личным составом 
народной дружины ежемесячно проводятся занятия по 
соблюдению мер личной безопасности, доводится информация 
по взаимостраховке, демонстрируются приемы самообороны и 
задержания, регулярно проводятся тренировки. С наступлением 
пожароопасного периода патрулирование дружинников 
приближено к зеленым зонам для профилактики распития 
алкогольных напитков и выявления нарушений требований 
правил пожарной безопасности. Должностными лицами 
администрации и сотрудниками полиции для добровольцев 
проводятся инструктажи, наставления в рамках действующего 
законодательства. Информация о деятельности дружины 
регулярно размещается в средствах массовой информации.

Большую часть коллектива дружины представляют 
энергетики, поэтому значительную помощь в деятельности 
дружины "Спас" оказывает филиал Усть-Илимской ТЭЦ ПАО



"Иркутискэнерго". Так, предприятие помогло приобрести 
жилеты со светоотражающими наклейками "Народный 
дружинник", сотовые телефоны, карманные и 
видеорегистраторы для проведения совместных
патрулирований территории города. Мероприятия по 
страхованию и стимулированию деятельности добровольной 
дружины по охране общественного порядка финансируются за 
счет муниципальной программы соответствующей.

На дежурство дружина "Спас" заступает ежедневно с 19 
до 23 часов. Ежедневно в вечернее время, независимо от погоды 
за окном, по заранее запланированному графику дежурств двое 
волонтеров в составе групп патрулирования ППС выходят в 
рейд. Перед дежурством вместе с сотрудниками полиции в 
классе ППС они проходят инструктаж, получают ориентировки 
и маршрутные листы. Повторяют технику безопасности, 
которую необходимо соблюдать во время несения службы. 
Маршрут определяется в зависимости от оперативной 
обстановки и криминогенной ситуации в городе, т.е. патруль 
направляется туда, где по статистике происходит больше всего 
правонарушений. Также бывают экстренные ситуации, если где- 
то происходит нарушение общественного порядка и 
регистрируется преступление, группу немедленно направляют 
туда. Кроме этого, они всегда принимают участие в поиске 
пропавших людей, что очень, к сожалению, но очень актуально 
в летний период на нашей территории. Как рассказывают 
народные дружинники, каких-то ярких задержаний, связанных 
со стрельбой и погоней, в их практике не. было. Они лишь 
помогают полицейским задерживать на улицах города граждан, 
представляющих собой потенциальную опасность. В основном, 
это хулиганящие подростки, лица, находящиеся в состоянии 
алкогольного опьянения, школьники и нарушающие закон о 
комендантском часе.

У штаба ДНД есть помещение, где они изучают 
нормативно-правовую базу, а также права и обязанности и 
правила поведения народного дружинника, вплоть до того, как 
работать в паре с полицейским при проверке документов, с 
какой стороны стоять и как действовать в случае возникновения 
конфликта, осваивают технику оказания первой медицинской 
помощи, проводят собрания. Есть свой спортзал для занятия 
спортом и оттачивания навыков самообороны. Ведь главное 
оружие дружинника - это собственные силы и умение выходить 
из ситуации посредством диалога, потому что из предметов 
защиты у них в арсенале только личные знаки отличия: 
нагрудной значок с индивидуальным номером, удостоверение 
члена народной дружины и жилет со светоотражающей 
надписью.



При подведении итогов работы ДНД "Спас" за 2016 год 
лучшие дружинники поощряются Благодарственными 
письмами, и стараемся приобретать подарочные сертификаты. 
На итоговом собрании, которое прошло в декабре 2016 года, 
были озвучены различные планы. Так, например, ДНД "Спас" 
планирует организовать обучение волонтеров ориентированию в 
тайге, эти навыки необходимы при поиске заблудившихся 
людей. Компания "Иркутскэнерго" планирует приобрести для 
дружины квадрокоптер, это летательный аппарат, оснащенный 
видеокамерой, и для этих же целей намерены создать 
специальную памятку для тех, кто отправляется в лес.

В целом, анализируя практику работы Закона Иркутской 
области "Об отдельных вопросах, связанных с участием граждан 
в охране общественного порядка, в Иркутской области», а 
именно касательно деятельности добровольных народных 
дружин, считаю возможным отразить в постановлении 
Законодательного Собрания, которое сегодня предлагается 
принять, некоторые моменты.

Первое, и самое главное, наверное. Действующие нормы 
законодательства определяют гарантии социальной защиты 
народных дружинников и меры их материального 
стимулирования в самом общем виде. Поэтому необходима 
конкретизация этих норм, превращение в реальные меры и 
гарантии. Определение конкретных механизмов их 
предоставления должно быть регламентировано 
соответствующими законодательными актами субъекта. 
Например, формой стимулирования граждан к участию в 
деятельности добровольной народной дружины может быть: 
предоставление дружинникам, и не только на период дежурства, 
бесплатного проезда на всех видах общественного транспорта, 
предоставление льгот по оплате жилья и коммунальных услуг, 
либо предоставление дополнительных дней к отпуску, либо что- 
либо другое. Это самая главная задача для того, чтобы 
привлекать граждан к деятельности ДНД. И обязательно 
необходимо предусматривать какие-то меры стимулирования, и 
делать это нужно по всем муниципальным образованиям, 
соответственно, устанавливать на законодательном уровне 
субъекта. Даже если говорить на примере Усть-Илимска, то 
численность дружины сегодня составляет 35 человек. Это так 
называемый актив неравнодушных жителей, но по разговорам с 
самими дружинниками, с руководителем дружины "Спас" 
действующим, для более эффективной работы необходимо 120 
человек. На это, соответственно, необходимы соответствующие 
меры стимулирования.

Также предлагаю в постановлении Законодательного 
Собрания отразить рекомендации органам местного



самоуправления:
вести через средства массовой информации 

разъяснительную работу среди работодателей о праве 
работников участвовать в общественной деятельности и быть 
освобожденными в этот период от производственной 
деятельности;

и содействовать созданию территориального 
общественного самоуправления с формированием правовых, 
экономических, организационных механизмов с целью 
привлечения ТОСов к деятельности в сфере охраны 
общественного порядка.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:53. Речь 0 мин 9
сек

Спасибо, Виталий Владимирович, ровно 10 минут, 
уложился, да. Вопросы, коллеги, к докладчику. Пожалуйста, 
Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 17:17:02. Речь 0 мин 25 сек

Виталий Владимирович, ну, т.е. из вашей информации мы 
убедились в том, что нормы и Федерального закона, и нормы 
регионального Закона позволяют правильно организовать и 
проводить работу дружин на территории муниципальных 
образований.

ПЕРЕТОЛЧИН В. В. -  председатель Думы муниципального 
образования город Усть-Илимск

ОТВЕТ: Время: 17:17:27. Речь 0 мин 41 сек

Безусловно, я полностью согласен, что позволяет, 
единственное, что...

АЛЕКСЕЕВ Б.Г.
При желании.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
При желании, но, безусловно, собственными силами 

органов местного самоуправления это достаточно сложно. В 
Усть-Илимске огромную поддержку оказывает предприятие



"Иркутскэнерго". Я не знаю, как на других муниципальных 
образованиях, но мне кажется, вот я уже озвучил, что 
необходимо принимать какой-то закон субъекта и вносить 
соответствующие изменения, чтобы меры стимулирования были 
законодательным образом,... учитывались.

БРИЖА С.Ф.
Спасибо, присаживайтесь, Виталий Владимирович, 

вопросов больше нет.
Бодяло Елизавета Николаевна - председатель Думы города 

Бодайбо и района. Елизавета Николаевна, пожалуйста.

БОДЯЛО Е. Н. -  председатель Думы города Бодайбо и района 
СОДОКЛАД: Время: 17:18:09. Речь 5 мин 21 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, так, ну я за весь 
район, скажем так, да. У нас на территории района 6 
муниципальных образований, и в соответствии с обсуждаемым 
Законом во всех 6 муниципальных образованиях разработаны и 
утверждены Положения о порядке оказания поддержки 
гражданам и их объединениям, участвующим в охране 
общественного порядка, создания условий для деятельности 
народных дружин на территории соответствующего 
муниципального образования. При этом в 4 из 6 муниципальных 
образований добровольные народные дружины не созданы. В 
соответствии с полученной от глав муниципальных образований 
информацией причины самые различные. От нежелания граждан 
участвовать в охране общественного порядка, это 1 
муниципальное образование, там, видимо, все устраивает, и 
участкового в том числе, до нецелесообразности создания 
добровольной народной дружины в связи с отсутствием на 
территории данного муниципального образования участкового 
уполномоченного полиции, без которого деятельность дружины 
будет неправомочна. У нас это Артемовское, Кропоткинское и 
Жуинское муниципальные образования.

Вместе с тем на территории района все же есть 
положительный опыт создания и работы добровольной 
народной дружины. Это город Бодайбо, Бодайбинское 
городское поселение. Я не буду перечислять все нормативные 
акты, которые были приняты на уровне поселения, но начиная с 
января 2015 года народная дружина "Город" была создана. 
Предполагаемое количество членов народной дружины 10 
человек, на данный период физически это 7 человек. У них есть 
все: и регистрация в ГУ МВД России, и страхование на общую 
сумму 1 млн 50 тыс. рублей сроком на год, с выплатой 
страховых взносов за счет местного бюджета, с планируемым



продлением. Это и повязки, и нагрудные знаки, есть средства, 
выделенные из бюджета муниципального образования для 
оказания материально-технической поддержки народной 
дружине. В рамках подпрограммы, связанной с профилактикой 
терроризма и экстремизма, планировалось на 2016 год 15 тыс. 
рублей, освоено 18,3 тыс., как раз на страхование и 
приобретение материально-технического имущества. На 2017 
год - это 15 тыс. По результатам работы за год 2 из 7 были 
поощрены администрацией поселения Благодарственными 
письмами и подарочными сертификатами. Благодаря вот этой 
организационной деятельности администрации на территории 
Бодайбинского городского поселения созданы все условия для 
деятельности народной дружины. Там есть у нас участковый 
уполномоченный, у нас нет ill 1C, у нас есть только участковые 
уполномоченные на территории города, с которыми они 
выходят в рейды. Полицию устраивает деятельность, устраивает 
и администрацию поселения, население города, потому что это 
патрулирование не ежедневное, а в выходные и праздничные 
дни, а также во время проведения городских мероприятий. Но 
даже вот такое, скажем, относительно эпизодическое 
патрулирование, оно приносит свои плоды. В частности, 
например, на территории городского парка, который является 
сейчас одним из самых любимых мест отдыха, не то что не 
пьют, даже не курят. И все это благодаря в том числе и 
дружинникам.

Соответственно, вопросы организации деятельности 
добровольных народных дружин в поселениях района находятся 
в сфере постоянного внимания межведомственной комиссии по 
профилактике правонарушений при администрации города 
Бодайбо и района, а также нашей Думы, где регулярно 
заслушиваются на заседаниях и при отчете руководителя МО 
МВД "Бодайбинский" 2 раза в год.

Исходя из вышеизложенного, можно сделать вывод о том, 
что организовать на территории муниципальных образований 
добровольную народную дружину возможно и это не требует 
значительных финансовых затрат. Но отсутствие постоянного 
участкового уполномоченного на территории муниципального 
образования делает практически бесполезной работу местных 
администраций в данном направлении. Поэтому мы предлагаем 
в постановлении Законодательного Собрания по итогам данного 
Муниципального часа следующее. Рекомендовать ГУ МВД по 
Иркутской области решить вопрос с выделением постоянных 
уполномоченных полиции в отдаленные поселения 
Бодайбинского района, это поселок Перевоз и поселок 
Кропоткин. Почему? Поселок Перевоз - это Жуинское сельское 
поселение, находится в 130 км от районного центра. Имеет



сезонную доступность, т.е. весной и осенью во время 
распутицы, ледохода, ледостава на реке по 6 - 8 недель он 
отрезан от района вообще, и, соответственно, там нет ни 
участкового уполномоченного, соответственно, нет народной 
дружины, она бесполезна. Там глава один за всех выполняет. 
Там народ - охотники, с оружием.

Кропоткинское городское поселение находится не так 
далеко, в 130 км от районного центра, но это основное ядро 
золотодобычи в районе, соответственно, там на это поселение 
приходится самое большое количество непостоянного 
населения, а именно вахтовики и мигранты. И, как следствие, 
там наблюдается серьезная криминогенная обстановка. Поэтому 
мы убедительно просим включить наше предложение. У меня 
все. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:23:30. Речь 0 мин 26
сек

Спасибо, Елизавета Николаевна. Вопросы? Вопросов нет, 
присаживайтесь. Мы ваше предложение услышали.

Драгунский Владимир Дмитриевич - председатель Думы 
Ревякинского муниципального образования Иркутского района. 
Пожалуйста, Владимир Дмитриевич, пожалуйста.

ДРАГУНСКИЙ В. Д. -  председатель Думы Ревякинского 
муниципального образования Иркутского района 
СОДОКЛАД: Время: 17:23:56. Речь 9 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, я постараюсь долго не говорить, уже 
предыдущие, значит, выступающие сказали. Наша народная 
дружина тоже работает с 2012 года, 17 июня, т.е. вот получается 
совсем недавно, 2016 года была зарегистрирована дружина 
"Русичи", внесена в реестр региональных общественных 
объединений правоохранительной направленности Иркутской 
области за № 60. Сама идея, т.е. мы работаем 5 лет, сама идея 
народных дружин очень хороша, по моему мнению, как в плане 
охраны общественного порядка, но даже не в этом, она очень 
хороша в плане воспитания молодежи. У меня в дружине за 
время работы нашей дружины основной состав был молодые 
ребята, студенты средне-специальных и высших учебных 
заведений. Но это тоже получилось, скажем так, значит, не от 
хорошей жизни. Когда мы организовали дружину, я попытался 
собрать, скажем, своих одногодок либо чуть немного помоложе 
людей, ответ был такой: "Мы же в деревне живем-то, мы все 
друг друга знаем, да, дома у нас деревянные, зачем мне это



надо?" Поэтому, значит, было принято решение собрать вот 
ребят, спортсменов молодых, т.е. там вот у меня есть 2 сына, 
один племянник, ну и остальные их друзья. Вот и поэтому 
начали работать.

БРИЛКА С.Ф.
ОПТ.

ДРАГУНСКИЙ В.Д.
Да. Почему я говорю и о том, что это своего рода 

воспитание патриотическое? Вот из всех людей, которые, из 
всех молодых ребят, которые были у нас в дружине, они и 
сейчас есть, нет ни одного, который бы отклонился от службы в 
армии, т.е. они все либо уже отслужили, значит, сейчас на 
сегодняшний день у нас 3 человека служат, я думаю, что... Они, 
кстати, после службы часть приходит назад, возвращается, часть 
разъезжается, но в любом случае... еще двое уходят. На 
сегодняшний день 1 человек у нас из дружины ушел, работает в 
правоохранительных органах, двое проходят, собирают 
документы, проходят комиссию, тоже устраиваются в 
правоохранительные органы, и один заканчивает институт, 
сходит в армию и тоже будет работать.

Вот, значит, за время существования нашей дружины 
дружина наша принимала участие в охране общественного 
порядка как на мероприятиях, которые проводились местного 
нашего Ревякинского муниципального образования, так и 
районных, и областных. Например, такие как скачки на приз 
Губернатора Иркутской области. Кроме этого, принимали 
участие в раскрытии преступлений, вплоть до убийства. Наши 
дружинники в общем, в принципе, нашли, раскрыли убийство в 
деревне Бургаз, там, когда дочка убила отца и выбросили, т.е. 
нашли вначале отца, а потом и... Значит, раскрывали 
преступление и по краже скота на фермах, есть, такие были 
случаи, ну, и предотвращали преступления. В результате на 
сегодняшний день у нас как таковой уличной преступности на 
территории муниципального образования нет. Значит, это вот 
был, они не только...

Значит, проблемы, с которыми нам пришлось столкнуться. 
Я рад за коллег, у которых все хорошо и все прекрасно, да. Мы 
знаем о том, что согласно 44-му Закону дружинники не имеют 
права выходить без работников полиции на дежурство. Эта вот 
фотография, она сделана неслучайно, т.е. это единственный раз, 
когда у нас были полицейские. Это было, по-моему, в 2013 году. 
Значит, выходим мы в нарушение Закона одни, не потому, что 
полицейские не хотят в этом как-то принимать участие. 
Понимаете, вот я в 1992 году пришел в Иркутский райотдел



работать, население района было где-то порядка 50, ну около 60 
тыс. Нас участковых было 38 человек. На сегодняшний день 
Иркутский район где-то только официально прописанных людей 
больше 110 тыс., проживает, наверное, все 150, да, вот. На 
территории Якутского и Александровского тракта, я думаю, что 
сегодня проживает как раз около 50 тыс. человек. Там 12 
участковых, понимаете? Вот наш участковый, который 
обслуживает Ревякинское муниципальное образование, он 
обслуживает еще и Сосновоборское муниципальное 
образование, т.е. расстояние где-то порядка 30 км, а до 
недавнего времени он еще и обслуживал Усть-Балейское 
муниципальное образование, т.е. у него территория была 150 км 
объехать. Он рад бы был заниматься с ребятами, чего-то там им 
рассказывать, показывать, но у него, дай бог, хватило бы 
времени что-то там сделать своими этими силами. Поэтому это 
вот одна проблема такая у нас, но мы все равно работаем.

В общем у нас на сегодняшний день получалось так, что в 
каждой деревне, у нас их 3 населенных пункта больших, 
которые находятся на территории муниципального образования, 
есть маленькая типа группка, где есть командир, где есть у него 
там 2 человека дружинников. На сегодняшний день дошло до 
того, что наши ребята выходят на семейные разборки. Да, я 
понимаю, мы нарушаем Закон. Но людям же не скажешь, да, о 
том, что, ребята, мы не можем. Это одно. А второе, я еще раз 
говорю, участковые, были бы участковые, не было бы вопросов. 
Может и не надо было бы дружину. И нужно понимать то, что 
при помощи дружины мы никогда в жизни не решим проблему с 
преступностью, с правонарушениями или что-то еще. Здесь 
нужно как-то по-другому, наверное, обходиться.

Второй вопрос, значит, финансирование работы 
дружинников.

БРИЖА С.Ф.
Владимир Дмитриевич, Вы нам обещали так сэкономить 

время. Но уже через 10 минут прошли уже.

ДРАГУНСКИЙ Д.В.
Да? Хорошо, значит, скажем так, в нашем положении 

работа народных дружинников оказалась нужна только Совету 
ветеранов, интересно стало. Совету ветеранов органов 
внутренних дел города Иркутска и Иркутского района. По их 
представлению, вот, значит, были награждены наши работники 
грамотами председателя Думы и знаками "За содействие МВД" 
наши ребята вот были, значит, награждены, вот.

Значит, что бы хотелось из всего этого? Хотелось бы, 
чтобы как-то активизировали, наверное, 133-й Закон Иркутской



области и 37-й об областной поддержке, хотя бы те 
муниципальные образования, которые живут за счет дотаций, ну 
нет денег у них. Они бы были готовы... У нас раньше были, 
поддерживал нас за счет спонсорских средств. С нового года 
спонсорские средства закончились, дружина работает за...

БРИЖА С.Ф.
На общественных началах.

ДРАГУНСКИЙ В.Д.
На общественных началах, да. Есть еще одно из, скажем, 

предложений - привлечь к работе пенсионеров органов 
внутренних дел. Это уже мы проходили в 90-х годах, т.е наше 
Законодательное Собрание принимало в то время закон, у нас 
начальником райотдела был Воронов, когда на основании 
данного закона привлекли пенсионеров для работы, которые 
были наделены правами работника милиции, т.е. вплоть до того, 
что у нас один участковый был, 60 лет ему было мужичку, он 
работал, все нормально. Поэтому нужно, наверное, рассмотреть 
все-таки вопрос по увеличению участковых инспекторов в 
Иркутском районе. И второй вопрос: решить вопрос с 
финансированием, это уже звучало. У меня все.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:33:00. Речь 0 мин 29
сек

Спасибо. Вопросы Владимиру Дмитриевичу? 
Присаживайтесь, спасибо. Геннадий Федорович Терехов у нас 
здесь? Геннадий Федорович, пожалуйста.

Терехов Геннадий Федорович - начальник управления 
Губернатора Иркутской области и Правительства Иркутской 
области по правоохранительной и оборонной работе.

ТЕРЕХОВ Г. Ф. -  начальник управления Губернатора 
Иркутской области и Правительства Иркутской области по 

правоохранительной и оборонной работе 
СОДОКЛАД: Время: 17:33:29. Речь 10 мин 20 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
вопрос создания, образования и функционирования 
добровольных народных дружин мы рассматриваем на 
протяжении 2-х лет постоянно, в том числе и на площадке 
Законодательного Собрания. Буквально в ноябре прошлого года 
по инициативе Бориса Григорьевича мы здесь вопрос этот 
обсуждали с муниципальными образованиями.



По состоянию на 1 июня текущего года по данным ГУ 
МВД России по Иркутской области в Иркутской области 
создано 80 народных дружин общей численностью 797 человек. 
В том числе 7 дружин из числа представителей казачества - 71 
человек и 3 из числа студентов на базе учебных заведений 
высшего и средне-специального образования - 39 человек. В 
рамках подпрограммы "Профилактика преступлений и 
правонарушений в Иркутской области на 2016 - 2020 годы" 
было приобретено 1100 удостоверений и 925 нагрудных знаков 
"Народный дружинник", на изготовление которых ежегодно 
начиная с 2015 года из областного бюджета выделяется по 200 
тыс. рублей.

В 109 муниципальных образованиях приняты нормативно
правовые акты о создании народных дружин, но из них только в 
16 предусмотрены различные формы стимулирования 
дружинников. Это страхование, ценные подарки, награждение 
Почетными грамотами, денежные выплаты, дополнительные 
дни к отпуску. Это такие муниципальные образования, как 
Иркутск, Братск, Усть-Илимск, Ангарский городской округ, 
Усолье-Сибирское, Тулун и некоторые другие муниципальные 
образования. Как положительный пример страхования жизни и 
здоровья народных дружинников приведу Ангарский городской 
округ, где из городского бюджета были выделены деньги на 
страхование 19 человек дружинников, по 100 тыс. рублей 
страхование каждого дружинника. Стоимость страховки на 
каждого человека составила тысячу рублей. В Усть-Илимске 35 
человек, подтверждаю, там у них, действительно, у них 
народная дружина в таком составе, также застраховали. Там уже 
также на 100 тыс. рублей, но там уже страховой взнос за 
каждого дружинника составил 650 рублей. Если в 2015 году 
только в 5 муниципальных образованиях были приняты такие 
нормативно-правовые акты с объемом финансирования 225 тыс. 
рублей, то на этот год, 2017 год, уже заложено по Иркутской 
области 726 тыс. рублей. Необходимо отметить работу в данном 
направлении таких муниципальных образований, как Усолье- 
Сибирское, Зима, Братск, Ангарский городской округ.

В мае текущего года Правительством Иркутской области 
разработаны типовые нормативно-правовые акты, 
утверждающие положение о мерах социальной защиты 
народных дружинников и членов их семей а также порядок 
выплаты единовременных денежных компенсаций народным 
дружинникам и членам их семей, в связи с их участием в 
мероприятиях по охране общественного порядка. Проекты 
документов находятся на рассмотрении и согласовании в 
прокуратуре Иркутской области.

Работая с муниципальными образованиями, мы часто



слышим от них жалобы на то, что бюджеты муниципальных 
образований не вытягивают решение данного вопроса, в части 
касается страхования или обеспечения чем-то, вознаграждение 
народных дружинников. Но из тех цифр, которые я привел 
выше, в принципе, это не такие уж большие деньги. А что 
касается остального: это предоставление помещений для
инструктажа, для отдыха народных дружинников, это 
предоставление дополнительно неоплачиваемого отпуска до 10 
суток и бесплатный проезд в общественном транспорте в период 
дежурства, моральное стимулирование - грамоты, 
благодарности, - не требуют особых затрат.

Уважаемые коллеги, в текущем году совместно с ГУ МВД 
России по Иркутской области изучен опыт создания народных 
дружин субъектов Сибирского федерального округа. Так, в 
Красноярском крае создано 75 дружин, в Кемеровской - 87, в 
целом по 12 субъектам где-то порядка от... В целом, в среднем 
где-то 50, 60, 70 народных дружин по субъектам. Здесь 
противоположные полярные значения мы видим только в 
Забайкальском крае - 22 дружины и в Бурятии - 270 дружин, т.е. 
казалось бы, положение Иркутской области где-то среднее, не 
такое уж и плохое. Но если взять в соотношении членов 
добровольных народных дружин, 1 члена на тысячу жителей 
населения в каждом субъекте Российской Федерации, то здесь 
мы, к сожалению, в. конце таблицы. Лучшее положение в 
Бурятии - 1 дружинник на 1 тыс. жителей, 1 дружинник на 400 
жителей, прошу извинить. В остальных субъектах: это Хакасия - 
1 на 500 жителей, Алтайский и Омский 1 на 100 жителей, а вот у 
нас 1 дружинник приходится на 3 тыс. жителей, т.е этот 
показатель никак нас не может удовлетворять.

В связи с этим на заседании координационного совещания 
под руководством Губернатора, которое проходило в марте 
этого года, мы рассматривали этот вопрос, и было 
рекомендовано, значит, Совету ректоров обратить внимание на 
привлечение студентов, на создание в студенческих платформах 
добровольных народных дружин. А также было рекомендовано 
мэрам и главам муниципальных образований субъектов 
территорий наших более активно подключиться к вопросам 
страхования и к вопросам материального стимулирования тех 
людей, которые имеют желание вступить в добровольные 
народные дружины.

Теперь конкретные показатели эффективности
деятельности ДНД. За 5 месяцев 2017 года с участием народных 
дружинников было установлено 1224 лица, из них за 
совершение преступления - 21, административных
правонарушений - 1203. Говоря о результатах работы
дружинников, нельзя не отметить то, что среднеобластная



нагрузка на 1 дружинника составляет 1,5 правонарушителя, но 
говоря простым языком, за этот период 10 дружинников 
доставили за правонарушения в отдел полиции 15 
правонарушителей.

Как положительный пример хочется отметить следующие 
муниципальные образования в этом плане. Усть-Илимск. 
Нагрузка составила 12,8 правонарушителей на 1 дружинника, 
Ангарский городской округ - 8,2, Тайшет - 3,3. Братск, несмотря 
на то, что нагрузка в Братске ниже среднеобластной - 1,46, 
нельзя не отметить его с положительной стороны. В городе 
создано 11 дружин общей численностью 151 человек, это почти 
каждый третий братчанин является в среднем по области членом 
народной дружины. Дружинниками братскими было пресечено 
221 правонарушение, принято участие в охране правопорядка 
при проведении 47 массовых мероприятий.

Вместе с тем отдельно остановлюсь на крупных 
муниципальных образованиях, где вклад дружинника в охрану 
правопорядка недостаточен, нагрузка на 1 дружинника ниже 
среднеобластной. Усолье-Сибирское - 12 человек в дружине,
нагрузка 1,1, Железногорск-Илимский - 2 дружины, 18 человек 
- 0,7, Тулун - 3 дружины, 36 человек - 0,6, Бодайбо. - 1 дружина, 
8 человек - 0,6, Зима - 1 дружина, 10 человек - 0,2.

К сожалению, вынужден привести примеры, когда вместо 
того, чтобы активно работать над расширением движения по 
созданию добровольных народных дружин, в некоторых 
муниципальных образованиях наблюдается обратный процесс. 
Так, в Иркутске всего 2 народные дружины, причем одна из них 
сократила свою численность с 30 до 17. И сейчас в нашем 
областном центре, крупнейшем городе в Прибайкалье, 
численность дружинников всего 25 человек, что явно 
недостаточно для столицы Приангарья, где за 5 месяцев 
текущего года было проведено почти 2 тыс. различных 
массовых мероприятий, 65 % от всех мероприятий, проведенных 
в области, с привлечением на охрану правопорядка народных 
дружинников всего на 12 мероприятиях - 0,6 %. На улицах 
города Иркутска за 5 месяцев было совершено 41,5 % всех 
совершенных в Иркутской области уличных преступлений. 
Данная ситуация в городе Иркутске говорит о ненадлежащем 
взаимодействии администрации города Иркутска с органами 
внутренних дел по созданию и формированию народных 
дружин, в т.ч. из числа студентов образовательных учреждений.

Черемхово. Я об этом говорил осенью прошлого года 
здесь, в этом зале. Как они приостановили деятельность своей 
добровольной дружины, так до сих пор она не восстановлена. 
Хочу отметить также слабое использование потенциала 
народных дружинников в Зиминском районе. Дружина ни разу



не участвовала при проведении массовых мероприятий. В 
Шелехове дружина 16 человек, ни одного нарушителя не 
доставила в органы внутренних дел. Участие в массовых 
мероприятиях по охране всего 4 человека. Как следствие, одно 
из следствий - рост уличных преступлений, 27,5 % в Шелехове. 
Нижнеудинск также отстает в этом плане, Киренск, Мамско- 
Чуйский район, где активность дружинников практически 
сводится к нулю. Зачем тогда создаем? Совершенно непонятно.

Как общий недостаток можно отметить недостаточное 
привлечение народных дружинников к охране общественного 
порядка. За 5 месяцев 2017 года на территории области 
проведено 3 тыс. мероприятий с массовым участием граждан, и 
только в 367 мероприятиях, 12 % от общего числа, принимали 
какое-то участие представители народных дружин.

В целях дальнейшей реализации требований 
Федерального закона 44-ФЗ и привлечения населения к 
оказанию помощи полиции по охране общественного порядка 
мы предлагаем следующее:

1. Акцентировать внимание глав муниципальных 
образований на необходимость реализации требований 
Федерального закона от 23 июня 2016 года 182-ФЗ «Об основах 
системы профилактики правонарушений в Российской 
Федерации» и создания условий для деятельности народных 
дружин. Закон 44-й гласит, что создание добровольных 
народных дружин - это инициатива граждан, что это инициатива 
граждан, их желание принять активное участие в профилактике 
преступлений и охране общественного порядка. Нажим со 
стороны властей, администрирование данных инициатив - 
недопустимо. Но точно так же недопустимо все пускать на 
самотек, отстраняться от оказания содействия гражданам в 
организации создания общественных объединений 
правоохранительной направленности.

2. Во взаимодействии с территориальными органами МВД 
России на районном уровне продолжить агитационную работу 
по привлечению общественности к охране общественного 
порядка, созданию народной дружины из числа студенческих 
объединений, казачьего общества, рабочих коллективов.

3. Принять действенные меры по созданию условий для 
эффективной работы народных дружин в вопросе профилактики 
правонарушений, социальной поддержки, защищенности членов 
народных дружин.

И последние подпункты, но, на мой взгляд, очень важные 
по существу. Приведенные мною цифры по задержанию 
правонарушителей - это конкретика, результат деятельности 
народных дружинников сегодняшнего дня. Но более важное, на 
мой взгляд, это социальная составляющая всей этой работы.



Народный дружинник, сознательно пришедший в ДНД и 
принимающий активное участие в оказании помощи 
правоохранительным органам в профилактике правонарушений, 
безусловно, оказывает на своем личном примере позитивное 
влияние на формирование сознания и законопослушное 
поведение в своей семье, в своих детях, в младших братьях и 
сестрах. И чем больше будет таких дружинников, тем больше 
будет у нас благополучных семей, тем меньше будет 
преступлений и больше законности и порядка в наших городах и 
населенных пунктах. Спасибо, почти уложился.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:43:49. Речь 0 мин 18
сек

Спасибо, Геннадий Федорович, чувствуется выучка по 
Регламенту. Вопросы, коллеги. Вопросов нет, все понятно. 
Геннадий Федорович, спасибо.

ТЕРЕХОВ Г.Ф.
Спасибо Вам.

БРИЖА С.Ф.
Алексеев Борис Григорьевич - председатель комитета по 

законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении. Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 17:44:07. Речь 2 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, охрана общественного порядка, 
соблюдение законности и укрепление правопорядка немыслимо 
без участия в этом деле граждан. С момента принятия 
областного Закона "Об отдельных вопросах участия граждан в 
охране общественного порядка в Иркутской области" комитет 
осуществляет контроль за его исполнением. Так, на протяжении 
2015 - 2016 годов осуществлялся мониторинг исполнения 
Закона на территории Иркутской области.

В рамках подготовки к Муниципальному часу от органов 
местного самоуправления муниципальных образований области 
поступили предложения. В представленном проекте 
постановления содержатся рекомендации в адрес Правительства 
Иркутской области, Главного управления МВД России по



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.22/35)

Иркутской области, муниципалитетов. Значит, готовится к 
разработке модельный муниципальный правовой акт, 
устанавливающий механизм материального стимулирования, 
предоставления льгот, выплаты компенсаций, страхования для 
народных дружинников.

Практика показывает, что там, где главы поселений, на 
примере вот Ревякинского мы убедились муниципального 
образования, активно в этой работе принимают участие, там, где 
депутаты в работе, наши коллеги муниципальных образований, 
там вопросы добровольных народных дружин строятся на 
нормальной основе. Там, где этого внимания нет, там, где, 
значит, многие вопросы . пущены на самотек, там 
соответствующее и положение дел.

Поэтому есть над чем работать, работу эту вместе с 
Правительством Иркутской области мы будем продолжать. 
Надеемся на то, что после наших рекомендаций в адрес и 
представителей Главного управления МВД, Правительства, 
наших муниципальных образований мы сдвинемся с места.

Необходимо при этом отметить, что в плане привлечения 
наших граждан к этой работе необходимо все-таки 
содействовать созданию территориального общественного 
самоуправления с формированием правовых, экономических, 
организационных механизмов, и как раз в этом направлении 
привлечению подобного рода ТОС к участию в деятельности в 
сфере охраны общественного порядка. Поэтому программа 
действий определена, надеемся, что она будет двигаться, 
выполняться. Просим.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:46:35. Речь 0 мин 23
сек

Уважаемые коллеги, вопросы Борису Григорьевичу? 
Вопросов нет. Постановление Борис Григорьевич огласил, оно 
достаточно подробное, учитывающее предложения наших 
коллег из муниципальных образований. Вы все услышали, да, в 
постановлении? Услышали ваши постановочные вопросы.

Коллеги, ставлю на голосование проект постановления. 
Прошу голосовать по данному вопросу.

Принять постановление 
Время: 17:46:58
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа
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Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:46:58. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, мы возвращаемся к вопросу 15. 

Борис Григорьевич, Вы готовы?

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-205 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 27 ЗАКОНА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:47:15. Речь 0 мин 32
сек

Всем участникам нашего Муниципального часа спасибо, 
коллеги, спасибо вам. Виталий Владимирович, спасибо Вам. 
Спасибо.

Проект закона Иркутской области "О внесении изменения 
в часть 1 статьи 27 Закона Иркутской области «О статусе 
депутата Законодательного Собрания Иркутской области» 
(законодательная инициатива депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области А.Н. Лабыгина, Б.Г. Алексеева). 
Пожалуйста, Борис Григорьевич, Вам слово.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 17:47:47. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, проект закона в перерыве заседания 
был рассмотрен, к проекту закона поступила 1 поправка, 
которой предлагается установить, что депутату 
Законодательного Собрания Иркутской области производится 
возмещение стоимости проездных документов. Предлагается с 
учетом таблицы одобренных поправок принять данный 
законопроект во 2-м (окончательном) чтении, направить 
Губернатору Сергею Георгиевичу Левченко для обнародования.
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Прошу поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:48:21. Речь 0 мин 3
сек

Коллеги, вопросы? Анатолий Анатольевич Дубае.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:48:24. Речь 0 мин 47 сек

Борис Григорьевич, забыл спросить у Андрея 
Николаевича, это по территории Иркутской области или по 
территории Российской Федерации?

БРИЛКА С.Ф.
Иркутской области.

АЛЕКСЕЕВ Б .Г.
Да. Анатолий Анатольевич, так до Украины доберешься, 

понимаешь ли, нет, голубчик, только на территории Иркутской 
области.

ДУБАС А.А.
Нет, дело в том, что у нас так получается, что депутаты, 

которые работают на неосвобожденной основе, да, они в составе 
делегации куда-нибудь ехать на торжество, 80-летие области, 
или куда-нибудь (вас не спрашивают, тех, которые за границей 
живут), поэтому, я думаю, что здесь тоже каким-то образом надо 
решать вопросы хоть не для нас, а для другого созыва.

БРИЖА С.Ф.
Мы решили на территории Иркутской области.

ДУБАС А.А.
Нет, я имею в виду на территории Российской Федерации, 

если в Новосибирске...

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 17:49:11. Речь 0 мин 6 сек

Ну, Анатолий Анатольевич, у Вас есть шанс в будущем 
избраться депутатом Государственной Думы и поехать по



территории России и даже за ее пределами. Поэтому все...

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 17:49:17. Речь 0 мин 7 сек

Я даже в этом не сомневаюсь.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:49:25. Речь 0 мин 10
сек

Коллеги, еще вопросы? Вопросов нет. Ставлю на 
голосование решение комитета: принять таблицу одобренных 
поправок. Коллеги, голосуем. Принять таблицу одобренных 
поправок. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 5/36)

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 17:49:35
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:49:35. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять Закон, направить 

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(пЛ'5/37)

Принять Закон и направить Губернатору области для
обнародования
Время: 17:49:54
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области
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17 .

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:49:54. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято. Спасибо, Борис Григорьевич.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-203 «ОБ 
ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2016 ГОД»

(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:50:11. Речь 0 мин 20
сек

Переходим к 17-му вопросу, возвращаемся, если точно 
сказать.

Проект закона Иркутской области "Об исполнении 
областного бюджета за 2016 год".

Слово для доклада предоставляется Дикусаровой Наталье 
Игоревне - заместителю председателя Законодательного 
Собрания, председателю комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству. Пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 17:50:31. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, по 
результатам экспертизы проекта закона "Об исполнении 
бюджета 2016 года" были предложены ряд поправок, и вот с 
учетом этой экспертизы Губернатором Иркутской области эта 
поправка была внесена в Законодательное Собрание.

Комитет рассмотрел указанную поправку, таблицу 
сформировал одобренных поправок и рекомендует сессии 
Законодательного Собрания принять указанный проект закона с 
учетом таблицы одобренных поправок во 2-м и окончательном 
чтении. Просим поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:51:11. Речь 0 мин 5
сек
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Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование 
решение комитета: принять таблицу одобренных поправок. 
Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 17/3 8)

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 17:51:16
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:51:16. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято. Поправки приняты.
Следующее решение комитета: принять Закон и направить 

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 17/39)

Принять Закон и направить Губернатору области для
обнародования
Время: 17:51:35
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:51:35. Речь 0 мин 17
сек

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-207 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2017 ГОД И НА 
ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2018 И 2019 ГОДОВ» (ВТОРОЕ

ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:51:52. Речь 0 мин 14
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сек

Переходим к 18-му, возвращаемся к 18-му вопросу 
повестки. Проект закона Иркутской области "О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «Об областном бюджете 
на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов». Наталья 
Игоревна, пожалуйста, Вам слово для доклада.

ДИКУС АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 17:52:06. Речь 1 мин 50 сек

Уважаемые коллеги, вчера была сформулирована 
консолидированная позиция Законодательного Собрания и 
Правительства Иркутской области по тем поправкам, которые 
сегодня комитет по бюджету рассмотрел на своем заседании в 
рамках работы над проектом закона "О внесении изменений в 
Закон о бюджете на 2017 год" в рамках 2-го чтения. Поправки 
сформулированы Губернатором Иркутской области, направлены 
в Законодательное Собрание с учетом того, что это 
консолидированная позиция. Всего 5 больших поправок, они все 
вошли в таблицу одобренных поправок. Кратко могу сказать, 
что они касаются внесения в бюджет Иркутской области 
расходов на капитальный ремонт нескольких объектов, на 
приобретение судна на воздушной подушке дополнительные 
денежные средства. Ряд поправок касается 2018 года, для того 
чтобы полностью предусмотреть сумму на один капитальный 
ремонт и на строительство ФОКа в Тайшетском районе в 
полном объеме с учетом средств 2017 года и в 2018 году также. 
Кроме того, поправки касаются выделения денежных средств на 
переселение жителей из сгоревшей Бубновки, которая 
пострадала от пожаров, и поправки касаются дополнительных 
10,5 млн рублей по средствам реабилитации для инвалидов в 
соответствии с нашим Законом Иркутской области "О 
дополнительных мерах государственной поддержки инвалидов".

И в итоге депутаты проголосовали за все поправки, 
поправки сформулированы и внесены в таблицу одобренных 
поправок. Комитет принял соответствующее решение: 
рекомендовать сессии Законодательного Собрания принять 
проект закона во 2-м и окончательном чтении с учетом таблицы 
одобренных поправок. Просим поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
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Иркутской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:53:57. Речь 0 мин 13

сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Пользуясь правом ведущего. 
А долгожданная наша поправка, связанная с приобретением 
мебели, оборудования в отремонтированные школы, она у нас 
здесь есть?

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 17:54:10. Речь 0 мин 16 сек

Совершенно верно, Сергей Фатеевич, поправка внесена, 
34 млн рублей - это средства на централизованную закупку 
оборудования для 12 отремонтированных в 2016 году школ.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:54:26. Речь 0 мин 3
сек

Спасибо. Коллеги, вопросы докладчику? Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение... Так, Владимир 
Александрович, пожалуйста.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 17:54:29. Речь 0 мин 16 сек

Наталья Игоревна, прошу уточнить вопрос, вот который я 
задавал на комитете, и вчера на фракции Андрей Николаевич 
задавал, по поводу автобуса, все-таки для осуществления работы 
в центре реабилитации на 23 км?

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 17:54:45. Речь 0 мин 44 сек

Владимир Александрович, мы начали прорабатывать этот



ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 8/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(пЛ8/41)
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вопрос с Правительством Иркутской области, Вы все 
совершенно верно сказали, мы его начали прорабатывать с 
Контрольно-счетной палатой. Никаких препятствий, в том 
объеме денежная сумма, которая сегодня в том числе нами 
принята в изменениях в областной Закон о бюджете для 
приобретения для вашей больницы этого вида транспорта, нет, 
никаких препятствий здесь нет. Поэтому речь идет о 
необходимости принятия управленческого решения, поэтому 
мы сейчас будем отрабатывать этот вопрос с министерством 
здравоохранения. Для того, чтобы реализовать ваше 
предложение, дополнительного внесения изменения в бюджет 
или поправок не требуется, все можно сделать в рамках вот того 
бюджета, который мы на сегодняшний день сформулировали с 
вами. Поэтому работу продолжим.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:55:29. Речь 0 мин 7
сек

Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование 
решение комитета: принять таблицу одобренных поправок. 
Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 17:55:36
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:55:36. Речь 0 мин 22
сек

Решение принято.
Следующее решение комитета: принять проект закона во 

2-м и 3-м (окончательном) чтении и направить Губернатору 
области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон во втором и третьем (окончательном) чтениях и 
направить Губернатору области для обнародования 
Время: 17:55:58
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.

/



ВЫСТУПИЛИ:

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:55:58. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.
Наталья Игоревна, спасибо. Коллеги, мы переходим к 19- 

му вопросу повестки.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-194 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:56:18. Речь 0 мин 33
сек

Проект закона Иркутской области "О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах 
здравоохранения в Иркутской области» (законодательная 
инициатива депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области А.В. Козюры, А.Н. Лабыгина, А.В. Лобкова, И.В. 
Милостных, В.А. Новожилова).

Докладывает Лабыгин Андрей Николаевич - заместитель 
председателя Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите. Пожалуйста, Андрей Николаевич.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 17:56:51. Речь 3 мин 53 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, 
законопроект внесен депутатами Законодательного Собрания 
Иркутской области - членами комитета по здравоохранению и 
социальной защите А.В. Козюрой, А.Н. Лабыгиным, А.В. 
Лобковым, И.В. Милостных, В.А. Новожиловым. Поводом для
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разработки законопроекта явилось следующее. В Иркутской 
области стоит остро проблема дефицита медицинских кадров. 
Недостаток медицинских работников оказывает влияние на 
снижение доступности, качества и объемов медицинской 
помощи, приводит к увеличению сроков ожидания 
диагностических исследований и оказания плановой 
медицинской помощи. В результате растет количество 
обоснованных жалоб на невозможность своевременного 
получения медицинской помощи. Кроме того, дефицит 
медицинских кадров приводит в целом к снижению 
удовлетворенности населения медицинской помощью, к 
снижению эффективности деятельности организаций 
здравоохранения. Следует констатировать, что принимаемые в 
настоящее время меры по привлечению медицинских 
работников не обеспечивают достижения цели устранения 
дефицита медицинских кадров в нашем регионе.

С 2014 года в Иркутской области существует единая 
государственная система здравоохранения. Органы местного 
самоуправления не осуществляют полномочия по организации 
оказания медицинской помощи населению, муниципальные 
медицинские организации отсутствуют. Вместе с тем в качестве 
основной причины кадровой неукомплектованности 
государственных учреждений здравоохранения Правительством 
Иркутской области называется недостаточно эффективное 
исполнение органами местного самоуправления полномочий по 
созданию благоприятных условий в целях привлечения 
медицинских работников для работы в медицинских 
организациях. Обязанность создания таких условий установлена 
Федеральным законом "Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации" и принятым в соответствии с ним 
Законом Иркутской области "Об отдельных вопросах 
здравоохранения в Иркутской области". При этом следует 
учитывать, что в соответствии с Федеральным законом создание 
условий для развития медицинской помощи и обеспечения ее 
доступности для граждан, а также реализация связанных с этим 
ряда конкретных полномочий в сфере охраны здоровья граждан 
является обязанностью органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации, а не органов местного 
самоуправления.

В проекте закона предпринимается попытка определить в 
законопроекте концептуальные подходы, в соответствии с 
которыми будет проводиться работа по привлечению 
медицинских кадров в систему здравоохранения. В этих целях 
Закон дополняется новой статьей 7.2. Одновременно из статьи 
7.1 предполагается исключить указание на создание органами 
местного самоуправления благоприятных условий в целях



привлечения медицинских работников и фармацевтических 
работников для работы в медицинских организациях. В целях 
комплексного регулирования данные полномочия органов 
местного самоуправления будут продублированы в статье 7.2.

Меры по привлечению медицинских работников могут 
реализовывать различные органы и организации: Правительство 
Иркутской области, различные министерства, медицинские 
организации, образовательные организации. Вместе с тем 
обеспечение реализации комплекса таких мер должно 
осуществлять Правительство Иркутской области как постоянно 
действующий высший исполнительный орган государственной 
власти Иркутской области, возглавляющий систему 
исполнительных органов государственной власти Иркутской 
области, который управляет и распоряжается государственной 
собственностью региона, принимает решения о создании и 
реорганизации, ликвидации областных учреждений 
здравоохранения, а также как орган, непосредственно 
реализующий либо обеспечивающий реализацию полномочий 
органа государственной власти субъекта Российской Федерации 
- Иркутской области в сфере здравоохранения.

В части 3 статьи 7.2 закрепляется перечень основных мер 
по привлечению медицинских работников для работы в 
государственных учреждениях здравоохранения. Одновременно 
устанавливается, что указанные меры не являются 
непосредственно действующими. Для этого требуется принятие 
законов Иркутской области и иных нормативно-правовых актов 
Иркутской области, государственных программ Иркутской 
области, ведомственных целевых программ региона. В этой 
связи принятие закона не повлечет за собой дополнительных 
расходов областного бюджета. Предлагаем поддержать данную 
законодательную инициативу.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:00:44. Речь 0 мин 5
сек

Коллеги, вопросы? Анатолий Анатольевич Дубае, наш 
пытливый ум.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:00:49. Речь 0 мин 12 сек

Андрей Николаевич, а каким образом здесь будут 
задействованы все-таки местные органы власти вот по 
привлечению кадров?



ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:01:01. Речь 0 мин 50 сек

Обязанность, в соответствии с 323-м Федеральным 
законом "Об охране здоровья граждан" это обязанность органов 
самоуправления, но которая проецируется через 131-й 
Федеральный закон "Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации". При 
наличии собственных источников дохода органы местного 
самоуправления имеют право исполнять и обязаны исполнять 
эти полномочия. Поэтому обязанность с органов местного 
самоуправления создавать такие условия никто не снимает, 
однако это будет реализовываться при наличии возможностей. 
Если возможности у глубоко дотационной территории такой не 
будет, в соответствии с тем, что у них собственных доходов не 
хватает на реализацию данных полномочий, эти полномочия 
будут реализовываться органом государственной власти 
субъекта.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:01:51. Речь 0 мин 7 сек

Так может мы какой-то программой им дадим такие 
возможности?

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:01:58. Речь 0 мин 36 сек

Безусловно, на основании тех изменений, которые мы 
предлагаем сделать, будут вноситься изменения и дополнения в 
существующие государственные программы. В том числе 
программа "Развитие здравоохранения в Иркутской области до 
2020 года", а также иные программы, касающиеся и 
министерства имущественных отношений по созданию
специализированного жилищного фонда для данной категории 
работников, также программа социальной поддержки населения 
в качестве установления подъемных и доплат молодым 
специалистам, а также создание иных форм поддержки, в том



числе и доплаты к стипендиям, о чем я буду говорить в 
следующем вопросе.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:02:34. Речь 0 мин 6
сек

Коллеги, еще вопросы? А решение комитета? Пожалуйста, 
Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 18:02:40. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо. Ну вот я сейчас смотрю заключение Губернатора 
отрицательное по данному проекту закона, вот какие основные 
такие в этом заключении есть моменты, на которые стоит 
обратить внимание, и почему Губернатор не согласен с данным 
проектом закона? Вот здесь касается в том числе и денежных 
средств.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:03:05. Речь 0 мин 34 сек

Ну, скорее, так сказать, по заключению Губернатора я бы, 
конечно, я и сейчас могу ответить, потому что выступаю в двух 
лицах. Ну, в общем, это бы уже к решению комитета нужно 
было задать этот вопрос, когда мы эту инициативу 
рассматривали с коллегами на комитете. Во-вторых, я считаю, 
что позицию Губернатора может объяснить полномочный 
представитель Губернатора в Законодательном Собрании Роман 
Викторович. В третьих, я, предвидя этот вопрос, специально, 
что касается денежных средств, да... Вы что имеете в виду там?

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ВОПРОС: Время: 18:03:39. Речь 0 мин 7 сек 

...Роман Викторович пусть пояснит. (Так, сейчас, найдем)



БРИЖА С.Ф.
Ну, давайте, Роман Викторович, пожалуйста, Вам слово на 

заданный вопрос Ольги Николаевны.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской

области
ВБ1СТУПЛЕНИЕ: Время: 18:03:46. Речь 1 мин 14 сек

Уважаемые депутаты, заключение Губернатора по 
данному законопроекту, действительно, отрицательное, но, я 
думаю, что вот в ходе обсуждения на комитете, в ходе 
достаточно такой бурной дискуссии мы уже, я думаю, 
выработали пути сближения по данному законопроекту, точки 
соприкосновения ко 2-му чтению. Дело в том, что тут позиция 
была вызвана тем, что возникли опасения с трактовкой, является 
ли это вопрос местного значения и, соответственно, это прямая 
обязанность органов местного самоуправления, либо они вправе 
ее решать, и в частности, обращаю внимание, что заключение 
прокуратуры тоже обращает на это внимание. Поэтому мы ко 2- 
му чтению вернемся к этому вопросу о том, что является ли, на 
наш взгляд, обязанность Правительства в данном случае, она 
второстепенная, что Правительство вправе при наличии 
ресурсов решать данный вопрос при условии, что это в любом 
случае вопросы местного значения. Ну ко 2-му чтению, я думаю, 
что мы эти все вопросы решим.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:05:00. Речь 1 мин 58 сек

Это самый главный вопрос, по которому мы спорим, и это 
на самом деле предмет 2-го чтения. Кто считает этот вопрос - 
создание условий - второстепенным для себя, а для кого он 
должен быть главным? Позиция авторов законопроекта 
заключается в том, что, безусловно, при наличии финансовых 
ресурсов, при наличии собственных доходов, безусловно, это 
вопрос местного значения, который обязан решать 
муниципалитет. Вопрос при отсутствии такой возможности. Мы 
323-й Федеральный закон, в котором эта обязанность 
возлагается на органы местного самоуправления, обязаны с вами 
решать через призму 131-го Федерального закона, который 
говорит о том, что все вопросы, которые отнесены к вопросам



местного значения, но не перечислены в 131-м Федеральном 
законе, а в иных федеральных законах, могут исполняться, 
могут исполняться органами местного самоуправления при 
наличии достаточных финансовых ресурсов собственных, а не 
тех, которые переданы из других уровней, из других 
источников, из других уровней государственной поддержки. Это 
основная тема: что считать? Поэтому в этом-то весь и вопрос, в 
этом, собственно говоря, и причина возникновения этого 
законопроекта. Все другое - это наносное, это те, кто 
(непонятно) в средствах массовой информации напечатали еще 
3 недели назад, что мы приняли его в 1-м чтении, мы вот сейчас 
рассматриваем, а уже там истерия в общем была разыграна.

Поэтому, я считаю, что понимая суть, и смысл, и природу 
законопроекта, а детали, если мы с вами его принимаем, мы 
говорим о том, что особенно в дотационных территориях мы 
должны поддержать условия для привлечения медицинских 
кадров. Это если мы с вами понимаем, юридическую технику 
мы отточим во 2-м чтении.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:06:58. Речь 0 мин 13
сек

Так, коллеги, еще вопросы? Вопросов нет.

ЛАБЫГИН А.Н.
От комитета?

БРИЛКА С.Ф.
Не понял.

ЛАБЫГИН А.Н.
Надо еще решение комитета.

БРИЖА С.Ф.
А, ну, пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:07:11. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект был 
рассмотрен на заседании комитета, еще до его внесения был 
разослан всем заинтересованным сторонам, замечаний мы не



получили до его внесения, потом внесли. Получили ряд 
замечаний, как это бывает, когда уже, ну собственно говоря, 
законопроект рассматривается как законопроект. Они имеют, на 
наш взгляд, на взгляд членов комитета, преодолимый характер, 
который можно решить в рамках 2-го чтения. Поэтому решение 
комитета: рекомендовать Законодательному Собранию
рассмотреть данный законопроект в 1-м чтении и продолжить 
над ним работу во 2-м чтении.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:07:47. Речь 0 мин 1
сек

Олег Николаевич Ярошенко, пожалуйста, Ваш вопрос.

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:07:48. Речь 5 мин 4 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемый Андрей 
Николаевич, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
безусловно, вопросы кадрового обеспечения являются 
краеугольными, и сегодня выступление Губернатора, какую бы 
отрасль он бы ни затрагивал, именно кадры решают все. Это 
было, есть и будет. Но вопрос инструментов, и вопрос путей 
реализации, и вопрос перспективы отдачи от тех или иных 
решений.

Я хочу сказать, что данный вот пункт 13, вокруг которого 
сегодня разворачивается вот такой жесткий и достаточно 
серьезный диалог, он введен, насколько я помню, с 2013 года. И, 
насколько я понимаю, что вот именно с 2016 года мы реально 
обратили внимание муниципалитетов на то, что существует 
пункт 13, на то, что существует норма создания благоприятных 
условий у муниципалитетов по привлечению медицинских и 
фармацевтических кадров, не номинальная норма, а реальная 
это норма. Мы пробудили у них этот интерес, и всего за этот 
короткий промежуток времени, всего за год, подумайте, всего за 
год, до этого 2013, 2014, 2015 год он практически простаивал, 
был написан, но не исполнялся, всего за год мы остановили вот 
эту отрицательную динамику оттока, как вы сегодня разные 
диаграммы рассматривали, там трудовое население, трудовые 
ресурсы, люди до 50 лет, после 50 лет, туда и медработники 
входили, они тоже уезжали с территории, и уезжали по разным 
причинам. И не только потому, что нет современного 
медоборудования или зарплата не та, а потому что нет тех



условий, которые прописаны в двух Федеральных законах, в 
323-м Федеральном законе "Об основах охраны здоровья 
граждан", в 131-м Федеральном законе и в 4-03. И мы в рамках 
диалога, в рамках обсуждения с главами муниципальных 
образований нашли точки соприкосновения. И те "спящие" 
муниципальные программы, как бы я так сказал "спящие", они 
потихонечку в течение года начали немножечко, скажем так, 
просыпаться, они начали по копеечке, по капельке наполняться 
теми драгоценными рублями муниципальными, и на эти 
рублики муниципальные мы смогли привлечь 78 врачей, 
реальных, живых врачей. Остановить отток А, Б, плюс 78. Это 
впервые за долгие годы. И муниципалитеты вошли во вкус, ведь 
просто так сейчас в ИГМУ поставить задачу, пока нет 
госраспределения, мы не можем ИГМУ. Мы сейчас добились у 
ИГМУ тоже колоссальных изменений. Мы за 3 года, Сергей 
Фатеевич, Андрей Николаевич, до этого тоже этого не было, на 
35 мест увеличиваем количество бюджетных мест, 35 
бюджетников, увеличивается, да? Но это когда отдача придет? 
Нам надо сейчас и много. У нас дефицит порядка 1500 - 1800 
реальных врачей. И я поставил задачу, ничего в этом плохого 
нету, есть такое нормальное понятие международное 
"хендхантерство" - охотники за головами. Главные врачи, 
наполнив портфель, социальный портфель, вместе с
заместителями мэра по социальным вопросам поехали по 
Сибирскому и Дальневосточному федеральному округу, и они 
реально начали привозить. Но когда он едет с заместителем 
мэра, он видит мощь и поддержку, он видит, что это не один 
главный врач бьется, он знает, как главный врач бьется в 
соседней территории и ничего не имеет. Когда он видит 
заместителя мэра и когда у этого заместителя мэра подъемные, 
аренда за жилье, служебное жилье, земля, там, ипотека и т.д. 
Мы не говорим о каких-то фешенебельных зданиях, можно 
построить фешенебельное здание, да, абсолютно, но не будет 
больницы, или больница будет со сгнившим полом, и не будет 
кадров.

Поэтому, я полагаю, сейчас, что, коллеги, сейчас основная 
задача - это в хорошем смысле принудить работать этот Закон, 
обязать работать этот Закон и сделать, наполнить его 
реальными конкретными делами. Единственный 
чувствительный момент - это строительство служебного жилья. 
Оно сегодня было озвучено абсолютно справедливо. Для 
педагогов, для врачей, для работников сельхозсферы, культуры, 
спорта и т.д. Это большая больная общая проблема. Но не надо 
выбрасывать из купели ребенка, который абсолютно 
жизнеспособен. И муниципалы абсолютно, муниципалы дают. 
Поэтому, я считаю, что концептуально закон, концептуально



министерство здравоохранения не поддерживает, Губернатор 
отрицательно, не поддерживает, кроме этого, я еще раз хочу 
сказать, что 323-ФЗ, 131-ФЗ, они абсолютно наделяют 
полномочиями органы местного самоуправления по 
привлечению медицинских, фармацевтических кадров.

БРИЛКА С.Ф.
Спасибо, Олег Николаевич.

ЛАБЫГИН А.Н.
А вопрос-то в чем?

ЯРОШЕНКО О.Н.
Я же сказал, концептуально не поддерживается. Вот 

вопрос и все. А вопросы все те были, что дайте работать закону, 
дайте работать закону. Все, вот и все. Зачем отменять то, что 
еще нет аналитики даже? Где аналитика, что он за 3 года 
провалил? Отменяют то, что провалило, отменяют то, что не 
работает, то, что бездоказательно не работает. Где у нас эта 
аналитика, нет ее, аналитики. Почему отменять то, что не нами 
даже создано?

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:12:52. Речь 0 мин 11
сек

Спасибо. Коллеги, еще вопросы? Так...

ЛАБЫГИН А.Н.
Сергей Фатеевич, разрешите ответить на вопрос.

БРИЛКА С.Ф.
Я думаю, что... Ну, пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:13:04. Речь 0 мин 38 сек

Ну, вот так вот мы в общем и спорим. Не слышим. Я 
толково все объяснил. Полномочный представитель 
Губернатора, юрист согласился, прокуратура, нет, все 
концептуально не поддерживаем, потому что не слышим, чего 
мы хотим. Мне кажется, что здесь еще и глубже, здесь 
нежелание взять на себя ответственность, непонимание, как это



развить. Мы говорим: это остается, нужно помочь тем, кто не 
может, у кого нет такой возможности. И как будто бы, я не 
знаю, коллеги, вот это все длится на протяжении полутора-двух 
месяцев.

БРИЛКА С.Ф.
Олег Николаевич, Вы еще хотите выступить, да?

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:13:42. Речь 1 мин 6 сек
(Не слышно)

БРИЖА С.Ф.
Включите микрофон.

ЯРОШЕНКО О.Н.
...Это, к сожалению, длится не полтора года, это к 

сожалению...

ЛАБЫГИН А.Н.
Месяца я сказал. Вот такая вот ситуация, которую Вы 

сейчас вот так с напором пытаетесь...

ЯРОШЕНКО О.Н.
Нет, Андрей Николаевич, дело в том, что ежемесячно с 

ноября месяца мы участвуем в заседаниях комитета, 
ежемесячно, это от 5 до 8, а то и 10 вопросов ежемесячно, 
занимает заседание комитета от 4 до 8 часов, без вопросов. Но, к 
сожалению, этот вопрос был поставлен только вот буквально 
неделю тому назад, перед тем как вынести его на 1-е"чтение. До 
этого не было широкого, нормального, публичного обсуждения, 
мы на это обращали внимание. До этого не было нормального, 
хорошего, экспертного взаимодействия с Минфином, с 
минздравом. Почему мы не слышим 30 главных врачей, которые 
открыто обратились и к Губернатору, и к председателю 
Законодательного Собрания, и к вам, Андрей Николаевич, 
выразили. Это люди от сохи, люди в окопах, которые знают, чем 
все это закончится. Почему мы их не слышим, почему мы 
избирательно слышим других людей?

БРИЖА С.Ф.
Значит, уважаемые коллеги...

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного



Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 18:14:48. Речь 0 мин 16 сек

Олег Николаевич, я вам просто хочу посоветовать чаще 
быть на рабочем месте и приходить чаще на заседание комитета. 
А если вы считаете, что мы там рассматриваем вопросы не 
важные, ну это ваше мнение. Это члены комитета смотрят в 
соответствии с планом...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:15:04. Речь 0 мин 5
сек

Андрей Николаевич, давайте, это лишнее. Олег 
Николаевич, еще реплику, пожалуйста, что вы хотели сказать?

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:15:09. Речь 0 мин 39 сек

Концептуальный вопрос еще, значит, вопрос в чем? Что 
мы снимаем эту задачу, пункт 13, потому что муниципалитеты у 
нас дефицитный бюджет, так, дотационный, и в то же самое в 
пояснительной записке пишется о том, что никаких 
дополнительных расходов из областного бюджета не 
потребуется. Коллеги, это лукавство или это как? Здесь первой 
странице верить, второй странице не верить? Так если не 
потребуется дополнительных расходов, как вы пишете в 
пояснительной записке, так зачем мы тогда забираем у 
муниципалитетов, у которых есть эти средства и которые готовы 
эти средства тратить? Если это будет слово права...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:15:48. Речь 3 мин 32
сек

Хорошо. Дайте мне сказать, вы сегодня находитесь в 
крайних точках спора. На самом деле при рассмотрении 
законопроекта на комитете выработано решение, найдены пути 
сближения, а для нас истина дороже. У нас должны быть кадры, 
особенно в слабых муниципалитетах, где никакой возможности 
нет привлечь кадры. Я вам назову сейчас любой муниципалитет, 
вот я вернулся из Киренского района, конкретно поселок 
Алексеевск. И встреча с населением, она закончилась просто



атакой на меня: вы что-нибудь сделайте, у нас здесь было 
нормальное здравоохранение. А сегодня мы, особенно весной и 
осенью, когда у них лед там устанавливается на Лене, у них 
просто даже фельдшера нет в Алексеевске, почти 3-тысячный 
поселок.

Значит, о чем я хочу сказать, коллеги, не спорьте, нам 
нужно говорить на одном языке. Мы в этом Законе не убираем 
право муниципальных образований, особенно тех, не особенно, 
а в первую очередь тех, кто сегодня обладает финансовыми 
ресурсами для этого, заниматься этими полномочиями. А вот 
там, где нет финансовых ресурсов, и категорически нет, там, где 
мы на 80, на 90 % дотируем муниципальные образования, о чем 
мы говорим? Какие полномочия может выполнить там мэр? И 
мы вчера с Губернатором это обсуждали. Да, у нас до конца мы 
не пришли к единому мнению, но Губернатор предложил: "Я это 
в программе буду делать". Нет, закон совершенно точно 
пропишет, что избирательного отношения к муниципальным 
образованиям не будет. Закон предпишет не избирательное, а 
обязательное участие в этой программе тех муниципальных 
образований, которые не в состоянии выполнять эту поддержку. 
Вот же о чем речь идет. И мы должны это понять, и я не думаю, 
что кого-то здесь мы лишним нагружаем. Если мы не 
собираемся заниматься поддержкой кадров медицинских, да 
любых кадров на селе и тратить на это деньги, тогда мы и не 
будем говорить о финансовых ресурсах, которые нужно 
потратить. А если мы все-таки программно собираемся 
подходить к этому вопросу, я полагаю, что тут даже 
комментировать нечего, ведь сегодня деньги в основном в 
областном бюджете. Вы знаете, какой у нас консолидированный 
бюджет Иркутской области? Консолидированный. Губернатор 
называет 300 млн. Нет.

ЛАБЫГИН А.Н.
Миллиардов.

БРИЖА С.Ф.
Что? Миллиардов, конечно. Всего 160. И из них 127 

бюджет Иркутской области. О чем мы говорим? Кому вы что 
рассказываете? О чем вы спорите, милые мои? Коллеги, здесь 
все совершенно понятно. Мы должны заниматься поддержкой и 
спокойно к этому подходить. Не надо ни ответственность на 
кого-то перегружать, ни тем более закрываться от этой темы. 
Плохо у нас сегодня с кадрами, поэтому неудовлетворенность 
медициной, у нас она есть. И здесь, Олег Николаевич, на вас 
никто не сваливает эту ответственность, это накопившаяся 
проблема. Й у нее очень много разных, скажем так, историй



почему эта проблема в Иркутской области сегодня есть. 
Анатолий Анатольевич, пожалуйста.

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:19:20. Речь 1 мин 5 сек

У меня здесь опять вопрос возникает. Ну, хорошо, мы его 
принимаем сейчас этот закон, все хорошо. Министр говорит, 
значит, там нашел, значит, человека и говорит: "Давай в 
Киренск поедешь". Он ему должен там квартиру пообещать, 
подъемные и все остальные другие дела? Для того, чтоб человек 
в Киренск-то поехал? Ну ладно, не мэр этим занимается, 
министр будет заниматься, сейчас мы примем, он будет 
заниматься. Он ему должен сказать? Ну, Усть-Илимск, может, 
сам будет решать, но тоже с министром, тоже дотационная 
территория, и другие территории: там Качуг, Железногорск, все 
остальные. Они же будут заниматься, в министерство тогда 
здравоохранения нам необходимо дать какие-то финансы для 
решения этих вопросов? Как мы говорим о том, что закон не 
требует финансовых дополнительных средств? Если мы, 
скажем, нагрузим министерство, ну, по большому счету, не в 
том, что отношение... Я просто хочу, чтоб мы все понимали в 
этом плане. Т.е. мы должны для людей, для того чтобы их 
пригласить, мы должны что-то им пообещать? Значит, мы 
должны это профинансировать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:20:25. Речь 0 мин 25
сек

Ну, хорошо, Анатолий Анатольевич, вот я, развивая ваш 
вопрос, в Качугском районе. Да, там сегодня есть потребность 
12 специалистов, ну, я условно говорю. Ну кто, кому что должен 
пообещать? 87 % мы дотируем Качугский район, кто, кому, что 
должен пообещать, чтобы там появилось хотя бы не 12, а 5 
специалистов, ну 3 хотя бы? Кто, кому, что должен пообещать, у 
кого какие есть возможности?

ДУБАС А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:20:51. Речь 0 мин 33 сек 

Я, кстати, тогда об этом и говорю, что министр тогда



должен про Качугский район им пообещать. Мы тогда должны 
четко сказать: есть программа привлечения медицинских
работников на территории, эта программа стоит столько-то. В 
Качугском районе строим 3 квартиры или 5 квартир, в 
Железногорске строим 3 квартиры или покупаем. В любом 
случае это ж нужны деньги будут какие-то, никто же туда не 
поедет. Подъемные нужны будут.

ЛАБЫГИН А.Н.
Анатолий Анатольевич, можно ответить на ваш вопрос?

БРИЖА С.Ф.
Отвечайте.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:21:24. Речь 1 мин 24 сек

Зачитываю то, что я зачитывал при докладе этого вопроса, 
2 - 3  абзаца последних. "...Одновременно устанавливается, что 
указанные меры не являются непосредственно действующими, 
для этого требуется принятие законов Иркутской области, иных 
правовых актов Иркутской области, государственных программ, 
ведомственных целевых программ Иркутской области". В связи 
с этим не этот законопроект несет, непосредственно стоит... вот 
следующий будем законопроект смотреть, там четко написано, 
сколько требуется для этого денег, чтобы стипендии выплатить, 
в соответствии с тем законопроектом. А в связи с этим не 
требуется. Да, конечно, изменения в госпрограмму потребуются, 
потребуются изменения в Закон "О бюджете Иркутской 
области". Но это же другой закон, а не вот этот. Этот сам по себе 
не несет финансовой нагрузки, он устанавливает рамочные 
правила поведения. Мы сейчас не установим в нем, что 
принятие его потребует, как в некоторых СМИ, которые у нас 
распространяет минздрав, да, я не знаю там оплачивает он за 
это, нет там, 14 млрд или там 16, они там пишут какие-то 
цифры, нет, этот законопроект не потребует. Исполнение его, 
внесение в иные программы, конечно, потребует. Ну, я не знаю, 
как еще объяснить.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:22:48. Речь 0 мин 8
сек
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Олег Николаевич, еще выступление? Третье, третье 
выступление, пожалуйста, ну, вопрос, вопрос.

ЯРОШЕНКО О. Н. -  министр здравоохранения Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 18:22:56. Речь 2 мин 9 сек

Да, вот смотрите, сколько нам нужно создать после этого, 
отмены пункта 13, абсолютно идеально, прекрасно 
зарекомендовавшего себя и позволившего, услышьте меня, 
коллеги, услышьте эти цифры. В 2013 году, когда 
здравоохранение было передано из муниципальной 
собственности в областную, обеспеченность медицинскими 
кадрами составляла 53 %, 53. Сейчас по итогам 2016 года - 56 %, 
понимаете, в чем вопрос? Так вот она реальная, позитивная 
работа, т.е. мы снимаем то, что реально, позитивно работает? 
Т.е. мы, коллеги, теперь вопрос: сколько нам нужно еще создать 
таких вот законов, подзаконных актов, чтобы запустить этот 
компенсаторный механизм? Это не один месяц, не два месяца, 
пока они зайдут, пока идет финансирование и т.д., это 
пропущенные сроки, а людей нужно привлекать, люди увидят 
этот провал, понимаете, в чем вопрос? Люди видят, ждут, люди 
почувствовали этот нормальный тренд. Люди интересно, когда с 
Читы приезжают к нам, говорят, вы интересны нам, у вас 
хорошие подъемные, у вас хорошие, прекрасные предложения, с 
Дальневосточного федерального округа. Так вот эти социальные 
портфели везут зам. мэров, они с города все едут туда. Как 
сейчас Братску, Усть-Илимску сказать, что все, ты нам вправе. У 
них 33 обязательства, и тот, кто имеет прямые обязательства, 
тот право отведет на второе место. Было, есть и будет.

Я сейчас приезжаю в территории, ко мне с контрольно
потребительским синдромом главы местных сельских поселений 
подходят. Построй, отдай, упакуй, укомплектуй, обеспечь, все, 
коллеги. Это не Счетная палата Российской Федерации, это 
главы сельских поселений, у них уже сформировался такой 
синдром, сейчас тем более. Мы разделяем их, мы разделяем их, 
а каждые 4 - 5  года они заходят в эти больницы, в эти 
поликлиники - проголосуйте! За кого голосовать? За тех, 
которые отодвинули и ни копейки не дают на развитие? Ни 
копейки не дают на привлечение. Коллеги...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:25:05. Речь 1 мин 16
сек
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ПОСТАНОВИЛИ: 
ГОЛОСОВАЛИ: 
(п Л 9/42)

ВЫСТУПИЛИ:

20.

203

Что-то я тоже не понял немножко на счет "проголосуйте", 
Олег Николаевич.

ЛАБЫГИН А.Н.
Я предлагаю участвовать в обсуждении предварительно в 

том числе, а не отсутствовать в важные моменты, когда нужно 
отстаивать те или иные законопроекты. Давайте голосовать, 
уважаемые коллеги. Это все тут...

(Реплики из зала)
Да это не так, это не так, и не передергивайте. Мы вам 

переписку всю представим, когда вы узнали о том, что эти 
законопроекты вносятся.

БРИЛКА С.Ф.
Хорошо, коллеги, мы сегодня говорим о 1-м чтении. 

Решение комитета есть, выступление мы услышали. Могу 
только свое представление сказать. Ведь действующее 
законодательство, о котором вы говорите, Олег Николаевич, его 
никто не отменил. Оно как действовало, так и будет 
действовать. Вот в чем вопрос-то.

Ставлю на голосование решение комитета: принять проект 
закона в 1-м чтении, продолжить работу над ним с учетом 
предложений, замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
2-м чтении. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 18:26:21
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  1. Воздержались -  3. Не голосовали -  3. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:26:21. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-190 «О 
ЕЖЕМЕСЯЧНОЙ ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЕ ОТДЕЛЬНЫМ 

КАТЕГОРИЯМ СТУДЕНТОВ В ЦЕЛЯХ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ИХ 
ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕЙ РАБОТЫ В МЕДИЦИНСКИХ 

ОРГАНИЗАЦИЯХ, РАСПОЛОЖЕННЫХ НА ТЕРРИТОРИИ



ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:26:38. Речь 0 мин 59
сек

Вопрос № 20 повестки. Проект закона Иркутской области 
"О ежемесячной денежной выплате отдельным категориям 
студентов в целях привлечения их для дальнейшей работы в 
медицинских организациях, расположенных на территории 
Иркутской области" (законодательная инициатива депутатов 
Законодательного Собрания Иркутской области А.В. Козюры, 
А.Н. Лабыгина, А.В. Лобкова, И.В. Милостных, В. А. 
Новожилова).

Слово для доклада предоставляется Лабыгину Андрею 
Николаевичу. Пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:27:37. Речь 5 мин 28 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, 
законопроект внесен перечисленными депутатами - членами 
комитета по здравоохранению и социальной защите. Одной из 
мер по привлечению медицинских работников для работы в 
медицинских организациях, расположенных на территории 
Иркутской области, может стать, по мнению разработчиков 
законопроекта, предоставление ежемесячной денежной выплаты 
студентам, обучающимся в Иркутском государственном 
медицинском университете. Предлагается осуществлять 
поддержку следующих категорий студентов, их всего две.

Первое. На момент окончания школы добившихся 
больших успехов в изучении предметов, имеющих значение для 
освоения медицинской профессии: биология, химия, русский 
язык. Как показывает практика, такие студенты предпочитают 
поступать в медицинские институты в других регионах России, 
в том числе в Красноярском крае, наших соседей, где студентам 
предлагают подобную меру социальной поддержки, т.е. мы 
теряем самых одаренных ребятишек.

И вторые. Это заключивших договоры о целевом 
обучении для последующего трудоустройства в 
государственные учреждения здравоохранения Иркутской 
области. Так называемые студенты-целевики нередко под
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различными предлогами отказываются от исполнения своих 
трудовых обязанностей. Единственной эффективной мерой 
ответственности в таких случаях является установленная 
Федеральным законом «Об образовании в Российской 
Федерации» обязанность возместить в полном объеме расходы, 
связанные с предоставлением мер социальной поддержки, а 
также выплатить штраф в двукратном • размере относительно 
указанных расходов. В настоящее время в большинстве случаев 
мера социальной поддержки студентам-целевикам не 
предоставляется. Попытки предоставления материальной 
поддержки со стороны государственных учреждений 
здравоохранения, выступающих стороной по договору о 
целевом обучении, рассматривается как нецелевое расходование 
бюджетных средств. Право на получение ежемесячной 
денежной выплаты предлагается предоставлять студентам, 
получающим высшее медицинское образование по программам 
бакалавриата и программам специалитета по направлениям 
подготовки «Лечебное дело» и «Педиатрия», 2 направления 
только. Мы не берем здесь стоматологов, фармацевтов, а то, что 
наиболее необходимо для Иркутской области.

Студенты, имевшие большие успехи в обучении на 
момент поступления в вуз, должны ежегодно подтверждать свое 
право на получение ежемесячной денежной выплаты, иметь 
оценки "отлично" и не более 50 % оценок "хорошо", либо при 
отсутствии оценок "удовлетворительно" иметь достижения в 
научной, научно-исследовательской деятельности. Студенты, 
обучающиеся на основании договора о целевом обучении, не 
должны иметь академической задолженности, оценок 
"неудовлетворительно" по итогам каждого учебного семестра. 
Предлагается установить следующий размер ежемесячной 
выплаты: 5 тыс. рублей для так называемых талантливых 
студентов и 3 тыс. рублей ежемесячно для студентов-целевиков. 
В целях защиты данных выплат от инфляции устанавливается 
правило о ежегодной индексации.

Принятие законопроекта данного потребует 
дополнительных расходов из областного бюджета в 2017 году в 
размере б млн 352 тыс. рублей. В связи с этим в соответствии со 
статьей 54 Устава Иркутской области была запрошена позиция 
Губернатора Иркутской области. Губернатор Иркутской области 
не поддержал концепцию проекта закона в связи с 
отрицательным заключением Минфина России. Получение 
такого заключения предусмотрено соглашением о 
предоставлении дотаций на выравнивание бюджетной 
обеспеченности между Губернатором и Минфином. В 
заключении указано следующее: "В предоставленном
Губернатором Иркутской области Левченко Сергеем



Георгиевичем письме отсутствует информация об источниках 
финансирования дополнительных расходов, возникающих в 
результате принятия законопроекта, сведений о проводимых в 
регионе мероприятиях по оптимизации мер социальной 
поддержки отдельных категорий граждан и объеме средств, 
высвободившихся в результате их проведения, а также 
информация о согласовании органами государственной власти 
субъекта Российской Федерации, в том числе заключение 
министерства финансов Иркутской области, о наличии 
источников финансирования дополнительных расходных 
обязательств в Законе Иркутской области об областном 
бюджете". Все вышеуказанное свидетельствует о том, что 
отрицательная позиция Минфина России вызвана 
некачественной подготовкой необходимого пакета документов, 
направленных им для заключения. Предлагается поддержать 
законодательную инициативу.

И еще. По итогам форума "За качественную и доступную 
медицину" Общероссийского общественного движения 
"Народный фронт за Россию", состоявшегося 7 сентября 2015 
года, Президентом Российской Федерации было дано поручение 
Правительству Российской Федерации представить 
предложение по совершенствованию системы целевого приема в 
образовательные организации высшего образования, 
реализующие программы медицинского и фармацевтического 
образования, предусмотрев включение в договоры о целевом 
обучении положения, устанавливающего обязанность органов 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации 
предоставлять служебное жилье выпускникам указанных 
образовательных учреждений. Это в том числе говорит о том 
тренде, в котором мы с вами находимся, и по предыдущему 
законопроекту, и по этому. Прошу поддержать законопроект.

БРИЛКА С.Ф.
Теперь комитет.

ЛАБЫГИН А.Н.
На комитете данный законопроект был рассмотрен, 

поступили необходимые заключения, ну, о заключении 
Губернатора я сказал. Комитет принял решение: рекомендовать 
Законодательному Собранию принять данный закон в 1-м 
чтении и продолжить над ним работу во 2-м чтении, потому что 
есть замечания прокуратуры.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:33:05. Речь 0 мин 6



сек

Коллеги, вопросы? Вопросов... Так, Дмитрий Михайлович 
Ершов, пожалуйста.

ЕРШОВ Д. М. -  заместитель председателя комитета по 
собственности и экономической политике Законодательного 

Собрания Иркутской области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 18:33:11. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, вы знаете, сегодня много вопросов 
задавалось и Губернатору по поводу нашей молодежи. Я  могу 
сказать одно: вот законопроект, который внесли наши коллеги, - 
это первый этап для того, чтобы действительно развернуться 
лицом к нашей молодежи, для того, чтобы она оставалась у нас 
на территории. Это мое глубокое убеждение, и я предлагаю всем 
депутатам включиться по своим комитетам и рассмотреть те 
программы, которые проходят по вашим комитетам, для того 
чтобы создать еще более благоприятные условия для наших 
молодых людей.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:33:47. Речь 0 мин 4
сек

Спасибо. Сергей Алексеевич Бренюк, пожалуйста. 
Вопрос, выступление?

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:33:51. Речь 2 мин 3 сек

Уважаемые коллеги, да, я, короткое выступление, я хотел 
бы, знаете, о чем сказать? Сегодня не только в связи с этим 
вопросом звучала информация о существующем договоре между 
Правительством Иркутской области и Правительством 
Российской Федерации. Независимо от того, как подготовлены 
документы, потому что, ну, это в значительной степени 
субъективные оценки, хорошо-плохо, все равно такие договоры, 
и не только Иркутской области, я бы это назвал "навязываются". 
Одно дело, если какой-то регион без каких-то совершенно 
позитивных моментов в своем развитии просто, ну, как бы 
сказать, рассчитывает только на федеральные дотации и при 
этом вводит дополнительную социальную какую-то нагрузку - 
меры социальной поддержки. И другое дело - регионы, в
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которых есть позитивная динамика в развитии, и в этих случаях, 
я считаю, Правительство федеральное не должно бить по рукам 
и препятствовать реализации своих вот такого характера 
социальных программ. И поэтому, кроме того, что мы 
обсуждаем законопроект, я думаю, что есть смысл говорить о 
том, чтобы и Правительство, и Законодательное Собрание 
обратилось в федеральный центр, в Правительство Российской 
Федерации, чтобы там как-то решения принимались 
избирательно, т.е. для тех регионов, которые имеют позитивную 
динамику в развитии, чтобы не было ущемлений, не было угроз, 
что мы там вас лишим 5 % и т.д. Вот поэтому у меня вот есть 
такое предложение. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:35:54. Речь 0 мин 9
сек

Спасибо. Коллеги, еще вопросы, выступления?

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 18:36:03. Речь 0 мин 36 сек

Сергей Фатеевич, можно, да, поддержать Сергея 
Алексеевича в этом направлении. Мы только что заслушивали с 
вами отчет Губернатора как руководителя Правительства, и 
когда подсчитали: из 48 встреч повлекло за собой 22,7 млрд 
рублей, ну, встреча там, ну, сколько у Губернатора, наверное, 
часа 2 может длиться с кем-то, это сколько стоит минут или 
секунд даже, чтобы 13 млн по году на одаренных ребятишек и 
целевиков осталось в области. Я думаю, что это ну просто 
совсем незначительно.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:36:39. Речь 0 мин 14
сек

Хорошо. Спасибо за уточнение, арифметика хорошая, 
Андрей Николаевич.

Ставлю на голосование решение комитета: принять проект 
закона в 1-м чтении, продолжить работу над ним с учетом



предложений, замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
2-м чтении. Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.20/43)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 18:36:52
Присутствие — 33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:36:53. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.
Коллеги, переходим к 23-му вопросу.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-188 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ ГРАЖДАН, УСЫНОВИВШИХ 
(УДОЧЕРИВШИХ) ДЕТЕЙ-СИРОТ И ДЕТЕЙ, ОСТАВШИХСЯ 
БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:37:09. Речь 0 мин 34
сек

Проект закона Иркутской области "О внесении изменений 
в статью 4 Закона Иркутской области «О дополнительной мере 
социальной поддержки граждан, усыновивших (удочеривших) 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в 
Иркутской области».

Слово для доклада предоставляется Макарову Алексею 
Сергеевичу - первому заместителю министра социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области. 
Пожалуйста, Алексей Сергеевич.

МАКАРОВ А. С. -  первый заместитель министра социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:37:43. Речь 1 мин 8 сек
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Спасибо. Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые 
депутаты, Закон Иркутской области № 102-03 «О
дополнительной мере социальной поддержки граждан, 
усыновивших (удочеривших) детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, в Иркутской области» действует в 
рамках реализации установления дополнительных мер 
социальной поддержки для граждан. В целях упрощения 
процедуры получения выплаты, а также в соответствии с 
требованием законодательства об межведомственном 
информационном взаимодействии при предоставлении 
государственных услуг предлагается отнести ряд документов, 
установленных законом, к документам, которые усыновитель 
вправе представить для назначения единовременной выплаты.

Так, свидетельства о рождении детей в случае их 
непредставления заявителями запрашиваются специалистами 
органов социальной защиты в рамках межведомственного 
взаимодействия. Сведения о составе семьи и совместном 
проживании ребенка с усыновителем будут подтверждаться 
актом обследования жилищно-бытовых условий семьи, 
составляемым также работниками органов социальной защиты. 
Более того, вводится норма об исключении повторного 
предоставления заявителем ряда документов, которые уже были 
поданы ранее для получения мер социальной поддержки. В 
связи с необходимостью направления межведомственных 
запросов, а также проведения жилищно-бытового обследования 
предлагается увеличить срок принятия решения о 
предоставлении выплаты, а также сроки перечисления средств. 
Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:38:51. Речь 0 мин 17
сек

Спасибо, Алексей Сергеевич. Вопросы, коллеги. Все 
предельно ясно и понятно. Присаживайтесь.

Слово предоставляется Лабыгину Андрею Николаевичу - 
заместителю председателя Законодательного Собрания, 
председателю комитета по здравоохранению и социальной 
защите. Пожалуйста.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 18:39:09. Речь 0 мин 22 сек



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.23/44)

ВЫСТУПИЛИ:

24.

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, данный вопрос был рассмотрен на 
заседании комитета, есть замечания со стороны 
Уполномоченного по правам человека. Он не согласен с 
некоторыми сроками, установленными в проекте. Поэтому 
решение комитета: рекомендовать Законодательному Собранию 
принять данный законопроект в 1-м чтении и продолжить над 
ним работу во 2-м чтении. Прошу поддержать решение 
комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:39:31. Речь 0 мин 18
сек

Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование 
решение комитета: принять проект закона в 1-м чтении, 
продолжить работу над ним с учетом предложений, замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во 2-м чтении. Прошу 
голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним 
Время: 18:39:48
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:39:49. Речь 0 мин 27
сек

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 7 сентября. 

Уважаемые коллеги, и по двум предыдущим вопросам срок 
подачи поправок до 7 сентября. Я уточняю все это.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-156 «О 
ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

"О ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:40:16. Речь 0 мин 38
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сек

24-й вопрос. Кстати, нужно посоветоваться, мы 
проработали 1,5 часа, есть необходимость прерваться? 
Работаем? Оперативно.

24-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменения в Закон Иркутской области "О 
градостроительной деятельности в Иркутской области" 
(законодательная инициатива Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области).

Слово предоставляется Москаленко Алексею Алексеевичу 
- Уполномоченному по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области. Пожалуйста, Алексей Алексеевич.

МОСКАЛЕНКО А. А. -  Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:40:54. Речь 6 мин 59 сек

Добрый вечер, уважаемые депутаты, уважаемый Сергей 
Фатеевич, у нас будет небольшая презентация по ходу доклада, 
она не очень объемная, поэтому мы уложимся в Регламент.

Проект закона "О внесении изменения в Закон Иркутской 
области "О градостроительной деятельности" разработан с 
целью установления случаев, при которых не требуется 
получение разрешения на строительство на территории 
Иркутской области. Причинами для внесения данного 
законопроекта явилось поручение Президента Российской 
Федерации от 12 ноября 2016 года, во исполнение которого 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 31 
января 2017 года утверждены целевые модели упрощения 
процедур ведения бизнеса и повышения инвестиционной 
привлекательности субъектов Российской Федерации; 
обращение бизнес-сообщества Иркутской области к 
Уполномоченному и необходимость установления случаев, 
когда разрешение на строительство не требуется; опыт других 
регионов, где подобные законы уже приняты, это Московская, 
Ленинградская, Свердловская, Томская, Челябинская и многие 
другие регионы, их сегодня уже насчитывается 40, которые 
приняли подобный закон, и, как правило, эти регионы входят в 
первую двадцатку инвестиционного рейтинга.

Проектом закона предлагается установить на территории 
Иркутской области перечень объектов, при строительстве и 
реконструкции которых получение разрешения на 
строительство не требуется. Это объекты электросетевого 
хозяйства напряжением до 35 киловольт, внутриквартальные 
водопроводы с внутренним диаметром трубы менее 300 мм,
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внутриквартальные самотечные сети и канализации диаметром 
до 300 мм, напорные сети канализации диаметром до 200 мм и 
тепловые сети диаметром до 300 мм. Также линии связи, 
сооружения с характеристикой высоты опор до 50 м, линейно
кабельные сооружения связи с заглублением до 5 м.

Принятие данного Закона на территории Иркутской 
области позволит сократить время строительства линейных 
объектов на несколько месяцев, снизить финансовые затраты 
застройщиков, что позволит уменьшить расходы и сроки, 
связанные с технологическим присоединением потребителя к 
объектам инженерно-транспортной инфраструктуры. Также 
позволит уменьшить количество бесхозных объектов в регионе, 
обеспечить своевременное технологическое присоединение к 
сетям тепло-, водо-, электроснабжения, а также в более короткие 
сроки обеспечить население сотовой связью. В конечном итоге 
финансовые затраты застройщиков в этой части не будут влиять, 
как выпадающие доходы при формировании тарифа, что 
положительно может сказаться и на величине тарифа для 
граждан Иркутской области.

Принятием Закона будет реализован комплекс 
мероприятий, направленных на оптимизацию процедур 
подключения, сокращение сроков оформления разрешительной 
документации, а именно: произойдет оптимизация процедуры 
предоставления земельных участков, на которых ведется 
строительство объектов, т.е. будут реализованы положения 
постановления Правительства № 1300 от 3 декабря 2014 года, в 
соответствии с которыми возможно размещать такие объекты на 
муниципальных или государственных землях без 
предоставления земельных участков и установления сервитута. 
В нашем регионе размещение таких объектов будет 
осуществляться в соответствии с постановлением Правительства 
Иркутской области № 271 от 4 июня 2015 года, т.е. застройщик 
в уполномоченном органе на распоряжение земельными 
участками будет получать разрешение на использование 
земельного участка.

Таким образом, контроль со стороны органов местного 
самоуправления не утрачивается, поскольку получение 
разрешения до начала строительства позволит органам местного 
самоуправления оценить возможности их размещения в 
соответствии с документами территориального планирования, 
документацией по планировке территории, правилами 
землепользования и застройки. Кроме того, проведение 
земляных работ также возможно только при наличии 
разрешения, выданного органом местного самоуправления, что 
исключает риск бесконтрольного строительства. Также не будет 
проводиться экспертиза проектной документации, срок ее



проведения составляет около двух месяцев, что приведет к 
снижению затрат на строительство и сокращению сроков. При 
этом отмечу, что отсутствие экспертизы не повлияет на 
безопасность строящихся объектов, поскольку в процессе их 
допуска в эксплуатацию принимают участие органы 
государственного технического надзора. В случае строительства 
сетей связи - это Роскомнадзор, в случае строительства 
водопроводов - гарантирующая организация в соответствии с 
Федеральным законом о водоснабжении и водоотведении. А 
проектные решения при строительстве практически во всех 
случаях являются типовыми, и застройщики одни и те же: 
электросетевые, теплоснабжающие и водоснабжающие 
организации. Таким образом, установление предложенных в 
проекте закона случаев позволит сократить время оформления 
разрешительной документации, снизить издержки субъектов 
предпринимательской и инвестиционной деятельности на 
территории Иркутской области, а также стимулировать сферу 
строительства инженерно-транспортной инфраструктуры 
региона.

Стоит отметить, что по итогам национального рейтинга 
состояния инвестклимата в регионах России в 2016 году 
Иркутская область заняла 80 место. Инвестиционную 
привлекательность региона признали самой низкой в Сибирском 
федеральном округе. Учитывая положительный опыт 40 других 
регионов Российской Федерации, где подобные законы уже 
приняты, полагаю, что предлагаемые к внесению в 
законодательство Иркутской области изменения не повлекут 
рост самовольного строительства или возникновения рисков 
строительства опасных объектов для жизни и здоровья людей, а 
будут способствовать только улучшению инвестклимата и 
деловой среды в регионе и отразятся на притоке инвестиций и 
развитии муниципальных территорий. Иркутская область и так 
находится в неравных условиях ведения бизнеса из-за 
экологической экспертизы, поэтому предлагаю принятием 
данного Закона устранить дополнительные барьеры, которые 
отрицательным образом влияют на инвестклимат нашего 
региона.

Уважаемые депутаты, я прошу поддержать данный 
законопроект. И прежде чем вы будете задавать вопросы, у меня 
здесь присутствуют содокладчики, они буквально по 3 минуты. 
Это представители тех... Мы в Регламент вписываемся? Это 
представители именно тех организаций, которые сталкиваются с 
этими проблемами. Если вы считаете это...

БРИЖА С.Ф.
Спасибо. Спасибо. Мы Вам вопросы зададим, если они



возникнут у депутатов.

МОСКАЛЕНКО А.А.
Хорошо.

БРИЖА С.Ф.
Пожалуйста, коллеги, вопросы возникают к Алексею 

Алексеевичу?

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:47:53. Речь 0 мин 17 сек

Алексей Алексеевич, скажите, пожалуйста, а вот ваша 
инициатива на Байкальской природной территории будет 
действовать? Нет?

БРИЛКА С.Ф.
Ну, конечно.

МОСКАЛЕНКО А.А.
Конечно, она будет действовать на территории Иркутской 

области.

АЛДАРОВ К.Р.
Там у нас особый режим.

МОСКАЛЕНКО А. А. -  Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 18:48:10. Речь 0 мин 2 сек

Все это сохраняется, вся эта экологическая экспертиза, - 
она не касается особого режима. Наши предложения не 
касаются особых режимов.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:48:12. Речь 0 мин 9
сек

Спасибо. Вопросов нет. Присаживайтесь, Алексей 
Алексеевич.

Ольга Николаевна Носенко - председатель комитета по 
собственности и экономической политике. Пожалуйста.



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 18:48:21. Речь 1 мин 39 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, при 
рассмотрении вопросов улучшения инвестклимата в Иркутской 
области при Общественном Совете Законодательного Собрания 
комитету по собственности и экономической политике было 
дано поручение разработать, собрать рабочую группу по 
реализации вот того проекта закона, который сегодня 
представил Уполномоченный по правам предпринимателей, из 
числа предпринимательского сообщества, членов комитета по 
собственности и экономической политике, депутатов и 
Уполномоченного по правам предпринимателей.

Мы неоднократно собирались с участием всех 
заинтересованных лиц, в том числе и с Ассоциацией 
муниципальных образований, предпринимательского 
сообщества, и целые, наверное, 8 месяцев мы данный проект 
закона рассматривали на рабочих группах. И на комитете 
рассмотрели данный вопрос, у нас получены все необходимые 
заключения, есть замечания и у прокуратуры, у правового 
управления Законодательного Собрания.

Комитет принял решение принять данный проект закона в
1- м чтении, продолжить работу над ним во 2-м чтении. 
Установить предельный срок принятия поправок, вот мы 
поздний, 1 октября, для того чтобы и рабочая группа смогла 
качественно рассмотреть те поправки, которые поступят уже в 
этот период времени. Прошу поддержать. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:00. Речь 0 мин 28
сек

Спасибо. Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне? 
Вопросов нет. Проект закона двигается, значит, содокладчики, 
которые сегодня подошли сюда, мы вас уже слышали, значит, в 
рамках поправок, в рамках работы во 2-м чтении, пожалуйста, 
работайте.

Ставлю на голосование решение комитета: принять проект 
закона в 1-м чтении, продолжить работу над ним с учетом 
предложений, замечаний в виде поправок для рассмотрения во
2- м чтении. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу
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(п.24/45)

ВЫСТУПИЛИ:

25.

ВЫСТУПИЛИ:

над ним 
Время: 18:50:28
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:28. Речь 0 мин 19
сек

Решение привито.
Предельный срок предоставления поправок - 1 октября.

ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-209 «О 
ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМ СИЛУ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О ПЕРЕЧНЕ ПОСЕЛЕНИЙ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ С ЧИСЛЕННОСТЬЮ НАСЕЛЕНИЯ МЕНЕЕ ТРЕХ 

ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК, В КОТОРЫХ ОТСУТСТВУЕТ ТОЧКА 
ДОСТУПА К ИНФОРМАЦИОННО

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ СЕТИ «ИНТЕРНЕТ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:50:48. Речь 0 мин 38
сек

25-й вопрос повестки. Проект закона Иркутской области 
"О признании утратившим силу Закона Иркутской области «О 
перечне поселений Иркутской области с численностью 
населения менее трех тысяч человек, в которых отсутствует 
точка доступа к информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

Слово для доклада предоставляется Буянову Роману 
Викторовичу - полномочному представителю Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании. Пожалуйста, 
Роман Викторович.

БУЯНОВ Р. В. -  полномочный представитель Губернатора 
Иркутской области в Законодательном Собрании Иркутской

области
ДОКЛАД: Время: 18:51:26. Речь 1 мин 4 сек
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Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
данный законопроект, который предлагается к принятию в 1-м 
чтении и окончательном, связан исключительно с приведением 
областного законодательства в соответствие с федеральным 
законодательством. Дело в том, что Закон Иркутской области, 
который предлагается признать утратившим силу, был основан 
на полномочиях субъектов Российской Федерации, которые 
предоставлены были Федеральным законом "О государственном 
регулировании производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной продукции". Однако с 1 
июля 2017 года данные полномочия переходят исключительно 
на федеральный уровень и становятся компетенцией 
федерального Правительства. Поэтому предлагается данный 
Закон Иркутской области признать утратившим силу с 1 июля 
2017 года. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:52:30. Речь 0 мин 6
сек

Коллеги, вопросы докладчику? Вопросов нет. Спасибо, 
Роман Викторович, есть. Наталья Игоревна, пожалуйста.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель 

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 18:52:36. Речь 1 мин 46 сек

Сергей Фатеевич, есть вопросы, есть предложения. Вот 4 
раза на разных площадках задавала этот вопрос, и все-таки вот 
мне пообещали дважды, но так ничего и не двигается. Все 
понятно, этот Закон мы сейчас отменим, все эти законы 
взаимосвязаны у нас с темами вот продажи алкогольной 
продукции, затем с темами введения онлайн-касс, но ведь сама 
проблема по сути по своей - обеспечение территории Иркутской 
области, где проживает менее 3-х тыс. человек, средствами 
доступа к связи, - никак не решается. У нас в Иркутской области 
создана была рабочая группа по решению этих вопросов, вот я 
член этой рабочей группы, ни разу не приглашали, ни разу мы 
не собирались, а тема-то, она очень серьезная. И у нас есть 
территории, где у нас школы не могут получить доступа в 
Интернет. Я прошу вот в рамках рассмотрения этого вопроса 
дать протокольное поручение нашему профильному комитету, я



так понимаю, комитет Ольги Николаевны, чтобы все-таки 
рассмотреть этот вопрос и как-то сподвигнуть, наверное, в том 
числе и Правительство Иркутской области, к тому, чтобы 
заняться уже взаимодействием с теми у нас организациями, 
которые услугами связи занимаются, тем более, что мы сейчас 
вот там... Закон до этого закона, который мы приняли в 1-м 
чтении, мы собираемся им предоставить определенные 
преференции, а, извините, вот системно-то вопрос никак не 
решается. В 21-м веке живем, я всегда говорю о том, что в 
космос уже слетали, а точки доступа в Интернет у нас у 
отдельных школ нет. Таким образом, мы, собственно говоря, 
обеспечиваем непонятно какие условия, в том числе и в 
образовательном процессе.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:54:22. Речь 1 мин 1
сек

Ну, Роман Викторович по всей вероятности не ответит на 
этот вопрос, да и не отвечайте. Я думаю, что час назад было бы 
уместно этот вопрос вот так сформулировать и задать 
Правительству, Губернатору, который здесь у нас, отчитывался 
за деятельность Правительства. Поэтому, Ольга Николаевна, 
берем на вооружение этот вопрос. Это действительно проблема, 
как только мы уезжаем на окраины Иркутской области, у нас 
везде эти проблемы. Там люди отрезаны от мира, и, я думаю, 
что вкупе мы, действительно, решая вот этот предыдущий 
вопрос, про который мы проголосовали, да, нам надо задачу 
ставить. Без Правительства, конечно, мы ничего не решим, а 
Правительство должно быть посвящено в эти дела, они знают 
это, но нам нужно принимать решение. Поэтому в данном 
случае, Наталья Игоревна, спасибо за вопрос, чуток запоздал, да.

ДИКУСАРОВА Н.И.
(Не слышно) ... только сейчас эту тему.

БРИЛКА С.Ф.
Хорошо, еще вопросы Роману Викторовичу? Нет 

вопросов. Роман Викторович, спасибо.
Ольга Николаевна Носенко - председатель комитета по 

собственности и экономической политике. Пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 18:55:23. Речь 0 мин 37 сек



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.25/46)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.25/47)

Уважаемые коллеги, действительно, я поддержу Наталью 
Игоревну, потому что при рассмотрении предыдущего вопроса 
как раз мы эти темы и поднимали на комитете. Это вот прежде 
всего для этих компаний вот сегодня предоставлены нам такие 
преференции, можно сказать. И этот вопрос будет на контроле у 
комитета, мы постоянно по сети «Интернет» задаем вопросы, и в 
том числе и Правительству. А данный вопрос мы рассмотрели 
на комитете, и получены у нас все положительные заключения.

Решение комитета: принять данный проект закона в 1-м 
чтении и в окончательном после проведения лингвистической 
экспертизы. Прошу поддержать.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:56:00. Речь 0 мин 13
сек

Коллеги, вопросы к Ольге Николаевне? Вопросов нет. 
Ставлю на голосование решение комитета: принять проект 
закона в 1-м чтении и рассмотреть его в окончательном чтении 
на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы. Прошу голосовать.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в 
окончательном на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы 
Время: 18:56:13
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:56:13. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. 
Решение комитета: принять Закон и направить

Губернатору области для обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору области для
обнародования
Время: 18:56:32
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:56:32. Речь 0 мин 32
сек

Решение принято.
Ольга Николаевна, с учетом поступившего вопроса - мы в 

протокол записываем поручение вашему комитету по развитию 
темы "Развитие Интернета в Иркутской области". Обращение в 
Правительство и отработка этого вопроса.

26. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОЕКТА 
БЮДЖЕТНОЙ СМЕТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ"

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:57:04. Речь 0 мин 24
сек

26-й вопрос повестки. Проект постановления "Об 
утверждении проекта бюджетной сметы Законодательного 
Собрания Иркутской области на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов".

Слово для доклада предоставляется Дикусаровой Наталье 
Игоревне - заместителю председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председателю комитета по 
бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 18:57:28. Речь 1 мин 2 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
технический вопрос, который в соответствии с нашим 
Регламентом мы с вами до ухода на наши с вами каникулы 
депутатские должны в обязательном порядке рассмотреть и
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.26/48)

ВЫСТУПИЛИ:

37.
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направить в Правительство Иркутской области, как раз к началу 
процесса формирования бюджета на следующий год.

Предлагается вашему вниманию проект бюджетной 
сметы, документы у вас есть на руках, хочу сказать для 
экономии времени, что ничего в этом проекте, по сравнению с 
2017 годом, не меняется. Сумма остается точно такая же, 
основные направления расходов остаются точно такие же, вот 
никаких изменений, которые бы можно было сегодня вот 
дополнительно обсуждать или там дополнительно 
проговаривать, их просто нет.

Поэтому, уважаемые депутаты, я прошу вас поддержать 
этот проект бюджетной сметы и сформулировать наше решение 
Законодательного Собрания, постановление и направить в 
Правительство Иркутской области проект бюджетной сметы. 
Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:58:30. Речь 0 мин 18
сек

Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Ставлю на голосование 
постановление "Об утверждении проекта бюджетной сметы 
Законодательного Собрания Иркутской области на 2018 год и на 
плановый период 2019 и 2020 годов". Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 18:58:48
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:58:48. Речь 0 мин 16
сек

Решение принято.
Коллеги, переходим к рассмотрению вопроса, который у 

нас является дополнительным.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О ПРОТЕСТЕ ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
ПРОКУРОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ЗАКОН 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 7 ИЮЛЯ 2011 ГОДА №55-03 "О 
КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ"



ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 18:59:04. Речь 0 мин 29
сек

Проект постановления «О протесте заместителя прокурора 
Иркутской области на Закон Иркутской области от 7 июля 2011 
года № 55-03 «О Контрольно-счетной палате Иркутской 
области».

Слово для доклада предоставляется Борисовой Ольге 
Анатольевне - старшему помощнику прокурора Иркутской 
области по взаимодействию с законодательными и 
исполнительными органами власти Иркутской области. 
Пожалуйста, Ольга Анатольевна.

БОРИСОВА О. А. -  старший помощник прокурора области по 
взаимодействию с законодательными (представительными) и 

исполнительными органами власти области и органами 
местного самоуправления Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 18:59:33. Речь 1 мин 9 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, 
присутствующие, данный протест привнесен прокуратурой 
области в целях приведения Закона Иркутской области "О 
Контрольно-счетной палате Иркутской области" в соответствие 
с Федеральным законом "Об общих принципах организации 
деятельности контрольно-счетных органов субъектов 
Российской Федерации". Дело в том, что у нас в Законе области 
предусмотрена возможность включения в планы деятельности 
Контрольно-счетной палаты поручений Законодательного 
Собрания, предложений и запросов Губернатора Иркутской 
области. Данная норма, она соответствует Федеральному 
закону, но порядок включения таких запросов, поручений, 
предложений по нашему Закону определяется Регламентом 
Контрольно-счетной палаты, в то время когда Федеральным 
законом предусмотрено, что порядок включения таких 
предложений, запросов и поручений должен быть определен 
законом.

Предлагаем привести наш областной Закон в соответствие 
с требованием Федерального закона, рассмотреть настоящий 
протест и принять соответствующие поправки в Закон 
Иркутской области.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.37/49)

ВЫСТУПИЛИ:

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:00:42. Речь 0 мин 13
сек

Спасибо, Ольга Анатольевна. Пожалуйста, вопросы, 
коллеги. Вопросов нет, все предельно ясно. Спасибо, 
присаживайтесь.

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 
председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 19:00:55. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета протест 
заместителя прокурора Иркутской области на Закон Иркутской 
области "О Контрольно-счетной палате" рассмотрен. 
Предлагаем принять постановление, в соответствии с которым 
комитет по законодательству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении и комиссия по контрольной 
деятельности Законодательного Собрания изучит доводы, 
изложенные в протесте, в итоге будет подготовлен и внесен 
соответствующий проект закона Иркутской области. Прошу 
поддержать проект постановления, внесенный на ваше 
рассмотрение.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:28. Речь 0 мин 8
сек

Коллеги, вопросы Борису Григорьевичу? Вопросов нет. 
Ставлю на голосование проект постановления комитета. Прошу 
голосовать по данному вопросу.

Принять постановление 
Время: 19:01:36
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:36. Речь 0 мин 13
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27 .

ВЫСТУПИЛИ:

сек
Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
РЕГЛАМЕНТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:01:50. Речь 0 мин 15
сек

27-й вопрос повестки. Проект постановления «О внесении 
изменений в Регламент Законодательного Собрания Иркутской 
области».

Слово предоставляется Алексееву Борису Григорьевичу - 
председателю комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 19:02:05. Речь 2 мин 12 сек

Уважаемые коллеги, представленным вашему вниманию 
проектом постановления предлагается внести следующие 
изменения в Регламент нашего Собрания. Во-первых, 
предусмотрена возможность проведения заседаний постоянных 
комитетов, постоянных комиссий Законодательного Собрания с 
использованием систем видео-конференц-связи, применяемых 
Законодательным Собранием, а также с использованием 
программы технического комплекса "Власть 21 Иркутск", что 
позволит члену постоянного комитета, постоянной комиссии в 
случае отсутствия у него возможности лично присутствовать на 
заседании постоянного комитета, постоянной комиссии 
принимать участие в заседании постоянного комитета, 
постоянной комиссии в режиме удаленного доступа.

Во-вторых, в Регламент вносится положение о том, что 
информация о деятельности постоянных комитетов, постоянных 
комиссий размещается в системе автоматизации 
законотворческой деятельности "Электронный парламент" и 
является официальной информацией о деятельности постоянных 
комитетов, постоянных комиссий.

В-третьих, регламентируется порядок принятия проекта 
закона области в 1-м чтении, продолжения работы над 
указанным проектом закона с учетом предложений, замечаний в
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виде поправок для рассмотрения во 2-м (окончательном) чтении 
на данном заседании (сессии) Законодательного Собрания.

В-четвертых, предлагается установить порядок 
направления проекта законодательной инициативы и 
материалов к нему в Совет законодателей в электронном виде 
посредством регистрации и размещения проекта закона и 
материалов к нему в подсистеме "Эксперт" на официальном 
сайте Совета законодателей Российской Федерации при 
Федеральном Собрании Российской Федерации.

И последние изменения, внесенные в Регламент, связаны с 
принятием Закона Иркутской области "Об Общественной палате 
Иркутской области", кроме того, в новой редакции излагается 
наименование статьи 39.

Комитет рекомендует принять представленный проект 
постановления по внесению изменений в Регламент. Прошу 
поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:04:17. Речь 0 мин 2
сек

Спасибо. Есть вопросы к Борису Григорьевичу? Сергей 
Алексеевич Бренюк, пожалуйста.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:04:19. Речь 1 мин 10 сек

У меня такие вопросы, 2 вопроса. Первый. Представители 
Правительства, учреждений, которые приглашаются у нас 
обычно на комитеты, теперь они тоже получают возможность в 
виде...

АЛЕКСЕЕВ Б.Г.
Сергей Алексеевич, сразу отвечаю - нет. Депутаты только. 

БРЕНЮК С.А.
Так, и вот как это будет выглядеть, если, ну к примеру, вот 

наш комитет, Андрей Николаевич на месте, а может быть, и он 
тоже у себя в кабинете? А все вот в соседнем помещении 
представители министерств, ну, я утрирую немножко, или один 
председатель комитета и только приглашенные? Не знаю, мне 
кажется, что, может быть, надо было опробовать на одном 
комитете для начала, как это все работает, а потом уже 
окончательно принимать. Конечно, надо использовать то, что



дает развитие науки, но, я думаю, опробовать надо сначала.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.27/50)

ВЫСТУПИЛИ:

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 19:05:29. Речь 0 мин 28 сек

Сергей Алексеевич, таким вот эмпирическим методом и 
пойдем дальше работать, будем пробовать, значит, выходить на 
связь и проводить заседания комитетов, стараясь все-таки 
соблюдать кворум, как говорят, вживую.

БРИЛКА С.Ф.
Так, коллеги, еще вопросы?

АЛЕКСЕЕВ Б.Г.
Это уже за редким исключением, ну, действительно, 

необходимость какая-то будет, отсутствует член комитета, 
находится на расстоянии, но в зоне связи, в режиме "видео".

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:05:57. Речь 0 мин 5
сек

Вопросов нет. Ставлю на голосование постановление, 
подготовленное комитетом по данному вопросу. Прошу 
голосовать.

Принять постановление 
Время: 19:06:02
Присутствие — 33. Отсутствие — 12. Кворум — 23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:06:02. Речь 0 мин 20
сек

Решение принято.
Еще один дополнительный вопрос, который мы внесли в 

повестку.
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38. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "ОБ УТВЕРЖДЕНИИ 
ПОЛОЖЕНИЯ ОБ ОПЛАТЕ ТРУДА РАБОТНИКОВ, 

ЗАМЕЩАЮЩИХ ДОЛЖНОСТИ, НЕ ЯВЛЯЮЩИЕСЯ 
ДОЛЖНОСТЯМИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ 

СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ 
СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, И 
ВСПОМОГАТЕЛЬНОГО ПЕРСОНАЛА 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ
ОБЛАСТИ"

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:06:22. Речь 0 мин 16
сек

Проект постановления "Об оплате труда работников, 
замещающих должности, не являющиеся должностями 
государственной гражданской службы Иркутской области, в 
Законодательном Собрании Иркутской области, и 
вспомогательного персонала Законодательного Собрания 
Иркутской области".

Борис Григорьевич, пожалуйста, Вам слово для доклада.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 19:06:38. Речь 1 мин 53 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления 
предлагается утвердить Положение Об оплате труда работников, 
замещающих должности, не являющиеся должностями 
государственной гражданской службы Иркутской области, в 
Законодательном Собрании, и вспомогательного персонала 
Законодательного Собрания. Необходимость разработки 
Положения обусловлена тем, что с 1 января 2017 года в связи с 
передачей на баланс Законодательного Собрания Иркутской 
области служебного автотранспорта в штатное расписание 
аппарата были введены должности работников, не являющиеся 
должностями государственной гражданской службы Иркутской 
области: ведущий инженер, инженер 1 категории и должности 
вспомогательного персонала - водители. Принятие проекта 
постановления Законодательного Собрания Иркутской области 
не потребует увеличения объема бюджетных ассигнований 
сверх утвержденных Законодательному Собранию. Учитывая 
публичный правовой статус Законодательного Собрания, проект
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постановления был направлен в трехстороннюю комиссию 
Иркутской области по регулированию социально-трудовых 
отношений. В заключениях, поступивших от сторон областной 
трехсторонней комиссии, есть предложения, заслуживающие 
внимания. В связи с этим подготовлена поправка, которая будет 
представлена вашему вниманию. Поправка предлагает 
закрепить материальную помощь в качестве самостоятельного 
вида выплаты, что вписывается в положения Трудового кодекса 
Российской Федерации.

Предлагается принять данный проект постановления 
сначала за основу, после этого заслушаем поправку, я готов ее 
огласить, и в последующем комитет предлагает принять данный 
проект постановления в целом.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:08:31. Речь 0 мин 16
сек

Спасибо, вопросы по решению комитета? Ставлю на 
голосование проект постановления за основу. Прошу 
голосовать. Проект постановления за основу... что у нас? Прошу 
голосовать.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление за основу
(п.38/51) Время: 19:09:00

Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  24. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  9. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:08:47. Речь 1 мин 19
сек

Решение принято.
Борис Григорьевич, оглашайте поправку.

АЛЕКСЕЕВ Б.Г.
В Положении об оплате труда, что мы проголосовали за 

основу, предлагается подпункт 5 пункта 6 исключить, 
дополнить новым пунктом 7 следующего содержания: 
«Служащим предоставляется материальная помощь в размере, в 
порядке и условиях, установленных главой 7 настоящего 
Положения». Подпункт 4 пункта 11 исключить, дополнить
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новым пунктом 12 следующего содержания: 
«Вспомогательному персоналу предоставляется материальная 
помощь в размере, в порядке и условиях, установленных главой 
7 настоящего Положения».

БРИЛКА С.Ф.
Мы голосуем за поправку?

АЛЕКСЕЕВ Б.Г.
Да.

БРИЛКА С.Ф.
Отдельно ставлю на голосование поправку, которую 

огласил Борис Григорьевич. Прошу голосовать. Помощники, 
технический персонал, внимание, значит, у нас выплевывает 
уже машина, перегрелись.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.38/52)

Принять поправку к постановлению 
Время: 19:10:06
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:10:07. Речь 0 мин 18
сек

Решение принято.
А теперь мы голосуем за постановление в целом с учетом 

вот дополнения, поправки. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.38/53)

Принять постановление 
Время: 19:10:25
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:10:25. Речь 0 мин 15
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28.

сек
Решение принято. Спасибо, Борис Григорьевич.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "О ЕЖЕГОДНОМ ДОКЛАДЕ О 
РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО 

ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ В 2016 ГОДУ С ОЦЕНКОЙ УСЛОВИЙ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И 
ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ 

ПРАВОВОГО ПОЛОЖЕНИЯ СУБЪЕКТОВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ"

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:10:41. Речь 0 мин 45
сек

Переходим к 28-му вопросу. Проект постановления "О 
ежегодном докладе • о результатах деятельности 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области в 2016 году с оценкой условий 
осуществления предпринимательской деятельности в Иркутской 
области и предложениями о совершенствовании правового 
положения субъектов предпринимательской деятельности".

Слово для доклада предоставляется Москаленко Алексею 
Алексеевичу - Уполномоченному по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области. Алексей Алексеевич, 
хочу попросить Вас о Регламенте, сколько Вам времени 
понадобится?

МОСКАЛЕНКО А.А.
Ну, у меня в Регламенте там стоит по-моему 20 минут.

БРИЖА С.Ф.
Да?

МОСКАЛЕНКО А.А.
Да.

БРИЖА С.Ф.
Достаточно?

ГОЛОС ИЗ ЗАЛА.
20 минут на весь вопрос.

231



МОСКАЛЕНКО А.А.
А что такое весь вопрос?

БРИЖА С.Ф.
Ну, сколько Вам времени на доклад?

МОСКАЛЕНКО А. А.
Ну, 12-15 минут.

БРИЖА С.Ф.
Все хорошо, докладывайте.

МОСКАЛЕНКО А. А. -  Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 19:11:26. Речь 12 мин 6 сек

Я понимаю, что все устали, но, как говорится, придется. 

БРИЛКА С.Ф.
Докладывайте, это ваш отчет, да, доклад, вернее. 

МОСКАЛЕНКО А.А.
Уважаемые депутаты, представляю вам доклад об итогах 

деятельности в 2016 году. Прежде чем переходить к 
обсуждению результатов моей работы, хочу отметить, что 
институт Уполномоченных - это прежде всего государством 
гарантированный правозащитный институт, дополнительный 
инструмент для защиты прав бизнеса. Иными словами - 
государственный орган, который защищает предпринимателя от 
органов власти, нарушивших его права. Все мероприятия со 
стороны Уполномоченного в отношении органов власти, 
которые нарушают права предпринимателя, носят 
рекомендательный характер. К сожалению, принудить 
Уполномоченный, в отличие от органов прокуратуры, не может, 
вместе с тем опыт моей работы показал, что с учетом 
имеющихся в законе компетенций защитить предпринимателя и 
восстановить нарушенные права возможно. С какими вопросами 
ко мне обращались предприниматели в предыдущем году? 
Назову основные.

На первом месте традиционно - это обращения, 
касающиеся земельно-имущественных отношений. Были 
выявлены такие нарушения, как незаконный отказ в 
предоставлении земельного участка, в реализации 
преимущественного права выкупа арендованного 
муниципального имущества, препятствия в осуществлении 
права собственности и т.д. Хочу обратить внимание, что, как



правило, эти обращения сопровождаются административным 
давлением, о которых сообщают предприниматели. Например, 
органом власти принято решение расторгнуть договор с 
предпринимателем, но предприниматель не хочет отказаться от 
договора и имеет право не хотеть расторгать договор по закону. 
В связи с этим начинаются хождения представителей органов 
предпринимателя на этот участок с так называемыми 
проверками. И такие проверки сложно уложить в законные 
процедуры. Кроме того, параллельно предлагается 
предпринимателю заключение договора аренды участка, 
например, меньшей площади. Такие обращения в 2016 году 
поступали в основном на действия администрации города 
Иркутска и Ангарского муниципального образования. Это и 
понятно, потому что в этих муниципальных образованиях 
сосредоточено наибольшее количество предпринимателей.

На втором месте обращения по проверкам. По опыту 
работы скажу, что бизнес всех, кто приходит со стороны власти 
с запросами, называет эти действия проверками. О 
необходимости снижения административного давления на 
бизнес в 2016 году многократно озвучивалось как на 
федеральном уровне, так и на региональном. По результатам 
национального рейтинга, составленного Агентством 
стратегических инициатив, число компаний, которые 
сталкиваются с административным давлением, в регионе 
увеличилось. Это подтверждается и результатом опроса, 
который был проведен ФСО России среди собственников и 
руководителей компаний Иркутской области при подготовке к 
годовому докладу Уполномоченного при Президенте 
Российской Федерации по защите прав предпринимателей. 
Полагаю, что увеличение связано с тем, что на практике 
выявляются случаи, когда контрольно-надзорные органы при 
наличии информации о фактах нарушения закона со стороны 
предпринимателей не проводят внеплановую проверку в рамках 
Федерального закона 294-ФЗ, а возбуждают дела об 
административном правонарушении в соответствии с КоАПом. 
Либо проводят различные мероприятия, такие как рейдовые 
осмотры, административные расследования, аналитическое 
наблюдение и другие, результатом которых является также 
возбуждение дел об административных нарушениях. Полагаю, 
что такой обход закона как раз и может свидетельствовать о 
снижении количества плановых и внеплановых проверок, но 
влечет увеличение других административных процедур, что 
формально не проверка, а на практике предприниматель 
изначально полагает, что в отношении него идет проверка. 
Также выявляются факты того, что, несмотря на утвержденный 
Правительством Российской Федерации паспорт программы



"Реформа контрольно-надзорной деятельности", контрольно
надзорные органы не готовы переходить на новый качественный 
уровень, ориентированный на профилактику и предотвращение 
ущерба, а не назначение наказания. Сохраняется тенденция по 
применению штрафов, хотя сегодня можно активней 
использовать предупреждения, а также проводить 
профилактические мероприятия для предпринимателей. Это 
сейчас является обязанностью контрольно-надзорных органов в 
силу закона. Принимая во внимание очевидные общественно 
полезные функции предпринимательской деятельности, такие 
как уплата налогов, создание рабочих мест, удовлетворение 
потребностей в товарах, работах, услугах и прочее, весьма 
актуальной является постановка вопроса о повышении уровня 
правовой защищенности предпринимателей со стороны 
контрольно-надзорных органов. Административное давление на 
предпринимателей оказывается не только со стороны 
контрольно-надзорных органов, но и со стороны общественных 
организаций, которые осуществляют контроль за их 
деятельностью без назначения и проведения внеплановых 
проверок. В 2016 году чаще всего предприниматели жаловались 
на проверки Роспотребнадзора и администрации города 
Иркутска.

На третьем месте находятся жалобы на действия органов в 
связи с неисполнением судебных решений в пользу бизнеса 
органами власти. Есть случаи, когда несколько лет органы 
власти не исполняют судебные акты, это неправильно. Ведь 
органы власти должны быть примером по соблюдению закона, а 
судебное решение - это закон для всех.

В 2016 году продолжали поступать обращения 
перевозчиков Иркутской области. Они занимают 4 место. 
Вопросы, которые волнуют перевозчиков: будет ли повышен 
тариф на перевозки, установится ли равноправие между 
частниками и муниципальными перевозчиками. С 2014 года я с 
перевозчиками обсуждаю их проблемы на специально 
созданной рабочей группе. По результатам обсуждения 
направляю предложения в органы власти, к компетенции 
которых относятся вопросы организации перевозок.

В начале 2016 года для предпринимателей актуальным 
был вопрос задолженности муниципальных заказчиков по 
муниципальным контрактам. Эти обращения у нас находятся на 
5 месте. Для упрощения работы по ним была запущена 
специальная форма обращения. Отмечу, что в этом году 
практически нет обращений по этому вопросу. Значит, работу, 
которую мы проводили в 2015, 2016 годах, она дала свои 
результаты.

Общее количество обращений в предыдущем году



составило 855. Из них 577 - устные обращения. Большая часть 
устных обращений касалась размещения нестационарных 
торговых объектов, получения консультаций по Закону "О 
защите прав потребителей" и проверок. Письменных 
обращений, жалоб, заявлений поступило 278, по которым велась 
работа по существу. Следует сказать, что не все жалобы 
содержат признаки нарушения прав предпринимателей со 
стороны органов власти. По таким жалобам направляются 
разъяснения. Там, где выявляются нарушения, мной 
предпринимаются меры по восстановлению прав, такие как 
направление заключения в органы власти либо обращение в суд.

В 2016 году была продолжена практика участия в судах в 
связи с нарушениями, с которыми обратились предприниматели. 
Сотрудники аппарата приняли участие в 101 судебном 
заседании по административным спорам с участием органов 
власти. В целях разрешения конфликтов в работе над 
обращениями используются также практики личных приемов с 
руководителями прокуратуры, следственного комитета 
Иркутской области, а также иными органами власти. Был 
реализован проект "Бизнес и власть - откровенный разговор", 
который направлен на прямой диалог бизнеса и власти. В 
рамках этого проекта в 2016 году было проведено 5 встреч с 
представителями контрольно-надзорных органов региона, 
представителями правоохранительных органов, Правительства 
Иркутской области.

С начала 2015 года мы начали анализировать 
экономическую эффективность для бизнеса деятельности 
Уполномоченного. В 2015 году 68 млн рублей мы сохранили для 
предпринимателей. Это стоимость сохраненного бизнеса, сумма 
необоснованных штрафов, цена сохраненного имущества, 
погашенная задолженность по госконтрактам, получение 
лицензии и т.д. В 2016 году эта сумма уже превышает более 200 
млн рублей.

Один из ключевых показателей благоприятного делового 
климата - это комфортная административная среда и 
исключение необоснованного административного давления 
предпринимательской деятельности со стороны органов 
государственной власти. По результатам работы в 2016 году в 
докладе предложена оценка административного климата и 
направлены предложения по ее улучшению, поскольку уверен, 
что улучшение деловой среды и инвестклимата непосредственно 
зависит от снижения административного давления на бизнес. 
Как я уже отмечал, что предприниматели говорят об увеличении 
административного давления, и на эту тему был проведен опрос, 
он проводится каждый год в рамках подготовки ежегодного 
доклада Уполномоченного при Президенте Российской



Федерации. Аналогичная ситуация отражается опросом 
Агентства стратегических инициатив, когда формировался 
рейтинг инвестиционной привлекательности Иркутской 
области. Большинство руководителей компаний считают, что за 
последний год административная нагрузка на бизнес возросла. 
Об этом заявили 66 % участников опроса. 32 % полагают, что 
она не изменилась, и всего лишь 2 % высказались за снижение 
административной нагрузки. Бизнесмены также ответили на 
вопрос об объеме административной нагрузки, куда включены 
налоги, другие обязательные платежи государству, затраты на 
подключение к коммунальной инфраструктуре, содержание 
избыточного непроизводственного оборудования, помещений и 
персонала, составление налоговой, кадровой, технической 
отчетности, получение разрешений, согласований, проведение 
проверок. Около (непонятно) заявили, что общий объем 
административной нагрузки у них составляет от 20 до 48 % 
выручки, 32 % высказались за то, что эти расходы отнимают от 
10 до 20 % выручки. На вопрос: "Сколько проверок было 
проведено в вашей компании за год?" 26 % ответили - более 10. 
От 7 до 10 проверок пережили 24 % опрошенных, 4,6 проверок - 
20 %, 1,3 - 18 %. При этом 61,4 % проверки - плановые, 29,5 
проверки - неплановые. Бизнесмены отмечают, что 11 % 
проверок не выявили нарушения, при этом больше половины 
опрошенных, 56 %, считают, что административные наказания 
за последний год ужесточились. Еще 24 % полагают, что 
наказания остались без изменения, и лишь 2 % отмечают 
смягчение административных санкций. Шансы выиграть 
судебный спор у государства представителям малого и среднего 
бизнеса считают очень низкими. Такого мнения 
придерживаются 54 %, еще 44 % считают, что шансов нет 
вообще.

Конечно, в результатах опроса много субъективного, но 
это показатель самочувствия бизнеса. В целях изменения 
административной среды, полагаю, целесообразно включать в 
работу над благоприятным инвестклиматом органы местного 
самоуправления, которые ответственны за развитие территорий, 
которыми они управляют. В целях улучшения 
административного климата в регионе мои предложения 
следующие:

- создать координационный орган при Губернаторе 
Иркутской области по совершенствованию государственного 
контроля и надзора в Иркутской области, а также в целях 
взаимодействия региональных органов государственного 
контроля с федеральными органами и представителями бизнеса;

- разработать и внедрить оценку глав муниципальных 
образований Иркутской области в отношении соблюдения прав



и законных интересов бизнеса в Иркутской области;
разработать и утвердить план-график по 

реформированию контрольно-надзорной деятельности в регионе 
с участие прокуратуры Иркутской области и Уполномоченного 
по защите прав предпринимателей;

- организовать учет подконтрольных лиц и результатов 
проверок в отношении бизнеса в Иркутской области;

- обеспечить применение риск-ориентированного подхода 
при осуществлении государственного контроля и надзора;

- провести работу по раскрытию, систематизации и 
актуализации обязательных требований для бизнеса при 
проведении контрольно-надзорных мероприятий;

- рассмотреть возможность использования специального 
программного обеспечения для проведения региональной 
контрольно-надзорной деятельности.

Уважаемые депутаты, вот вкратце моя презентация по 
годовому докладу. Если есть вопросы, я готов ответить.

БРИЛЕСА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:23:32. Речь 0 мин 6
сек

Спасибо, Алексей Алексеевич. Коллеги, вопросы? 
Вопросов нет. А, есть, Дмитрий Михайлович, пожалуйста.

ЕРШОВ Д. М. -  заместитель председателя комитета по 
собственности и экономической политике Законодательного 

Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 19:23:38. Речь 0 мин 14 сек

Один, совсем короткий. Алексей Алексеевич, за 2016 год 
произошло увеличение или уменьшение субъектов среднего и 
малого бизнеса?

МОСКАЛЕНКО А. А. -  Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 19:23:52. Речь 1 мин 34 сек

Я попрошу следующий слайд.

БРИЖА С.Ф.
Вы выступать, Дмитрий Михайлович, еще будете? 

МОСКАЛЕНКО А.А.
Значит, существует 2 статистики: это статистика

Федеральной налоговой службы, которая на сегодняшний день



является официальным органом, который ведет Реестр 
предпринимателей субъектов малого и среднего бизнеса, и 
Росстат. В докладе мы отразили именно то, что требует закон, 
т.е. официальный реестродержатель субъектов малого и 
среднего бизнеса.

БРИЖА С.Ф.
На обратно надо вернуть слайд, что это дает? Вот этот, 

наверное.

МОСКАЛЕНКО А.А.
Да, вот этот слайд, это ответ на наш запрос Иркстата, 

который говорит о том, что количество субъектов 
предпринимательской деятельности в Иркутской области 
уменьшилось на 3 тыс. 743 субъекта. По данным Федеральной 
налоговой службы это количество уменьшилось на 2 тыс. 40 
субъектов предпринимательской деятельности. Разница есть, 
потому что разные, видимо, подходы к ведению реестра, но тем 
не менее мы видим общую тенденцию: количество субъектов 
предпринимательской деятельности снизилось.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:25:26. Речь 0 мин 6
сек

Спасибо, вопрос с подвохом был задан. Еще вопросы, 
коллеги? Спасибо, Алексей Алексеевич.

Ольга Николаевна Носенко - председатель комитета по 
собственности и экономической политике. Пожалуйста.

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 19:25:32. Речь 1 мин 15 сек

'-ч

Уважаемые коллеги, в Регламенте у нас не предусмотрен 
отчет Уполномоченного по правам предпринимателей, но мы с 
большим уважением относимся к той работе, которую проводит 
Уполномоченный по защите прав предпринимателей, и с 
удовольствием принимаем участие во всех мероприятиях, 
проводимых на площадке Уполномоченного, в том числе вот 
комитет по бюджету, комитет по собственности и 
экономической политике. И неслучайно, наверное, вот этот 
законопроект, который мы сегодня приняли в 1-м чтении, это 
большая заслуга в том числе и всего аппарата Уполномоченного 
по правам предпринимателей.



Мы рассмотрели данный отчет на заседании комитета, 
комитет принял решение: принять к сведению данный отчет и 
рекомендовать постоянным комитетам, комиссиям, депутатам 
Законодательного Собрания использовать ежегодный доклад о 
результатах деятельности Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в своей работе. Тем более на территории 
Иркутской области во многих территориях есть общественные 
приемные Уполномоченного по правам предпринимателей. 
Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:26:47. Речь 0 мин 3
сек

Спасибо. Антон Борисович, что-то Вы хотели сказать?

ЛОГАШОВ А. Б. -  заместитель Председателя Правительства
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:26:50. Речь 0 мин 56 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Уважаемые депутаты, так как 
мне был задан Натальей Игоревной этот вопрос на отчете 
Правительства, и я говорил иную информацию, я говорил о том, 
что количество МСП увеличилось, и это правда, и это 
подтверждают данные Росстата. Я не хотел бы спорить с 
Алексеем Алексеевичем, мы с ним встречались, и я об этом 
говорил, и мы договорились, что в статистике, как и 
несколькими часами раньше мы договорились о том, что 
должны быть одинаковые цифры, одинаковые источники. В 
информации, которую нам показали на слайде, количество 
хозяйствующих субъектов, их 109 тыс., а в отчете Алексея 
Алексеевича другие совершенно цифры. Мы, пользуясь 
данными Росстата, вычистили эту информацию - 99 тыс. малых 
и средних предпринимателей. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:27:46. Речь 1 мин 13
сек

Антон Борисович, вот согласитесь, что, наверное, спасибо 
Вам, мы придем к тому, что мы примем закон Иркутской 
области об информации статистической, кою можем 
использовать для официальных отчетов и для официальных 
информаций в Иркутской области. Потому что, наверное, вот



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.28/54)

ВЫСТУПИЛИ:

29.

ВЫСТУПИЛИ:

так дурить друг друга можем бесконечно, а это неприемлемые 
вещи. Нас смотрит вся Иркутская область, нас смотрит Россия, 
мы апеллируем всякими разными показателями, да, жонглируем 
ими, в конце концов манипулируем, - это неправильно. Вот мы 
подумаем с депутатами, каким образом нам сделать 
единообразный подход вообще к информации и к отчетам. 
Тогда это будет жестко, понятно и в законе еще и 
ответственность пропишем.

Спасибо за доклад. Алексей Алексеевич, на самом деле 
Вы ведете очень серьезную работу, защищая интересы малого 
бизнеса, мы Вам за это благодарны.

Коллеги, нам необходимо проголосовать за постановление 
комитета. Прошу всех использовать материалы доклада 
Уполномоченного по защите прав предпринимателей. Ставлю 
на голосование постановление по данному вопросу. Прошу 
голосовать.

Принять постановление 
Время: 19:28:59
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:28:59. Речь 0 мин 19
сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДЕПУТАТСКОМ ЗАПРОСЕ 
ГРУППЫ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ К ГУБЕРНАТОРУ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. «О МЕРАХ, ПРИНИМАЕМЫХ 

ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО 
РЕАЛИЗАЦИИ КОМПЛЕКСА МЕРОПРИЯТИЙ ПО 

СТРОИТЕЛЬСТВУ, РЕКОНСТРУКЦИИ И МОДЕРНИЗАЦИИ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ АО «МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ

ИРКУТСК»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:29:18. Речь 0 мин 29
сек

240



29-й вопрос. Проект постановления «О депутатском 
запросе группы депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области к Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. «О мерах, принимаемых Правительством Иркутской 
области по реализации комплекса мероприятий по 
строительству, реконструкции и модернизации инфраструктуры 
АО «Международный Аэропорт Иркутск». Слово для доклада 
предоставляется Сулейменову Артуру Мухтаровичу - министру 
жилищной политики, энергетики и транспорта Иркутской 
области. Пожалуйста, Артур Мухтарович.

с /

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 19:29:47. Речь 9 мин 40 сек

Добрый день, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые 
депутаты, готов прочитать вам доклад, если это имеет смысл, 
если нет, я готов ответить на любые вопросы. Я думаю, что, ну, 
больше, чем сегодня, уже задавать смысла нету. Сегодня, Сергей 
Фатеевич, в 9 часов был комитет, там все разобрали, все 
показали, т.е. если есть необходимость, я готов.

БРИЛКА С.Ф.
Ну, на комитете было ограниченное количество депутатов. 

Короткая информация в любом случае нужна, Артур 
Мухтарович, пожалуйста.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Без проблем, хорошо, давайте. Так, реконструкция, 

следующее. Значит, Аэропорт Иркутск оператором является 
"Международный Аэропорт Иркутск", собственник Иркутская 
область. Основное здание международного аэровокзала сдано в 
эксплуатацию в 1938 году, пристройка к зданию это 1994, ну и 
там 2009, 2011 год. Характеристики, я думаю (следующий 
слайд), ну, вы их видите, 3565 - длина, 45 метров - ширина, в 
принципе, готовы принимать все типы воздушных судов.

Следующий. Это, так, передача в собственность, у меня 
там немножко другой слайд. В целях безусловного исполнения 
Указа 833 от 31 декабря 2014 года "О повышении 
эффективности авиатранспортного сообщения Иркутской 
области" и распоряжения Правительства 356 от 4 марта 2015 
года Правительством Иркутской области совместно с 
Росимуществом осуществлена передача 100 % акций.
Предусмотрены мероприятия, направленные на развитие 
авиатранспортного узла города Иркутска.

Соглашение. Во исполнение Указа Президента 833 "О



повышении эффективности" было подписано соглашение между 
Правительством Иркутской области и Федеральным агентством 
воздушного транспорта от 25 марта 2014 года № 103805. В 
рамках исполнения мероприятий соглашения о капитальном 
строительстве и реконструкции аэропорта, в том числе 
технологическое перевооружение, предусматривающее с 2014 
года до 2020 финансирование из внебюджетных источников в 
размере 1 млрд 107 млн 140 тыс. рублей. Значит, 
профинансировано уже на 824 млн. Значит, здесь я хочу сделать 
еще небольшую поправку: в 2015 году у нас было затрачено где- 
то порядка 175 млн на приобретение техники и в 2016 еще 180 
млн. Здесь их пока нету, ну, и запланировано на 2017 год, вы 
видите, 280 млн, т.е. мы уже, в принципе, перекрыли то, что 
должны были.

Реконструкция взлетно-посадочной полосы действующего 
Аэропорта Иркутск. Значит, территориальным управлением 
Федерального агентства по управлению государственным 
имуществом 29 апреля 2016 года издано распоряжение о 
безвозмездной передаче, 4 мая подписан акт приема-передачи, 4 
мая 2016 года "Международный Аэропорт Иркутск" заключен 
договор аренды земельного участка. С 15 мая по 30 июня 2016 
года была произведена реконструкция средней части и ВПП 
длиной 900 метров, вложили мы туда 325 млн.

В целях реализации комплексных мероприятий по 
строительству, реконструкции и модернизации инфраструктуры 
АО "Международный Аэропорт Иркутск" в марте 2017 года 
была осуществлена регистрация проектной компании 
"Иркутскаэроинвест", задачами которой является актуализация, 
разработка, разработка моделей реконструкции и разработка и 
реализация мероприятий по объединению региональной 
аэропортовой сети. Здесь хотелось бы уйти немножко 
(следующий слайд, пожалуйста), немножко в историю. Это 9 
сентября 2008 года был подписан меморандум по реализации 
проекта строительства нового аэропортового комплекса. 
Предметом меморандума является действие сторон, 
направленное на проектирование, строительство аэропортового 
комплекса у населенного пункта Поздняково.

(Следующий слайд) Это акт выбора земельного участка. 
(Следующий слайд) Техническое задание. Было выдано 
техническое задание - это аэропроект. (Следующий слайд) Если 
я быстро, то где-то надо...

БРИЖА С.Ф.
Нормально, мы все видим.



СУЛЕИМЕНОВ А.М.
Отрицательное заключение. Значит, вывод: проектная 

документация строительства нового аэропортового комплекса 
не соответствует требованиям нормативно-технических 
документов и результатам инженерных изысканий. Результаты 
инженерных изысканий не соответствуют требованиям 
нормативно-технических документов. Сметная документация не 
соответствует действующим нормативам в области сметного 
ценообразования.

Далее. Обращение в Генеральный штаб внутренних 
Вооруженных Сил Российской Федерации. Значит, учитывая 
замечания, мы не раз обращались в Генштаб, получен ответ, вы 
его видите. Далее, обращение в Министерство обороны 
(следующий слайд). Это обращение Губернатора и ответ 
Министерства обороны (следующий слайд). Значит, в ответ на 
обращение Правительства Иркутской области о предоставлении 
информации о легитимности акта выбора земельного участка 
Министерство обороны Российской Федерации высказало 
мнение об отсутствии разрешения со стороны Министерства 
обороны Российской Федерации. Далее, обращение в 
Министерство транспорта об оказании содействия в уточнении 
позиции Министерства обороны. Далее, ответ Федерального 
агентства воздушного транспорта по акту выбора земельного 
участка. Значит, здесь я прошу обратить внимание, что от 
заместителя руководителя Росавиации Махова Константина 
Анатольевича получен ответ о том, что действующее 
законодательство исключает возможность предоставления 
земельного участка в порядке предварительного согласования 
места размещения объекта строительства. В этой связи 
актуализация существующего акта выбора земельного участка, 
по мнению Росавиации, нецелесообразна и необходимо 
проведение нового выбора земельного участка.

Федеральная целевая программа (следующее). Как вы уже 
знаете, Федеральная целевая программа "Развитие транспортной 
системы России (2010 - 2020 годы)" на сегодняшний день, ну, 
приостановлена. Значит, в связи с этим было обращение от 
Сергея Георгиевича Левченко на имя Соколова Максима 
Юрьевича - министра транспорта и от имени Александра 
Семеновича Битарова на имя Нерадько о том, чтобы все 
аэропорты Иркутской области остались в Федеральной целевой 
программе.

Далее, значит, по визиту Владимира Владимировича 
Путина, Губернатором было написано обращение главе 
государства о необходимости возобновления работ по аэропорту 
"Новый". Это письмо сейчас находится на согласовании в 
Правительстве Иркутской области. Все.



БРИЖА С.Ф.
Письмо Президенту находится на согласовании в 

Правительстве Иркутской области?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Абсолютно верно. За подписью Сергея Георгиевича 

проходит согласования со всеми.

БРИЖА С.Ф.
А, проходит согласования?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Оно написано все...

БРИЛКА С.Ф.
И подписано?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Нет, ну, согласования проходит.

БРИЛКА С.Ф.
Все, да, Артур Мухтарович?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Да, да, все.

БРИЛКА С.Ф.
Уважаемые коллеги, пожалуйста, Балабанов Александр 

Аркадьевич.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:39:27. Речь 0 мин 15 сек

Артур Мухтарович, скажите, пожалуйста, а стоимость 
всего имущественного комплекса аэропорта какова?

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 19:39:42. Речь 0 мин 4 сек

По оценке уточняется, я сейчас не могу сказать. Примерно 
тоже не могу сказать. Вячеслав Анатольевич, он точно все знает.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области



ВОПРОС: Время: 19:39:46. Речь 0 мин 12 сек

Ну, пусть кто-то скажет, интересно очень, да. И еще будет 
вопрос в связи с этим

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:39:58. Речь 1 мин 6 сек

Вячеслав Анатольевич, он готов все ответить.

СУХОРУЧЕНКО В.А.
Ответ на этот вопрос, к сожалению, мы дать не можем, 

поскольку по инициативе администрации аэропорта был 
объявлен конкурс на проведение независимой оценки рыночной 
стоимости имущественного комплекса аэропорта. Условиями 
торгов было предусмотрено, что к торгам будут допущены 
только компании, входящие в ТОП-20 РБК по оценке рыночной 
стоимости. К сожалению, по представлению ФАС итоги 
признаны были недействительными по заявлению небольшой 
Новосибирской компании, поскольку, по ее мнению, к участию 
к оценке не допущены субъекты малого и среднего бизнеса. 
Поэтому мы можем смотреть только на аналогичные объекты, 
которые были в Российской Федерации, но там разбег очень 
большой, поэтому я не думаю, что это репрезентабельные будут 
цифры, потому что там разбег от 3 до 8 млрд рублей.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:41:04. Речь 0 мин 15 сек

Второй вопрос у меня по примерной стоимости нового 
терминала в старом аэропорту, сколько он примерно стоить 
может? Ну, "Емельяново" есть пример в Красноярске, есть 
(непонятно) аэропорт.

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 19:41:19. Речь 0 мин 19 сек

Тоже не могу сказать, тоже не могу, Александр 
Аркадьевич, я могу, ну как сказать, из головы придумать, но это 
не будут точные цифры. Вячеслав Анатольевич очень правильно 
сказал, это же, понимаете, каждый аэропорт имеет свою 
стоимость. Поэтому тут...



БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:41:38. Речь 0 мин 6
сек

Шопен Виктор Пантелеймонович, Ваш вопрос.

ШОПЕН В. П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 19:41:44. Речь 0 мин 43 сек

У меня вопрос из истории. Вот в свое время 
рассматривался вопрос о строительстве нового аэропорта в 
районе Мегета, в Стеклянке, по-моему. Вот, и окончательное 
решение принято у этого Поздняково? Он же дороже проект 
будет вообще-то? Мост требуется строить и транспортную 
инфраструктуру всю эту вот. Что помешало? Почему вот этот 
проект?

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 19:42:27. Речь 0 мин 28 сек

Не могу сказать, что помешало. Было 8 вариантов выбора 
земельного участка. Ну, вы видели там и на меморандуме выбор 
земельного участка, значит, были предложения строить и в 
Усть-Орде, и в Поздняково. Вот по этим двум позициям могу 
сказать что, боюсь немножко ошибиться в цифрах, но выемка 
грунта в Усть-Орде где-то порядка 8 млн куб.м, а в Поздняково 
более 23. Но это вот те данные, которые у меня есть, т.е. у нас, в 
принципе, на сегодняшний день нету выбранного участка.

ШОПЕН В. П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
области

ВОПРОС: Время: 19:42:55. Речь 0 мин 34 сек

Вот участок между Иркутском и Ангарском, он обладает 
всей транспортной инфраструктурой, но вот это давно было.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Согласен, но это должны делать проектировщики.

ШОПЕН В.П.
В 2008 году вроде бы возникало Министерство обороны 

против этого участка, и каким-то образом это было связано с 
Ангарским электролизно-химическим комбинатом, я еще 
директором тогда работал в то время. Вот, но сейчас уже и



комбината нет, и может быть...

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 19:43:29. Речь 0 мин 15 сек

Виктор Пантелеймонович, Вы же видели, я специально 
сегодня, там немножко другая была эта презентация, но я 
специально сегодня, учитывая то, что были замечания там и 
были вопросы, мы специально ее переделали, чтобы, ну, как 
можно было меньше вопросов.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:43:44. Речь 0 мин О
сек

Хорошо. Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 19:43:44. Речь 2 мин 37 сек

Артур Мухтарович, наверное, не столько к вам вопрос, 
сколько в целом к Правительству Иркутской области. Вот 
разрешите уточнить несколько моментов. Когда мы в бюджете 
Иркутской области предусматриваем какие-то денежные 
средства для муниципальных образований, мы от них требуем 
определенных вещей: наличие земли, выделенной там,
оформленной, наличие ПСД, положительного заключения 
экспертизы и т.д. Нисколько не удивительно, что Федерация 
требует с субъектов Российской Федерации того же самого. Вот 
из всего доклада я поняла что? Что с определением земли 
остановились, проектно-сметная документация отсутствует, 
положительного заключения нет. Что происходит-то, что 
делается? Мы вот сидим, обсуждаем тут в президиуме. Ну, 
выбор земельного участка, потом какое-то согласование 
земельного участка. В итоге-то что? Не согласовали нам 
земельный участок? Т.е. эта та самая ну, вот, тайна что ли, о 
которой нам говорили, что эта та самая земля, на которой будет 
построен аэропорт? Но вот тот ли это земельный участок или 
есть какой-то другой земельный участок? Я пытаюсь понять, вот 
сейчас, подождите, у меня масса вопросов, я пытаюсь понять. 
Мы уже второй раз слышим один и тот же доклад, или третий



раз, я не знаю, вот кто, коллеги, в курсе, кто слушал? Просто я, 
видимо, не состою в комитете по собственности, я понимаю, что 
они уже раз 6 это слушают, но я слушаю уже второй раз и все 
абсолютно то же самое. Не удивительно, что на нас смотрят-то 
несерьезно. Где земельный участок, где проектная 
документация? Мы играемся, пока мы играемся, у нас 
происходит вторая тема.

Вот я сегодня Губернатору задала прямой вопрос по 
поводу того, что мы вылетаем из федеральных денег по 
реконструкции аэропортовой сети. И вы знаете, вот эта игра вот 
с аэропортом, да, ну в нее можно играть, но ведь денег-то 
лишаются не только новый аэропорт Иркутска, а денег-то 
лишаются аэропорты наши северные. Мы столько времени и сил 
затратили на то, чтобы что-то сохранить, что-то возродить. У 
нас все эти аэропорты, которые стоят в программе, там, по- 
моему, Бодайбо, там еще несколько аэропортов, ведь они же на 
сегодняшний день, если не получат этой финансовой помощи, 
это потом может поставить крест на их дальнейшей судьбе. Вот, 
я пытаюсь сейчас понять, доклад я увидела, план мероприятий, 
дорожная карта, письмо подписано Президенту Российской 
Федерации 25 мая у вас на слайде, какое согласование оно 
проходит?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Это не это, не это письмо. То, что ушло этому самому 

Соколову, оно уже ушло подписанное Сергеем Георгиевичем.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Все понятно.

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 19:46:21. Речь 0 мин 20 сек

Это второе письмо, когда был Владимир Владимирович, 
они разговаривали по аэропорту, и Владимир Владимирович 
сказал, что давайте письмо в мой адрес и будем решать по 
актуализации выбора земельного участка. Вот какое письмо.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 19:46:41. Речь 0 мин 56 сек



И вот про дорожную карту вопрос очень актуальный, т.е. 
вот в этих слайдах должна быть тема и должен быть слайд с 
дорожной картой. Когда, в какое точно время будет 
осуществлен выбор земельного участка, когда будут 
осуществлены мероприятия по заключительному этапу 
подготовки проектно-сметной документации? И вопрос еще 
один. Скажите, пожалуйста, кто конкретно в Правительстве 
Иркутской области курирует этот вопрос, кто занимается этим 
вопросом, кто ногами ходит в Правительство? Кто сейчас 
держит руками изменения в Постановление Российской 
Федерации, чтобы эти, по-моему, 23 млрд...

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Нет, 23 с половиной.

ДИКУСАРОВА Н.И.
.. .чтобы эти изменения не были ни в коем случае внесены 

в Постановление Правительства. Потому что это решит судьбу 
ну, извините, всей аэропортовой системы Иркутской области. 
Кто конкретно отвечает за эти вопросы?

СУЛЕЙМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 19:47:37. Речь 1 мин 19 сек

848 Постановление касается не только Иркутской области. 
Из, ну, будем говорить так, приостановлено оно, это касается 
более 70 аэропортов по всей России. Что касается, как Вы 
говорите, северных наших аэропортов, значит, они были 
исключены исключительно только лишь по той причине, что в 
то время, когда они были внесены в Федеральную целевую 
программу, там не было ни одного рубля вложений. И вопрос 
стоял так, что если это вам не надо, то, значит, это вам не надо. 
А Вы же видели презентацию? С 2008 по 2012 год мы не могли 
вообще туда ничего вкладывать. Это что касается ну, как 
говорится, северных. Что касается аэропорта Бодайбо, могу тут 
дать небольшой комментарий.

БРИЛКА С.Ф.
Артур Мухтарович, мы сегодня говорим про Аэропорт 

Иркутск, потому что про другие аэропорты говорить, ну, это 
немножко другая тема, это отклонение от главной.

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Извините, извините.



БРИЖА С.Ф.
Возвращаемся к Аэропорту Иркутск. Кто отвечает? 

Вопрос конкретно задан. Кто сегодня отвечает за тему 
Аэропорта Иркутск?

СУЛЕЙМЕНОВ А.М.
Естественно, что я отвечаю, ну и, естественно, что это 

Руслан Николаевич.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:48:56. Речь 0 мин 9
сек

Понятно. Буханов Владислав Валерьевич, ваш вопрос.

ДИКУ С АРОВ А Н.И.
Сергей Фатеевич, на предыдущий вопрос, где дорожная 

карта?

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:49:05. Речь 0 мин 12
сек

Ее не может быть, Наталья Игоревна, дорожной карты, 
потому что есть, вернее, нет ответов на некоторые вопросы.

Владислав Валерьевич, просьба - коротко и ясно.

БУХАНОВ В. В. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:49:17. Речь 1 мин 14 сек

Очень коротко. Главный вопрос: а для чего мы вообще 
перемещаем его? Технико-экономического обоснования, что 
нам туманы мешают и срывают международные рейсы, ни разу 
не видел, объяснить, что рядом город, мы от него настрадались, 
но, к сожалению, авиапроисшествия бывают по всему миру. 
Когда я посмотрел в Бразилии, в каких условиях приземляются 
самолеты, т.е., ну, там волосы дыбом встают, среди этих 
девятиэтажек приземляются огромные лайнеры. И нам каждый 
раз, раз за разом, с упорством, достойным лучшего применения, 
объясняют, что нам нужно перенести аэропорт. Вопрос - зачем? 
Если это нужно для того, чтобы областной центр развивался, - 
одна постановка вопроса. Если это нужно перевести нормы 
безопасности на другой уровень, - вторая. И третий - если есть



инвестор, который хочет в поле, в Усть-Орде это построить. 
Скажите нам цель, и тогда вопросов не будет. Мы все вместе 
впряжемся в эту повозку и потянем ее. А то когда нам говорят, 
что есть проект, мы сейчас о нем все не можем рассказать... 
Поэтому есть вопросы. Поэтому можно на него не отвечать, 
потому что он в воздухе, я вижу, что вы тоже внутренне со мной 
согласны. Спасибо.

СУЛЕИМЕНОВ А. М. -  министр жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 

ОТВЕТ: Время: 19:50:31. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо большое.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:50:34. Речь 0 мин 4
сек

Кузнецов Олег Николаевич, пожалуйста.

КУЗНЕЦОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:50:38. Речь 1 мин 30 сек

Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, я вот хотел задать 
вопрос Артуру Мухтаровичу, да, но вот мне это напоминает всю 
эту ситуацию с корпорацией, когда мы задаем вопросы - ответов 
нет, задаем вопросы - ответов нет. И вот ну, бесконечно это, 
наверное, длиться-то не может, нужно принимать какие-то 
меры, которые нам... мы будем понимать, что творится-то? 
Земельного участка нет, Губернатор говорит: "Деньги есть", Вы 
говорите: «Деньги заморожены, 23 млрд». Куда идем-то? Чем 
занимаемся? Кого водим за нос? Я понять не могу. Сами себя 
что ли? Поэтому, мне кажется, надо нам включаться в этот 
процесс, входить в эту проблему, ну, потому что, абсолютно 
какие-то темные дела идут. Говорим об открытом конкурсе, 
говорим о том, что у нас тут инвесторов очередь стоит - участка 
нет. Какие инвесторы, за какими участками? Мы же писали, да, 
вот в обращении стратегия развития транспортного узла, о чем 
говорит Наталья Игоревна, дорожная карта, - ничего нет. 
Поэтому, Сергей Фатеевич, перебью Вас, ну, честно говоря, 
просто уже слов нет.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:52:08. Речь 0 мин 11



сек

Уважаемые коллеги, у нас есть выступающий, давайте мы 
все закончим. Олег Николаевич, я вас услышал, вопрос Вы не 
сформулировали, Вы просто высказали эмоциональное 
возмущение, да?

КУЗНЕЦОВ О. Н. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 19:52:19. Речь 0 мин 5 сек

Много вопросов, но не получили ни один ответ ни на один 
вопрос.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:52:24. Речь 0 мин 2
сек

Понятно. Илья Алексеевич Сумароков, наш уважаемый 
депутат, вне очереди, пожалуйста.

СУМАРОКОВ И. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 19:52:26. Речь 0 мин 22 сек

У меня есть предложение: закончить обсуждение. Ну, 
ничем не кончится, друзья мои, что мы друг другу дурацкие 
вопросы задаем, не знаем, где будет у нас аэропорт и зачем? 
Давайте закончим, когда будет понятно, тогда будем обсуждать. 
А что тут друг другу пожелать?

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:52:48. Речь 0 мин 5
сек

Хорошо, принимается, Илья Алексеевич. Коротко 
выступление, Александр Аркадьевич Балабанов, пожалуйста.

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:52:53. Речь 5 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, я хотел бы просто снять некоторые 
вопросы, которые у нас витают в воздухе по поводу зачем,
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почему, как и т.д. Есть масса документов внутренних 
Минтранса, которые реагируют на информацию из Иркутской 
области, высказывают свое мнение и т.д. Я два только из них 
возьму. Это протокол совещания у Окулова 21 сентября 
прошлого года. Пунктов несколько, но вот которые я предлагаю 
вам послушать.

"...Принять к сведению позицию Минтранса России о 
неисполнении Правительством Иркутской области обязательств, 
предусмотренных соглашением о сотрудничестве относительно 
реконструкции объектов действующего аэропорта города 
Иркутска и строительства нового аэропорта, и об отсутствии 
изменений в плане привлечения инвестиций за период 
предыдущего доклада, который был в июле". Дальше пункт: 
"Отметить информацию Минтранса России о невозможности 
начала реализации проекта строительства нового аэропортового 
комплекса города Иркутска в рамках ФЦП "Развитие 
транспортной системы до 2020 года" с 2017 года по причине 
отсутствия решений Правительства Иркутской области о выборе 
земельного участка, а также отсутствия инвестора, готового 
участвовать в софинансировании проекта". Слово "инвестор", 
оно очень серьезное.

Дальше письмо Минтранса Дворковичу в конце октября 
прошлого года. Мы, оказывается, потеряли не 23 млрд, а 43 
млрд, т.е. в этой ФЦП, которая уже упоминалась, 43 млрд звучит 
и 109 млн. Причем из них 23 млрд - это бюджетные средства 
Российской Федерации, а 20 млрд - это вот как раз вложения 
внебюджетные того самого инвестора. Мы упорно работаем с 
одним инвестором, которого облюбовали или он нас облюбовал, 
и в результате этого создается как бы конфликт интересов. А где 
другие инвесторы? Мы слышим, что их появилось там 3, или 4, 
или т.д. Но, ребята, если нет ничего абсолютно: ни выбора 
земельного участка, ни инвестора, ни конкурса пока, какие 
инвесторы могут прийти и серьезно обсуждать свое участие? Не 
подтверждается информация о неких 2 млрд, которые найдены 
уже для этой цели.

А самое главное, непонятно совершенно, зачем мы 
вкладывать собираемся деньги в действующий аэропорт. 
Потому что тот же Минтранс в своих письмах пишет, что 
главная цель этого проекта - строительство нового аэропорта. 
Действующий аэропорт будет действовать только на время 
строительства нового, потом он должен быть ликвидирован. И 
когда сегодня вот этот облюбованный инвестор говорит, что я 
построю новый терминал на старой территории, это говорит о 
том, что он идет абсолютно точно Домодедовской схемой. Где 
частник-каменщик в свое время подрядился помогать расширять 
и развивать этот аэропорт. Доразвивался до того, что его доля в



3 раза превысила государственную долю, и сегодня государство 
там не имеет никакого слова, никакой возможности повлиять на 
это. Вот о чем речь идет.

И когда депутатская группа ЛДПР предлагает оформить 
письмо, допустим, от Законодательного Собрания на Медведева, 
я считаю, что это ключевая позиция Законодательного 
Собрания. Коль Минтранс заявляет, что исполнительная власть 
Иркутской области не дееспособна фактически по этому 
вопросу, и ее несколько раз предупреждали, что вы потеряете 
эти деньги, Вы сделайте только, пожалуйста, наши 
рекомендации, выполните. Дорожная карта есть, но она в пух и 
прах разбита, она не конкретная, она не серьезная просто- 
напросто, Минтранс ее такой признает. И дальше это будет 
продолжаться, если мы с вами будем тихо взирать на этот 
процесс, это будет идти дальше. И мы дождемся того, что 
Федерация вернет эту собственность себе, потому что Иркутск 
не умеет, и не хочет, и не знает, как делать, что делать с ней.

Поэтому я настаиваю, чтобы было письмо 
Законодательного Собрания в адрес премьер-министра 
Медведева, там Дворкович - заместитель курирует эту тему. Он 
очень хорошо в курсе всех этих дел, было бы время побольше, я 
бы зачитал даже вот те наши опасения, которые мы 
высказываем, в письме Дворковича от Минтранса это все 
изложено. Почему Иркутская область не хочет проводить 
конкурс, почему она облюбовала только одного инвестора, 
чтобы уйти от траты и от конкурса, и т.д. Это все есть, это все 
всем известно. Нужно волевое участие Законодательного 
Собрания в этом проекте, с тем чтобы Законодательное 
Собрание и Минтранс федеральный обеспечили проведение 
этого конкурса. Иначе нас будут как тех карасей за коряги 
заводить, как мы сегодня уже слушали. От 4 инвесторов по 25 % 
и т.д., это все несерьезно. Если вы вот каждый, представьте, что 
вы серьезный инвестор, на каких условиях вы пойдете? Наталья 
Игоревна уже сказала, если там будет землеотвод, если там 
будет стоимость этого актива, мы ничего не знаем. Какой 
инвестор может это рассматривать? Поэтому я не удивляюсь, 
что кто-то там "Вексельберги", "дерипаски", они просто не 
понимают, куда их зовут. Когда они увидят всю информацию, 
тогда будут принимать решения. А сейчас пока этого ничего 
нет.

Поэтому правильно наши коллеги из ЛДПР предлагают на 
площадке Законодательного Собрания провести слушания 
общественные с участием вот как раз этих всех инвесторов, 
авиакомпаний и т.д., тогда мы будем понимать, что это такое, 
профессионалов услышим. А сейчас мы, действительно, как в 
пинг-понг играем, туда-сюда мячик перебрасываем и все.



Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:58:22. Речь 0 мин 1
сек

Я вижу все. Борис Григорьевич, что у Вас?

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 19:58:23. Речь 1 мин 20 сек

Как-то тоже к этому склонился и, наверное, есть смысл 
нам направить обращение в адрес Губернатора по аэропорту в 
той части, как выполняется протокол того совещания с 
Минтрансом, и с предложением о совместных действиях по 
обращению в адрес Председателя Правительства Российской 
Федерации, потому что иначе мы этот вопрос из темной 
комнаты ну, наверное, не выведем. Потому что здесь нужна 
ясность: или мы уже потеряли, или мы, значит, уже теряем. 
Третьего, наверное, не дано. Но судьба-то ведь еще рядом стоит 
наших северных портов, которые выпали из федеральной 
программы. Артур Мухтарович, он же не зря сказал, что мы 
сразу комплекс теряем. Вокруг Иркутска хотели выстроить 
нечто, а сегодня не видим ничего. Вот, ясность должна быть.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 19:59:43. Речь 0 мин 4
сек

Хорошо, спасибо. Артур Мухтарович, вопросы 
закончились, присаживайтесь. Ольга Николаевна Носенко, 
комитет

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 19:59:47. Речь 1 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, мы действительно сегодня утром 
обсуждали данный вопрос на заседании комитета, потому что 
когда комитет состоялся и включили в повестку дня, 
докладчиков не было по данному вопросу, пришлось нам утром 
сегодня обсуждать. Вот передо мной постановление 
Законодательного Собрания, подписанное Сергеем Фатеевичем



от 15 марта 2017 года, о чем говорили коллеги, и дорожную 
карту разработать, и создать рабочую группу с привлечением 
депутатов Законодательного Собрания, и обеспечить 
прозрачность проводимых мероприятий. Но вот это 
постановление даже у нас пока не выполнено, о чем сегодня 
заметили все депутаты.

БРИЛКА С.Ф.
Г еннадий Николаевич, давайте успокойтесь, 

дорабатываем повестку и терпите все.

НОСЕНКО О.Н.
Мы сегодня на комитете предложения, которые 

предлагала фракция ЛДПР на комитете, озвучит их сегодня 
Дмитрий Михайлович. Они не были юридически подготовлены, 
поэтому мы не смогли их включить в данное постановление 
Законодательного Собрания. Поэтому предлагаю сейчас те 
предложения, которые поступят и поступили уже, доработанное 
постановление включить с учетом тех предложений.

БРИЛКА С.Ф.
Но проголосовать сегодня?

НОСЕНКО О.Н.
Да, да, они доработанные уже, мы на комитете просто их с 

голоса не могли...

БРИЖА С.Ф.
Хорошо. Дмитрий Михайлович, пожалуйста.

ЕРШОВ Д. М. -  заместитель председателя комитета по 
собственности и экономической политике Законодательного 

Собрания Иркутской области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 20:01:10. Речь 1 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, то, что сегодня обсуждали мы по 
этому вопросу, действительно, у нас есть такие же опасения, 
поэтому выступая от лица депутатов - авторов депутатского 
запроса, мы подготовили предложение, которое согласовали с 
нашим уважаемым правовым управлением.

1. Комитету по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области в срок до 1 
октября 2017 года в рамках рабочей группы провести 
обсуждение вопроса "О реализации комплексных мероприятий 
по строительству, реконструкции и модернизации 
инфраструктуры АО "Международный Аэропорт Иркутск" с



участием депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области, Правительства Иркутской области, руководства АО 
"Международный Аэропорт Иркутск", а также авиакомпаний, 
осуществляющих пассажирские авиаперевозки на территории 
Иркутской области, с привлечением экспертов в данной сфере и 
по итогам обсуждения оформить предложение Правительству 
Иркутской области по данному вопросу.

2. Предложить Правительству Иркутской области 
представить в Законодательное Собрание Иркутской области 
стратегию развития аэропорта города Иркутска, в том числе с 
учетом результатов обсуждения вопроса о реализации 
комплексных мероприятий по строительству, реконструкции и 
модернизации инфраструктуры АО "Международный Аэропорт 
Иркутск".

И подпункт. Представить в Законодательное Собрание 
Иркутской области информацию об исполнении рекомендаций, 
указанных в пункте 1 настоящего постановления, в 
установленный срок. Согласовано с правовым управлением и 
Романом Викторовичем Буяновым - представителем 
Губернатора в Законодательном Собрании.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:02:53. Речь 0 мин 5
сек

В срок до 1 октября, Ольга Николаевна?

НОСЕНКО О. Н. -  председатель комитета по собственности и
экономической политике Законодательного Собрания 

Иркутской области
ВНЕ ОЧЕРЕДИ: Время: 20:02:59. Речь 0 мин 35 сек

Вот я говорила, что в постановлении от 15 марта, оно не 
исполнено, какую-то оценку мы должны дать. И вот было 
поручение нам рассмотреть в июне, и сегодня данный вопрос 
мы практически рассмотрели. Те же самые предложения, 
которые прозвучали в марте месяце. Получается, что 
постановление Законодательного Собрания, подписанное Вами, 
Сергей Фатеевич, оно не исполнено. А поручения были даны, 
рекомендованы Правительству Иркутской области.

БРИЖА С.Ф.
Борис Григорьевич.

АЛЕКСЕЕВ Б. Г. -  председатель комитета по законодательству
о государственном строительстве области и местном



самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:03:34. Речь 0 мин 32 сек

Внесено предложение. Нам нужно констатировать, что не 
выполняется постановление Законодательного Собрания, все- 
таки подготовить оперативно обращение к Губернатору с 
предложением дать соответствующую информацию по данной 
теме и готовности совместно выходить на уровень
Правительства Российской Федерации. Мы сейчас как раз пока 
слушаем...

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:04:06. Речь 3 мин 54
сек

Мы сегодня, Борис Григорьевич, впрямую задали вопрос 
Губернатору, и мы услышали, что есть 6 инвесторов, проблем с 
этим нет, один из инвесторов будет Иркутская область, но мы 
же когда вот это слышим, да, и сегодня нам министр 
демонстрирует несогласованность площадки, когда есть отказ 
Минобороны. Мы о чем говорим-то? Мы воду в ступе толчем. А 
там появилась компания акционерная, да, которая сегодня, ну, я 
не знаю, куда-то использует прибыль. У меня, когда Артур 
Мухтарович доклад делал, но ему сложно адресовать эту тему, 
но когда 5, 6 лет назад готовилась документация за федеральные 
деньги, вместе с тем использовалась прибыль аэропорта 
Иркутск, да, и эта документация получила отрицательную 
оценку экспертизы. Вопрос: ее куда, эту документацию? 
Списали? Но вопрос: а кто за это должен отвечать? И сейчас 
снова мы начинаем заниматься актом выбора площадки, чтоб вы 
знали, это все стоит сотни миллионов. И либо в Правительстве 
кто-то что-то недопонимает, да, когда пытается с нами 
разговаривать ну, на языке непонятном для нас вроде бы, а на 
самом деле для нас все понятно.

Поэтому, я полагаю так, Ольга Николаевна, с учетом 
предложений, которые внес Дмитрий Михайлович, с учетом 
того, что наше постановление от марта месяца не исполнено, 
обращаемся к Губернатору и просим в срок... постановление 
формируем, голосуем за него, сегодняшнее наше заседание. 
Обращаемся к Губернатору, устанавливаем вполне нормальный 
бюрократический срок - 30 дней, не до 1 октября, 30 дней, после 
этого, значит, нам нужно будет принимать решение, каким 
образом нам действовать. Мы в своем постановлении там 
относим до октября месяца, но в мартовском постановлении у 
нас есть запись: создать рабочую группу. Я думаю, что 
Губернатор, прочитав и вернувшись к нашему постановлению,



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.29/55)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.29/56)

он решение примет, каким образом нас информировать. Без 
рабочей группы, без внедрения в глубину этого вопроса мы не 
обойдемся. Так, коллеги?

Реплики из зала, обсуждение.

А тогда нужно совершенно по другому говорить об этом, 
тогда нужно честно говорить, что мы будем эксплуатировать 
этот аэропорт, в него вкладываться, делать современную 
технологию управления самолетами, модернизировать, тогда это 
совсем другой вопрос. А почему нам об этом никто не говорит? 
Что у нас? Я все знаю, я все знаю.

Хорошо. Постановление подготовлено, юристы 
согласовали дополнение, да? Но тогда оно беззубое, но мы 
сегодня зубы не покажем, потому что из материалов, которые у 
нас сегодня есть, с учетом протоколов Минтранса, зубов вообще 
нигде нет. Потому что ситуация сегодня неопределенная по 
аэропорту. Формируем, Правительство за это дело отвечает, 
соглашение подписало Правительство с Минтрансом. Значит, 
Петров, я все слышал.

Первое. Подготовленное постановление на заседании 
комитета принимаем за основу. Голосуем. Кто "за"? Прошу 
голосовать.

Принять проект постановления за основу 
Время: 20:08:00
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:08:00. Речь 0 мин 21
сек

Решение принято.
Предложение, которое внесла группа депутатов и которое 

огласил Дмитрий Михайлович Ершов. Прошу голосовать за 
предложение.

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 20:08:21
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:08:21. Речь 0 мин 25
сек

Решение принято.
Предложение, которое внес Борис Григорьевич Алексеев. 

Направить наше постановление Губернатору и в 30-дневный 
срок потребовать ответа. Прошу голосовать.

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 20:08:46
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:08:46. Речь 0 мин 14
сек

Повторяйте его. Обратиться с письмом к Медведеву о
чем?

БАЛАБАНОВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:09:00. Речь 0 мин 17 сек

...Поскольку Иркутская область не выполняет ни Указов 
Президента, ни соглашения с Минтрансом и Агентством и т.д., 
проконтролировать подготовку и проведение конкурса.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:09:17. Речь 1 мин 12
сек

Александр Аркадьевич, вопрос же вот какой, здесь надо 
тонкость эту понимать, у нас, конечно, сразу его заберут, потому 
что мы сами на себя накличем беду, вот мы - депутаты 
Законодательного Собрания, я ваше предложение поставлю на
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голосование. Но в данном случае, как мы формируем вопрос 
сегодня, и то, как у нас открылись обстоятельства, мы просто- 
напросто ускорим тему отбора аэропорта у Правительства 
Иркутской области. Значит, мы получим информацию, ну, тогда 
уж будем ждать до осени, до первой сессии.

Значит, я предложение Балабанова ставлю на голосование, 
обратиться надо, надо. Депутат Балабанов может возмутиться. 
Мы все предложения голосуем, постановления.

Ставлю вопрос, Александр Аркадьевич, обратиться к 
Председателю Правительства Российской Федерации с 
вопросом ускорить что? Проконтролировать вместе с 
Минтрансом подготовку и проведение конкурса по выбору 
инвестора. Значит, ставлю на голосование. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.29/58)

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 20:10:29
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  5. Против -  12. Воздержались -  8. Не голосовали -  5. 
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:10:29. Речь 0 мин 30
сек

Ну вот, не принято предложение.
Мы обсудили все предложения в целом. Значит, с учетом 

предложений, высказанных Дмитрием Михайловичем, Борисом 
Григорьевичем, и базовое постановление, которое выработал 
комитет, прошу голосовать в целом.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.29/59)

Принять постановление 
Время: 20:10:59
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  0. Воздержались -  3. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:10:59. Речь 0 мин 26
сек
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Решение принято.
Я обращаюсь к нашему правовому управлению, 

отработать все четко и в течение двух дней подготовить этот 
документ на имя Губернатора. Переходим к следующему 
вопросу, коллеги.

30. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ОТ 18.05.2017 № 50/45-ЗС «О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПОЛОЖЕНИЙ СТАТЕЙ 16, 17 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОТ 21 ДЕКАБРЯ 2016 ГОДА № 121-03 «ОБ 

ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2017 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 
ПЕРИОД 2018 И 2019 ГОДОВ».

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:11:25. Речь 0 мин 58
сек

30-й вопрос. Информация об исполнении постановления 
Законодательного Собрания Иркутской области от 18.05.2017 № 
50/45-ЗС «О ходе реализации положений статей 16, 17 Закона 
Иркутской области от 21 декабря 2016 года № 121-03 «Об 
областном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 
2019 годов».

Слово для доклада предоставляется Орачевскому Евгению 
Александровичу - министру экономического развития 
Иркутской области.

Евгений Александрович, я хочу Вас попросить вот о чем: 
доклад сделать очень четкий и понятный. Нас интересует в 
данном случае статистика и сроки. Никакой лирики совершенно 
неприемлемо, и мы ее не будем слушать. Вот, пожалуйста, 
каким образом исполняется 16 и 17 статья Закона Иркутской 
области о бюджете. Пожалуйста.

ОРАЧЕВСКИЙ Е. А. -  министр экономического развития
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 20:12:23. Речь 1 мин 14 сек

Добрый вечер, уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые 
депутаты, я кратко сообщу информацию, пропустив массу 
лирики. Наибольший объем средств предоставляется в рамках 
госпрограмм "Развитие жилищно-коммунального хозяйства" - 
3,4 млрд рублей, "Доступное жилье" - 3,2 млрд рублей, 
"Развитие образования" - 2,4 млрд, "Развитие дорожного 
хозяйства" - 1,9 млрд. Всего 10 органов исполнительной власти 
в этом участвуют.

262



БРИЖА С.Ф. 
Общая сумма какая?

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А.
Наибольший объем средств приходится на 2 

министерства.

БРИЖА С.Ф.
Общая сумма какая?

ОРАЧЕВСКИЙ Е.А.
Общая сумма с учетом мартовского и июньского 

уточнения закона 13,8 млрд рублей. В результате в настоящее 
время проведенной работы объем распределенных субсидий 
составляет сумму 13,3 млрд рублей, или 96,4 % от плана. 
Нераспределенный остаток на текущий момент составляет 
сумму порядка 500 млн рублей. Могу перечислить те 
министерства, по которым есть нераспределенный остаток.

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:13:37. Речь 0 мин 30
сек

Нет необходимости, сейчас, Евгений Александрович, мы 
вам вопросы будем задавать. В чем суть всего этого дела? Вы 
называете 13 млрд, а где наши 11 млрд дорожного фонда? Вы 
называете 1,2 млрд дорожного фонда, а где еще 10 млрд к тем 
11, которые по другим министерствам и ведомствам идут? Ведь 
в итоге мы должны о 21 млрд. Дорожный фонд у нас сегодня 
весит почти 11 млрд. Так, Наталья Игоревна? Почему мы 
говорим о каких-то выдержках из дорожного фонда? Почему? 
Это все законы Иркутской области или 16, 17 статьи?

ОРАЧЕВСКИЙ Е. А. -  министр экономического развития
Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 20:14:07. Речь 0 мин 22 сек

Информация, о чем я докладываю, предоставление 
субсидий местным бюджетам, моя информация говорит о том, 
что объем субсидий 13,7 млрд рублей. Соответствующая 
таблица может быть выведена на экран.

ДИКУСАРОВА Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству



Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:14:29. Речь 0 мин 14 сек

Евгений Александрович, Вы поясните, что Вы разбили 
доклад, видимо, тогда на 2 части. Первую часть по местным 
субсидиям докладываете Вы, а вторую часть по региональному 
бюджету докладывает министр по контрактной системе. Так или 
нет?

ОРАЧЕВСКИИ Е.А.
Да, статья 17 (не понятно), Авдеев Максим Евгеньевич

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:14:43. Речь 0 мин 4
сек

Так с этого надо начинать, что вопросы возникают. 
Пожалуйста.

ОРАЧЕВСКИИ Е.А.
Мне продолжать?

БРИЖА С.Ф.
Да, конечно.

ОРАЧЕВСКИИ Е. А. -  министр экономического развития
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 20:14:47. Речь 1 мин 28 сек

Наибольший остаток нераспределенных средств субсидий 
отмечается у министерств, которые осуществляют 
предоставление субсидий на софинансирование объектов 
капитального строительства, капитального ремонта, 
реконструкции, приобретения, переселения граждан из жилья, 
признанного непригодным для проживания. Это министерство 
строительства и дорожного хозяйства - 312 млн рублей, 
министерство жилищной политики, энергетики и транспорта - 
123 млн рублей, министерство природных ресурсов - 33 млн, 
министерство спорта - 25 млн рублей. Всего по результатам 
распределения субсидий планируется заключить 1158 
соглашений с органами местного самоуправления 
муниципальных образований. На майской сессии я озвучивал, 
что таких соглашений заключено было 470. В настоящий 
момент по нашей оперативной информации заключено в 2 раза 
больше - 1042 соглашения, 90 % от плана, как я уже заявил. Из 
оставшихся 116 соглашений не заключены: 52 соглашения по



линии минкультуры, 42 - минспорта, 9 соглашений -
министерство строительства, 5 соглашений - министерство 
жилищной политики. По проектам Народных инициатив 
осталось заключить 5 соглашений, срок заключения соглашений 
по которым запланирован до конца июня в соответствии с 
порядком предоставления субсидий.

Большая часть из незаключенных соглашений будет 
заключена в установленные статьей 16 сроки, и эти сроки - 
конец текущего месяца, начало следующего. Очень сжато мой 
доклад.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:16:15. Речь 0 мин 53
сек

Спасибо. Коллеги, вопросы? Значит, Евгений 
Александрович, придет конец 2017 года, и вот сегодняшние 
отчеты, да, цифры, которые Вы называете, мы обязательно с 
вами к ним вернемся. Меня почему-то вот тревожит, что у нас 
профицит из-за невыполнения наших программ и Закона о 
бюджете, будет 5 - 6  млрд. Не знаю, что вы будете потом нам 
говорить. Поэтому, коллеги, вопросов нет. Спасибо.

Авдеев Максим Евгеньевич - министр по регулированию 
контрактной системы в сфере закупок. Пожалуйста.

Сегодня Губернатор нас призвал контролировать ход 
событий, мы воспользуемся этим моментом. Он нас попросил об 
этом.

АВДЕЕВ М. Е. -  министр по регулированию контрактной 
системы в сфере закупок Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 20:17:08. Речь 3 мин 27 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, я 
представлю информацию о ходе реализации положений статьи 
17 (можно слайд вывести как-то). Хорошо, раз слайд некому 
вывести, я на словах тогда скажу.

Значит, общий объем финансирования, предусмотренный 
на 2017 год на работы по строительству, капитальному ремонту, 
реконструкции, модернизации и приобретение объектов 
недвижимого имущества в государственную собственность, 
составляет 8 млрд 332 млн рублей. Из них в декабре 2016 года 
было выделено порядка 5 млрд рублей и уточнение в марте 
месяце порядка 3 млрд 300 млн рублей. В настоящий момент 
определен поставщик и заключены контракты на сумму 6 млрд 
588 млн рублей, что составляет 79 % об общего объема 
финансирования на 2017 год. Также на 729 млн рублей уже



сегодня объявлены торги, и, таким образом, на 7 млрд 317 млн 
рублей, что составляет 88 % от общего объема финансирования, 
контракты уже либо заключены, либо проходит процедура 
торгов. В работе министерства в настоящий момент находится 
еще заявок от заказчиков на сумму 164 млн рублей, которые 
опубликованы к публикации. Все эти заявки ежедневно 
публикуются и буквально уже на следующую дату, там на 
завтрашний день, сумма изменится в меньшую сторону. Таким 
образом, по состоянию на 28 июня денежные средства, 
предусмотренные на строительство и капитальные ремонты, в 
размере 7 млрд 481 млн рублей, что составляет 90 % от общего 
объема финансирования по данному направлению, уже 
законтрактованы либо будут законтрактованы в ближайшее 
время. Здесь необходимо выделить отдельно закупки 
министерства имущественных отношений на участие в долевом 
строительстве многоквартирных домов для детей-сирот на 
сумму порядка 46 млн. Аукционы по ним были проведены в 
2017 году, но они не состоялись по причине отсутствия 
желающих участвовать в аукционах. В настоящий момент мы 
будем их повторно размещать.

Принимая во внимание, что значительная часть денежных 
средств была выделена уточнением в марте, считаем, что 100- 
дневный срок, предусмотренный статьей 17 Закона о бюджете, 
необходимо отсчитывать именно от мартовского уточнения, и 
данный срок истекает в середине июля. Таким образом, можно 
говорить о том, что требования статьи 17 в настоящий момент 
уже выполнены на 90 %. На сегодняшний день действительно 10 
% заявок на сумму 805 млн к нам не поступило, это, так можно 
сказать, зона риска, ну заявки к нам поступают ежедневно. Я 
думаю, за июль месяц эта сумма значительно уменьшится и, 
может, будет близка к 100 %. У меня все.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:20:35. Речь 0 мин 45
сек

Спасибо. Максим Евгеньевич, у меня 2 вопроса, я, может 
быть, сокращу наш разговор. Скажите, пожалуйста, в эти 8 млрд 
сюда входят субсидии муниципальным образованиям, которые 
тоже проводят торги и определяют поставщика?

АВДЕЕВ М.Е.
Нет.

БРИЛКА С.Ф.
Нет. Значит, какова сумма, кто мне ответит, вот этих



субсидий, связанных с капитальными ремонтами, с 
капитальными строительствами, которые ведут муниципальные 
образования? (Голос из зала). Нет, это не весь... Значит, сколько 
у вас там сумма по вашему докладу, Евгений Александрович? 13 
млрд... сколько? Ну, громче скажите.

ОРАЧЕВСКИИ Е. А. -  министр экономического развития
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 20:21:20. Речь 0 мин 7 сек

Общая сумма - 13,8 млрд.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:21:27. Речь 0 мин 34
сек

Это с нашими народными инициативами, все. Вот 
смотрите, 13,8. Здесь это 8300. 21, быстро считаем, 22 млрд, и 
дорожный фонд оставшийся, потому что в этих суммах всего 1 
млрд 200 дорожного фонда, который передан в муниципальные 
образования. Светлана Дмитриевна, дорожный фонд наш 
оставшиеся цифры? Вы сейчас поймете, к чему я клоню.

СВИРКИНА С.Д. -  министр строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:22:01. Речь 0 мин 14 сек 
(не слышно, без микрофона)

... муниципалитетам и городу Иркутску.

БРИЛКА С.Ф.
Мы их посчитали у Евгения Александровича, да?

СВИРКИНА С.Д. -  министр строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области

И 6 млрд рублей - это ремонт, стройка и содержание плюс 
это отдельно... (непонятно)

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:22:15. Речь 3 мин 42
сек

Вот, коллеги, о чем я хочу сказать? Мы сегодня можем 
говорить: - в марте распределите деньги, 100 дней там надо 
будет в конце июля. 28 млрд - инвестиционный потенциал 
Иркутской области, который мы с вами заложили в бюджет. Мы



его весь расписали по депутатам, весь расписали по округам. 
Губернатор сегодня к нам обратился: "Уважаемые, коллеги, 
депутаты, помогайте контролировать". Что я хочу сказать? 
Уважаемые коллеги, это не нападки на вас, это стыдоба, которая 
нас с вами ждет в декабре. Сегодня июль месяц на дворе, 28 
млрд. Вы представляете, что это такое?! Вы придете в конце 
года к нам сюда, мы будем обязательно смотреть исполнение 
планов, да, повторяю, я уже сегодня говорю не 6, а 8 млрд вы 
нам принесете профицита с учетом вот всех наших действий, 
которые мы совершаем. Возникает вопрос: мы чего планируем- 
то, мы куда планируем? Мы как собираемся работать и что мы 
людям-то скажем вместе с вами? Я вот только о чем говорю. И 
очень хорошо, что 16, 17 статью мы записали, она хоть как-то 
нас возвращает к обсуждению темы.

Вот смотрите, какую я хитрость обнаруживаю. Мы 
принимали решение по перинатальному центру областной 
клинической больницы в один год сделать ремонт, там 124 млн. 
Сейчас смотрю, вы в программе разбиваете 2017 - 2018 год, вы 
берете себе и паузу даете, деньги-то от этого не уменьшатся, 28 
млрд, которые сегодня предусмотрены в бюджете, в законе о 
бюджете. Они же на этот год запланированы. Вы хитрите себе, 
чтоб не попасть под ответственность, что вы не вводите 
Саянский родильный дом, Усольский родильный дом, 
перинатальный центр областной. Но это вас не спасет от 
ответственности, коллеги.

Когда Губернатор в феврале месяце обращался с 
посланием, я его полностью во всем поддержал, но попросил 
обратить внимание на что? Не хватило у меня в словах 
Губернатора твердости. Кто не справится с этой тотальной 
задачей, тот работать в Правительстве не будет. Вот как там 
прозвучало все это. Коллеги, я на это прошу обратить внимание 
и не хочу, чтоб мои коллеги-депутаты вам задавали 
разрозненные вопросы. Я вас просто очень сильно прошу, может 
быть даже скажу - умоляю, чтоб вы в это дело вникли. 28 млрд - 
инвестиционный потенциал в нашем Законе о бюджете. И не 
надо нам говорить про 470 договоров по народным 
инициативам, у вас 42 договора, которые сегодня не заключены, 
соглашения с муниципальными образованиями, тянут в 15 раз 
больше, чем эти 500 млн по народным инициативам. И вот этой 
статистикой, процентами вы нас не успокаиваете. Я повторяю, 
мы все объекты расписали по депутатам Законодательного 
Собрания, по всем округам и контролируем. И точно вам 
диагноз поставим в декабре месяце. Извините меня, это не 
вопрос, это выступление одновременно, в этом заключается весь 
смысл 16, 17 статьи. Это не нами придуманный смысл. Такое же 
ограничение записано в Законе о бюджете в федеральном,



поэтому прошу на это дело ориентироваться.
Максим Евгеньевич, вовсе не Вам это адресовано, Вы 

выполняете техническую процедуру. Спасибо. Наталья 
Игоревна, Вам слово. Присаживайтесь.

ДИКУ С АРОВ А Н. И. -  заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель

комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
СОДОКЛАД: Время: 20:25:57. Речь 5 мин 26 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые коллеги, ну, 
глобальные вещи Сергей Фатеевич обозначил, а теперь мы уже 
начали разбираться в причинах, в отдельных проблемных 
вопросах, и вот, исходя из этого, сформулировали
постановление.

У нас на самом деле 3 больших блока вопросов. Первый 
вопрос - это тема "Реализация средств, выделенных на народные 
инициативы. Что мы увидели? В декабре мы распределили 
народные инициативы, 300 млн, между сельскими и городскими 
поселениями, городскими округами. В итоге, в итоге мы потом 
дожидались дополнительно 200 млн рублей, для того чтобы 
начать заключать соглашения с муниципальными
образованиями. В итоге вся полная сумма 500 млн только сейчас 
оформлена в соглашение. Поэтому на будущее мы вот с членами 
бюджетного комитета приняли решение: однозначно, что при 
формировании основного бюджета на следующий финансовый 
год мы будем закладывать полную сумму средств народных 
инициатив. Никаких переносов реализации этих, так скажем, 
дополнений этой суммы на мартовскую сессию или на какие-то 
другие сессии мы больше принимать как факт не будем. Потому 
что иначе у нас получается одно положение, общая денежная 
сумма, а деньги уходят, вся общая сумма только вот сейчас в 
июне месяце. Это первый момент.

Второй момент. Большую обеспокоенность, конечно, 
вызывают субсидии муниципальным образованиям. Соглашения 
заключены, но вот тот момент, а как сейчас на муниципальном 
уровне происходят заключения контрактов, - контроля нет. Он 
есть только на уровне Ассоциации муниципальных образований. 
Поэтому окончательно картину, с окончательным результатом и 
эффектом мы на сегодняшний момент не увидели. Мы увидели 
только в докладе Евгения Александровича те соглашения, о 
которых идет речь. Соглашения - это тот момент, с которого 
можно уже начинать работать с конкурсными процедурами.

И третий момент, который вот докладывал второй



докладчик, Максим Евгеньевич, вот здесь картина более 
прозрачная, она нам видна на сегодняшний день, наверное, 
больше, чем какие-либо другие картины, вот по этому поводу у 
нас есть ряд замечаний. Вы знаете, что мы обнаружили? Если к 
муниципальным образованиям мы предъявляем очень жесткие 
требования для включения в бюджет, т.е. ПСД, заключение 
экспертизы, то мы обнаружили, что областные объекты сегодня, 
которые не зашли на конкурс либо которые позже зашли на 
конкурс, оказывается, они были без проектной документации. И 
мы включали в бюджет по предложению министерств 
областные учреждения, на которые нет ПСД и нет заключений. 
Т.е. мы вносим деньги, при этом мы считаем 100 дней, но ПСД 
нет, соответственно, берется время сначала на изготовление 
ПСД, а потом уже на начало строительных работ и т.д. Вот эта 
вот работа, вот мы сейчас это обнаружили, мы это увидели, 
поэтому все это мы оформили в постановлении.

Пункт 1. Рекомендовать Правительству разработать 
порядок осуществления бюджетных расходов на проведение 
капремонта объектов областной госсобственности с целью 
оптимизации процесса планирования расходов на проведение 
капремонта и обеспечения эффективного использования 
бюджетных средств, предусмотрев в качестве одного из 
критериев включения в расходную часть бюджета наличие ПСД 
и положительного заключения экспертизы о достоверности 
определения сметной стоимости.

Мы здесь не ограничиваем рамками, механизмы могут 
быть разные, но искать этот выход надо. Иначе это сроки, 
естественно, увеличивает.

Пункт 2. Обеспечить результативное исполнение 
бюджетных ассигнований, предусмотренных в областном 
бюджете на 2017 год, на реконструкцию здания театра юного 
зрителя и здания, расположенного на территории военного 
городка № 19 (бывшего Иркутского высшего военного
авиационного инженерного училища).

Суммы предусмотрены большие, мы не понимаем сейчас 
процедуру, через министерство Максима Евгеньевича эти 
денежные средства не прошли, на каком этапе сейчас находится 
расходование этих средств, а там сумма, ну вот я боюсь 
ошибиться, по-моему, там под 80 млн рублей. Могу ошибиться, 
поэтому называю приблизительную сумму.

Пункт 3. В целях обеспечения своевременного 
использования межбюджетных трансфертов провести анализ 
фактического состояния дел по предоставлению из областного 
бюджета местным бюджетам субсидий на софинансирование 
расходных обязательств муниципальных образований, обратив 
особое внимание на сферу ЖКХ и реализацию мероприятий



проектов народных инициатив.
Это как раз тот пункт, когда мы просим дать информацию 

о конечном состоянии ситуации с распределением субсидий и 
проведением конкурсных процедур муниципальными 
образованиями по этим субсидиям. Почему на сферу ЖКХ 
обратили внимание, потому что с этого года изменился порядок, 
и теперь любые мероприятия по подготовке к зиме должны быть 
осуществлены при наличии ПСД и положительного заключения 
экспертизы, что тоже удлиняет сроки реализации этих 
мероприятий.

Пункт 4. Осуществить анализ использования субсидий, 
предоставленных из областного бюджета бюджетам 
муниципальных образований в рамках госпрограммы "Развитие 
жилищно-коммунального хозяйства", в части организации 
проведения конкурсных процедур на реализацию 
первоочередных мероприятий по модернизации объектов 
теплоснабжения и подготовки к отопительному сезону объектов 
коммунальной инфраструктуры, находящихся в муниципальной 
собственности.

Мы будем мониторить ситуацию ежемесячно, даже летом, 
а Законодательное Собрание в постановление включили пункт: 
представить в срок до 10 сентября в Законодательное Собрание 
информацию по реализации подпунктов 1.1 и 1.4 настоящего 
пункта. Просим поддержать решение комитета.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:31:23. Речь 0 мин 4
сек

Коллеги, вопросы? Ирина Александровна.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 20:31:27. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, у меня еще вопрос по 
формированию комфортной городской среды и паркам малых 
городов. Тоже министерство ЖКХ, сейчас у нас один из самых 
проблемных моментов - это прохождение экспертизы, но это 
ведь тоже и федеральные, и областные, и муниципальные 
деньги.

БРИЖА С.Ф.
Записать в постановление дополнительно? Отдельно, 

обратите внимание...



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.30/60)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.30/61)

ВЫСТУПИЛИ:

СИНЦОВА И.А.
Конечно, вот там, где мы министерство ЖКХ, там 

выделить конкретно эту программу "Формирование 
современной городской среды".

ДИКУ С АРОВ А Н.И.
Это будет пункт 1.3. Мы туда включим это сейчас. 

Хорошо?

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:32:02. Речь 0 мин 11
сек

Так, коллеги, вопросы? С учетом дополнения сначала мы 
принимаем за основу комитетом подготовленное постановление. 
Прошу голосовать.

Принять проект постановления за основу 
Время: 20:32:13
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:32:13. Речь 0 мин 20
сек

Решение принято.
Дополнение, внесенное Ириной Александровной по 

формированию городской среды, пункт 1.3 постановления. 
Прошу голосовать.

Принять поправку к проекту постановления 
Время: 20:32:33
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:32:33. Речь 0 мин 14
сек

Решение принято.
В целом за постановление. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п.30/62)

Принять постановление 
Время: 20:32:47
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  27. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:32:47. Речь 0 мин 18
сек

Члены Правительства, министры по этому вопросу, 
спасибо вам. Переходим к следующему вопросу.

31. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "ОБ ОБРАЩЕНИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

МАТВИЕНКО В.И., ПРЕДСЕДАТЕЛЮ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ОХРАНЕ ЗДОРОВЬЯ 
МОРОЗОВУ Д.А., ЧЛЕНУ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ -  
ПРЕДСТАВИТЕЛЮ ОТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ШУБЕ В.Б., ГУБЕРНАТОРУ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЛЕВЧЕНКО С.Г. С 

ПРЕДЛОЖЕНИЕМ ПО СОЗДАНИЮ ДЕТСКОГО 
МЕДИЦИНСКОГО ЦЕНТРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ"

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:33:05. Речь 0 мин 38
сек

31-й вопрос. Проект постановления "Об обращении 
Законодательного Собрания Иркутской области к председателю 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации Матвиенко В.И., председателю Комитета 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской
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Федерации по охране здоровья Морозову Д.А., члену Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации -  
представителю от Законодательного Собрания Иркутской 
области Шубе В.Б., Губернатору Иркутской области Левченко 
С.Г. с предложением по созданию детского медицинского 
центра Иркутской области".

Пожалуйста, слово для доклада предоставляется
Новожилову Владимиру Александровичу - депутату
Законодательного Собрания Иркутской области.

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 20:33:43. Речь 5 мин 50 сек

Глубокоуважаемые председатель, дорогие коллеги, я 
немножко вас уведу в будущее, хочу, чтобы вы понимали, о чем 
идет речь и что мы хотим сказать. Указом Президента 
Российской Федерации от 29 мая 2017 года объявлено 
"Десятилетие детства" на 2017 - 2028 годы. Необходимость 
создания условий для здорового развития каждого ребенка 
предусмотрена национальной стратегией действий в интересах 
детей, тоже утвержденной Указом Президента. В этой связи 
работа над реализацией проекта партии "Единая Россия" 
"Здоровье - детям" приобретает особую значимость.

Медицинская помощь детям в Иркутской области 
оказывается тремя мощными лечебными учреждениями. Это 
нашей больницей, которую я представляю, областной детской 
больницей и клиникой НИИ педиатрии и репродукции человека. 
При этом 2 вышеупомянутые больницы построены в начале 19- 
го века и, конечно, не соответствуют современным условиям. А 
клиника НИИ педиатрии располагается в здании жилого дома 5- 
этажного обычной конструкции. При этом во всех наших 
больницах имеется дублирование служб и отделений: 
травматологии и ортопедии, хирургии, нейрохирургии. 
Существует проблема дублирования и обслуживания мощных 
диагностических комплексов, которые высокозатратные, и 
поэтому затраты являются экономически малоэффективными. 
Есть проблемы несоответствия существующих зданий 
санитарным нормам и требованиям. Существует куча 
предписаний, на выполнение которых требуются значительные 
бюджетные средства. (Дальше) Есть еще остро стоит проблема 
оказания специализированной помощи детям во взрослых 
стационарах, кардиохирургии в областной клинической 
больнице и комбустиологии в отделении ожоговой травмы 3-й 
Кировской больницы. Существует очередь на оказание 
высокотехнологичной помощи. Например, кардиохирургия



оказывается в городах Москве, Пензе, Кемерово, Перми и т.д. А 
между тем, Иркутск как научно-образовательный медицинский 
центр может занять лидирующие позиции в Сибирском 
федеральном округе и выполнять функции регионального 
центра по оказанию помощи детям, потому что у нас есть 
медицинский университет, который воспроизводит кадры, 
медицинская академия последипломного образования, институт 
педиатрии и репродукции человека Российской академии наук. 
Более того, я вам хочу сказать, что мы привлекаем сегодня... вот 
по нашей больнице: порядка тысячи пациентов приезжает из 
других регионов Российской Федерации для оказания помощи 
по детской хирургии, детской урологии, детской торакальной 
хирургии, колопроктологии, детской нефрологии, аллергологии 
и многим другим направлениям, где мы можем оказать 
высокотехнологичную помощь. Итак, мы подходим к тому 
вопросу.

Новая больница для детей - необходимость, реальность 
или это миф? Дальше, предлагается в рамках вот проекта, о 
котором я сказал и координатором которого я являюсь, одним из 
моментов является с 2018 года реконструкция, капитальный 
ремонт и строительство новых детских больниц для детей.

Это новая больница, я кратко скажу концепцию. Это 
больница, которая не просто больница, не просто строительство 
больницы, а больница нового типа, которая оказывает 
специализированную помощь ребенку с любой патологией, 
включая и детские инфекции. У нас сегодня детские инфекции 
на левом берегу, и детей везем оттуда сюда. Это больница, где 
должен быть современный клинико-диагностический центр, 
центр амбулаторной помощи, центр логистической структуры, 
научный центр и реабилитация. Все это примерно укладывается 
в следующую структуру: (пожалуйста, следующее) это
хирургический блок, диагностический центр, о котором я 
говорю и который должен работать круглые сутки, потому что 
люди не могут в поликлиниках получить специализированную 
помощь, это педиатрическая помощь, неонатология 
(новорожденные дети) с хирургией, детские инфекции, они у нас 
совершенно отдельно где-то находятся, реабилитация, детская 
прозектура, лабораторный комплекс и блок управления. Но хочу 
сказать, все эти зоны должны быть определены и соединены 
научно-образовательным комплексом. В конечном итоге мы 
решаем триединую проблему: это лечение пациентов, это 
образовательные программы и воспроизводство медицинских 
кадров, сестринских кадров и развитие научной базы, которая 
сегодня находится, вы видели, в каком здании. Все это в 
конечном итоге позволит нам реализовать помимо того, что мы 
получим с вами интересную, современную больницу нового



типа с цифровыми технологиями, логистической структурой и 
т.д., кроме того, еще ряд и социальных программ в городе. Это 
решение проблем жилья, и, кстати, хочу сказать, тот вопрос, 
который мы сегодня обсуждали, бывшие областные учреждения 
они не попадают ни в город Иркутск, никуда, и спасибо мэру 
города Иркутска, что хоть одну квартиру подарил областной 
клинической больнице, бывшему нашему сотруднику. Поэтому 
я предлагаю вот то обращение, которое у вас есть, я не буду его 
зачитывать, оно отредактировано, поддержать и обратиться с 
этим моментом к руководителям проекта Валентине Ивановне 
Матвиенко и федеральному координатору Дмитрию 
Анатольевичу Морозову. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:39:33. Речь 0 мин 20
сек

Спасибо. Вы не сказали, что Вы были на совещании в 
Совете Федерации, обратились с этим призывом и получили 
одобрение, это же важный момент, Вы специально летали туда, 
да. Хорошо, вопросы Владимиру Александровичу есть? 
Спасибо. Это... Ирина Александровна?

СИНТТОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 20:39:53. Речь 0 мин 33 сек

Ну, я более того скажу, что Владимир Александрович 
является еще и членом федерального Общественного совета.

БРИЖА С.Ф.
Он там и был, я об этом и говорю.

СИНЦОВА И.А.
Ну, он не просто на заседании, а соответственно... Вы 

знаете, у меня предложение, что помимо Валентины Ивановны, 
Морозова и Шубы еще может быть Володина включить сюда?

БРИЖА С.Ф.
Нет, это проект, который ведет Совет Федерации, 

Валентина Ивановна его возглавляет. Володин здесь ни при чем. 
Так я понимаю?

НОВОЖИЛОВ В. А. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области



ОТВЕТ: Время: 20:40:26. Речь 0 мин 9 сек

Да, Валентина Ивановна является председателем 
Общественного совета, а Дмитрий Анатольевич Морозов, он 
является...

БРИЛКА С.Ф.
Это председатель Комитета Государственной Думы, да, 

да, профильного комитета.

НОВОЖИЛОВ В.А.
Да, точно.

БРИЛКА С.Ф.
Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:40:35. Речь 0 мин 8
сек

Андрей Николаевич Лабыгин, пожалуйста, ваш содоклад. 
Присаживайтесь, Владимир Александрович.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 20:40:43. Речь 0 мин 50 сек

Уважаемые коллеги, мы давно эту идею вынашиваем, 
консультируемся, к сожалению, вот такого какого-то интереса 
наши коллеги из минздрава к этому делу не проявляют. Хорошо, 
что вчера Губернатор Иркутской области, когда он поздравлял 
наших докторов, которые получили общероссийскую премию 
"Призвание" Первого канала и в День медицинского работника 
им вручали, на всю страну показывали. Вчера на этой встрече, 
вот Владимир Александрович тоже об этом не сказал, 
Губернатор поддержал эту идею, хотя мы к нему вот обращение 
готовим, но он поддержал и, ну так со слов, я понимаю это, 
Владимир Александрович, что будет всячески этому 
способствовать. Это, я думаю, большое дело. Поэтому комитет 
рекомендует вам поддержать данное обращение.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:41:33. Речь 0 мин 9



сек

Вопросы, коллеги? Пожалуйста, Игорь Самсонович.

ГРИНБЕРГ И. С. -  депутат Законодательного Собрания
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:41:42. Речь 0 мин 24 сек

У меня вопрос по форме обращения (без микрофона не 
слышно)... должны с Губернатором-то сообща все действовать. 
А то мы к Матвиенко обращаемся и к Губернатору обращаемся. 
Нелогично немножечко.

ЛАБЫГИН А.Н.
Ну, видите, это вскрылось вчера только, что поддержка

есть...

ГРИНБЕРГ И.С.
Я к чему говорю, наверное, подкорректировать надо, 

потому что здесь - то мы должны единым фронтом выступать 
все.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:42:06. Речь 1 мин 1
сек

Значит, вот здесь вопрос следующий. Общественный 
совет возглавляет Матвиенко, Владимир Александрович об этом 
сказал. Он член этого Общественного совета федерального, 
приехал он там, доложил, получил от своего коллеги-хирурга 
Морозова такое, скажем, пожелание: так вы обращайтесь, если 
вы хотите участвовать в этих проектах, они в любом случае 
финансируются у нас по стране. Значит, мы, естественно, 
информируем Губернатора, и не будет совершенно лишним, 
если Губернатор нас поддержит и также обратится, конечно.

ЛАБЫГИН А.Н.
Ну, может быть разделить, да, Губернатора вывести 

отдельно?

БРИЛКА С.Ф.
Разделить 2 обращения, конечно.

(Реплики из зала)

БРИЖА С.Ф.
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.31/63)

ВЫСТУПИЛИ:

Ну, давайте мы тогда с тем же текстом к Сергею 
Георгиевичу обратимся. Принимается предложение.

ЛАБЫГИН А. Н. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 20:43:07. Речь 0 мин 11 сек

Отсюда убрать, да? Мы еще и Виталия Борисовича сюда, 
ну как человека, который обладает определенными 
лоббистскими способностями, к нему обращаемся, а 
Губернатора давайте тогда... Текст один и тот же, только 
отдельно.

БРИЖА С.Ф.
Отдельно.

ЛАБЫГИН А.Н.
И попросим его, чтобы он в поддержку высказался в эти 

же адреса, да?

БРИЖА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:43:18. Речь 0 мин 7
сек

Согласовали? Голосуем? Ставлю на голосование. Прошу 
голосовать.

Принять постановление 
Время: 20:43:25
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:43:25. Речь 0 мин 26
сек

Мы проголосовали за обращение в адрес Совета 
Федерации, Государственную Думу - председателю комитета и 
нашему сенатору. И отдельно голосуем за обращение к Сергею 
Георгиевичу Левченко - Губернатору с этим же вопросом и с
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предложением поддержать нашу инициативу. Прошу 
голосовать.

ГОЛОСОВАЛИ:
(п.31/64)

Принять постановление 
Время: 20:43:51
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:43:51. Речь 0 мин 13
сек

Правовое управление, правильно все? Решение приняли. 
Принято.

32. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

К ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ О 

НЕОБХОДИМОСТИ ПРИНЯТИЯ ОТДЕЛЬНЫХ МЕР, 
НАПРАВЛЕННЫХ НА РАЗВИТИЕ И ПОДДЕРЖКУ 

ПЕРЕРАБОТКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:44:05. Речь 0 мин 23
сек

32-й вопрос. Проект постановления «Об обращении 
Законодательного Собрания Иркутской области к 
Государственной Думе Федерального Собрания Российской 
Федерации о необходимости принятия отдельных мер, 
направленных на развитие и поддержку переработки 
сельскохозяйственной продукции».

Пожалуйста, докладывает Алдаров Кузьма Романович - 
заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве. 
Пожалуйста.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по
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законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 20:44:28. Речь 1 мин 52 сек

Уважаемый Сергей Фатеевич, уважаемые депутаты, мы 
повторно рассматриваем данное обращение, немножко 
исторический экскурс. У нас в марте месяце состоялись 
парламентские слушания на предмет законодательного 
обеспечения переработки сельскохозяйственной продукции в 
Г осударственной Думе, проводил Комитет по аграрным 
вопросам. На этом заседании у нас выступил Владислав 
Валерьевич с предложениями о поддержке развития 
отечественных производителей по двум моментам. Первое. Это 
разработка законодательных предложений по антидемпинговым 
мероприятиям, касающимся достаточно большой и больной 
проблемы торговых больших сетей, которые заходят в 
территории и имеют возможность демпинговать по отдельным 
видам продукции, тем самым подрывая устои нашего 
отечественного товаропроизводителя.

И второе. Есть законодательная инициатива о том, чтобы с 
1 июля 2019 года все перерабатывающие предприятия 
сельхозпродукции имели свои локальные очистные сооружения, 
что, конечно, для среднего и малого бизнеса достаточно 
затруднительно, обременительно и достаточно дорого, т.е. даже 
анализ по иркутским предприятиям показывает, что ситуация 
очень сложная. По тому, какие были замечания в прошлый раз 
высказаны, я так понял, что мы, во-первых, поменяли адреса, 
т.е. мы не обращаемся в Правительство, мы направляем наше 
обращение только в Государственную Думу, поскольку 
инициатором проведения этих слушаний был Комитет по 
аграрным вопросам под руководством Кашина Владимира 
Ивановича. И второе, должен сказать, что после нашего 
заседания Законодательного Собрания были проведены 
дополнительные обсуждения этого обращения на площадке 
совместно Агропромышленного союза и Союза 
предпринимателей промышленников Иркутской области, 
проходившие в поселке Белореченский Усольского района, и 
отдельно на Байкальском гражданском форуме. И там, и там эти 
обращения были поддержаны, поэтому просим поддержать 
данное постановление. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:46:20. Речь 0 мин 57
сек

Кузьма Романович, задам вопрос. Вот мы такие



ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.32/65)

ВЫСТУПИЛИ:

33.
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постановления порой получаем от наших коллег из других 
субъектов Федерации, но они нас призывают поддержать их 
инициативу. Кузьма Романович, а нам нет необходимости 
помимо нашей внутриобластной тусовки, которая вот обсудила 
все это дело, скажем, привлечь к этому вопросу наших коллег- 
субъекты Федерации высказаться по этому вопросу точно так же 
в адрес Государственной Думы?

АЛДАРОВ К.Р.
Я думаю, можно обратиться так, но вот по итогам 

обсуждения там уже, по результатам обсуждения, которое 
проходило в рамках Государственной Думы, уже все 
высказались о том, что очень правильное обращение и их надо 
поддержать.

БРИЛКА С.Ф.
Все ясно. Хорошо, коллеги, вопросы? Вопросов нет. 

Ставлю на голосование предложение: принять постановление 
"Об обращении Законодательного Собрания Иркутской области 
в Государственную Думу Федерального Собрания по вопросу 
принятия отдельных мер, направленных на развитие и 
поддержку переработки сельскохозяйственной продукции". 
Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 20:47:17
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:47:17. Речь 0 мин 12
сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ЛЕНИНГРАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ К ПРЕДСЕДАТЕЛЮ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ВОЛОДИНУ В.В. ПО ВОПРОСУ О НЕОБХОДИМОСТИ



ВЫСТУПИЛИ:

ВНЕСЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЯ В ПУНКТ 10 СТАТЬИ 12 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА ОТ 24 ИЮНЯ 1998 ГОДА № 89-ФЗ 

«ОБ ОТХОДАХ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБЛЕНИЯ»

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:47:30. Речь 0 мин 25
сек

Следующий вопрос. Проект постановления «Об 
обращении Законодательного Собрания Ленинградской области 
к Председателю Г осударственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации Володину В.В. по вопросу о 
необходимости внесения изменения в пункт 10 статьи 12 
Федерального закона от 24 июня 1998 года № 89-ФЗ «Об 
отходах производства и потребления».

Кузьма Романович Алдаров, пожалуйста, Вам слово для 
доклада.

АЛДАРОВ К. Р. -  заместитель председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области, председатель комитета по 

законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 20:47:55. Речь 1 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, это тоже мы посчитали поддержать 
данное обращение, на комитете этот вопрос был рассмотрен. 
Речь идет о том, что до вступления в силу 458 Закона 
разрешалось захоранивать отходы произвлодетва и потребления 
в карьерных выемках из-под песчано-гравийных смесей и др. 
Тема актуальна не только для Ленинградской области, но и для 
Иркутской области, у нас практически большинство наших 
населенных пунктов крупных именно туда захоранивали свои 
отходы потребления производства. Но со вступлением 458 
Закона эта деятельность была приостановлена, поскольку, для 
того чтобы захоранивать, необходимо провести экологическую 
экспертизу по таким объектам. Поэтому Ленинградская область 
обратилась с предложением, чтобы продлить действие срока 
этой нормы, чтобы разрешили продолжить захоронение отходов 
в этих выемках из-под песчано-гравийных смесей и т.д. в 
карьерах. У нас вот только по моему округу и Бохан, и Баяндай, 
и Эхирит... все захоранивают сегодня отходы непосредственно 
в карьерах после выемки песчано-гравийных смесей. Поэтому 
мы посчитали нужным тоже поддержать, поскольку у нас 
сегодня эта тема достаточно актуальная, ибо прокуратура 
включается в действие и начинает штрафовать органы местного
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ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ:
(п.33/66)

ВЫСТУПИЛИ:

39.

ВЫСТУПИЛИ:

самоуправления. Просьба поддержать данное решение. Спасибо.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:49:14. Речь 0 мин 16
сек

Вопросы, коллеги Кузьме Романовичу? Вопросов нет, 
тематика понятна. Ставлю на голосование постановление об 
обращении в поддержку Законодательного Собрания 
Ленинградской области. Прошу голосовать.

Принять постановление 
Время: 20:49:29
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:49:30. Речь 0 мин 15
сек

Решение принято.

ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ "ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 180670-7 "О ВНЕСЕНИИ 

ДОПОЛНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА "О 
РАЗВИТИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА" В ЧАСТИ 
ПРИЗНАНИЯ НАУЧНЫХ И ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМИ 

ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ"

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:49:45. Речь 0 мин 24
сек

Дополнительный вопрос. Проект постановления "Об 
отзыве на проект федерального закона № 180670-7 "О внесении 
дополнения в статью 3 Федерального закона "О развитии 
сельского хозяйства" в части признания научных и 
образовательных организаций сельскохозяйственными 
товаропроизводителями".

Слово для доклада предоставляется Синцовой Ирине 
Александровне - председателю комитета по социально
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культурному законодательству. Пожалуйста, Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И. А. -  председатель комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания

Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 20:50:09. Речь 2 мин 0 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, группа депутатов 
Государственной Думы разработала и внесла изменения в 
базовый Федеральный закон "О развитии сельского хозяйства". 
Эти изменения касаются следующих моментов. Научная 
организация, профессиональная образовательная организация, 
образовательная организация высшего образования, которые 
осуществляют подготовку кадров и имеют в своей структуре 
соответственно производственные, учебные, учебно-опытные, 
учебно-производственные подразделения, осуществляют 
производство сельско-хозяйственной продукции, но при этом 
они не относятся к сельхозтоваропроизводителям. Вот 
рассмотрев статистику, сделав анализ, субъекты 
законодательной инициативы предлагают такой статус 
соответствующим подразделениям структурным
вышеперечисленных образовательных организаций придать, что 
позволит в дальнейшем стимулировать внебюджетную 
деятельность для обеспечения успешного функционирования, 
выполнения основных задач опытно-производственных 
подразделений научных организаций и учебно-опытных 
подразделений организаций высшего и среднего 
профессионального образования. Дело в том, что здесь 
используются передовые технологии, инновационные подходы, 
и чаще всего эта продукция, конечно же, отличается очень 
большим качеством. Вот по предложению субъектов 
законодательной инициативы предлагается внести 
соответствующие изменения в Федеральный закон, таким 
образом улучшить состояние работы опытно-производственных 
подразделений вышеперечисленных организаций.

На комитете мы рассмотрели данное изменение в 
Федеральный закон, а также заслушали информацию от 
Правительства Иркутской области о поддержке данной 
законодательной инициативы, поэтому предлагаем на сессии 
поддержать и направить положительный отзыв.

БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:52:09. Речь 0 мин 12
сек
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Спасибо. Вопросы докладчику? Вопросов нет. Коллеги, 
ставлю на голосование решение комитета: принять
постановление в поддержку проекта федерального закона. 
Прошу голосовать.

ПОСТАНОВИЛИ:
ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.39/67) Время: 20:52:21

Присутствие -30 . Отсутствие -1 5 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: БРИЛКА С. Ф. -  председатель Законодательного Собрания
Иркутской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 20:52:21. Речь 3 мин 14
сек

Решение принято.
Коллеги, у нас осталось 3 информации. Они, информации, 

без докладов, поэтому я прошу вас ознакомиться, очень важные 
информации. О деловом климате, о переходе к применению 
контрольно-кассовых аппаратов, да, техники, и о развитии 
многофункциональных центров. Прошу самостоятельно 
ознакомиться и принять к сведению эту информацию.

Коллеги, повестка 52-й сессии Законодательного 
Собрания исчерпана. Какие будут вопросы, замечания, 
предложения? Поступило предложение завершить. Следующая 
сессия состоится 20 сентября 2017 года. 52-ю сессию 
Законодательного Собрания Иркутской области объявляю 
закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области С.Ф. Брилка
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